
A LA TRAGEDIA de la Línea 12 del Metro se suman
otras dos catástrofes: la impunidad de los responsables
propiciada por Claudia Sheinbaum y la afectación
a millones de usuarios.

LA jefa de Gobierno presume que su administración
ha logrado acuerdos reparatorios para la mayoría
de las víctimas, lo cual significa que quienes deberían
enfrentar a la justicia salieron librados gracias
al dinero. Ni más ni menos.

SHEINBAUM inclusive se autoexculpó al decir que no
hubo problemas de mantenimiento en la Línea 12,
pese a que sigue sin conocerse la investigación final
de la noruega DNVGL. El colmo es que se escondió el
tercer y último reporte, porque algo le incomodó
al gobierno capitalino.

A ESTO se suma la chabacanería presidencial.
Hace un año Andrés Manuel López Obrador dijo,
sin sustento alguno, que para este junio la Línea
12 estaría funcionando y que en ello empeñaba su
palabra. Pero de eso ya ni quién se acuerde y la línea
dorada seguirá apagada, mínimo, hasta 2023.

SI YA de por sí los guanajuatenses han tenido que
padecer años de violencia e inseguridad por parte
del crimen organizado, en los últimos días se ha visto
que también tienen que cuidarse... ¡de las autoridades!

PRIMERO fue la salvaje agresión de la Guardia Na

cional contra un grupo de estudiantes universitarios,
que dejó como saldo un joven muerto y otro herido. Y
después de eso vino la brutal represión de la policía de
Irapuato contra una marcha feminista en esa ciudad.

SI A ALGO le ha dedicado tiempo y esfuerzo
Diego Sinhue Rodríguez ha sido, justamente,
a tratar de abatir los índices delictivos en Guanajuato.
Pero resulta que quienes deberían apoyarlo,
la Guardia Nacional y la alcaldesa panista Lorena
Alfaro, le echan gasolina al fuego. Con esos amigos,
el gobernador no necesita enemigos.
BUEN RETO tendrá la presidenta del INAI, Blanca
Lilia Ibarra, con la denuncia que presentará un grupo
de diputados panístas contra los morenistas Mario
Delgado, Citlalli Hernández e Ignacio Mier
ENTRE los panístas que interpondrán la denuncia está
María Elena PérezJaén, quien fuera comisionada del
IFAI. La acusación es por la campaña de odio de More
na contra legisladores de oposición y que ha llegado al
extremo de que a uno de los diputados del PAN ya has
ta lo fueron a hostigar... ¡en su propia casa! Ya se verá si
el INAI le entra al tema de la violación de la privacidad.
EL FAMOSO fotógrafo Spencer Tunick volvió a
desnudar en nuestro país a un grupo de mujeres
y hombres para una sesión artística. Los mexicanos
le han resultado muy buenos modelos, pues están
acostumbrados a que el SAT les quite hasta la camisa.
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LA CDMX presumió
ayer por la mañana el
vaso medio Heno, pues
aseguró que 2021 ha
sido el año con más
días limpios en dos
décadas: 127 en total.

LOS EXPERTOS

coinciden en que en
realidad el vaso está
medio vacío, pues
significa que 66 por
ciento de los días del
año pasado fueron
sucios, con todo y
restricciones por
la pandemia.

Y LA REALIDAD, que no
anda con medias tintas,
puso todo en su lugar.
Por la noche se decretó

que los niveles de
contaminación eran tan

altos, que se alargaba la
contingencia ambiental
para hoy.

POR CIERTO, la
reactivación social
a veces viene

acompañada de un
apazguatamiento
de gobierno.
TRAS dos años

suspendidos por
pandemia, el pueblo de
Santa Cruz Atoyac, en
Benito Juárez, reanudó
esta semana los

festejos patronales y —
malhaya sea la suerte—
coincidieron justo
con la contingencia
ambiental.

EL LUNES, a pesar
de que ya se habían
decretado las

restricciones, se realizó
el recorrido y la quema
de toritos y muñecas en
el atrio de la iglesia.

DICEN que la
Alcaldía aseguró que
intervendría, pero ayer
la celebración cerró

¡con el doble
de artificios!

¿SERÁ que en
las oficinas de

Santiago Taboada
no se escucháronlos

tronidos, a pesar de
que está muy cerca del
templo? Es pregunta
que prefiere hacer
oídos sordos.
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

A los 40 años de su edad John Dee cumplió
una ilusión que alentaba desde niño:
tener un telescopio.
Solía decir:

Lo quiero para contemplar las maravillas
que hizo Dios.

A fin de poder comprar su telescopio
lo adquirió en Italia el filósofo vendió
su biblioteca. Declaró:

Lo que esos libros traían ya lo traigo yo en mí.

Cuando Dee tuvo su telescopio lo primero que
hizo fue apuntarlo hacia la aldea. Y lo primero
que vio fue a una muchacha que en su casa
peinaba su larga cabellera rubia.

¿Qué ves, maestro? le preguntó uno
de sus discípulos.

Sin despegar el ojo de la lente respondió
John Dee:

Estoy viendo una de las maravillas
que hizo Dios.

Al día siguiente el dueño del telescopio
lo hizo a un lado y fue a la aldea.

De esto hace algunos meses.

Ahora la maravilla que hizo Dios peina su larga
cabellera rubia en la casa de John Dee.

Es su mujer.

La más grande maravilla.

¡Hasta mañana!...
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Verborrea
ebo hacerte una confesión."DEstoy teniendo una relación
con tu mujer". Esas fatales

palabras le dijo Libidio a su mejor
amigo. (Si eso le dijo al mejor, ¿qué le
habrá dicho al peor?). El mejor amigo
Cucoldo se llamaba confirmó su ca
lidad de tal. En vez de darle una guan
tada, trompada o bofetada, o al menos
espetarle una mentada, le respondió:
"Comprendo lo sucedido. En el cora
zón no se manda, y tampoco en otras
partes del cuerpo aún menos manda
bles. Eres un amigo muy querido para
mí. Ten la seguridad de que nuestra
amistad no sufrirá quebranto alguno".
"Agradezco tu comprensión dijo Libi
dio, pero esto me apena en tal mane
ra que para no seguir lastimándote me
iré de la ciudad". Preguntó Cucoldo:
"¿Y te llevarás a mi esposa?". Contestó
Libidio: "No". Entonces sí estalló Cucol
do: "¡Ah, mal amigo, bribón, canalla, in
fame, desgraciado, adúltero, traidor!"...
La joven y atractiva mujer le comentó
al anciano médico del pueblo: "Sufro
un ardor sensual irrefrenable. Veo a un
hombre y siento el deseo incontenible
de entregarme a él". Sentenció el facul
tativo: "Demasiado tarde". La mujer
se angustió: "¿Quiere usted decir que
ya no tengo remedio?". "No precisó
el galeno. Demasiado tarde para mí"...

Es falso el dicho según el cual a las pa
labras se las lleva el viento. Ninguno se
llevó palabras que dije alguna vez y de
las cuales todavía me arrepiento. Sólo
somos dueños de las palabras que no
hemos dicho; de las que ya dijimos se
. vuelven propietarios los demás. "Todo
lo que diga podrá ser usado en su con
tra". La frase que en las películas ame
ricanas dicen los policías a los delin
cuentes se nos puede decir a nosotros,
y en el mismo modo amenazante. No
se equivocará quien diga que López
Obrador es la persona que más habla
en México. Ningún predicador, ningún
presentador de radio o de televisión,
ningún merolico callejero habla tan
to como el presidente de la República
Si las palabras que ha dicho en estos
tres años de cotidianas conferencias
mañaneras pudieran amontonarse se
guramente formarían una montaña
más alta que el Everest y el Annapurna
puestos el uno sobre el otro. Don An
tonio Guerra y Castellanos, mi sabio
maestro de Derecho Procesal Civil en
la antigua y entrañable Escuela de Le
yes de Saltillo, no gustaba de los alum
nos que al exponer la clase hablaban
demasiado. Les decía esta frase, lapi
daria y contundente: "La diarrea es
purgación del estómago. La piorrea
es purgación de la boca La gonorrea

es purgación de la bragueta Y la ver
borrea es purgación del cerebro". El
que mucho habla mucho yerra Tal es
el caso de AMLO, cuya incontenible
palabrería no solamente lo daña a él:
provoca graves daños a México. No
callará, eso está claro, en el resto del
sexenio; antes bien hará mayor su fa
cundia conforme se acerque el final de
su mandato, si es que acata el término
fijado por la Constitución y no se
arriesga a entrar, por desobedecerlo, al
basurero de la Historia en calidad de
traidor a la Patria Decir esto es omino
so, pero AMLO nos ha mostrado que
todo se puede esperar de él. Mientras
tanto debe hablar bastante menos y
pensar bastante más. Sus palabras no
se las lleva el viento. Pesan como lá
pidas, y el país debe cargar con ellas y
sufrir sus consecuencias. ¿Habrá con
siderado eso alguna vez?... Don Posei
dón se molestaba porque el novio de su
hija no daba trazas de irse. Seguía en la
sala con la muchacha y además en un
silencio que al atufado señor le daba
mucho qué pensar. Se hizo presente,
pues, ante la parejita y le informó al ga
lancete: 'Joven: en esta casa las luces se
apagan a las 11 de la noche". "¡Fantás
tico, señor! se alegró el boquirrubio.
¡Eso nos vendrá como anillo al dedo
a Glafira y a mí!"... FIN.
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AIFA a fuerzas
"Como decía Juárez, nada por la fuerza,

todo por la razón y el derecho"

Andrés Manuel López Obrador

El presidente López Obrador cum
plió su compromiso electoral:
ofreció que cerraría el Nuevo

Aeropuerto Internacional de México
que se construía en Texcoco y que am
pliaría la base aérea de Santa Lucía para
poner ahí un aeropuerto civil. El Ae
ropuerto Internacional Felipe Angeles
fue inaugurado con bombo y platillo
este pasado 21 de marzo, pese a que
su construcción no ha terminado y a
que carece todavía de una adecuada
conectividad terrestre.

Los pasajeros se resisten a usarlo.
A pesar de que el AIFA ofrece vuelos
a mitad del precio, la mayoría prefiere
seguir recurriendo al Aeropuerto Inter
nacional de la Ciudad de México. La
consecuencia no es solo dejarlo con
únicamente 12 operaciones diarias, si
no que los vuelos despegan y aterrizan
con menos del 50 por ciento de su ca
pacidad. En el AICM, mientras tanto,
están a tope. Muchos especialistas en
aviación comercial lo advirtieron des
de un principio.

La falta de conectividad es una de
las razones fundamentales del proble
ma El AIFA no fue concebido para
hacer conexiones. Es un aeropuerto
local, quizá con posibilidad de crecer,
pero nada más. Su público natural es el

de las zonas vecinas, como Pachuca o
Ecatepec, pero solo para pasajeros que
inician y concluyen ahí mismo su viaje.
Y estamos viviendo tiempos en que la
conectividad se ha vuelto crucial en el
negocio de la aviación.

La falta de accesibilidad terrestre
es todavía más importante. La llegada
al AIFA desde la Ciudad de México, su
mercado principal, puede ser una pesa
dilla Si bien a las 5 de la mañana como
ha demostrado el Presidente, se puede
hacer el traslado desde el Zócalo en 50
minutos, sobre todo si una avanzada
militar abre paso, durante la mayor
parte del día el trayecto toma dos horas
o más. Un tren ayudaría es cierto, y el
propio Presidente ha divulgado un vi
deo de él en un cómodo vagón llegando
al AIFA, pero usted buscará en vano en
Buenavista o en cualquier otra estación
un tren para Santa Lucía

El gobierno no está dispuesto a re
conocer que cometió un error. Ha sub
sidiado la turbosina y la tarifa de uso
de aeropuerto (TUA), lo cual ha bajado
precios, pero no lo suficiente para con
vencer a los pasajeros. Ha presionado
también a las aerolíneas. Aeroméxico,
por ejemplo, anunció primero que no
volaría desde Santa Lucía, porque el
aeropuerto no se ajusta a su estrategia
de conexiones; pero al final se vio obliga
do a programar un aislado vuelo diario
a Villahermosa, tierra de AMLO, con su
retorno, el cual, sin embargo, tiene una
ocupación muy baja por lo que está

condenado a perder dinero. El gobier
no ha emitido ahora un "decreto de sa
turación", que reduce el número máxi
mo de operaciones del AICM de 61 a
50 por hora, y está preparando otro
para prohibir los vuelos fletados y los
de carga ¡Es el AIFA a fuerzas! Pero ni
eso funciona

No sé si el AIFA seguirá siendo un
mamut blanco, como el Miraval de Mon
treal, o si el paso del tiempo y la mejoría
de su conectividad lo harán funcional y
rentable. De momento, es ejemplo de
cómo un gobierno puede construir, por
ignorancia u obstinación, un proyecto
muy caro que al final resulta inoperante.

Siempre lo supimos. Los expertos
señalaron los problemas desde antes
de empezar. El Presidente, sin embar
go, descartó toda opinión que no coin
cidiera con sus dogmas. Hoy su gobier
no quiere arrear a los pasajeros a Santa
Lucía pero a fuerzas ni la comida...

• TERMOELÉCTRICA
En contingencia ambiental la Comisión
Ambiental de la Megalópolis suspende
siempre el uso de los vehículos priva
dos, causando un daño enorme a mi
llones que los necesitan para trabajar,
pero no se mete con la termoeléctrica
ni con la refinería de Tula las mayores
fuentes de contaminación por partícu
las del Valle de México. Quizá habría
que pedirle a Iberdrola que construyera
una planta de ciclo combinado.
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Cepillan inauguración de librería
del FCE en Cuba
::::: La Presidencia de la República difundió la
noche del martes el programa de actividades
que tendrá el presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador en su visita a Centroamérica y
Cuba. Destaca que el viernes el mandatario
 — . mexicano depositará una

| ofrenda floral en honor a Jo
i sé Martí en la Plaza de la
3 Revolución, en La Habana
I Sin embargo, cepillaron, se
| gún la actual versión de la

agenda, la inauguración de
la sucursal del Fondo de

Paco Ignacio Cultura Económica (CFE) en
Taibo n la capital cubana, evento

que había sido anunciado
por diversas dependencias de gobierno federal
desde hace varias semanas. Será que la agenda
estaba muy apretada o que la obra no estaba
terminada aún. Otra versión, nos comentan, es
que dentro del gobierno hay fuego amigo con
tra el director del FCE, Paco Ignacio Taibo n.
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Volarán, a como dé lugar, al AlFA
::::: Primero, nos dicen, es el decretazo que
obligará a los vuelos de carga y chárter a dejar
el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de
México, y mudar sus operaciones al Aeropuer
to Internacional Felipe Ángeles, luego vino el
mensaje del Presidente en el que se esbozó la
posibilidad de apretar a las líneas aéreas na
cionales para que "por interés público" utili
cen el AIFA. Y, ahora, se conoce que hay ne
gociaciones entre el gobierno y las aerolíneas
para que a la brevedad posible una mayor
cantidad de sus vuelos despeguen y aterricen
en el Felipe Ángeles. La meta es que las líneas
nacionales envíen 25 por ciento de sus opera
ciones a la nueva terminal o a los aeropuertos
de Toluca o Puebla. El argumento, aseguran,
es combatir la saturación en el AICM. Las
conversaciones siguen, pero, por lo pronto, en
el gobierno afirman que en las próximas vaca
ciones de verano estará disponible un nuevo
vuelo, el de Aeromexico a Puerto Vallarta, por
lo que habrá al menos 7 vuelos diarios, hoy
hay seis diarios. Poco a poco irán "conven
ciendo" a las compañías de adoptar al AIFA.
Buenas y malas noticias laborales
::::: La buena, nos dicen, es que la reforma la
boral está avanzando y solo falta un año para
que concluya la legitimación de los contratos
colectivos de trabajo a nivel federal en todo el
país. La mala, el proceso ha sido muy lento y
hasta la fecha solo se han legitimado 3 mil 336
de los 87 mil contratos colectivos que existen|í
Nos hacen ver que, al parecer, en el Centro Fe
deral de Registro Laboral no les queda claro
que, a más tardar, el 1 de mayo de 2023 deberá
estar concluido ese procedimiento, pues de lo
contario estarán violando la ley. Y en este caso,
nos dicen, la ley sí es la ley.

Buenas y malas noticias laborales
::::: La buena, nos dicen, es que la reforma la
boral está avanzando y solo falta un año para
que concluya la legitimación de los contratos
colectivos de trabajo a nivel federal en todo el
país. La mala, el proceso ha sido muy lento y
hasta la fecha solo se han legitimado 3 mil 336
de los 87 mil contratos colectivos que existen|í
Nos hacen ver que, al parecer, en el Centro Fe
deral de Registro Laboral no les queda claro
que, a más tardar, el 1 de mayo de 2023 deberá
estar concluido ese procedimiento, pues de lo
contario estarán violando la ley. Y en este caso,
nos dicen, la ley sí es la ley.

Siguen las denuncias
contra Morena.
::::: Nos platican que la ola de denuncias con
tra Morena, por la campaña de odio lanzada
contra legisladores de oposición que votaron
contra la reforma eléctrica del presidente con
tinuará. El día de hoy, nos adelantan, un gru
po de diputados panistas, presentarán una
querella ante el Instituto Nacional de Acceso
de Transparencia, Acceso a la Información y
Protección de Datos Personales (Inai), "por el
indebido tratamiento de datos personales", en
el contexto de la "campaña de odio" de More
na que se basó en llamarlos traidores a la pa
tria y sus rostros y algunos datos personales.
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¿Que pasará con el edificio
de avenida Juárez 92?

Le platicamos que en las
últimas semanas arrancaron
labores en el edificio ubicado
en avenida Juárez 92, colo
nia Centro, que muchos
años fue sede de la Contra
loria General de la Ciudad
Pero después la dependencia
se mudó y el inmueble que
dó en desuso. Ha habido in
tentos por venderlo, incluso,
hubo la intención de realizar

una asociación públicoprivada para desarrollar
un proyecto inmobiliario, pero tampoco pros
peró. Ahora, nos dicen, el edificio ha empeza
do a ser desmantelado y se trabaja en una soli
citud que hizo el Gobierno capitalino a la Se
cretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Ur
bano (Sedatu), cuyo titular es Román Meyer,
para recuperarlo y que sean oficinas adminis
trativas, y al mismo tiempo, un nuevo espacio
público. Habrá que ver si el proyecto avanza y
finalmente se recupera dicho inmueble.

¿Les querían meter gol
o si habrá apoyos?
::::: En este espacio ya le habíamos platicado
que el sector transportista reviviría su petición

de elevar tres pesos la tarifa
de autobuses y camiones
que operan en la Ciudad, y
para ello se reunirían con el
secretario de Gobierno,
Martí Batres. Pues resulta
que sí hubo reunión, pero
con mensajes encontrados.
Por un lado, los líderes del
gremio dijeron que habían
avanzado en el acuerdo de
que en mayo próximo se su

biría la tarifa, lo cual fue desmentido horas
después por don Martí y la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, quien salió a decir que
no habrá ningún tipo de alza. Pero lo que ña
ma la atención es que en el comunicado de
los transportistas dicen que el aumento lo po
drían aceptar en apoyos, como el bono de
combustible, ¿esa será la vía entonces?

En Ateneo piden no olvidar abusos
::::: La exigencia desde hace 16 años de los in
tegrantes del Frente de Pueblos en Defensa de
la Tierra ha sido la misma; castigo para los au
tores intelectuales de la represión que sufrieron
pobladores de Ateneo el 3 y 4 de mayo de j
2006. Al recordar lo que ellos llaman como
"mayo rojo", no quitan el dedo del renglón pa
ra que sean llevados a tribunales el expresi
dente Vicente Fox y el exgobemador mexi
quense Enrique Peña Nieto, entre otros, a
quienes responsabilizan de la muerte de dos
personas y los abusos sexuales que cometieron
policías estatales contra mujeres detenidas. La
demanda es al gobierno del presidente Andrés
Manuel López Obrador, porque hasta ahora
ningún funcionario de alto rango ha sido acu
sado, detenido y juzgado por esos hechos.

EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709
1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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En gobierno de Morena, el
¦ sueño de ser sindicalista
::::: Nos cuentan que en Baja California Sur el
gobernador Víctor Castro Cosío (Morena)
fue centro de críticas por encabezar la marcha
del 1 de mayo, Día del Trabajo. El tema, nos

explican, es que aunque
don Víctor justificó su ac
ción recordando su época
sindicalista disidente desde
el magisterio, lo cierto es
que a varios gremios no les
cayó nada bien que se
"montara" en la lucha obre
ra y, aunque sus operadores
buscaron días antes que lo
palomearan, no todos lo hi
cieron, por lo que durante

la protesta las consignas no pararon en cuan
to los líderes tomaron el micrófono. Según
nos detallan, los trabajadores aprovecharon su
presencia para reclamarle de frente que ahora
que está "del otro lado" le toca resolver las
demandas y no asumirse como "obrero". ¡Zaz!

Un partido, dos caminos
::::: Desde Jalisco nos revelan que se vive otra
tensión entre el alcalde de Guadalajara, Pablo
Lemus, y el gobernador, Enrique Alfaro,
ambos emanados de MC pero con proyectos

políticos paralelos. La razón,
nos explican, es que ante
las acusaciones de presunto
acoso sexual contra el secre
tario del Trabajo en el esta
do, Marco Valerio Pérez,
el edil tapatío sugirió que
éste debería dejar el cargo,
mientras que el góber ha
preferido no hablar al res
pecto. En ese sentido, nos
dicen que aunque pequeño,

este nuevo desencuentro podría marcar el ca
mino hacia 2024, pues no es secreto que don
Pablo buscará la candidatura naranja a la gu
bernatura y don Enrique quizá también vaya
por la suya... en otro nivel.
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De Indirectas y protestas
::::: Nos comentan que el alcalde de Ciudad
Victoria, Tamaulipas, Eduardo Gattás (More
na), un día tiene una bronca y otro día tam
bién, o eso se dice luego que ayer por la ma

ñana algunos ciudadanos se
manifestaron en la alcaldía
para exigir agua potable, en
lo que fue una de varias
protestasConsecutivas, la
mayoría por falta del líquido
o fallas en el servicio de re
colección de basura. No
obstante, nos dicen, lo que
más llamó la atención fue la
respuesta de don Lalo,
quien afirmó que atenderán

sus demandas, pero ya encarrilado expresó,
"ahí me saludan a Arturo Soto", dando a en
trever que el exdiputado local del PAN está
detrás de los inconformes. Pero el asunto no
quedó ahí, nos relatan, pues don Arturo le
respondió a través de su cuenta de Facebook,
mandándole su número de celular para
"cuando tenga algo que decirle". ¡Hay bronca!

Una incomoda'' donación
::::: Nos dicen que el alcalde de Xalapa, Vera
cruz, Ricardo Ahued Bardahuil, llamó la
atención entre las huestes de Morena, partido
que lo llevó a la presidencia municipal, luego
de que anunció que donará un vehículo de
colección para apoyar a familiares de niños
con cáncer, a través de una donación a una
ONG. Aunque buena, nos confían que la ac
ción ha causado incomodidad entre los more
nistas locales, pues por tina parte se cree que
don Ricardo envió un ligero jaloncito a la
Federación, responsable de la salud pública,
al tiempo que ha puesto el ejemplo, a ver si
los ricos de la Cuarta Transformación lo si
guen o se limitan a aplaudir.

KIOSKO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse
al 57091313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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No pueden aclarar el presente
y quieren revivir el pasado
Sin esclarecer aún casos gra

ves ocurridos durante su
sexenio, como la muerte de

26 personas en la linea 12 del Me
tro, que acaba de cumplir un año,
o la tragedia de Tlahuelilpan en
donde murieron 131 personas por
el incendio de una toma clandes
tina, en la 4T ahora se proponen
revivir el caso del asesinato de Luis
Donaldo Colosio y reabrir las in
vestigaciones del magnicidio co
metido hace 28 años, a partir de las
denuncias de torturay violaciones
de derechos humanos hechas por
el asesino sentenciado, Mario
Aburto Martínez.

La recomendación 48VG/2Q21,
de la Comisión Nacional de Dere
chos Humanos, emitida en octubre

de 2021, solicitó al fiscal general de
la República, Alejandro Gertz Ma
ñero, y al titular del Órgano Admi
nistrativo Desconcentrado de Pre
vención y Readaptación Social
(OADPRS), perteneciente a la Se
cretaría de Seguridad y Protección
Ciudadana, José Ángel Ávila, ba
sada en las acusaciones de Abur

to, quiensequejanosólode haber
sido torturado durante su deten
ción y proceso judicial, sino tam
bién de que "durante 27 años, las
autoridades penitenciarias lo han
mantenido lejos de su familia, to
da vez que los centros penitencia
rios donde ha sido recluido se en

cuentran lejos del lugar donde ra
dican, solicitando urgentemente
su traslado a un Centro de Rein

serción en Baja California".
A partir de los señalamientos del

asesino confeso de Colosio y de la
investigación que realizó el aboga
do Jesús González Schmal, coordi
nador del Mecanismo Nacional pa
ra Prevenir la Tortura, la CNDH le
ordenó a la FGR "realizar una in
vestigación del caso que dio origen
a la detención y sentencia de la víc 
tima; además, estas nuevas diligen
cias se deberán abordar sin perjui
cio y con perspectiva pro homine,
aportar como prueba la propia Re
comendación y considerar las múl
tiples omisiones, ocultamientos y
acciones generados en el pasado".
En cuanto al OADPRS, la reco

mendación de la CNDH acusaba
que, desde su detención y encar
celamiento en 1994, hasta la ac
tualidad, Aburto denuncia haber
sido torturado por agentes del MP
Federal que intervinieron en su
detención y traslado al Cefereso L
además de que los médicos de di
cho centro penitenciario actuaron
de manera irregular.
El problema es que esa reco

mendación, redactada por Gonzá
lez Schmal y emitida por la CNDH
que preside Rosario Piedra Ibarra,
generó reacciones e inconformi
dades dentro del gabinete de la 4T,
porque se incluyeron los 3 prime
ros años del gobierno de López
Obrador. La secretaria de Seguri
dad, Rosa Icela Rodríguez, se que
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que había sido elaborada por Jesús
González Schmal, quien según
fuentes internas, presentó su re
nuncia a la CNDH por esa causa

:

Si la FGR llega a atender la re
comendación de "investigar la in
vestigación que dio origen a la de
tención y sentencia de Mario
Aburto Martínez" comoel "asesino
solitario" de Luis Donaldo Colosio,
y a partir de sus denuncias de tor
turay maltrato por parte de las au
toridades federales de los últimos
5 gobiernos, ¿habrá nuevas hipó
tesis, nuevos citatorios judiciales?

Se ve más que imposible que ca
si 3 décadas después, la FGR vaya
a encontrar algo nuevo en el Caso
Colosio o que pueda llegar a im
putar a nuevos presuntos culpa
bles. Y entonces, si lo más que po
drían lograr es liberar a Mario
Aburto Martínez por delitos de tor
tura cometidos en su contra,
¿quién sería el asesino de Luis Do
naldo Colosio Murrieta?
¿Podrán revivir y resolver un

magnicidio que en la opinión co
lectiva de los mexicanos nunca
fue resuelto?... Los dados man
dan Escalera Doble. Subida. •

jó de que la recomendación del or
ganismo defensor incluyera a su
dependencia
Fue tan fuerte el reclamode Rosa

Icela, de que se acusara a su Secre
taría de haber sido responsable de
actos de tortura y maltrato sicoló
gico contra Aburto, que lapresiden
ta de la CNDH tuvo que ordenar
que se revisara la recomendación
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La MIA deAMLO
Dice el presidente Ló

pez Obrador qpe todo
está en orden en la

construcción del Tren Maya.
Todo menos un pequeño de
talle que la secretaria de Me
dio Ambiente, María Luisa Al
bores, confirmó que falta: la
manifestación de impacto
ambiental, mejor conocida
como la MIA. Como no se tie
ne laMIA, están avanzando en
la obra con permisos ambien
tales provisionales y esto es un
problema muy grava
La MIA no es .un mero trá

mite. Es un documento que
determina la viabilidad o no
de que lo que dañe un proyec
to de construcción pueda ser
reparado y, de ser así, en dón
de. En este caso, en el tramo 5
del Tren Maya, que va de Can
ción a Tulum, la obra requiere
talar 300 mil árboles.
Cuando el presidente dice

que no nos preocupemos por
lo que están talando porque en
otra parte están sembrando
más árboles, o nos está que
riendo dar atole con el dedo o
no entiende qué es la MIA.
Sin este documento la via

bilidad ambiental no solo del

Tren Maya, también del pro
yecto para reparar el daño
que ocasiona su construc
ción no están avalados. La
MIA no es un documento en
gorroso que se otorga a todos
los proyectos de infraestruc
tura. Sin viabilidad ambien

tal, no hay MIA y sin MIA no
debe haber obra de infraes
tructura. Es así de sencillo.
Pero el presidente buscó

darle la vuelta a este trámite
con la publicación de su de
creto que cataloga a ciertas
obras como prioritarias y pa
ra ellas hay "fast track" o do
cumentación provisional.
¿Qué pasa si ahora la MIA es
negada porque se determina
que el Tren Maya es un pro
yecto que no logra ni preve
nir, ni mitigar, ni restaurar
los daños al ambiente? Los
300 mil árboles ya fueron ta
lados. ¿Cómo van a reparar
ese daño que causaron con el
permiso provisional?
Las respuestas del gobier

no hasta ahora son de espan
to. Lejos de calmar las legíti
mas preocupaciones sobre el
impacto ambiental del Tren,
las enardecen.

El Coordinador de Comu
nicación Social de la Presi
dencia, Jesús Ramírez Cue
vas, subió un video en Twit
ter de otro desarrollo turísti
co en la zona, de Xcaret, con
el siguiente mensaje: "La de
vastación por el Gpo. Xcaret
en el parque Xibalbá, Yuc. es
un ecocidio. La empresa per
foró cenotes, desvió ríos sub

terráneos y creó canales ar
tificiales. Lástima q esa des
trucción no la vean los am
bientalistas q protestan vs el
Tren Maya. No al desarrollo
turístico depredador."
En el mismo sentido, la se

cretaria del Medio Ambien
te, María Luisa Albores, se
presentó en la conferencia
mañanera para defender la
obra; dijo que "solo es un ca
chito" en el que no se ha ob
tenido la MIA. Agregó que en
esa zona hay muchas empre
sas que han construido sin
estudios ambientales.
Supongamos que tanto

Xcaret como otros desarro
lladores de la zona en efecto
causaron daños ambientales
y lo hicieron sin los estudios
requeridos, ¿eso es razón su

ficiente para justificar que el
gobierno también pueda ta
lar árboles y construir un
tren que afecte la zona?
El titular del Sistema Pú

blico de Radiodifusión de
México, Jenaro Villamil, pa
rece pensar que sí. Subió a
redes el video de la secreta
ria Albores con el mismo
mensaje: Grupo Xcaret nun
ca ha presentado una mani
festación de impacto am
biental en sus proyectos en
la zona.
¿Y? ¿Eso qué tiene que ver

con que el Tren Maya se esté
construyendo sin la MIA? Si
otros desarrollos no cum
plen con la normatividad,
ellos son la autoridad encar
gada de hacerlos cumplir. In
creíble que, en lugar de en
cargarse de ser los primeros
en hacer cumplir la ley, jus
tifiquen que dañan el medio
ambiente porque otros tam
bién lo hacen. •

wwwxinapaulaordoiica.com
@AnaPOrdorica
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¿Mayo se pinta de rojo?
El lunes, el país desper

tó con la noticia de
que se habían regis

trado 112 homicidios en las
24 horas previas, el mayor to
tal diario del año y el sexto
mayor del sexenio.
El dato, proveniente del

conteo diario que realiza la
Secretaría de Seguridad y
Protección Ciudadana, no
mejoró mucho al día siguien
te: el sistema reportó 93 ho
micidios.

¿Esto significa que el país
está entrando en una nueva
escalada de violencia luego de
varios meses de contención
relativa? Así lo han interpreta
do algunos colegas en medios
de comunicación pero creo
que esa lectura no es entera
mente correcta (o al menos no
con los datos disponibles).
En primer lugar, es necesa

rio señalar que el conteo de la
SSPC incluye incidentes hasta
que se abre una carpeta de in
vestigación por homicidio do
loso en las fiscalías estatales.
Puede mediar uno o más días
entre el día de ocurrencia del
hecho y el registro. Entonces,

es posible que un número in
determinado de los 112 homi
cidios incluidos en el reporte
del 1 de mayo hayan sucedido
en días anteriores.
Segundo, la cuenta de la

SSPC habitualmente subre
gistra el número de homici
dios dolosos en comparación
con los datos del Secretaria
do Ejecutivo del Sistema Na
cional de Seguridad Pública
(SESNSP). En un mes típico,
entre 17 y 20% de las víctimas
que reporta el SESNSP no en
tran en la cuenta de la SSPC.
Sin embargo, es altamente
probable que ese subregistro
no sea constante de día a día.
Dicho de otro modo, hay días
en los que se captura en el sis
tema de la SSPC un porcen
taje cercano al total, mientras
que en otros el porcentaje de
bateo es considerablemente
más bajo. Eso hace a las com
paraciones de día a día un
poco engañosas.
Tercero, dos días son un

periodo muy corto para mar
car tendencia. Si se considera
el periodo del 26 de abril al 2
de mayo, se obtiene un pro

medio de 74.5 homicidios
por día. Eso es un poco más
alto que en el promedio dia
rio de la semana previa (70.8)
y algo más elevado que la me
dia de abril (71), pero está
apenas por encima del pro
medio de marzo (723). No
hay aún señal de un creci
miento acelerado del núme
ro de homicidios.
Cuarto, por razones que no

se entienden del todo (pero que
pueden estar conectadasacon
diciones climáticas), hay una
clara estacionalidad en la evo
lución de los homicidios a lo
largo del año. En términos es
quemáticos, el número de víc
timas tiende a ser relativamen
te bajo en los primeros meses
del año para luego ascender en
los meses de verano y dismi
nuir de nueva cuentaapartir de
octubre. Algo de lo visto en es
tos días puede ser el inicio de
esas fluctuaciones estacionales
y no necesariamente un cam
bio notable de tendencia.
Lo que sí parece un hecho

es que la caída que se vio a
finales del año pasado e ini
cios de este no ha continua

do. En el mejor de los casos,
la curva se ha estabilizado y,
en el peor, podríamos estar
en el inicio de un nuevo ciclo
ascendente.

Más importante, los nive
les de violencia letal que ex
perimenta el país siguen
siendo extraordinariamente
elevados y no hay en el ho
rizonte que indique que esa
situación va a cambiar en el
corto plazo.

Nota: Un juez de control
negó la vinculación a proceso
del integrante de la Guardia
Nacional que fue detenido
por el homicidio de un estu
diante en Guanajuato. La Fis
calía General de la República
ha informado que apelará la
decisión, pero, en lo que se re
suelve el caso en los tribuna
les, es absolutamente indis
pensable que la propia corpo
ración realice una investiga
ción interna e inicie los pro
cesos sancionatorios que co
rrespondan. La GN no está
manca en este asunto. • .

atejandrohope@outlook.com
Twitter. @ahope71
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La doble amenaza contra
México
En la oficina de la re

presentante comer
cial de Estados Uni

dos, Katherine Tai, ya se es
tán preparando las prime
ras dos robustas demandas
contra el gobierno de Méxi
co por incumplimiento del
TMEC. Así me lo revelan
fuentes de primer nivel. •
El gobierno de nuestro

vecino del norte ha tomado
nota de la hostilidad del
presidente mexicano hacia
las empresas estadouni
denses. La lectura que hace
el equipo comercial del pre
sidente Joe Biden es que
aun cuando no se aprobó la
contrarreforma energética
de López Obrador, hay vio
laciones a contratos, in
cumplimientos, amenazas
de expropiaciones, impedi
mentos de cooperación, y
en general, un sesgo antia
mericano que viola el Tra
tado MéxicoEstados Uni
dosCanadá. Es por eso que
la oficina de la representan
te comercial (USTR, por sus
siglas en inglés) ha escogi
do, entre un puñado expe

dientes que tenía a la mano
para proceder contra Méxi
co, los dos que parecen más
fáciles de ganar en un panel
del TMEC.
Si en las próximas sema

nas se toma la decisión final
de proceder contra México,
podría desatarse un grave
peligro y un alto costo:
El grave peligro es que el

propio TMEC contempla
que el país que se siente
agredido puede de manera
unilateral imponer arance
les al país presunto agresor.
Y para ello no tiene que es
perar 18 meses que demora
el arbitraje. Lo puede hacer
de inmediato. En caso de
que pierda el arbitraje, ten
dría que retribuir el costo
pagado al país acusado. Es
to abre la puerta para que la
administración Biden im
ponga aranceles que pue
den resultar muy dolorosos
para la economía mexica
na, que no ha encontrado
una senda de recuperación

después de la pandemia.
El alto costo es la oportu

nidad que se está perdiendo
México de aprovechar los
problemas de China con Es
tados Unidos. A Estados
Unidos le faltan chips. Se
podrían estar haciendo en
México. Estados Unidos es
tá sufriendo en sus cadenas
de suministro por los in
cumplimientos chinos. Mé
xico podría volverse el pro
veedor. México tiene el tra
tado comercial y tiene la po
sición geográfica. Lo que no
tiene es un gobierno que
entienda esas ventajas y se
presente ante el mundo co
mo atractivo para la inver
sión privada. Se presenta
más bien como una amena

za que ve como invasores a
los inversionistas foráneos
y como corruptos a los na
cionales, una nación que
puede cambiar las reglas se
gún el capricho presiden
cial de coyuntura. México
está dejando ir carretadas
de dólares en inversiones,
que son empleos y mejora
miento de las condiciones
económicas del país.
¿México podría frenares

tas dos denuncias en el
TMEC? Claro. Mandando
señales amistosas a Estados
Unidos. Una caminata de
Biden y AMLO por el jardín
de las rosas de la Casa Blan
ca y un par de sanciones
económicas a Rusia (que a
México no le cuestan nada
porque ese país no es rele
vante en nuestra economía)
podrían dar un giro a la per
cepción de nuestro princi
pad socio comercial y vecino
estratégico. Ppr el contrario,
López Obrador no ha deja
do de mandar señales hos
tiles a Biden. Dijo que le da
ba el mismo trato que a Pu
tin, se ha negado a conde
nar al dictador ruso por su
invasión, no se suma a las
sanciones económicas y
encima, el viernes, cuando
hablaron por teléfono, abo
gó por las dictaduras de Cu
ba y Venezuela •
historiasreportero@gmail.com
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El secuestro, la marca que
llevas de por vida
Alberto. Lo secuestra

ron el 29 de noviem
bre de 2016 y lo libe

raron 290 días después, el 14
de septiembre de 2017. Los se
cuestradores no se comuni
caron con su familia sino has
ta 36 días después.
"Para que la autoridad pu

diera dar por hecho que lo que
había sucedido era en realidad

un secuestro, primero debía
existir una demanda econó
mica por parte de quienes me
habían privado de mi libertad"
relata. Si no lo hacían, en
tonces lo que había sucedido
en aquellugar podría tener mil
nombres y apellidos, pero no
sería un secuestro".
Lo habían detenido los tri

pulantes de una patrulla en
un estado del centro del país.
Le pusieron una capucha, lo
llevaron a un sitio alejado y lo
desnudaron.
Cuando todo terminó, el

fiscal antisecuestros, fastidia
do por sus visitas, le dijo que
la obligación de arrojar datos
sobre la investigación era de
la víctima, no de ellos. Era Al
berto quien "tenía que aven
tar la carne al asador".
Él pudo averiguar que más

de 14 personas habían estado
involucradas. Que poseían
armas largas. Que habían
rentado la casa de seguridad
durante un año y que poseían

recursos para operar y subsis
tir durante todo el tiempo que
tomara cobrar el rescate.

Saskia Niño de Rivera y
Manuel López San Martín
acaban de publicar un libro
estrujante: "El infierno de to
dos tan temido. El secuestro

en México" (publicado por
Aguilar). Los autores lograron
obtener los testimonios, en
sus propias celdas, de algunos
criminales que acaso encar
naron el Mal como nadie. Al
gunos de ellos, asesinos y
mutiladores, hoy purgan sen
tencias de hasta mil años.
En la segunda parte del li

bro, Niño de Rivera y López
San Martín recogen los testi
monios de varias víctimas de

secuestro: el relato de aque
llos cuyas vidas cambiaron de
un momento a otro, y arras
traron al abismo, también, las
de sus seres queridos.
"Un secuestro te marca de

por vida. La percepción de có
mo veras el mundo antes de vi
vir esta experiencia te cambia
por completo", dice Alberto.
A Helen la secuestraron en

la segunda sección de Cha
pultepec. Iban por un amigo
suyo pero, al verlos juntos, de
cidieron: "Hay que hacer el
paquete completo, nos lleva
mos a los dos".
En la casa de seguridad los

desvistieron por completo y
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les vendaron los ojos. Los in
terrogaron a golpes. Abusa
ron de ella sexualmente.
En lo que se llevaban a cabo

las negociaciones, los golpes y
las humillaciones eran cons
tantes. Uno de ellos amenazaba
conmatarla,yle metía la pistola
en la boca. Más tarde la abra
zaba y le decía: "No pasa nada,
ya falta poco, tranquila".
Todos los secuestros se pa

recen: los cometen personas
llenas de carencias que se ini
ciaron robando en las calles y
encontraron en el plagio un
camino para dar rienda suelta
a su rencor.

Tal vez por eso los testimo
nios de los sobrevivientes son
tan semejantes. Sus familia
res y ellos fueron sobajados,
humillados. Se convirtieron

en víctimas de otros sobaja
dos y humillados que se ha
llaban ansiosos de cobrar vie
jas facturas.
En 293 páginas desfila una

realidad lacerante, marcada
por la impunidad, la desi
gualdad, la violencia desbor
dada y la violencia normali
zada: las carencias del siste

ma de procuración e impar
tición de justicia, que no es
otra cosa sino ausencia del
Estado, y las historias que
rompen la esperanza de una
sociedad.
Un libro, al cabo, que nos

obliga a mirar, aunque algu
nas veces se nos hiele la san
gre, y que nos llama a com
prender como él iónico cami
no para aprender. •

@hdemauleon
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Denuncias por delitos sexuales
detrás de la Capilla Sixtina

Las personas que llegaron
a esta administración pa
ra gobernar la Ciudad de

México, al igual que en otras par
tes del país, han demostrado la
nula congruencia con sus pro
mesas de campaña.
Como si el poder significara

de alguna manera la imposibili
dad de combatir las causas más

necesarias o las peticiones claras
del pueblo, por el contrario, su
cede todo al revés, como si de
manera caprichosa se hiciera ca
so omiso al pueblo para imponer
algo de lo que se supone estaban
absolutamente en contra.
Ejemplos hay muchísimos:

como cuando el cuerpo de gra
naderos no se desintegró y sigue
amedrentando manifestantes

durante las marchas y las protes
tas, o cuando pensaron en de
fender las causas más necesarias
como los presupuestos de Cultu
ra o el de las Escuelas de Tiempo
Completo y hoy resultan las cau
sas menos importantes.
Qué decir de los monumentos

y los espacios importantes, para
esta Ciudad, después de 100
años tuvieron que quitar La Pal
ma de la glorieta homónima por
que simplemente se les murió.
¿Así se morirá también el Bos

que de Chapultepec después de
la inversión multimillonaria que
están destinando del presupues
to de Cultura y de la Ciudad de
México? A un año de la Línea 12
del Metro de la CDMX sigue sin
haber un solo responsable.

Hoy lo que es evidente es que
la corrupción sigue imparable en
nuestro país. Corrupción e im
punidad son sin duda dos adje
tivos que definen a esta adminis
tración y sería muy interesante
saber qué pasa cuando el gobier
no de Sheinbaum y López Obra
dor termine, porque no son muy
distintos a los otros.
Andrés Roemer, quien fuera

diplomático, después de 15 de
nuncias por delitos sexuales, pa
rece protegido por el gobierno
mexicano. Un hombre con tan
tas acusaciones y denuncias,
identificado y señalado como
agresor parece ser intocable.
Se burla del gobierno al haber

huido a un país que no tiene tra
tado de extradición. ¿Es el poder
de Roemer lo que lo vuelve in
tocable ante la justicia en Méxi
co? Mientras, miles de delitos se
xuales, feminicidiosy denuncias
de acoso siguen impunes en el
país. ¿Solo las víctimas que apa
recen en medios tienen derecho
a la justicia?

Recientemente, el Presiden
te y la jefa de Gobierno inaugu
raron la réplica de la Capilla Six

tina en México, instalada por la
empresa de Toño Berumen,
quien ya acumula 10 denuncias
por delitos sexuales.
El silencio y la complicidad

del gobierno actual al ignorar es
tos importantes hechos son sim
plemente inadmisibles.
La instalación de la Capilla

Sixtina tiene un costo de entre 17
y 20 millones de pesos y es la se
gunda ocasión en la que se ins
tala en la CDMX, pues también
ha sido instalada en Toluca,
Querétaro, Tuxtla Gutiérrez, Ta
pachula, Mérida, Torreón, Rey
nosa, Pachuca, Monterrey, Pue
bla y Cancún.
Los medios de comunicación

tienen una tarea fundamental
con la sociedad más que nunca,
en estos tiempos donde la vera
cidad de cada hecho se pone en
tela de juicio.
Las denuncias sistemáticas

no pueden ser ignoradas por el
gobierno ni protegidas desde la
impunidad, porque de esa forma
es justo como no se erradica el
problema. Un gobierno que ig
nora es un gobierno cómplice.

Twitter. @alepuente100
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ILos aplicados. A un año del colapso de la Línea 12
•del Metro de la CDMX. ¿qué sabemos sobre los pe

ritajes del derrumbe y los procesos contra las personas
inculpadas? Ésta y otras preguntas se hizo el equipo
de Mexicanos contra la Corrupción y subió a internet
material con "algunos de los hallazgos encontrados
por MCCI cuando revisamos más de 15 mil páginas de
documentos donde se identifican nuevas irregularida
des en la construcción del tramo de la Línea 12 del Me
tro, que hace un año se derrumbó". Tremenda sorpresa
para Claudia Sheínbaum, jefa de Gobierno. Era evi
dente que no sería un terso aniversario, pero lo investi
gado no fue bienvenido en la capital. Y menos viniendo
de una organización de la sociedad civil.
2 Los "burros" de la clase. La dirigencia del PAN

•en la Ciudad de México, así como legisladores fe
derales y locales, colocaron un "antimonumento" en
Paseo de la Reforma, en memoria de las víctimas del
desplome de un tramo elevado de la Línea 12 del Metro.
Tuvieron todo un año para prepararse y salieron con
esta ocurrencia. ¿Por qué no colocaron uno en memo
ria de los niños de la guardería ABC? Ese simple cues
tionamiento descalifica su intención de honrar a las
víctimas de un accidente. Lucran por lucrar con el do
lor ajeno. Colgarse de una tragedia para propaganda
política no sólo es incorrecto, sino también anticlimá
tico. Los diputados locales del PAN hicieron tan mal su
tarea que la cifra de fallecidos en la tragedia era erró
nea. Ni cómo ayudarlos.
3 Avances sustanciales. Dos temas acordaron en

cender los presidentes Andrés Manuel López
Obrador y Joe Biden en su llamada telefónica del vier
nes pasado: las causas de la migración y preparar la
Cumbre de las Américas, en la que deben estar todos
los países, sin excepción. Con esa encomienda viajó

Marcelo Ebrard a Washington, y ayer tuvo agenda lle
na: se reunió con Alejandro Mayorkas, secretario de
Seguridad Nacional; con Antony Blinken, secretario
de Estado; con Samantha Power, administradora de
la agencia de EU para el Desarrollo Internacional, y con
Juan González, director sénior para el Hemisferio Oc
cidental. Quien niegue la intensa cercanía bilateral no
sabe de lo que habla. Sí. Los tiempos cambian.
4 Números a modo. De acuerdo con algunas en

cuestas, Esteban Villegas se encuentra por arri
ba de Marina Vitela en cuanto a intención de voto en
Durango, con 41%, sin embargo, 48% cree que el can
didato de la coalición Va Por México ganará la elección
para gobernador. Y es que no se había visto tal deses
peración de incompetencia en una campaña política,
sólo para eso servirá lo hecho por el equipo de Marina
Vitela, para evidenciar lo mal que pueden llegar a ha
cerlo algunos "profesionales" en la materia. Otra de
las encuestas cerró ayer con 64% de posibilidades de
triunfo de Villegas, contra 36% de Marina. Cuentan que
hay tal nerviosismo en el cuartel morenista, que otra
casa encuestadora entraría al quite para "demostrar"
que ella va arriba. Maquillaje embellecedor, urgente.
5 Puntos clave. El recién designado director de

•Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex),
Leonel Cota Montaño, nombró a Luis Roberto Salinas
Falcón al frente del Programa Precios de Garantía a
Productos Alimentarios Básicos; a Hiram Benjamín
Rubio Guzmán como director comercial; a Demetrio
Rodríguez Armas en la Dirección de Asuntos Jurídicos,
y a Jesús Salvador Valencia Guzmán en la Dirección
de Operaciones de Diconsa, entre otras designaciones.
Busca reimpulsar el trabajo en áreas sustantivas de
este órgano. Hombre entregado a la política, le llegó el
momento de demostrar el talante. Veamos lo que pue
de hacer para cumplir los propósitos presidenciales.
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De lo imperfecto (VI)
soliloquio
• La perfección inclina a quien la padece.

Valor es lo que uno necesita para levantar
se y hablarpero también es lo que se

requiere para sentarse y escuchar.
Winston Churchill

La RAE define soliloquio como la reflexión in
terior o en voz alta y a solas; también, como (...)
parlamento que hace un personaje aislado de
los demás, fingiendo que habla para sí mismo.
Soliloquio es también un monólogo, el cual,
según la misma fuente, se define como obra
dramática en la que habla un solo personaje.

La perfección inclina a quien la padece, a la
necesidad de control y orden, por eso prefieren
realizar de forma personal y a su manera cada
uno de sus planes y proyectos, no permiten las
injerencias ajenas, reaccionan de modo exa
gerado a las críticas y mostrándose siempre a
la defensiva, con frecuencia, incluso, exigen a
los demás, porque ellos no saben pedir y mu
cho menos agradecer. Ellos pueden consigo
mismos o ese poder pretenden aparentar, son
poco o nada tolerantes, evitan a toda costa que
se les conozca a profundidad o que los demás
descubran en ellos más de lo que ellos les pre
sentan, encubren su esencia, y sólo muestran
un lado de sí mismos, prefieren las relaciones
superficiales dónde no tengan que exponer
se ni exponer sus sentimientos o pensamientos
más íntimos.

La incapacidad de ser ellos mismos los ais
la, vivir sin caretas los intimida y eso hace que
se cierren en banda y se alejen y, en algunos
casos, lleguen a experimentar ansiedad social.
Y lo peor del perfeccionista no es que finja su
perfección o que tema ser el mismo, lo peor
es la incapacidad de comunicarse de manera
profunda con los demás; sus sentimientos son
sólo suyos, su vulnerabilidad nace y muere ahí
en el recóndito espacio de sí mismos, en el os
curo apartado impenetrable, alimentado por
un solo pensamiento y una sola voz... la suya.

El perfeccionismo les hace vivir así... en
tre monólogos, en el soliloquio de sí mismos
dónde se hablan y se contestan, se debaten, se
pelean e intentan resolverse casi siempre sin
éxito, su interior resulta ser un caos, sus pen
samientos, sus sentimientos, sus emociones, se
confunden, se alteran, se rumian, se malgastan

La RAE define soliloquio como la reflexión in
terior o en voz alta y a solas; también, como (...)
parlamento que hace un personaje aislado de
los demás, fingiendo que habla para sí mismo.
Soliloquio es también un monólogo, el cual,
según la misma fuente, se define como obra
dramática en la que habla un solo personaje.

La perfección inclina a quien la padece, a la
necesidad de control y orden, por eso prefieren
realizar de forma personal y a su manera cada
uno de sus planes y proyectos, no permiten las
injerencias ajenas, reaccionan de modo exa
gerado a las críticas y mostrándose siempre a
la defensiva, con frecuencia, incluso, exigen a
los demás, porque ellos no saben pedir y mu
cho menos agradecer. Ellos pueden consigo
mismos o ese poder pretenden aparentar, son
poco o nada tolerantes, evitan a toda costa que
se les conozca a profundidad o que los demás
descubran en ellos más de lo que ellos les pre
sentan, encubren su esencia, y sólo muestran
un lado de sí mismos, prefieren las relaciones
superficiales dónde no tengan que exponer
se ni exponer sus sentimientos o pensamientos
más íntimos.

La incapacidad de ser ellos mismos los ais
la, vivir sin caretas los intimida y eso hace que
se cierren en banda y se alejen y, en algunos
casos, lleguen a experimentar ansiedad social.
Y lo peor del perfeccionista no es que finja su
perfección o que tema ser el mismo, lo peor
es la incapacidad de comunicarse de manera
profunda con los demás; sus sentimientos son
sólo suyos, su vulnerabilidad nace y muere ahí
en el recóndito espacio de sí mismos, en el os
curo apartado impenetrable, alimentado por
un solo pensamiento y una sola voz... la suya.

El perfeccionismo les hace vivir así... en
tre monólogos, en el soliloquio de sí mismos
dónde se hablan y se contestan, se debaten, se
pelean e intentan resolverse casi siempre sin
éxito, su interior resulta ser un caos, sus pen
samientos, sus sentimientos, sus emociones, se
confunden, se alteran, se rumian, se malgastan

y les deterioran la razón, el comportamiento
lógico, la coherencia propia del que siente y
vive de acuerdo consigo mismo... no, ellos no
saben lo que es vivir, porque viven esclaviza
dos a un deber ser, a una apariencia que se han
creado, y de la que escapan porque saben bien
que ahí, a los ojos de los demás, se han negado
su propia libertad. La libertad de ser ellos mis
mos, por eso se van convirtiendo en ermitaños
porque sólo en privado pueden dejar de ser
todo aquello que aparentan.

La mente es traicionera cuando sólo se es
cucha y se contesta a sí misma, porque sólo
tiene una experiencia que analizar y reflexio
nar, un único punto de vista. Por eso el per
feccionista es necio, cada vez más necio, más
ensimismado, más solitario e incapaz de resol
verse a sí mismo. Créame, el que poco habla
de lo que siente, termina por dejar de sentir,
la perfección sicológica y emocional no existe,
sólo existe la aceptación incondicional a uno
mismo y eso... eso no saben lo que es. La vida
que no se siente, no se vive. Allá, quien deci
da acallar sus pasiones, evitar sus debilidades,
recluirse en sí mismo y exigirse ser lo que no
puede, no quiere y no debe ser. Ésa es la per
dición del perfecto, quererlo controlar todo en
su incapacidad de controlarse a sí mismo, a su
mente y a sus emociones, qué desperdicio de
vida, no poder reír, amar, pensar, hacer y ser en
libertad, qué triste no poder bailar al son que
la vida nos toque, qué lastima no poder reco
nocer un error, qué absurdo protegerse de las
criticas, los juicios y el rechazo. Qué calamidad
no poder ser uno mismo...

Por eso hoy lo invito una vez más a co
municarse con claridad, a ordenar su caos
de dentro hacia afuera y no de afuera ha
cia adentro, a dejar de engañarse, a dejar de
temerse a sí mismo, a dejar de esclavizarse
a un ideal que deshumaniza y destruye. Le
aseguro que la vida tiene mucho más que
ofrecer que ese pequeño mundo que ha de
cidido crearse para protegerse de lo inevita
ble. Como siempre, usted elige.

o
¡Felices imperfecciones, felices vidas!

y les deterioran la razón, el comportamiento
lógico, la coherencia propia del que siente y
vive de acuerdo consigo mismo... no, ellos no
saben lo que es vivir, porque viven esclaviza
dos a un deber ser, a una apariencia que se han
creado, y de la que escapan porque saben bien
que ahí, a los ojos de los demás, se han negado
su propia libertad. La libertad de ser ellos mis
mos, por eso se van convirtiendo en ermitaños
porque sólo en privado pueden dejar de ser
todo aquello que aparentan.

La mente es traicionera cuando sólo se es
cucha y se contesta a sí misma, porque sólo
tiene una experiencia que analizar y reflexio
nar, un único punto de vista. Por eso el per
feccionista es necio, cada vez más necio, más
ensimismado, más solitario e incapaz de resol
verse a sí mismo. Créame, el que poco habla
de lo que siente, termina por dejar de sentir,
la perfección sicológica y emocional no existe,
sólo existe la aceptación incondicional a uno
mismo y eso... eso no saben lo que es. La vida
que no se siente, no se vive. Allá, quien deci
da acallar sus pasiones, evitar sus debilidades,
recluirse en sí mismo y exigirse ser lo que no
puede, no quiere y no debe ser. Ésa es la per
dición del perfecto, quererlo controlar todo en
su incapacidad de controlarse a sí mismo, a su
mente y a sus emociones, qué desperdicio de
vida, no poder reír, amar, pensar, hacer y ser en
libertad, qué triste no poder bailar al son que
la vida nos toque, qué lastima no poder reco
nocer un error, qué absurdo protegerse de las
criticas, los juicios y el rechazo. Qué calamidad
no poder ser uno mismo...

Por eso hoy lo invito una vez más a co
municarse con claridad, a ordenar su caos
de dentro hacia afuera y no de afuera ha
cia adentro, a dejar de engañarse, a dejar de
temerse a sí mismo, a dejar de esclavizarse
a un ideal que deshumaniza y destruye. Le
aseguro que la vida tiene mucho más que
ofrecer que ese pequeño mundo que ha de
cidido crearse para protegerse de lo inevita
ble. Como siempre, usted elige.

o
¡Felices imperfecciones, felices vidas!
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0
EL KRAKEN

En meses pasados, se mencionó mucho
un litigio que Trump inició para anular los
resultados de la elección y recuerdo que
se mencionó mucho al Kraken. ¿A qué se
refieren?

R. La abogada Sidney Powell fue la que
acuñó este término: Kraken, usándolo para
identificar el masivo y terrible esfuerzo legal
para dar la presidencia a Trump.
Como sabemos, este intento fracasó rotun
damente y fue derrotado en todos los juzga
dos donde se planteó. Más históricamente, el
kraken se ha registrado en escritos escandi
navos durante cientos de años y se decía que
este monstruo marino gigante rondaba las
aguas heladas cerca de Noruega, Islandia y
Suecia, donde envolvería a los barcos en sus
enormes tentáculos y los arrastraría hasta el
fondo del mar. Por lo general, se describía
como tener una cabeza bulbosa gigante y
ojos más grandes que una persona.
Según algunos relatos, el kraken se ancla
ba al fondo del océano y se deleitaba con
pequeños peces que las criaturas marinas
más grandes enviaban para evitar ser comi
dos ellos mismos. (Por lo tanto, el pescador
escandinavo decía a menudo que si un área
estaba repleta de peces, probablemente ha
bía un kraken cerca). Una vez que el kraken
se engordaba demasiado para permanecer
atado al fondo marino, salía a la superficie y
atacaba los barcos.

Según algunos relatos, el kraken se ancla
ba al fondo del océano y se deleitaba con
pequeños peces que las criaturas marinas
más grandes enviaban para evitar ser comi
dos ellos mismos. (Por lo tanto, el pescador
escandinavo decía a menudo que si un área
estaba repleta de peces, probablemente ha
bía un kraken cerca). Una vez que el kraken
se engordaba demasiado para permanecer
atado al fondo marino, salía a la superficie y
atacaba los barcos.

En otros relatos, la criatura salió a la super
ficie cuando las aguas fueron calentadas por
los fuegos del infierno.
Según se informa, el kraken también tenía
una piel como la de grava y a veces se con
fundía con una isla; un relato dice que, en
1700, un sacerdote danés celebró la misa a

lomos de un kraken. Algunos piensan que
las cuentas de kraken pueden haber invo
lucrado calamares gigantes de la vida real,
una esquiva criatura de aguas profundas que
puede pesar hasta una tonelada y tiene ojos
tan grandes como un plato de cena, si no,
tan grandes como una persona.

O
MANADA

Con la inmunidad colectiva, si alguien se in
fecta con un virus, está rodeado de suficien
tes personas que están protegidas contra la
infección, a la que el virus no tiene a dónde
ir. No se propaga.

O
MANADA

Con la inmunidad colectiva, si alguien se in
fecta con un virus, está rodeado de suficien
tes personas que están protegidas contra la
infección, a la que el virus no tiene a dónde
ir. No se propaga.

R. Del que fuera el zar de la pandemia, An
thony Fauci, quien nos comparte esta actua
lidad: "La mala noticia número uno es que
el coronavirus que causa el covid19 cambia
mucho y de manera significativa.
"Ya hemos experimentado durante un pe
riodo de dos años que hemos tenido cinco
variantes separadas: alpha, beta, delta, ómi
cron. Y ahora BA.2, de ómicron one".

Cuanto más contagioso sea el virus, más
personas tendrán que ser vacunadas para
evitar que arrastre una comunidad, según el
doctor Adam Kucharski, codirector del Cen
tro de Preparación y Respuesta a Epidemias
de la Escuela de Higiene y Medicina Tropical
de Londres. En un hilo de Twitter de julio de
2021 y en una entrevista reciente con CNN,
Kucharski explicó cómo las expectativas en
torno a la inmunidad colectiva tienen que
cambiar a medida que los virus se vuelven
más contagiosos.

Kucharski estimó que para un virus tan con
tagioso como la variante delta, el 98% de la
población tendría que vacunarse si las vacu
nas que tenemos pudieran prevenir el 85%
de la transmisión del virus.
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El fantasma
de Florencia en la 4T
Pues qué le deberán en la 4T a Florencia Serranía, que hasta
la jefa de Gobierno parece dispuesta a inmolarse con tal de
que la exdirectora del Metro no sea importunada con nada de
la tragedia de la Linea 12. Y no sólo Claudia Sheinbaum, sino
los serviles diputados de Morena que, sin la menor empatia
con las víctimas, se negaron a realizar una sesión solemne en
memoria de los 26 pasajeros muertos.

Ha pasado un año y es hora que los morenos no han po
dido cerrar este tema, y todo por defender a ultranza a los
posibles responsables, sin importar que, incluso, sus propios
dictámenes arrojen que están más que implicados en la tra
gedia. El tema es tan álgido, que la propia jefa de Gobierno
declaró que ella sí puede ver a los ojos a las víctimas, lo que
ocasionó que desde la oposición le reviraran para decirle que
con que los recibiera para escucharlos sería suficiente, aunque
no los viera ni a los pies.

Sheinbaum no ha dado a conocer el tercer peritaje de la
empresa noruega DNV, en donde se asegura que la falta de
mantenimiento de la Línea 12 contribuyó a la tragedia. El dic
tamen está listo desde enero, pero el gobierno no lo quiere dar
a conocer. A pesar de ello, la jefa de Gobierno aseguró que la
tragedia no fue por falta de mantenimiento, sino por el pési
mo diseño y la mala ejecución de la obra, lo que obviamente
caería en la cancha de Marcelo Ebrard.

Sus declaraciones se dan en los momentos en que hay una
abierta pugna entre Claudia y el canciller, las dos principales
corcholatas para suceder en 2024 al Presidente.
Hubiera sido más fácil para la 4T que compareciera

Florencia y que la investigaran; o sea, quemar el fusible para
que la descarga no le llegara a Sheinbaum. Total, no le iba a
pasar nada, pues la carnala Ernestina Godoy es empleada
y se alinea. Pero no, a fuerza hay que defender a Serranía, a
pesar de su probada ineptitud al frente del Metro, que oca
sionó varias tragedias. Algo le deben o algo les sabe la exfun
cionaria, donde los morenos prefieren ser el costal, antes de
que ella sea tocada.

El tema predominó ayer en Donceles, a pesar de que Mo
rena hizo todo lo posible para que la tragedia en la Línea 12 no
se tocara. La oposición les comió el mandado y se las arregló
para apropiarse de la tribuna por casi dos horas.

Los suspiritos azules pudieron sostener de fijo en la tribuna
a su coordinador. Christian von Roerich, caminando al filo
del reglamento para mantener el tema. El debate lo ganó la
oposición. Fue raro ver en las curules de la bancada del PAN
carteles con los colores de Morena denunciando el hecho, y
los de Morena con los colores panistas. Algo pasó que hubo
un intercambio de personalidad entre esos partidos.

Y es que eran prácticas comunes de los morenos —desde
que eran perredistas— poner carteles para todo y exigir comi
siones especiales para cualquier tema. Entonces no les parecía
inmoral lucrar con las víctimas de la guardería ABC o los 43
de Ayotzinapa; hoy sí.

Los panuchos eran moderados y menos estridentes, pero
hoy hasta parecen morenistas con piel azul poniendo anti"
monumentos; los pejistas, por su parte, parecen panistas con
piel marrón. Algo pasó.

Pues qué le deberán en la 4T a Florencia Serranía, que hasta
la jefa de Gobierno parece dispuesta a inmolarse con tal de
que la exdirectora del Metro no sea importunada con nada de
la tragedia de la Linea 12. Y no sólo Claudia Sheinbaum, sino
los serviles diputados de Morena que, sin la menor empatia
con las víctimas, se negaron a realizar una sesión solemne en
memoria de los 26 pasajeros muertos.

Ha pasado un año y es hora que los morenos no han po
dido cerrar este tema, y todo por defender a ultranza a los
posibles responsables, sin importar que, incluso, sus propios
dictámenes arrojen que están más que implicados en la tra
gedia. El tema es tan álgido, que la propia jefa de Gobierno
declaró que ella sí puede ver a los ojos a las víctimas, lo que
ocasionó que desde la oposición le reviraran para decirle que
con que los recibiera para escucharlos sería suficiente, aunque
no los viera ni a los pies.

Sheinbaum no ha dado a conocer el tercer peritaje de la
empresa noruega DNV, en donde se asegura que la falta de
mantenimiento de la Línea 12 contribuyó a la tragedia. El dic
tamen está listo desde enero, pero el gobierno no lo quiere dar
a conocer. A pesar de ello, la jefa de Gobierno aseguró que la
tragedia no fue por falta de mantenimiento, sino por el pési
mo diseño y la mala ejecución de la obra, lo que obviamente
caería en la cancha de Marcelo Ebrard.

Sus declaraciones se dan en los momentos en que hay una
abierta pugna entre Claudia y el canciller, las dos principales
corcholatas para suceder en 2024 al Presidente.
Hubiera sido más fácil para la 4T que compareciera

Florencia y que la investigaran; o sea, quemar el fusible para
que la descarga no le llegara a Sheinbaum. Total, no le iba a
pasar nada, pues la carnala Ernestina Godoy es empleada
y se alinea. Pero no, a fuerza hay que defender a Serranía, a
pesar de su probada ineptitud al frente del Metro, que oca
sionó varias tragedias. Algo le deben o algo les sabe la exfun
cionaria, donde los morenos prefieren ser el costal, antes de
que ella sea tocada.

El tema predominó ayer en Donceles, a pesar de que Mo
rena hizo todo lo posible para que la tragedia en la Línea 12 no
se tocara. La oposición les comió el mandado y se las arregló
para apropiarse de la tribuna por casi dos horas.

Los suspiritos azules pudieron sostener de fijo en la tribuna
a su coordinador. Christian von Roerich, caminando al filo
del reglamento para mantener el tema. El debate lo ganó la
oposición. Fue raro ver en las curules de la bancada del PAN
carteles con los colores de Morena denunciando el hecho, y
los de Morena con los colores panistas. Algo pasó que hubo
un intercambio de personalidad entre esos partidos.

Y es que eran prácticas comunes de los morenos —desde
que eran perredistas— poner carteles para todo y exigir comi
siones especiales para cualquier tema. Entonces no les parecía
inmoral lucrar con las víctimas de la guardería ABC o los 43
de Ayotzinapa; hoy sí.

Los panuchos eran moderados y menos estridentes, pero
hoy hasta parecen morenistas con piel azul poniendo anti"
monumentos; los pejistas, por su parte, parecen panistas con
piel marrón. Algo pasó.

Dicen en Hidalgo que la visita de Marcelo del fin de sema
na fue para darle un levantón al candidato moreno Julio
Menchaca, quien parece tambalearse en su lucha por la gu
bernatura. Pronto estará también por esas tierras Sheinbaum.
pues al parecer la priista Carolina Viggiano empieza a repun
tar y la 4T ya anda nerviosa.
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L12:365 días
de impunidad,
¡y contando!
"México no dará libre paso a migrantes". ¿Más claro?...

Un año exacto después del desplome de la Línea 12 que
cobró la vida de 26 mexicanos y dejó un centenar más con
lesiones de gravedad diversa, la tragedia continúa ahí... sin
que nadie en el ámbito oficial, en el gobierno federal o en el
capitalino atine a impulsar una investigación seria orientada
a identificar e imputar legalmente a los responsables de la
misma. Son 365 días de impunidad, y contando...

La aparente decisión u obvia incapacidad de la impre
sentable regenta Claudia Sheinbaum Pardo de no avanzar
con la firmeza requerida en las necesarias pesquisas consti
tuye la virtual exoneración de personajes tales como su an
tecesor Marcelo Ebrard Casaubon, corcholata como ella,
del cínico administrador de turno del partido del gobierno
y extitular de Finanzas, durante la edificación del tramo
colapsado, Mario Delgado, o, incluso para la cuestionadí
sima extitular del Metro, Florencia, La Comadre, Serranía
que, vale decir, desapareció del ámbito público, tras dejar
la posición días después del lamentable accidente.

Es verdad que entre el colapso en la zona de Tláhuac y
la fecha, tanto la aseguradora del
Sistema de Transporte Colectivo
(Metro) como, ojo, el único "su
puesto" responsable de la trage
dia el Grupo Carso de Carlos
Sllm Helú, al que se le imputa
haber colocado (mal) los pernos
causantes de la tragedia han
entregado millones de pesos a
los deudos de las víctimas mor
tales y apoyado en mayor medi
da a los lesionados.

También lo es que, en el mis
mo lapso, el Gobierno de la Ciu
dad de México no ha destinado
más de algunos millones de pe
sos de recursos presupuéstales a
la atención del asunto contra
tación de peritajes estructurales,
aunque no sobre la compra ile
gal y corrupta de los trenes, por
ejemplo, aunque ha multiplica

la fecha, tanto la aseguradora del
Sistema de Transporte Colectivo
(Metro) como, ojo, el único "su
puesto" responsable de la trage
dia el Grupo Carso de Carlos
Sllm Helú, al que se le imputa
haber colocado (mal) los pernos
causantes de la tragedia han
entregado millones de pesos a
los deudos de las víctimas mor
tales y apoyado en mayor medi
da a los lesionados.

También lo es que, en el mis
mo lapso, el Gobierno de la Ciu
dad de México no ha destinado
más de algunos millones de pe
sos de recursos presupuéstales a
la atención del asunto contra
tación de peritajes estructurales,
aunque no sobre la compra ile
gal y corrupta de los trenes, por
ejemplo, aunque ha multiplica

do las promesas de que el tramo dañado volverá a operar
al cierre del año y, claro, que ella personalmente, su titular,
diga "voy a actuar del lado de las víctimas"...
En tanto y porque el "largo brazo de la ley" también

aporta y suma a la 4T, la audiencia para imputar a una de
cena de supuestos culpables del colapso de la otrora Línea
Dorada, ocho funcionarios (de menor nivel) y dos repre
sentantes de constructoras, fue diferido ¡por cuarta ocasión,
consecutiva!, ahora hasta el 6 de junio...
ASTERISCOS

* Atinado tuit de José Luis Luege, ex de Profeco y de Me
dio Ambiente: "La ilegal decisión de la @CFEmex (del im
presentable Manuel Bartlett) de usar combustóleo en la
#TermoeléctricaDeTula es causa de la grave contaminación
del aire en el valle de México. Absurdo declarar #DobleHo
yNoCircula y no denunciar a la CFE por violar TODAS las
normas ambientales". ¿Estamos?...
* Sin desperdicio la previsión de la titular de Análisis Eco
nómico de Banco Base, Gabriela Siller, de que, de materia
lizarse las expectativas de abril en el tema de crecimiento
económico de los analistas encuestados por Banxico 1.73%
para el año, México tendrá un alza del PIB de 1.63% real
en el sexenio, equivalente a un crecimiento promedio de
¡0.27! Anual. ¡UfffL.

0
Veámonos el viernes con otro asunto De naturaleza política.
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¡Es una trampa!

• Nunca pensé aconsejar algo tan ajeno a la
democracia como el llamado a no dialogar.

A los señores y señoras legisladores de oposición habría
que decirles que no gasten un minuto de su tiempo en
analizar la iniciativa de reforma electoral del Presidente.
Que no se desgasten en tratar de discutir o negociar. Que
simplemente voten en contra de ella.

Nunca pensé aconsejar algo tan ajeno a la democracia
como el llamado a no dialogar o a no negociar, pero estos
tres años nos han enseñado que no hay espacio para ello. El
Parlamento Abierto para la reforma eléctrica fue pura pan
talla, a pesar de los sólidos argumentos de los participantes.
Aun si se rompiera el principio de que "a mis iniciativas no
se les mueve ni una coma" y aun teniendo aspectos positi
vos, hay motivos para desechar la iniciativa en su conjunto.
Para ignorarla porque es simplemente una trampa para la
oposición. Me explico.

Primera trampa. La iniciativa comienza descalificando
a las autoridades electorales "por su falta de apego a los
principios de objetividad, independencia e imparcialidad"
y calificándolas de servir a las élites económicas y políticas.
Desde un inicio estuvo en su proyecto destruir al INE como
lo conocemos. Quizá no mandó la iniciativa al inicio de su
mandato pensando que en 2021 mantendría la mayoría.
No siendo así y después de la experiencia de la reforma
energética, encuentro dos motivaciones. Probar que ahora
sí podrá romper la coalición o recargar su arsenal de des
calificaciones contra sus adversarios. Rechazarla en parte
o en su totalidad sirve al propósito de desprestigiar a la
oposición y poder llamar traidores a la democracia a todos
aquellos que se opongan a ella. Va por México y Movimien
to Ciudadano seguirán siendo antidemócratas y guardianes
de sus privilegios.

Segunda trampa. Toda ley tiene algo rescatable. Por
ejemplo, no parece una mala idea compactar algunas de
las funciones y unidades del INE. Pero negociar artículo por
artículo de la reforma es muy peligroso. López Obrador
con la absoluta disciplina de su bancada jugará muy

bien sus cartas. La oposición tiene capacidad de veto, esto
es, de impedir que se apruebe la reforma, pero no tiene
capacidad para que sus propuestas prosperen. Por ejemplo,
la propuesta para quitar el dinero a los partidos y que se
vuelvan autosustentables es muy popular. Suena bien aho
rrar muchos pesos, sobre todo cuando eres el partido en el
poder y puedes desviar recursos. Pero ¿qué sucederá en el
Congreso? Este punto se someterá a votación a sabiendas
de que no lo dejará pasar la oposición, López Obrador
dará instrucciones a su bancada de votar en favor del aho
rro y culpará a la oposición de que prefirió seguir con sus
privilegios que destinar el poco dinero que tenemos para
los pobres. En contrario sensu, si la oposición dice, por
dar un ejemplo, apoyar la reducción de 200 diputados en
el Congreso, pero manteniendo la proporcionalidad de
60% de mayoría y 40% de representación proporcional,
no conseguirá los votos de Morena. Perderperder para la
oposición.

Tercera trampa, y la más peligrosa desde mi punto de
vista. Toda reforma constitucional deja lagunas y, sobre
todo, espacio para que las leyes secundarias aterricen
los detalles de la norma. Por ejemplo, en no menos de 10
ocasiones, la iniciativa dice: "De acuerdo a lo que la ley
determine". Y qué pasa con esto, que la ley requiere ma
yoría simple y esa mayoría la tiene Morena y sus aliados.
Si abren la puerta a través de la reforma constitucional,
Morena aprovechará las lagunas y las leyes electorales para
torcer la Constitución.

Éstas son las tres razones por las que sugiero no perder
el tiempo en la discusión y negociación. Pero hay otras.

De entrada, la reforma tiene un intento deslegitimador
de las autoridades electorales. Para seguir, si bien tanto el
sistema electoral como el andamiaje institucional en que se
sustenta tienen espacios de mejora, funcionan y funcionan
bien. ¿Por qué no concentrar los esfuerzos en mejorar los
desastrosos indicadores que padece el país. Los cambios
electorales son siempre motivo de disenso cuando lo que
necesitamos en México son consensos: para crecer, com
batir la pobreza, recomponer los sistemas de salud y edu
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cación o disminuir la violencia. Ahí están los problemas de
México que el Ejecutivo no quiere discutir. Más que un dis
tractor, la iniciativa es una provocación que el Presidente
utilizará política y discursivamente en contra de sus adver
sarios. Para terminar, una pregunta: ¿para qué una nueva

legislación y un nuevo instituto si el Presidente no tiene
intención de obedecer las leyes ni la autoridad de los conse
jeros tal y como lo demostró en la revocación de mandato?

Por todo esto, lo mejor sería una oposición unida para
que, como en la reforma eléctrica, no se alcancen los dos
tercios de la votación.
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Como consultor de una firma global, es constante la interacción
con CEO, CFO, directores generales, consejeros, representantes
legales, socios y/o accionistas de corporaciones de diversas di
mensiones e industrias.

Al terminar el desahogo de los temas para los cuales se me
consulta (comúnmente legales, de impuestos o de comercio ex
terior), se ha vuelto mi costumbre hacer algunos comentarios/re
comendaciones respecto al entorno económico, político, juridico,
.etcétera, que rodea al sector productivo nacional.

Mi opinión se vuelve un poco "curiosa" para mis interlocutores
y debo reconocer que aveces hasta para mí, ya que después de
casi 25 años de servicio público (19942018), principalmente en
actividades tributarias y aduaneras, mi visión del correcto fun
cionamiento de una corporación está influida por esa etapa, más
que por mi aún no larga pero sí intensa participación
en el sector privado.

Mi comentario/recomendación, reza más o me
nos así:

"Señores directivos/socios/accionistas... antes de
concluir con mis servicios, me siento en el deber de
recomendarles que en el futuro cercano hagan una
revisión a detalle de la forma en que la empresa está
funcionando en su estructura corporativa y, por ende
en su estructura jurídica"

Es aquí donde todos abren los ojos y preguntan:
"¿A qué te refieres, Pedro?". Verán, señores... es cla
ro que a lo largo de la historia, la constitución de los
recipientes jurídicos que le dan vida a los negocios
en general (por decirles de una sola manera), y con
forme estos negocios van creciendo, se van institu
cionalizando y dejando de ser negocios familiares;
se van creando estructuras corporativas complejas
que, muchas veces, comienzan a alejar a los socios/
empresarios fundadores, no sólo de la operación ru
tinaria del proceso productivo o servicio, sino que
también de la toma de decisiones directas y por lo tanto del tramo
de responsabilidades jurídicas en aras de "cuidar a los dueños",
"proteger a los socios", "evitar molestias a los señores", y un sinfín
de razones y "recomendaciones" esgrimidas por el notario que
es amigo del dueño, y que a su vez es compadre del abogado de
la empresa, que también es el secretario del consejo de adminis
tración, personaje que, normalmente es contrario a todo cambio,
modernización o implementación de alguna medida preventiva,
etcétera. ¿Voy bien o me regreso? ¿Les suena conocida esta his
toria, señores?, me detengo un instante en lo que percibo ciertas
sonrisas divertidas... Y entonces se detona la segunda pregunta.
Ok, Pedro, ¿a dónde quieres llegar con el ejemplo?

Verán. No es que esto que acabo de narrar brevemente sea
bueno o malo. Simplemente así ha sido, es nuestra realidad, sin

embargo, la situación ha cambiado y los negocios no están evo
lucionando a la misma velocidad que las circunstancias.

¿Cuáles circunstancias? En los últimos 20 años, las autorida
des fiscales y aduaneras iniciaron la automatización de los pro
cesos de control y fiscalización; aquel 2002 fue el primer año en
que se generalizó el pago de los impuestos en México vía internet.
Por lo cual, en estos se ha ido coleccionando información sobre
las personas morales, pero también de las personas físicas que
los operan y que las integran.

Antes (y por error en algunos hoy en día), dentro de los pro
pios negocios, la situación fiscal corría por cuerda separada de
ias operaciones de comercio exterior (directas o indirectas) y de
la situación fiscal de socios, accionistas, representantes legales o
directivos. Esto ha dejado de ser así.

Hoy observamos una estrategia integral de
control y fiscalización que abarca y une concep
tos como: CFDI (Comprobante Fiscal Digital por
Internet), complementos de CFDI efirma (antes
fiel), fecha cierta, asesores fiscales registrados, tra
zabilidad y materialidad de las operaciones, dic
támenes, revisiones electrónicas, buzón tributario,
correo electrónico, cartas invitación, vucem (ven
tanilla única de comercio exterior), defraudación
fiscal, contrabando, delincuencia organizada, pri
sión preventiva, beneficiarios controladores y un
largo etcétera.

En los negocios se sigue operando bajo el viejo
esquema. El marco corporativojurídico sigue sin
evolucionar a las necesidades presentes; lo fiscal,
el comercio exterior y la situación individual de so
cios, accionistas, representantes legales y directivos
sigue divorciada. No existe una estrategia integral
para tener información transversal oportuna, ana
lizarla, evaluarla, medir riesgo y por lo tanto dar
seguimiento a matrices de cumplimiento internas

y externas, específicamente en las materias fiscal y aduanera.
Hoy, un socio o hasta un representante legal que no presente

una declaración fiscal puede parar el negocio. Puede hacer que
se suspendan los certificados digitales para facturar, se bloqueen
firmas electrónicas, se cancelen certificaciones IVAIEPS, OEA, o
se pierda el padrón de importadores, sólo por mencionar algunos
ejemplos, sin entrar en las responsabilidades jurídicopenales
que se puedan derivar de este descuido.

Señores beneficiarios controladores: es urgente revisar las
estructuras jurídicocorporativas y alinearlas con las estrategias
fiscales, aduaneras y de comercio exterior. No importa el tamaño
del negocio.

* Socio de Baker Tilly
y catedrático de la Universidad Panamericana
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Pasada la celebración del primero de mayo, con un evento digno
de las épocas del partido y la central sindical únicos, donde no
parecía que hubiera pasado ya más de medio siglo desde aquellos
que celebraban don Fidel Velázquez y Luis Echeverría, le tocó
ahora al presidente López Obrador tratar con una nueva etapa
de la relación con Estados Unidos, que nuestro mandatario quie
re llevar de la misma forma que la que llevaba Echeverría con
Richard Nixon. Para el Presidente, el mundo de aquellos años era
mejor que éste y se refleja y entiende en ese modelo: y allí quiere
colocar la relación con el presidente Biden y con EU.

Quizás porque se había acostumbrado al maltrato y a las ame
nazas concretas y extemporáneas de Donald Trump, pareciera
que López Obrador cree que Joe Biden es débil y
que él puede presionar más a Estados Unidos con el
tema migratorio que la Unión Americana a México. Y
eso se aplica a la migración, la seguridad, la energía,
la implementación del TMEC o, incluso, a la posi
ción regional ante Rusia por la invasión a Ucrania.

Al Presidente siempre le ha impresionado la gesta
cubana de Fidel Castro y sus décadas de enfrenta
miento con el imperio del norte. Pero se queda en la
leyenda de la revolución y no en los defectos reales
que ella ha causado en el pueblo cubano: hace ya
mucho que la educación y el sistema de salud en
Cuba no son como se proclama en la isla; años van
de que no hay plena ocupación ni mejora en la ca
lidad de vida; la moral revolucionaria ha sido cam
biada por la de una muchacha vendiéndose porunos
jeans, los jóvenes que protestaron meses atrás pidiendo comida y
libertades terminaron en la cárcel y ahí siguen.

Obrador reclamó al presidente Biden que en la próxima cum
bre de las Américas que se realizará en Los Angeles, en junio, par
ticipen también Cuba, Nicaragua y Venezuela. Olvida que una de
las condiciones para participar en ese encuentro es que se trata
de regímenes democráticos. Es un encuentro que comenzó for
malmente en 1994, en diciembre, cuando Zedillo llevaba apenas
unos días en la Presidencia y a una semana de que la economía
colapsara. Pero con todo, en ese encuentro, que si mal no recuer
do, se realizó en Miami, quizás lo más importante es que quedó
plasmado que se trataría de encuentros para fortalecer los sistemas
democráticos de la región. Invitar a Cuba, Venezuela y Nicaragua
sin compromisos previos, no tiene sentido: son tres regímenes dic
tatoriales que apoyan, los tres, a Rusia en su aventura en Ucrania,
con todo lo que eso significa geopolíticamente, pero, sobre todo,
no muestran interés alguno por abrir su vida política, nada tienen
que hacer en esa cumbre de Los Ángeles.

Preocupa profundamente que el Presidente no asuma con
claridad que no somos simples socios comerciales de Estados

Unidos. Tenemos una sociedad regional que involucra desde
millones de mexicanos viviendo en la Unión Americana hasta
ser parte de una de la cadenas productivas más amplias, po
derosas y eficientes del mundo. Sin la reticencia presidencial,
y cultivando la seguridad ciudadana y jurídica, México podría
consolidar mucho más su posición, atrayendo las inversiones
de las empresas que están dejando China. En el terreno ener
gético, si se aplicara una política global seríamos hoy uno de los
grandes productores de gas, pero para eso necesitamos ir a la
ruta exactamente contraria a la seguida por la CFE y el gobierno
federal. Necesitamos enormes inversiones privadas que permi
tan explotarlo. Las reservas existen; los recursos, también, y no

de sus más cercanos funcionarios se le acercó al
presidente López Obrador (tuve oportunidad de
ver el proyecto) una propuesta para cruzar todo el
país con gasoductos y explotar nuestras reservas: el
proyecto sería financiado por completo por empre
sarios nacionales y esos empresarios participarían
en la explotación del gas. El Presidente lo rechazó
para dar paso a la ley Bartlett que va en sentido
contrario.

Ya vamos tarde, pero hoy, en plena crisis ener
gética por la guerra de Ucrania, hubiéramos tenido
enormes oportunidades en el sector energético de
la mano con la mayor potencia energética mundial,
que es la Unión Americana. Si fuéramos sensatos,
haríamos lo que se propone intrínsecamente en el
TMEC y antes en el TLC: conformar con Estados

Unidos y Canadá un mercado energético del norte.
Y seamos claros, nadie quiere venir a robar nuestra riqueza

natural, eso es un discurso del siglo XIX y la primera parte del
XX: de lo que se trata hoy, es de hacer inversiones comunes y
retroalimentarse mutuamente en políticas regionales. Una de las
enseñanzas de la guerra en Ucrania y todas su consecuencias no
es que, como han dicho algunos, se acabó laglobalización. Ésta
sigue más viva que nunca, y las propias reacciones al tema de
Ucrania lo demuestran, pero la globalización y la integración pa
san hoy y se consolidan a través de bloques regionales, y nuestro
bloque regional de pleno derecho es América del Norte. Temo
que el gobierno federal no lo ve así, no lo asume plenamente,
que quiere estar como en los años 60 y 70 en una suerte de
tercera posición tan vana como indecorosa en el mundo actual.

Eso es lo que está en fondo de la relación, lo que la enturbia y
nos lleva a no poder establecer, más allá de la cordialidad diplo
mática de los mandatarios, ningún acuerdo estratégico, ninguna
política que vaya más allá de las reacciones impulsadas por un
corazón que ya sabemos que es un órgano muy elástico que en
ocasiones se endurece y anquilosa.

Hoy, en plena
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El presidente López Obrador odia a la organización Mexica
nos Contra la Corrupción y la Impunidad (MCCI), que preside
María Amparo Casar. En múltiples ocasiones los ha injuriado.
Considera a esta asociación como uno de sus peores enemigos
porque, según él, son defensores del régimen anterior, que
quieren que siga la misma corrupción del pasado. Nada más
injusto que esta crítica. Desde el sexenio pasado, MCCI realizó
investigaciones de corrupción del gobierno de Peña Nieto que
ayudaron a López Obrador a llegar al poder. Pero, ahora que
es Presidente, ya no le gustó que una asociación civil indagara
a su gobierno.

e
Una de las investigaciones que ya tuvo conse
cuencias fue la de Seguridad Alimentaria Mexi
cana (Segalmex), organismo creado este sexenio
con el objetivo de "garantizar el abasto nacional
de alimentos y promover la comercialización de
productos en diversas entidades y al exterior".

No sólo absorbió las funciones de Diconsa
(tiendas de descuento de productos básicos para
la población más pobre del país) y Liconsa (leche
rías que venden leche a menores precios para la
misma población), sino que le otorgaron la admi
nistración de los precios de garantía de productos
agropecuarios, la adquisición en el mercado na
cional y extranjero de cosechas y productos que
garanticen el abasto nacional, la venta y distribución de fer
tilizantes y semillas mejoradas, la importación de productos
agroalimentarios en los que haya desabasto y la promoción de
la industrialización de productos alimenticios. En otras pala
bras, una especie de nueva Conasupo que había desaparecido
en 1999: la Conasupo de la 4T.

Mucho poder y mucho dinero se concentraron en este orga
nismo. Los primeros dos años del sexenio de López Obrador
gastó 23 mil 800 millones de pesos de los contribuyentes. Al
frente de la institución quedó Ignacio Ovalle, un viejo político
priista que ya se había desempeñado como director de Cona
supo en el sexenio de Carlos Salinas.

Pues bien, ni tardos ni perezosos, comenzaron los fraudes
en Segalmex. Investigaciones de MCCI desde el 2020 han ido
revelando la corrupción en esta institución.

Hoy, de acuerdo a La Jornada, el periódico más cercano al
gobierno de AMLO, nos enteramos de que los fraudes en Se
galmex podrían llegar a los 10 mil millones de pesos, el doble
de dinero de la llamada Estafa Maestra del sexenio pasado y
que tiene a Rosario Robles en la cárcel.

Firmado por Gustavo Castillo, el artículo del pasado lu
nes, el principal en La Jornada, no menciona nunca a MCCI.
Informa, eso sí, que el caso de Segalmex ya lo tiene la Fiscalía
Especializada en Materia de Delincuencia Organizada de la
Fiscalía General de la República.

©
A la Conasupo de la 4T la están investigando por: "Una red de
corrupción involucrada en desvíos de inventarios de maíz y
frijol; nóminas fantasma; simulación de operaciones relacio
nadas con la compra de leche, granos básicos y trigo, así como;

de pesticidas, gastos en transporte de productos;
agrícolas, subutilización de bodegas propiedad, i
de Segalmex, adquisición de granos a produc ?
tores que no requerían subsidios y venta de los ¡
productos a empresas privadas por debajo de los
precios de garantía".

Tanto el Servicio de Administración Tributaria
como la Unidad de Inteligencia Financiera ya están
averiguando a dónde fue a parar el dinero de las
corruptelas. MCCI, sin embargo, había adelantado
que la red de corrupción de Segalmex está vincu
lada con la inmobiliaria Grupo Aura, que constru
ye cuatro desarrollos de lujo en Yucatán. Además,
el exdirector de Administración y Finanzas de la
dependencia, René Gavira, habría adquirido un
departamento de lujo en San Antonio, Texas.

Un tiradero, al mejor estilo priista. Y aunque Ovalle despi :
dió a varios funcionarios presuntamente implicados, él había
salvado el pellejo. Sin embargo, el pasado 19 de abril, el Eje
cutivo ya no pudo sostener más a este personaje que en los
años setenta del siglo pasado le dio trabajo al joven Andrés
Manuel López Obrador en el Instituto Nacional Indigenista.

Según el artículo de La Jomada, Ovalle ya compareció en
la fiscalía por las más de 15 carpetas de investigación que se
abrieron por este caso. Mientras tanto, el exdirector de Se
galmex ha sido designado por el Presidente como coordina
dor del Instituto Nacional para el Federalismo y el Desarrollo
Municipal.

Habla bien del gobierno de AMLO que esté investigando
estos fraudes. Sin embargo, honor a quien honor merece. Aun
que no lo reconozca ni el Presidente ni La Jornada, MCCI fue la
organización que indagó y encontró este caso de corrupción.

Investigaciones
de Mexicanos
Contra la
Corrupción y la
Impunidad desde
el 2020 han ido
revelando
la corrupción en
esta institución.
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L12: ¿impunidad o uso
fjolítico de la tragedia?
|.as denuncias de que prevalece la impunidad en el caso
de la Línea 12 del Metro le molestan mucho al presiden
te López Obrador. Las hacen, asegura, "politiqueros que
quieren sacar raja con el dolor humano".
I Habría que preguntarle: ¿Es mejor no decir o informar
fiada? ¿Callar sobre las omisiones? ¿Qué nadie se entere
para que nadie cuestione?
feLa realidad es que un año despues del colapso no hay un
lo detenido, pero sí muchas dudas sobre los responsables

"Se esa tragedia que dejó 26 muertos, un centenar de heridos
"y 400 mil personas afectadas en su movilidad diaria.

La sensación de impunidad sigue ahí. Ya pasaron 365
.días y ni siquiera ha comparecido la entonces directora del
Metro, Florencia Serranía Renunció y se esfumó.

Los familiares de las víctimas están en espera de que se
^castigue a los responsables. No basta con la "reparación"
del daño para cumplirles.

;*La noche de ese 3 de mayo de 2021, Claudia Sheinbaum
llevaba más de dos años y medio en la jefatura de Gobierno
de la Ciudad de México.
El derrumbe del convoy ocurrió durante su mandato,

pero ella se lava las manos. Dice que la causa tiene que ver
con una mala construcción y un mal diseño.
* "Se cayó una trabe y no fue un problema de manteni
miento". declaró ayer a Mario Ávila, de Radio Fórmula

La L12 se construyó cuando Marcelo Ebrard, uno de sus
•competidores por la candidatura presidencial de Morena,
era jefe de Gobierno. La construcción la hizo Grupo Carso.

La jefa de Gobierno también habló de la explotación
política de la tragedia. Se fue encima de los diputados del
PAN que la cuestionan y que colocaron un monumento a
las víctimas en avenida Reforma. "Son ruines e inmorales.
Les va a ir muy mal", advirtió.
' Ya que estamos: 365 días después del desplome, la Fis
calía de la CDMX informa que buscará imputar a 10 exfun
cionarios por los delitos de homicidio, lesiones y daños
culposos. Uno de los investigados es Enrique Horcasitas,
exdirector del proyecto del Metro con Ebrard.
* En los seis años de Felipe Calderón en la Presidencia se
registraron 120 mil 463 homicidios dolosos. En poco más
de tres años, la de López Obrador, registra 120 mil 499.

Lo recordaba ayer en Twitter el senador Emilio Álvarez
Icaza. exsecretario ejecutivo de la Comisión Interamericana
de Derechos Humanos de la OLA.

El pasado 1B de mayo fue el día más violento en lo que
va la presente administración: 112 ejecutados.

"Basta de hacerse de la vista gorda. Hay que combatir el
crimen organizado y no acordar con ellos", señaló Damián
Zepeda, senador del PAN.

Y preguntó: "¿De qué nos sirven los más de 113 mil ele
mentos de la Guardia Nacional si no van a garantizar paz a
los mexicanos?".
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*En este espacio publicamos ayer la galería de perseguidos
políticos por la 41, según los líderes de la coalición Va por
México. Mencionamos dos nombres que no le agradaron a
la diputada del PAN, Margarita Zavala.

"Me parece ridículo que aparezcan los nombres de José
Luis Vargas y Carla Humphrey, como si se tratara de per
sonas libres.

"Al contrario, ellos no han tocado ni con el pétalo de
¿jna sentencia o resolución al Presidente ni a Morena. Si
acaso con ellos han sido unos desagradecidos", escribió la
¡Suputada.
»

^Por falta de espacio ayer no incluimos la reflexión que
<lg)S hicieron los presidentes del PAN Maiko Cortés; del

Alito Moreno, y del PRD, Jesús Zambrano, sobre las
aclaraciones de Ricardo Monreal. en el sentido de que
; integrante? del partido en el poder no tienen autoridad
toral para pisotear a la oposición.
' Marko: "No debería sorprendernos que se hable de res
tar las pluralidades, la oposición. Así debería de ser. No
fejidría que ser noticia. Respetar la forma de pensar de cual
quier mexicano és nuestro deber, aunque no coincidamos
con ella. Es el derecho a disentir, a no estar de acuerdo. Es
la libertad.

Alito¦. "La posición expresada por el senador (Monreal)
es la que tendría cualquier político comprometido con el
respeto a la Constitución, la pluralidad política, y la división
de Poderes, Pense  en un México que tenemos que construir
todos, aunque pensemos de manera distinta'.

Chucho: "Celebro que haya algunas voces y expresiones
de racionalidad, de tranquilidad que ayuden, desde aden
tro, a frenar el autoritarismo y la intolerancia, pero lo que
vemos, desde acá, es una gota de agua en el desierto".
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Lo construyó...
y no llegaron
En la película Campo de sueños, el granjero Ray Kinsella
(Kevin Costner) escucha un extraño susurro que lo conmina
a trazar un terreno de béisbol en su maizal.

"Construyelo y él vendrá", asegura la voz.
Pese a la extrañeza que su relato causa en todos, Kinsella

hace caso. Tira una buena parte de lo sembrado y levanta pos
tes de iluminación, un backstop y una pequeña grada, conven
cido de que en el nuevo campo de béisbol se apersonará un
pelotero ya muerto, expulsado del deporte por un escándalo
de apuestas en la Serie Mundial de 1919.
Con semejante determinación, el presidente Andrés

Manuel López Obrador se empeñó en construir el Aeropuer
to Internacional Felipe Ángeles. "Constrúyelo y las aerolíneas
vendrán", parece haberle dictado su voz interior.

A diferencia de lo que sucede en la película, acá nadie se
aparece voluntariamente. Desde su reconversión en aeropuer
to civil, la antigua base militar de Santa Lucía no ha tenido
muchas más visitas que las tolvaneras que recorren el oriente
del Valle de México cada primavera y algunos curiosos.

No es un problema del edificio terminal. Éste, igual que el
parque de béisbol de Kinsella, parece estar bien construido. Lo
que pasa es que se encuentra como Iowa en medio de la
nada. Hasta ahora, pocos se animan a hacer el largo recorrido
hasta Zumpango para tomar uno de los pocos vuelos disponi
bles. Y los que sí, se topan con que es difícil conseguir siquiera
un café porque casi nadie ha ocupado los locales comerciales.

Las escasas salidas y llegadas que registra el AIFA desde
su inauguración tienen de mal humor al mandatario. En una
conferencia mañanera reciente, contó que había hablado con
el presidente de una aerolínea para pedirle que metiera más
vuelos y así lo dejaran de criticar sus "adversarios". Cuando
éste le dijo que uno de los existentes el de Villahermosa
no había tenido mucha demanda, López Obrador lo corrigió
diciéndole que el problema era que salía "muy temprano".

Lo cierto es que el AIFA no contaría siquiera con esos pocos

vuelos si el Ejecutivo no le hubiera torcido el ala a las aerolí
neas para que tuvieran alguna presencia allí.

¿Quién, como pasajero, quiere trasladarse el triple o cuá
druple de la distancia para iniciar el mismo viaje que puede
hacer desde el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de Mé
xico? ¿Quién lo haría sabiendo que, en caso de cancelación
de su vuelo, no podría tomar otro, sino hasta el otro día? ¿Qué
aerolínea querrá operar allí, consciente de que tendrá la mitad
o menos del pasaje del que aborda en el Benito Juárez?

El lunes se supo que el gobierno federal sacará un decreto
que limitará las operaciones del saturado AICM, con la esperan
za de que eso se traduzca en que varios vuelos migren a Santa
Lucía. Sin embargo, esa lógica omite el hecho de que, quizá, las
aerolíneas prefieran cancelar esos viajes que volar con pérdidas.

Si el AIFA fuera exitoso, el Presidente no tendría que preo
cuparse por convencer a las aerolíneas. Éstas llegarían solas,
como el pelotero Shoeless Joe jackson y sus proscritos coequi
peros de los Medias Blancas de Chicago al campo de los sue
ños de Ray Kinsella.

Ficciones aparte, ¿qué se puede hacer ahora para que el
Felipe Ángeles no se quede como un aeropuerto subutilizado
ó, peor, como elefante blanco? Los expertos dicen que tendría
sentido convertirlo en aeropuerto de carga, pues se encuentra
cerca del Arco Norte y la autopista MéxicoPachucá. También
dicen que el AIFA podría acoger las operaciones gubernamen
tales. Eso descongestionaría el Benito Juárez en cerca de 20%.

Si el Presidente atiende dichas recomendaciones, quizá se
pueda recuperar algo del dinero público gastado en un pro
yecto que se presentó como una mejor opción que continuar
la construcción del aeropuerto de Texcoco.

Claro, López Obrador podría soñar, a la manera de Ray
Kinsella, en que saldrá una gran cantidad de vuelos comer
ciales desde su aeropuerto. Pero a diferencia de la película, en
la que mágicamente llegan los jugadores y el público a gozar
de la obra, en este caso es el mercado, y no la imaginación de
un guionista, el que dicta el final de la historia.
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Medio siglo de lucha
contra el cáncer
La Asociación Mexicana de Lucha contra el Cáncer (AMLCC)
cumplió 50 años de liderar la contienda contra esta enferme
dad en México, así como de apoyar a pacientes y familias en
situación vulnerable que han sido afectados por esta enferme
dad, que es la tercera causa de muerte entre los mexicanos.

Es una de las organizaciones civiles más importantes a nivel
nacional y respetada, y una de las que más ha impulsado el de
bate con el gobierno sobre la problemática de esta enfermedad
en nuestro país. Fue impulsora de la Red contra Cáncer y [un
tos contra el Cáncer, que agrupan a más de 25 organizaciones
que trabajan con personas que padecen este mal.

Hace 50 años había una población más joven que tenía la
idea de que tener cáncer era una sentencia de muerte. Y aun
así era una sociedad más participativa, solidaria y confiada y,
prueba de ello, eran las donaciones que hacían a través de una
alcancía transparente colocada a un lado de las cajas de los
restaurantes, tiendas de autoservicio y ventanillas de bancos.

Con lo que obteníamos de esas dos mil alcancías, relata
Mayra Galindo, directora de la AMLCC, se podían comprar
medicinas e insumos para los pacientes de tres hospitales.
Incluso, era una forma de enseñar a los niños a donar, a dar
algo por los demás. Actualmente, dice, ya no colocamos tantas
alcancías porque las roban, las rompen para sacar el dinero o
los mismos empresarios nos piden que las quitemos, porque se
ven feas para su espacio, como les dijo la pastelería El Globo;
o simplemente porque, les comentan, estorban, o porque las
cajeras ya no se hacen responsables de las mismas y la gente
las ve, pero ya no dona. Muchas se quedan vacías.

Ahora sus principales donaciones no provienen de las al
cancías, sino de donaciones privadas, pero estas aportaciones
se diluyen cada vez más porque, a diferencia de hace 50 años,
actualmente hay más agrupaciones civiles trabajando los te
mas de salud y que también reciben donativos.

En algo tiene razón Mayra Galindo, los mexicanos no so
mos ni comprometidos ni filantrópicos hasta que no nos llega
la enfermedad y, entonces sí, apoyamos.

Esta agrupación civil, que preside el doctor Francisco

Ochoa, se gestó hace cinco décadas por el entonces secreta
rio de Salud, Jorge Jiménez Cantú.

Para Mayra Galindo. si bien estos 50 años son motivo de
orgullo y satisfacción, los retos que actualmente enfrenta el
país en el tema del cáncer son muy grandes. Los recientes
cambios en el sistema de salud, el desabasto de medicamentos
y el retraso en la atención de los pacientes generados por la
pandemia de covid 19 pueden dar pie a graves consecuencias
para los enfermos y sus familiares. Se requiere, dice, mejorar
la atención médica y que sea igual, equitativa y accesible para
todos los pacientes.
ABATELENGUAS

Borrón y cuenta nueva en salud. Para el 2023,15 estados esta
rán integrados al nuevo plan de salud del IMSSBienestar. El
gobierno tiene toda la radiografía de qué es lo que necesitarán:
equipos médicos, remodelación de centros de salud y hospita
les, adquisición de equipos médicos y la contratación de 46 mil
trabajadores. Ahora sí. adiós al Seguro Popular y bienvenido el
IMSSBienestar, en el que el gobierno federal, a diferencia del
primero, tendrá el control de las nóminas de los trabajadores
de salud, así como el dinero para las compras de medicinas y
equipos. Para como están las cosas, los secretarios de Salud
estatales y los directivos del Instituto de Salud para el Bienestar
pronto se quedarán sin chamba, pues prácticamente lo más
importante lo realizarán desde el IMSSBienestar.
BAJO EL MICROSCOPIO
Una buena. El laboratorio Sanofi, en alianza con Save The
Children México, anunció que trabajan en diversos proyec
tos para disminuir los casos de diarrea en niños, sobre todo
en comunidades alejadas del país que no cuentan con agua
para lavarse las manos, servicios de saneamiento básicos, en
tre otros factores. Una mejor. Afortunadamente, durante esta
pandemia los casos de enfermedades diarreicas agudas y las
muertes por este motivo bajaron en México, principalmente
por el lavado constante de las manos. Hay que seguir con esa
sana práctica. No hay que perder de vista que, tan sólo en el
2020, se registraron 10 mil muertes por diarrea en América La
tina, que es una enfermedad que es cien por ciento prevenible.
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Insensibilidades
A los pocos minutos de que la representación panista en la Ciu
dad de México posó frente a Palacio Nacional con coronas fúne
bres con las que culpó a Morena de la tragedia de la Línea 12, el
presidente López Obrador recomendó a la oposición no sacar
raja de la tragedia ni mostrarse como "politiquero ramplón".
Al parecer los legisladores blanquiazules no entendieron nada
del rechazo generalizado que causaron el 4 de mayo de 2021,
dándose cita frente a la imagen de la tragedia para ofrecer una
conferencia. La falta de tacto de los panistas los llevó incluso a
considerar que la instalación de sus coronitas era instagrameable.

Los intereses de Juan Ramón
El que se dio una vuelta por Palacio Nacional fue Juan Ra
món de la Fuente, representante de México ante la ONU,
quien aseguró vino a rendir cuentas al presidente López Obra
dor sobre las acciones frente al conflicto RusiaUcrania. Pero
de paso comentó que siempre ha estado interesado "en servirle
a mi país". ¿Será que le está endulzando el oído eso de que el
mandatario lo meta en la bolsa de corcholatas presidenciales?
¿O quizá suplir a Marcelo Ebrard, una vez que éste deje la Can
cillería para darle batalla a Claudia Sheinbaum hacia 2024?
Pero, no se preocupe, son todas puras especulaciones.

Impunidad en agresión a
periodistas
Al parecer, en la autodenominada cuarta transformación ya es
tán perdiendo el contacto con la realidad. La jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, ayer se anotó la puntada de asegurar
que en México se combate la impunidad en agresiones a perio
distas. Según la organización Artículo 19, sólo en la adminis
tración de López Obrador han sido asesinados 33 periodistas.
Y, hasta donde se sabe, prevalece la impunidad en todos los
casos. "Hoy tenemos libertad de expresión y de prensa; se com
bate la impunidad en los casos de agresión a periodistas. Así

conmemoramos el Día Mundial de la Libertad de Prensa", dijo.
Ya mejor ni hablar de los ataques desde Palacio Nacional.

EU insiste en energías limpias
El canciller Ebrard no es el único que está de gira por Washing
ton. El embajador estadounidense en México, Ken Salazar,
también tiene reuniones con funcionarios de su país. Entre ellos
está Jennifer Granholm, secretaria de Energía, para hablar so
bre cómo "se puede convertir a Norteamérica en una potencia
de energías limpias". Quizás el tema principal de la agenda por
ahora es la migración, pero el vecino del norte no parece quitar el
dedo del renglón en otro tema que también le interesa, y mucho.

"Pendientes" de Delfina en la SEP
Duros fueron ayer los reclamos contra la titular de Educación,
por los rezagos que tiene aún en la SEP. Hasta los de la 4T el
diputado Amadeo Espinosa, del PT se quejaron de que la pro
pia Delfina Gómez les confesó que aún "están pendientes"
las reglas de operación para el programa que sustituye a las
Escuelas de Tiempo Completo. En la sesión de la Comisión de
Educación para analizar el tema, docentes, directores y super
visores expresaron su desacuerdo. Esta situación "no la vamos
a permitir; sí hay dinero, sólo hay que saber aplicarlo", reclamó
el maestro Marcos Piña, de la Sección 9 del SNTE.

Alianzas por el litio
Aunque no se sabe a ciencia cierta cuánto litio puede haber en
México, una vez aprobada en el Congreso la ley minera que
"nacionaliza" ese mineral estratégico, el presidente López
Obrador ya está en pláticas con sus homólogos de Bolivia, Ar
gentina y Chile para "que se vaya creando una asociación para
ayudarnos mutuamente". Eso sí, sobre la empresa del Estado
que se encargará de la exploración y explotación aún estamos
en pañales. 'Tenemos un tiempo para presentar el proyecto de
la nueva empresa, por ley ya se está elaborando ese proyecto,
pero no puedo adelantar más", acotó.
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Otra batalla del Fiscal

A FISCALIA GENERAL de la República (FGR)
| imparable, no cesa, ahora endereza sus baterías
| al Instituto de Administración y Avalúos de Bie
| | nes Nacionales (INDAABIN).
I IY de paso los pupilos de Alejandro Gertz

Mañero le tuercen el brazo a Rogelio Ramírez de la
O, por ser ése un organismo desconcentrado depen
diente de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público.
Desde el año 2020 la Fiscalía tiene trabajando con

total celeridad a la Unidad Especializada en Investiga
ción de Terrorismo, Acopio y Tráfico de Armas.
Derivado de una "denuncia anónima", el objetivo

es apropiarse de un inmenso terreno ubicado en el ki
lómetro 14.5 de la Carretera Federal MéxicoToluca,
conocido como "Polígono CONAFRUT".
Resulta curioso que mediante la publicación en el

Diario Oficial de la Federación de fecha 5 de jimio de
2020, el INDAABIN destinó a favor de la FGR esas dos
grandes superficies en la alcaldía Alvaro Obregón.

Una de 86 mil 979 metros cuadrados y otra de 76 mil408, respecto de un inmueble de
mayor extensión ubicado en ese mismo tramo carretero donde se está construyendo el
"Parque Nacional de la Justicia".
No conforme con el destino del inmueble, la Fiscalía pretende a través de la carpeta de

investigación FED/SEIDO/UEITACDMX/0000803/2020, quedarse con miles de metros
cuadrados contiguos.

Rogelio Ramírez de la O
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Estos terrenos, que tienen un alto valor comercial, fueron matena de un litigio entre
particulares en la pasada administración y culminaron con la celebración de un medio al
ternativo de solución de controversias.

Dicho medio ha sido revisado y avalado por la actual Secretaría de la Función Pública,
que encabeza Roberto Salcedo Aquino. Pero ahora algunos en la FGR están nerviosos y
en el INDAABIN molestos.

La razón es la mudanza de Insurgentes a la colonia Santa Fe, como primer paso para
hacerse de esos miles de metros cuadrados contiguos a dicho terreno utilizando una car
peta de investigación a modo.
No es la primera vez que Gertz utiliza los brazos del organismo autónomo para confor

mar su patrimonio: en 2019 intentó apropiarse del edificio sede de la extinta PGR ubicado
en Paseo de la Reforma.

Sin embargo la carpeta de investigación FED/SEIDF/UNAICDMX/0000397/2019 ini
ciada de oficio por la propia Fiscalía no prosperó ante el Poder Judicial de la Federación
por su evidente falta de sustento.
Este limes, nueve empresas se presentaron a la visita de una parte del "Polígono

CONAFRUT", convocadas por la FGR para la licitación de la construcción de las nuevas
oficinas de esa instancia, como le adelanté.
Fueron Concreto Cayetano, Ingeniería y Control de Proyectos, Prodemex, IDINSA,

Contratista General de América Latina, Phomsa Construcciones, Arlus, CIMSA y Grupo
D&A Edificaciones.

La junta de aclaraciones está programada para hoy y la presentación y apertura de
ofertas para el 13 de mayo. El contrato se estima podría llegar a los mil millones de pesos.

HOY EL JUEZ Quinto de Distrito de
Procesos Penales del Reclusorio
Oriente, Da
niel Marcelino
Niño Jiménez,
deberá exone

elementos a Eus
taquiodeNico
lás, o ampliarle
la detención.
En ese tenor, re
sulta que Raúl
García Chávez, a quien le mencio
né ayer como litigante que entraría
al quite del empresario de Sinaloa,
pues nada tiene que ver con el ex
dueño de Homex. Vamos, el ex titu
lar de la Unidad Especializada en
Investigación de Delitos Fiscales y Fi

Luis Antonio
Ramírez

nancieros de la extinta PGR no solo
no es asesor de la defensa del "Tato",
sino más bien una persona que está
tratando de sacar provecho de este
añejo expediente que extrañamente
reactivó el jurídico del Bancomext,
Gerardo Servín, bajo vaya usted
a saber qué intereses y en las nari
ces tanto de su jefe, el director de esa
institución, Luis Antonio Ramí
rez, como la de su superior jerár
quico, el secretario de Hacienda,
Rogelio Ramírez de la O. Lo cierto
es que ya obra en autos la evidencia
del acuerdo de acreedores en donde
por ministerio de ley quedó satisfe
cha la pretensión del Bancomext.
Estamos, pues, ante una vulgar ex
torsión de los pupilos de la 4T.
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Y YA QUE hablamos de sinaloenses,
el gobernador Rubén Rocha fue
coordinador de
asesores del ex

priístaQuirino
Ordazy luego se
subió a Morena
como senador y
literalmente le
arrebató la can
didatura a Luis
Guillermo Be
nítez, presiden
te municipal de Mazatlán, uno de los
fundadores de Morena en la entidad
y cercano a Andrés Manuel López
Obrador. Rocha ganó con el apoyo
de Quirino y éste fue premiado con la
embajada de España. Pero ahora Ro
cha, que no es cercano al tabasque
ño, busca nulificar a los morenistas,
creándole un juicio político al alcalde
de Culiacán, Jesús Estrada, y se
ñalando a Benítez como rijoso, con
problemas administrativos y con mal
manejo de la seguridad, sobre todo
en el tema de feminicidios, que han
aumentado en el puerto.

Rubén
Rocha

EL PRESIDENTE DE la FIFA, Gianni
Infantino, vino a México la semana
pasada para sondear el clima políti
co local. La pelea por ganar la inau
guración frente a Estados Unidos es
dave y así se lo hicieron saber Andrés
Manuel López Obrador y Claudia
Sheinbaum. Pero no va ser fácil, por
que a quien en esencia le corresponde
esa organización es a nuestros veci
nos, que debieron ser la sede del Mun
dial 2022que les arrebató Qatar. Con
todo, Infantino se fue contento por el
nivel de compromiso del Presidente
y la Jefa de Gobierno de la CdMx para
Har todas las facilidades de ampliación
de los accesos vehiculares y la remode
lación integral del Estadio Azteca, que
comenzará en enero próximo y por el
plan que trae Emilio Azcárraga para
modernizar el coloso de Santa Úrsula
y sus alrededores con hoteles, restau
rantes y plazas comerciales.

TRAS LA VIRAL1ZACIÓN del video, la
semana pasada, en el que el geren
te de la refinería

de Tula, Felipe
Careaga, acusa 
al director de Pe
mex de las condi
ciones en las que
trabajan los obre

de precariedad
en la que están las
instalaciones, ya
está con un pie en la calle. Fue imposi
ble para la secretaria de Energía, Ro
cío Nahle, sostenerlo y ahora solo se
analiza si darle salida como jubilado
con todas las prestaciones que ello im
plica, o rescindirle el contrato, como
pretenden las huestes de Octavio Ro
mero por lo que consideran fue una
afrenta contra ellos. A Careaga, un tra
bajador al que se le reconoce su amor
a la empresa productiva del Estado y
su empatia con su equipo de trabaja
dores, ya lo relevó Roberto Andrés
Mézquita, subgerente de Producción
de la refinería de Minatitlán.

Felipe
Careaga

EN LA VÍSPERA de la presentación,
hoy, del acuerdo para combatir la in
flación, las acciones de algunas em
presas que fueron llamadas por las
secretarías de Economía, que lleva
Tatiana Clouthier, y de Hacienda, de
Rogelio Ramírez de la O, sufrieron
pérdidas ayer en su valor. Bimbode
Daniel Servitje se desplomaba más
de 6%, Kimberty Clark de Claudio X.
González Laporte, Walmart que pre
side Guilherme Loureiro y Gruma
de Juan Antonio González More
no caían en la jornada bursátil 3.71%,
3.15%y 3.5%, respectivamente.
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NACIONAL POLÍTICA Y Miércoles 4 de Mayo de 2022 EL FINANCIERO

w puesto desde hace un año por el Seneam, ha puesto en tela de juicio la seguridad aé
rea mexicana y provocado el aumento de los incidentes graves por la reducción deSOBREMESA
los mínimos de separación reglamentaria entre aeronaves y porque han corrido a
los controladores expertos por los cuates y familiares de Víctor Manuel Hernández,Lourdes quien está al frente de Seneam.

En este espacio, controladores han denunciado los incidentes de forma anónimaMendoza
debido al terrorismo laboral impuesto en Seneam.

Urge revisar el rediseño del espacio aéreo, que aparte de ser inefiQ Opine usted:
lumendosa@icloud.com ciente, es inseguro, lo que es preocupante para controladores y usuarios.
O @lumendoz

AQUf LES DEJO 3 EJEMPLOS...

El primer incidente (sáb, feb 26,
2022) se produce porCada día hay más de separación entre una

nave rusa de carga que está
un avión de Aeroméxico que ibaincidentes aéreos
ñor velocidad, por lo que viran
por la derecha, lo que lo pone de
contra el Ajusco, ¡así como lo están
leyendo!, y a una altitud 600 metros
por debajo de la altura mínima permi
tida en esa área respire, por favor,
pues además queda de frente en contra
de las aeronaves que originalmente
estaban atrás de él. Por si todo esto
fuera poco, ooootro agravante de este
incidente es tener dos llegadas simul
táneas a un aeropuerto que sólo tiene
una pista (error del rediseño).

te"' ¿
s

¦El segundo incidente (sáb, abril aKC.d,Oca™o j2,2022) ocurre cuando una aero
nave del Banco de México, volando h ¦

que iba el Tren Maya (y Javier May le de Monterrey a la CDMX, solicitaReza el dicho que sobre adverten
desviación para drenar combustibleestá revisando todos los contratos porcia no hay engaño, y pareciera i É1H

Volarisaquello de los cochupos), fue enviado, y lo ponen en conflicto con elque a la 4T no le importa que cada
aLu13, que se aproximaba a Sanldía haya más incidentes aéreos y que como premio, a la SICT, a la Subsecreta

cía, pues se acercan a 2solamente por estadística cada día au ría de Transportes. La novedad es que, lyala
misma altitud.sin saber del tema, ya se trajo a todo sumenta exponencialmente la probabili

equipo: Arturo Ávalos, Alejandro Varela, Este evento nos demuestra qW eldad de que ocurra un accidente aéreo,
Sylvia Georgina Martínez, Karina García, diseño en papel para el control simuly lo peor es que no se vislumbra una

táneo del tráfico del AICM y Santa Lu^etcétera; y sí, son los mismos que tampronta solución. Al contrario, y seguro
cía no corresponde a la realidad,no me lo va a creer, pero Jimmy Pons, a poco dieron el ancho en Fonatur, y si no

me creen entren al portal de la SFP, ahíquien el Presidente regañó en la maña
están sus puestos y sueldos.nera e hizo responsable de lo mal

El tercer incidente (mar, abril
POBRE AVIACIÓN MEXICANA... 19,2022) ocurre al noreste de Man

zanillo, área muy complicada e:
Las constantes visitas de asesoría a la AFAC por parte de la rediseño porque hay varias dep

dencias de control adyacentes jFAA no han logrado que la autoridad aeronáutica avance
comunicación entre controladoen las modificaciones necesarias parala recuperación de eses

trolla categoría 1, pues el director, el general Rodríguez Mun muy importante. El centro de co:
autoriza al tráfico de Volaris 184:guía, de la AFAC, sigue sin aprender de aviación civil, y súmele que cada vez que
a descender sin tomar en cuentalos americanos vienen, se encuentran con diferente personal a cargo del proceso y

sin la familiarización necesaria de la problemática del sector, pues se los cambia de jet ejecutivo con matrícula de uso
comercial XA MVG (en el video apatiro por viaje. Ya ni para qué quejarnos de que no hablan inglés.
rece como LJ 25) y se acercan a sólo
45 metros. También es una zona con
deficiencias de comunicación aire/EL DESORDEN DEL AICM ES PROVOCADO congestionamiento aéreo y terrestre en

CON ALEVOSÍA Y VENTAJA horas pico y muy poco tráfico en otros tierra, y además se ha reducido el
número de controladores auxiliares,horarios. ¿Para? Para, según él, quedar

Además, al mismo tiempo, Carlos a todas margaritas con López Obrador, por lo que la carga de trabajo puede
ser otro factor para el deterioro de laMoran, el hoy director del AICM, al provocar el hartazgo de los usuarios y

exsubse de Transporte, sigue ha que todos al unísono digan: urge irnos a seguridad.
Santa Lucía.ciendo daño como el primer día de la 4T. Ojo, esto pasa a pesar de que

¿Se le olvida o quiere olvidarse por Santa Lucía prácticamente no tieneCon decirles que impuso arbitrariamente
operaciones, imagínense lo que ocuuna serie de restricciones de operación arrastrado... ah no, perdón, por des
rriría si a fuerzas, vía decretazos,conocimiento, que el AICM es el únicodel aeropuerto para provocar el hartazgo

aeropuerto con las características de mandan más vuelos para allá.de los pasajeros, causando demoras
mercado, oferta y demanda, además deimportantes, desorden en el cumpli
conectividad?miento de los horarios asignados (slots),

POR NO DEJAR

PARECIERA QUE BUSCAN ACABAR CON LA AVIACIÓN MEXICANA
Si lo que acaba de leer le dio miedo o porque vuela o porque su casa está dentro

del rediseño del espacio aéreo, déjenme decirles que además las controladoues al menos por intentos no paran y el costo es altísimo... están jugando
con vidas humanas. ras aéreas están sufriendo hostigamiento sexual, ¡así como lo están leyendo!

Continuará...Como ya lo he escrito un sinfín de veces, el rediseño del espacio aéreo, im
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ESTRICTAMENTE
PERSONAL

Protección a corcholatas

Raymundo
Riva Palacio

Un año después del colapso
de una trabe de la Línea
12 del Metro que provocó

la muerte de 26 personas, el presi
dente Andrés Manuel López Obra
dor brincó a proteger a sus dos
principales fichas en la sucesión
presidencial, Claudia Sheinbaum
y Marcelo Ebrard. La primera, por
que la tragedia sucedió durante su
gestión como jefa de Gobierno, y
la imputación de falta de mante
nimiento como una de las causas
del desplome, y el segundo, quien
apresuró su inauguración antes de
terminar su mandato al frente del
Gobierno capitalino, sin revisar
las posibles consecuencias. Con
un consejo con tufo a amenaza,
pidió a la oposición "no sacar raja"
de la tragedia, porque es "de mal
gusto", calificando esa posibilidad
de "ramplona" y "politiquera".
Tenfaque hacerlo, porque

Sheinbaum es la candidata desig
nada a sucederlo, por el momento,
y Ebrard le sirve de señuelo y pa
rarrayos de su protegida. López
Obrador no puede permitirse que
una tragedia anule a sus dos cor
cholatas, como llama a sus candi
datos, ni dejar que Ebrard cargue
con toda la responsabilidad por
que arrastraría al líder de Morena,
Mario Delgado, quien como jefe
de Finanzas de su gobierno realizó
pagos todavía sospechosos y firmó
contratos leoninos de trabajos de
mantenimiento.

El blindaje camina frente a
nuestros ojos sin que nos demos
cuenta, pese a que hay dos casos
que involucran tragedias simila
res, donde la forma como la jus

ticia capitalina se ha aplicado, es
antagónica. Se trata de la tragedia
en el Colegio Enrique Rébsamen,
donde colapso uno de sus edificios
durante el sismo de septiembre de
2017,yprovocó la muerte de 19
niños y siete adultos. El colegio se
encontraba en Tlalpan, que gober
naba Sheinbaum, y de inmediato
se operó una estrategia para prote
gerla, encargada por López Obra
dor a su entonces consejero, Julio
Scherer, y a su primo Hugo, quien
manejó los mensajes distractores
en las redes sociales.
Las tragedias generan empatia,

máxime cuando hay niños afecta
dos. En el caso del colegio, había
un contexto político de hartazgo
con el statu quo, que se sumó al fe
nómeno social de que la gente, en
situaciones como la que presenció
a través de la televisión en todo el
país, sintió como suyo el dolor y la
angustia de los padres. Aunque no
había la polarización que vivimos
en la actualidad, se puede argu
mentar que la sociedad buscaba
castigo, no justicia. Ese clamor,
magnificado por la inteligencia ar
tificial manejada por Hugo Sche
rer, benefició a Sheinbaum.
El castigo se centró en Mónica

García Villegas, la directora y
dueña de la escuela, acusada de
haber ampliado y construido ¡le
galmente un piso de 230 tone
ladas de peso, y en Juan Mario
Velarde, el director responsable de
obra en la delegación Tlalpan, por
haber autorizado los trabajos, se
ñalaron las autoridades, sin llevar
a cabo las pruebas necesarias. En
julio de 2021, un tribunal lo sen

Con un consejo con
tufo a amenaza, AMLO
pidió a la oposición
"no sacar raja"de la
tragedia de la L12

El blindaje camina
frente a nuestros ojos
(...) pese a que hay dos
casos que involucran
tragedias similares
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tenció a 208 años de prisión por el
homicidio doloso de 26 personas.
Garda Villegas fue sentenciada a
57 años de prisión por el mismo
delito.

El castigo promovido por la Fis
calía General de Justicia de la Ciu
dad de México, encabezada por
Ernestina Godoy, y aplicado por
el Tribunal Superior de Justicia de
la capital federal, que preside Ra
fael Guerra Álvarez, fue ejemplar.
Pero ambos, que son cercanos a
Sheinbaum, actuaron de manera
totalmente diferente al juzgar la
tragedia de la linea 12, que de
acuerdo con los peritajes de la
autoridad, colapso por errores de
construcción, por lo cual denun
ció a 10 exfuncionarios y respon
sables de la obra. Los peritajes
mostraron también deficiencias
en la construcción atribuibles a la
empresa constructora de Carlos
Slim, el magnate cercano a López
Obrador.
En la tragedia de la linea 12

también murieron 26 personas,
pero a diferencia del colegio, la
empatia no fue nacional por las ca
racterísticas del "incidente", como
lo caracterizó Sheinbaum, ni tocó
las fibras emocionales en todo el
país, en buena parte porque no
hubo niños entre las víctimas, ni
tampoco un rescate dramático
de menores transmitido a todas
horas por la televisión. El aparato
de propaganda de López Obrador
también ayudó a la jefa de Go
bierno, disparando culpas contra
exfuncionarios.

Aunque los dos colapsos son
notoriamente similares, con fun
cionarios y personas privadas
directamente implicadas, el trato
que dieron Godoy y Guerra Ál
varez a la Línea 12 fue completa
mente opuesto. Sin la rapidez con

la que actuó en el caso del colegio,
Godoy no logró imputar en todo
un año los cargos de homicidio
culposo, lesiones culposas y daño
a la propiedad, y este limes se pos
puso por cuarta vez la audiencia
de imputación. Pero en paralelo,
y ésta es la gran diferencia con el
Rébsamen, el castigo no está en
el centro del caso, sino el proceso
de justicia restaurativa alcanzado.
El limes, Sheinbaum y Godoy
anunciaron que 91% de las fami
lias afectadas por el colapso en el
Metro había aceptado el acuerdo
reparatorio.
La fiscalía optó por ese esquema,

explicó Sheinbaum, donde no hay
personas en la cárcel, ni amparos,
que "pueden llevar años y años, y
lo que se establece es si la víctima
está dispuesta a la justicia restau
rativa". García Villegas y Velarde
no tuvieron esa opción. La justicia
de Sheinbaum y Godoy, apoyada
por el tribunal de Guerra Alvarez,
buscó el castigo a una privada y a
un exfuncionario. En el de la Línea
12 rescataron de la ignominia pú
blica a dos candidatos presidencia
les y le hicieron el favor a Slim al
no tocar su constructora, a la que
el gobierno de López Obrador le
ha seguido otorgando contratos
de obra pública, tras compensar
económicamente a familiares de
las víctimas.
Es muy claro lo que sucedió,

de acuerdo con los expertos.
Mientras en el colegio se mostró
la fuerza del Estado y su carga
punitiva como reforzamiento de
las instituciones, en la linea 12 se
llegó a un rápido acuerdo para evi
tar daño a las aspiraciones presi
denciales de Sheinbaum y Ebrard,
en esta aplicación discrecional de
la justicia que se ha vuelto costum
bre en el actual régimen.
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USOIDE RAZÓN

El aborto cambia la agenda electoral en EU
Pablo
Hiriart

La filtración del proyecto en
que la Suprema Corte de
Estados Unidos vuelve a

penalizar el aborto, da un vuelco
a los momios electorales para los
comicios de noviembre y la pre
sidencial de 2024.
De manera muy prematura se

daba por descontada la aplana
dora republicana en las eleccio
nes intermedias de noviembre,
en las que se renovará toda la
Cámara de Representantes y la
mitad del Senado.

El tema central que allanaría
el triunfo republicano en las dos
cámaras y el retorno de Donald
Trump a la Presidencia iba a ser
la migración.
Pero, sorpresas de la polí

tica, ayer se filtró el proyecto de
sentencia que regresa 50 años
el reloj legal de Estados Unidos,

que volvería a castigar con cárcel
el aborto.
Si los demócratas, y el presi

dente, aprovechan este cambio,
pueden retener el control de la
Cámara de Representantes en
noviembre y la Presidencia en
2024.

La Corte, de confirmarse el
fallo, le daría un nuevo himno de
guerra a republicanos y demó
cratas, de cara a las elecciones.
Sí va a pesar el tema migrato

rio, pero muy probablemente no
sería el central en las campañas.
Cárcel por abortar, o pro opción,
será la discusión.
Y ahí los demócratas tienen las

de ganar.

Para una amplia proporción de
los ciudadanos estadounidenses,
la mujer no debe ser castigada
por abortar.
Y si va a optar por esa decisión,

terrible siempre y a veces trau
mática, que por lo menos lo haga
en un lugar salubre y se ponga en
manos profesionales.
De concretarse el proyecto,

apoyado por una mayoría de jue
ces (ministros) pro republicanos,
cambia el prisma de las cosas y,
afortunadamente, la migración
no será el factor último que de
termine quién gobierne Estados
Unidos.

Biden la tomó al vuelo, y ayer
dio un mensaje a la nación en
torno al caso:
"Creo que el derecho de la mu

jer a elegir es fundamental, Roe
ha sido la ley del país durante casi
50 años, y la equidad básica y la
estabilidad de nuestra ley exigen
que no se revoque", dijo Biden

(Roe fue el caso que originó la
despenalización del aborto en
1973).
Después de dos años aciagos,

de derrotas en sus temas fun
damentales, Biden y los suyos
tienen el argumento para perma
necer en el gobierno de las cáma
ras y en la Presidencia.
Ayer, con toda la solemnidad

del caso, expuso: "Dijimos que
Roe se basa en una larga línea
de precedentes que reconocen
el 'concepto de libertad personal
de la Decimocuarta Enmienda'...

contra la interferencia del go
bierno en decisiones intensa
mente personales".
Claro, es el punto exacto:

¿debe intervenir el gobierno
en una decisión personal de la
mujer?
Nadie está "en favor del

aborto", porque es una medida
extrema y dolorosa para la ma
dre y, a veces, también para el
padre.
El tema es si debe intervenir

el gobierno y meter a la cárcel a
quien toma la decisión de inte
rrumpir el embarazo, o no.
Cada lectora o lector tendrá su

opinión y argumentos, pero en el
caso de Estados Unidos esa dis

cusión se cerró hace medio siglo.
Traducido a política, penalizar

el aborto o dejarlo como opción
no punible, puesto en el centro
del debate de la sociedad esta
dounidense, vuelve a cohesionar
a los demócratas.

Y a las mujeres, en su gran
mayoría.
A la comunidad lésbicogay,

que es inmensa. ¿Qué van a de
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cir ahora los votantes republica
nos de esa comunidad?
También a los independientes

que piensan como un empresa
rio iraní (su padre fue escolta del
sha Reza Pahlevi) radicado en
Florida, que me dijo: mira, en lo
económico simpatizo con los re
publicanos, y en lo moral con los
demócratas.

Ahí está.
Para las elecciones de noviem

bre los demócratas ya no estarán
divididos, decepcionados, y
sin nada qué ofrecer ni de qué
hablar.
A la luz del proyecto que pe

naliza el aborto, pueden decir
a la población: ¿ya ven? Voten
por los republicanos, sigan así,

llenen de republicanos las cáma
ras y vamos a perder todo lo que
hemos ganado.
Si ganan los republicanos van

a disminuir o de plano quitar los
salarios mínimos.
Viene el sí a la pena de muerte

en todo el país.
Cierre de fronteras.

Nunca podrá haber control de

armas.

Prohibirán los matrimonios

entre personas del mismo sexo.
Adiós a la "acción afirma

tiva", que obliga a adoptar po
líticas incluyentes para gente
de escasos recursos, latinos,
discapacitados.
Tienen un filón de oro para su

narrativa y una hoja de ruta por
la cual luchar y ganar.
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Entre dichos y deriva
Vivimos en la realidad

de las percepciones.
Los discursos quieren

imponerse a los hechos, y no
es nuevo este imperativo. En
todo gobierno los mensajes y
la preparación de éstos son un
arte que sólo pocos han podido
dominar.

Andrés Manuel López Obra
dor tiene una capacidad innata
para reproducir ideas e imá
genes que encandilan a sus
seguidores y, al mismo tiempo,
hacen hervir la sangre de sus
detractores.

Eso es muy funcional entre
líderes carismáticos, ya que por
un lado generan pasiones cie
gas, y por el otro, insultos entre
dientes. Les permite controlar
los temas en la agenda pública.
No obstante, caminan siem
bre entre límites, y que, sin el
cuidado necesario, pueden caer
al abismo de sus propios egos,
celos o ímpetus.
Para ellos, los insultos, las

confrontaciones, los rivales
reales o inventados, son fun
damentales para cosechar sus
brechas mediáticas. Las pala
bras y conceptos que muchas
veces cubren de pólvora para
provocar, al mismo tiempo les
dan respiro: "neoliberales",
"corruptos", "vulgares", "mafia
del poder", "transformación",

"yo tengo otros datos", etc., son
parte de un amplísimo reperto
rio de López Obrador, que usa
con gran estrategia.
Sin lugar a dudas, sus "ma

ñaneras" han sido un éxito de
comunicación, que le ha permi
tido establecer vínculos direc
tos y constantes con el "pueblo
sabio", pero también con sus
opositores, quienes se suman a
lo dictado casi de madrugada
para abultar la agenda en me
dios y pláticas de café.
"No importa que se hable mal

de un político, lo importante es
que se hable de él", es una de
las máximas del breviario po
pular mexicano. López Obrador
sabe de su popularidad y la ma
neja a la perfección. Mientras
no baje del rango promedio del

60 por ciento de las preferen
cias, él se da por bien servido,
si algún día sucede lo contra
rio, mientras dure su gobierno,
créame que vendrán cambios
en su estrategia. Para él es muy
importante terminar como el
presidente con mayor aproba
ción de la historia.
La historia es otra de sus

grandes pasiones y en ella, él
quiere estar y para ello comu
nica, para que quede testimo
nio escrito para las futuras
generaciones, por eso su obse

sión de saber qué es lo que dice
la prensa. ¿Cómo quiere pasar
a la historia? Como el trans
formador de México después
de un siglo XX que vino de más

a menos o viceversa, depen
diendo de cómo le fue a cada
quien en la feria. Y de un siglo
XXI que nos ha extraviado en
tre un sin fin de crisis, que van
desde la ideológica hasta la
sanitaria, desde las económi
cas, hasta las generacionales o
sociales.

No obstante, el ejercicio de
gerenciar un gobierno re
quiere de mucho más que sólo
dar órdenes o señales desde
el púlpito. Y en las realidades
es donde estamos atrapados
los ciudadanos, a pesar de los
discursos.
Más allá de las diversas na

rrativas que se dan a diario
entre gobierno y oposición, está
la realidad que cobra cada vez
más relevancia: ¿La inseguri
dad aumenta como siempre o
disminuye como nunca? ¿La 4T
es un cambio político ideoló
gico o es más de lo mismo? ¿La
economía se estructura en un
nuevo modelo o camina en su
peor momento? ¿Las ayudas
sociales son el parangón de los
más pobres, o es un nuevo pro
ceso para conquistar el voto?
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¿El Tren Maya detonará el de
sarrollo del sureste mexicano
o es un proyecto devastador de
la naturaleza y para fifís? ¿El
AIFA es mejor que el AICM o
será un elefante blanco?
Preguntas que entre el dis

curso y la realidad viven con
trastadas porque los resultados
a profundidad aún no son pal
pables dentro de la tan presu
mida 4T. Si bien es cierto que
algunos de sus programas son
directos, eso no significa que

generen progreso o desarrollo,
dos premisas centrales de cual
quier democracia.
Del otro lado de la moneda

está la ahogada oposición que
aún está en busca de estrate

gias comunicativas que le res
ten peso a las mañaneras y a los
otros mensajes presidenciales.
Han intentado de todo, pero ni
su estridentismo logra llamar la
atención, mucho menos marcar
agenda en el espectro nacional.
El próximo junio muy probable
mente quedará constatado en 4

de los 6 estados en disputa.
Los medios de comunicación

críticos u objetivos, sí han po
dido conquistar pódiums que
desesperan al presidente López
Obrador. Han sabido dilucidar
elementos que contradicen los
mandamientos del líder desde
que fue oposición. Una y otra
vez cuestionan actos, dichos
o posturas que hace, y que
otrora, tanto criticó.
Mientras tanto, el discurso

apremia y el 2024 lo sabe.
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¿Habrá otro percance mortal en el Metro?
Los usuarios del Metro lo

dicen, solo es cuestión de
tiempo para que ocurra

otro percance fatal, ya que la so
bredemanda, más de 5 millones
de pasajeros al día; la carencia
de mantenimiento mayor, y la
escasa adquisición de nuevos
vagones, son los ingredientes de
un coctel molotov que se nutre
con la carencia de equipo, tanto
para los operadores como para
el centro de control de todo el
STC, causado por los recortes
presupuéstales.
Desde luego, no deseamos que

ello ocurra, al contrario, ojalá
que Claudia Sheinbaum esté a la
altura de las circunstancias, em
pero, con la carencia de resulta
dos aceptables en su gestión, es
poco probable que el Sistema de
Transporte Colectivo no padezca
otro siniestro.

En el primer aniversario del
accidente de la Línea Dorada, en
el cual perecieron 26 personas
y hubo un centenar de heridos,
el velo protector de la impuni

dad protege a los culpables y solo
cuando ellos ya no estén en los
cargos públicos que ostentan, se
les castigará.
En los peritajes independien

tes sobre el accidente se apuntan
con claridad las razones que die

ron pie al colapso de la trabe de
la estación Olivo, empero, no hay
consecuencias penales para los
responsables.
La instrucción presidencial

ha sido muy clara, no habrá
peces gordos en la cárcel y con
los acuerdos indemnizatorios
calmarán a las víctimas en sus

justos reclamos de justicia y
si acaso, solo caerán algunos
exfuncionarios del Metro de bajo
nivel.

Mientras tanto, seguiremos
escuchando la cantaleta de que
nadie fue culpable, ni los que
la diseñaron y construyeron y
menos los que tenían la obliga
ción de darle el mantenimiento

mayor a un tramo del Metro
que desde 2014, funcionaba sin
contratiempos.
Gracias al "buen corazón" de

Carlos Slim, se está rehabili
tando el tramo colapsado de la
Línea Dorada y lo ponemos en
trecomillado, porque si el mag
nate no está cobrando nada, es
porque se ve favorecido en otras
adjudicaciones directas del go
bierno de la 4T.
Para que la línea siniestrada

vuelva a estar en condiciones
adecuadas de seguridad para
volver a prestar servicio, re
quiere una cirugía mayor que

incluye el trazado subterráneo
y por supuesto el que va por la
superficie, por eso, cuando hace
un año el presidente López Obra
dor dio su palabra que 12 meses
después iba estar en operación,
pues no dudamos de que se tra
taba de otra falacia, de esas que
al primer mandatario casi no se
le dan.
Seguramente, en esa carrera

desenfrenada para llenarle el ojo
a AMLO para que la elija como
su sucesora, la jefa del Gobierno
capitalino reinaugurará el tramo
afectado, empero, insistimos en
ello, se requiere darle el mante
nimiento estructural a toda la

Línea 12 y por supuesto a todo el
Sistema de Transporte Colectivo.
Está visto que Sheinbaum está

distraída en otros menesteres, en
lugar de atender las responsabi
lidades propias de su cargo, esas
que tienen que ver con gobernar
con eficiencia, eficacia y probi
dad a la capital del país.
El mostrar algunos datos duros

sobre su gestión pone en eviden

cia el fracaso y la improvisación.
Estimado lector, abra su ven

tana o salga a la calle y padecerá
los efectos de la contaminación

que mantiene enfermos a buena
parte de los habitantes de la zona
metropolitana del Valle de Mé
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xico, o intente manejar su auto
aunque sea nuevo, si le tocó la
mala suerte del doble no circula.
Lleva tres años en el cargo y si

no fuera por las lluvias y los vien
tos, la polución asfixiaría a los
chilangos.
En desarrollo económico y la

generación de empleos formales,

la CDMX está en los últimos tres
lugares a nivel nacional.
La infraestructura urbana,

descuidada y peligrosamente
maltrecha; la movilidad causa
que en horas pico la metrópoli
sea un gigantesco estaciona
miento; el uso partidista de los
recursos públicos ha paralizado

o cancelado otros programas de
política social; la inseguridad
pública "pa' llorar"; la escasez de
agua potable se recrudece; y el
Metro requiere más apoyo pre
supuestal y la total atención de la
jefa de Gobierno, de no hacerlo,
estamos viajando en una bomba
de tiempo.
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LA FERIA

Secretaria Albores: gobierno
sin autoridad

Salvador
Camarena

Si creen que les asiste la ra
zón, ¿por qué no dialogar?
Si tan seguros están de sus

números y argumentos ambienta
les, ¿por qué descalificar a quienes
básicamente piden cuidar cenotes,
cuevas, ríos submarinos y árboles,
a quienes sólo demandan que se
cumpla la ley?
La secretaria María Luisa Albo

res, titular de Medio Ambiente de
López Obrador, estuvo en la ma
ñanera del limes. Fue parte de los
funcionarios que el Presidente puso
a hablar sobre las bondades del

Tren Maya. Pero ella profirió, tam
bién, innecesarias y muy revelado
ras descalificaciones.
Que el Presidente es una fuente

inagotable de epítetos es un lugar
común hoy en México. De él ya
nadie puede esperar que se abra a
dialogar, o que escuche a los que
piensan distinto; y mucho menos
se espera del tabasqueño que bus
que la negociación o que atienda
comentarios a sus iniciativas o pro

yectos. Descalificar es lo suyo y, en
mala hora, ha contagiado a colabo
radores como Albores.
Ella es la respuesta viviente a

quien, medio extraviado luego de
todo lo que hemos visto en el sexe
nio, todavía se pregunte si acaso
queda algún funcionario en el
entorno presidencial que aconseje
al mandatario de que hay peti
ciones atendibles, de que no todo
asunto merece ser utilizado para la
confrontación.

El cambio de trazo del Tren Maya
de Cancún a Tulum ha provocado
la alerta de ambientalistas de larga
experiencia y de ciudadanos dedi
cados a todo tipo de actividades,
públicas o privadas, entre ellos
gente de la actuación.
El riesgo de poner sobre terreno

kárstico al tren sin hacer los estu

dios debidos, y la prisa por ejecutar
una obra incluso antes de tener la
manifestación de impacto ambien
tal de la misma, como se reconoció
en esa misma mañanera, han sido
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cuestionados de manera pacífica.
Eso, y la deforestación que implica
la nueva ruta.
Frente a tales cuestionamientos

el Presidente ha recurrido a denos

tar a quienes participaron en un
video de protesta Eugenio Derbez,
entre otros, y rechazó la petición
del diálogo que le plantearon. Mala
cosa, pero insisto eso ya no sor
prende de AMLO.
El tema ha escalado a un punto

de confrontación innecesaria. Es

tamos ante una versión parecida
a aquello de que el Congreso de la
Unión no le puede cambiar ni una
coma a las iniciativas del Presi
dente: cerrazón total.
Andrés Manuel debería saber que

también puede ganar sin pelear,
bastaría con nombrar una delega
ción gubernamental para dialogar
con ambientalistas, comunidades
e interesados sobre dudas de los

tramos 5,6 y 7 (estos dos últimos a

cargo del Ejército y que bordearán
reservas naturales). No sería la pri
mera vez que hubiera diálogo.
Pero el Presidente tiene prisa, por

eso hizo desfilar el lunes en Palacio
a varios colaboradores. Y lamen

tablemente atestiguamos que la
cultura de alergia al diálogo ha con
tagiado a gente como Albores.
La secretaria de Medio Ambiente

presumió ese día que han plantado
143 millones de árboles a lo largo
de la ruta del Tren Maya, pero que
en el pedacito "de Playa del Carmen
y Tulum, este pedacito nada más,
es donde nos han hecho mucho,
mucho ruido".

Eso dijo Albores, y al presumir
las iniciativas gubernamentales de
conservación reclamó que de eso
no hablan quienes "se están desga
rrando las vestiduras".

No, secretaria, sus gobernados
no hacen ruido ni se rasgan nada.
Sólo piden diálogo. Eso se llama
democracia.

¿Qué clase de gobierno es éste?
¿Qué autoridad es ésta que no
atiende preocupaciones por un
intempestivo cambio de ruta y por
la falta de estudios y permisos del
Tren Maya?
Es un gobierno que pierde autori

dad a pasos agigantados.

Los gobernados no
hacen ruido ni se

rasgan nada. Sólo
piden diálogo. Eso se
llama democracia
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Endeudados
Cuando los puritanos

fundaron la Universidad
Harvard no costaba nada

estudiar ahí. En 1840 la colegia
tura anual era de 75 dólares y
en 1930 ya iba en 400 dólares.
Desde entonces no ha dejado de
subir. Alcanzó los 10 mil dóla
res en 1986, los 20 mil en 1997,
los 30 mil en 2007, los 40 mil
en 2015 y los 50 mil en 2020. A
eso hay que sumar el gasto de
hospedaje, alimentación y libros
(entre 20 y 25 mil dólares por
periodo). De las universidades
de prestigio (IvyLeague), Har
vard es de las más económicas.
La anualidad en Yale o Columbia
puede ascender a 60 mil dólares.
En realidad, son pocos los que

cubren su colegiatura com
pleta. Dos terceras partes de los
estudiantes en esas institucio

nes reciben algún tipo de ayuda
financiera. En promedio, acaban
desembolsando entre 20 y 30

mil dólares por año.
Desde 1965 existe un pro

grama federal para dar opor
tunidad de ir a la universidad

a quienes no pueden enfrentar
esos costos. Financieras priva
das concedían préstamos a tasas
bajas y en condiciones muy fa
vorables. Si el acreditado servía

en los Cuerpos de Paz podía
diferir los abonos del principal
por tres años, y si su familia te
nía percepciones muy bajas, el
gobierno absorbía parte de los
intereses.

Con el tiempo, el mercado
laboral se fue estrechando. Los

egresados tienen dificultad para
obtener emolumentos que les
permitan estar al día con sus
obligaciones. Toda una genera
ción arrastra débitos que le impi
den comprar una casa, iniciar un
negocio o ahorrar para su retiro.
En la medida en que la morosi

dad crecía, se fueron dando más

facilidades de pago e incluso se
cancelaban las cuentas de los

que se alistaban en las Fuerzas
Armadas. El incumplimiento se
hizo tan grande que en 2010 el
gobierno sustituyó a los privados
y se le dieron amplios poderes
al secretario de Educación para
diferir o cancelar créditos.

A la fecha, 43 millones de
americanos deben 1.6 billones

de dólares. En promedio, cada
uno tiene un pasivo de 37 mil
dólares. Siete millones han caído
en impago.

PROMESAS FALLIDAS

Presionado por el ala más radi
cal de su partido, en la campaña
electoral de hace dos años Joe
Biden ofreció que se perdo
narían hasta 50 mil dólares a

quienes tienen problemas de
liquidez. Posteriormente, redujo
la cantidad a 10 mil dólares y
limitó el apoyo a los que tengan
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entradas anuales menores a 150
mil dólares al año. Esa oferta fue
percibida como un intento cínico
de comprar el voto de los univer
sitarios y de los profesionales.
El gobierno no puede hacerse

cargo de una deuda que no es
suya. La ley permite anular al
gunas, bajo ciertas condiciones,
pero de ningún modo faculta
para hacer una quita general.
Además, sólo el Congreso tiene
autoridad para asignar fondos
públicos.
Los que se esforzaron y ahorra

ron, los que con grandes sacrifi
cios han terminado de solventar
sus créditos, no ven equitativo
que otros gocen de un beneficio
que ellos no tuvieron.
En la cultura americana, la

educación universitaria se con
cibe como una inversión. En ese

sentido, se piensa que si alguien
escogió estudiar (por ejemplo)
un doctorado en historia del

arte, sabiendo que sólo encon
traría un empleo modesto en
la academia, no debió tomar
el riesgo. Consideran que no
se vale rescatar de su insen

satez a los que perdieron su
tiempo y su dinero en educarse
"inútilmente" en áreas de baja
empleabilidad.
Sólo un tercio de los adultos

mayores de 25 años ha con
cluido una licenciatura. Los gra
duados universitarios están en
el quintil más alto de ingresos.
Liquidar sus compromisos con
dinero público es una redistri
bución regresiva del ingreso. No
parece justo utilizar para ello las
contribuciones de los trabaja
dores de cuello azul. De por sí,

aquéllos son favorecidos con los
grandes subsidios que se entre
gan a las instituciones de educa
ción superior.
En todo caso, el mismo dere

cho tendrían los que están ahor
cados con sus hipotecas o sus
tarjetas de crédito.
Una medida así elevaría el

costo del dinero. Habría también
un riesgo moral: incentivaría a
los prestatarios a renegar de sus
obligaciones si piensan que otros
acabarán asumiéndolas.
El presidente Biden decretó

cuatro prórrogas en el pago de
las deudas universitarias du

rante la pandemia, beneficiando
incluso a los que teman empleo
y solvencia. La última se vence el
primero de septiembre, en plena
campaña electoral. A ver qué
hace.
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AUTONOMÍA RELATIVA

AMLO:
vivir eri el pasado
Juan Ignacio
Zavala

Una de las fascinaciones

del Presidente es el pa
sado: de hecho, ahí vive.

Por supuesto, no me refiero al
pasado lejano, por el cual tam
bién tiene debilidad e inquietud
como millones de mexicanos

la tenemos. El Presidente gusta
de residir en un pasado no muy
distante: cuestión de tres o cua
tro décadas. A López Obrador le
encantan los 80, pero no la parte
de la moda, la música o esas co
sas que se suponen cuando entra
la nostalgia de determinado
periodo. A él lo que le gusta es lo
que sucedía en el mundo y, par
ticularmente, en México. El PRI
continuaba a cargo del legado de
la Revolución y él era un priista
total, entregado a las labores de
la militancia en cuerpo y alma.
El Presidente extraña eso.

Cuando el mundo era un lugar

inhóspito porque había bloques
de grandes potencias y nosotros
temamos nuestra gesta revolu
cionaria y no formábamos parte
de ningún bloque, y eso se inter
pretaba por la clase gobernante
como soberanía. La televisión era
en blanco y negro, se prohibían
las importaciones y se consumía
"lo nuestro", desde lápices hasta
brandy. Salían Chabelo y Zablu
dovsky en la tele, no había video
juegos, casi nadie hablaba inglés
y las familias veían las telenove
las y el fútbol. La democracia era
un asunto francamente burgués
que nada tema que ver con la
conducción del país, por eso se
realizaban "fraudes patrióticos"
y la oposición era casi testimo
nial. Los padres se preocupaban
de la llegada de los "hippies,
melenudos y el rock"; todo esto
conducía inevitablemente a las

drogas, la rebeldía y la conse
cuente pérdida de valores que
aún hoy alarma al presidente Ló
pez Obrador.
Es claro que muchos, muchí

simos de los que votaron por
López Obrador lo hicieron pen
sando en un mejor futuro. Pero
el Presidente piensa más en un
mejor pasado. Un pasado en
el que él hubiera cambiado el
rumbo definitivo de todo. Si hu
biera estado en Tenochtitlan, le
hubiera ganado a Cortés y no ha
bría caído en los trucos de asus
tarse con los caballos o recibir las
famosas cuentas de vidrio y les
hubiera ganado en cualquier ba
talla; él habría avisado a Juárez
de las traiciones y hubiera em
puñado un fusil en el cerro de las

Campanas para fusilar a Maximi
liano; hubiera escrito libros con
Madero y participado en sesiones
espiritistas con él para saber que
iba a ser presidente algún día; le
hubiera aconsejado a Lázaro Cár
denas nacionalizar el petróleo y

a López Portillo denunciar a los
sacadólares. En fin, que la histo
ria le tiene deparadas estampas
inmortales a nuestro Presidente

en caso de que logre irse a vivir a
esos volúmenes de los libros de

la historia patria.
Un logro insospechado, sin

duda, fue que el triunfo de López
Obrador duró muy poco para él
y muchos de los suyos. De inme
diato hicieron un viaje a 2006
y se instalaron en ese entonces.
Desde esa época gobierna y ha
bla el Presidente, trae el mismo
discurso, acusa a los mismos
individuos y empresas, sigue
en la derrota retórica. Cuando

todos pensábamos que 2018
había terminado con el enfren
tamiento, el Presidente dio el
viraje y volvimos para allá: la po
larización, la descalificación, el
coraje, la división. Pareciera que
el triunfo le quitaba esencia al
Presidente y prefirió volver a ser
el opositor de aquellos años. Así
que tenemos al candidato en la
lucha diaria, pero no tenemos al
Presidente en las decisiones co
tidianas. Por eso la fiscalía está
hundida en el descrédito, las
obras públicas son un reclamo
constante, la convivencia polí
tica es una madriza colectiva 

gabinete incluido, los reclamos
de las mujeres caen en el vacío y
domina el dislate, la ocurrencia
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y el insulto en la conversación
pública. Pero el Presidente está
donde le gusta: en la mentada,
el pleito y el reclamo airado.
El hombre más poderoso del

país se la pasa diciendo que le
hicieron fraude y no hay día en
que no se asuma como víctima.
Sigue en su plantón de Reforma,
nunca se fue de ahí.
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FAQUIR La coali
ción Va por México
presentó una con
trapuesta de refor
ma constitucional
en materia electoral
presentada por el ti
tular del Ejecutivo Fe
deral. Las caras de
muchos legislado
res pertenecientes a
PAN, PRIyPRDyde
periodistas qué han
sido criticados por
elgobierno federal
aparecieron en un
muro. Sin embargo,
Carmen Aristegui
arte ote, dfaüo
ron que no autori
zaron a la oposi
ción para usar esas
imágenes.

LEÓN. Los ataques*
cibernéticos son una
real ¡dad. Tomando
en cuenta lo ante
rior; la Guardia Na
cjcoalfiflS6 un ¡039"
venio para sumar
capacidades, téc:
nicasy experiencia
para prevenir y con
tener les ataques ci
bernéticos en con
tra de instituciones
públicas y empra
sas mexicanas. Des

de septiembre del
2020 hasta el 30

de abril pasado, la
GN atendió más

de 34,000 reportes
en la materia. Tam

bién.hubo tareas pa
ra desactivar 8,557
sitios web apócrifos,
qugitBurpaban la
dentidad de diver
sas instituciones.
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Las quimeras de Homex

Encumbrada en el foxismo, Homex quiso replicar
su modelo de negocios en países sobrepoblados,
donde el mercado de vivienda de interés social es

taba desatendido por los desarrolladores locales.
A la mitad del sexenio sexenio calderonista, la

firma de los hermanos De Nicolás Gutiérrez aterrizó en

Brasil, donde construyó 1,300 unidades en Sao José dos
Campos, una comunidad ubicada al noreste de Sao Pau
lo. Para el 2012 ya había concluido otros dos desarrollos,
en Marilia y Campo Grande, y acumulaban un inventario
de 5,571 viviendas.

Los negocios internacionales de Homex —según la infor
mación que entregaron a las autoridades reguladoras— re
querían tres o cuatro años para madurar. El plan de expan
sión de Gerardo y Eustaquio contemplaba desarrollos en la
India y Arabia Saudita

Dos años antes había nacido Homex India Prívate Limi

ted como subsidiaria de la firma sinaloense, en la que in
vertiría 150 millones de dólares. Y a través de una alianza

estratégica con el fondo Kotak Real State replicarían su mo
delo de negocio en Chennai, donde proyectaron 2,000 vi
viendas en un terreno propiedad de KS Realty, a la que tra
taron de adquirir, a través de un hostile takeover.

En medio estaba Grupo Puravankara, una viviendera
con más de 35 años de experiencia y operaciones en me
dia docena de ciudades de aquel subcontinente y un "ban
co de tierra" de más de 1 1 .ó millones de metros cuadra

dos, con la que Homex trazó su plan para incursionar en
la península arábiga donde anunciaron —a finales del
2010— construir 1,450 unidades de vivienda en la comu
nidad de Al Qara, a las afueras de Jeddah. Su inversión se
ría de 1.5 millones de dólares.
A través de créditos revolventes, contratados con institu

ciones bancarias de México, Brasil y Estados Unidos, Ho
mex cubrió entonces sus necesidades de capital de trabajo.
En noviembre del 2012, un mes antes del cambio de pode
res, recibió una línea de crédito por 456.7 millones de dó

lares del Banco de Comercio Exterior.

Entonces, había ampliado su portafolios de servicios. Y fir
mó un contrato de prestación de servicios para construir dos
penales federales, en MorelosyChiapas. La unción de En
rique Peña Nieto en la Presidencia de la República —quien
coincidió en su formación universitaria con Eustaquio de Ni
colás— suponía un horizonte inmejorable para los negocios
de la compañía sinaloense. Ocurrió todo lo contrario.

Los proyectos en Arabia Saudita y la India quedaron can
celados definitivamente en el 201 3. Ya entonces, la Procu
raduría Fiscal había emplazado a De Nicolás para cumplir
con sus obligaciones fiscales en el 201 3, mientras que la
Security Exchange Comission en Estados Unidos ya recaba
ba las pruebas de los que posteriormente sería catalogado
como el mayor fraude de la historia de México, por la ven
ta de más de 100,000 viviendas que nunca se edificaron.

Homex cayó en concurso mercantil en el 2014. En el
juzgado primero de distrito con sede en Culiacán queda
ron reconocidas los compromisos contraídos con institucio
nes bancarias, proveedores y empleados. Para cubrir el
monto tramitado con Bancomext, el juez asignó 5.4 millo
nes de acciones.

Eustaquio De Nicolás relevó a su hermano en la direc
ción general de Homex y para renegociar las deudas, man
tuvo al abogado Roberto Vez como su consejero y reclutó
a Rigel Orliz como director jurídico de Homex. Ellos fueron
los que buscaron, a mediados del 2017, frenar las accio
nes legales emprendidas por Bancomext en su contra.
Como contraprestración recíproca a la transacción de

las controversias que estaban vigentes —llegaron a acumu
larse 10 órdenes de aprehensión— ofreció lo único que te
nía: acciones adicionales representativas del capital social
de Homex por 104 millones 393,070 pesos, cantidad era
equivalente al valor de los ingresos y bienes que ofreció en
su carácter de solidario obligado. Esa cantidad era apenas
una cuarta parte del monto principal.
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EN TRES PATADAS

AMLO, ¿consolidación o autodestrucción?
Diego Petersen Fara

Como era de esperarse, de cara al
fin de sexenio López Obrador ha

decidido meter el acelerador a los te

mas que él considera fundamentales
para la instalación de un régimen
político distinto, para que los cam
bios que ha emprendido no solo se
noten, sino que no tengan reversa.
Ese es el mandato que él leyó en la
votación abrumadora de 2018. Cu

riosamente no leyó la rectificación
del mandato en la elección interme

dia, que le quitó la mayoría absolu
ta en la Cámara de Diputados. Para
él esa elección no fue un mensaje, si

no solo un tropezón provocado por
una mala operación electoral.

Con el acelerador a fondo,
abriendo frentes a diestra y siniestra
en energía, educación, medio am
biente, pacto de precios, salud, siste
ma electoral, Guardia Nacional, et
cétera, López Obrador parece estar
dispuesto a jugarse el todo o nada en
los próximos meses. Y en ese todo o

nada efectivamente el resultado pue
de ser glorioso desde el punto de vis
ta de su proyecto de país o chocar de
frente con la realidad y terminar des
baratando el auto de la Cuarta Trans

formación, todo lo que se construyó
en estos primeros años.

La estrategia claramente es no ne
gociar los cambios con los partidos de
oposición en el Congreso. Da la impre

sión incluso que han renunciado a
cualquier cosa que signifique hacer
política en las cámaras. La estrategia
parece ser otra, la misma que esboza
ban cuando no pensaban tener la ma
yoría absoluta en la Cámara de Dipu
tados, previo a la elección de 2018. Hay
que recordar la palabras de Paco Tai
bo II que en plena campaña que dijo
que si no tenían mayoría en las cáma
ras no habría de otra más que gober
nar por decreto presidencial y con el
apoyo de sus bases en las calles.

El riesgo de gobernar por decreto
es doble. Por unlado, depende en gran
medida de su capacidad de moviliza
ción. Ya vimos en el ejercicio de Revo
cación de mandato que esta no es me
nor, pero tampoco gigante. ¿Es
suficiente para mantener una reforma
educativa del calado que se propone, o
para modificar el sistema electoral?

Parece difícil. Pero, sobretodo, este ti
po de acciones pueden generar un ma
yor pérdida de confianza entre los in
versionistas, grandes y pequeños, lo
que complicaría aún más la de por si
endeble situación económica del país.

La consolidación o autodestruc

ción del proyecto obradorista depen
derá en gran medida de la pericia con
la que conduzca el último tramo. En
tiempos convulsos, en un mundo que
se desacomoda rápidamente, cuando
las señales del camino indican precau
ción, AMLO no conoce lo que es el fre
no. Con la impericia del equipo y la ob
cecación del presidente, la posibilidad
de un cierre económico complicado o
incluso catastrófico no es menor.

Con la impericia
del equipo

y la obcecación
del presidente,
la posibilidad
de un cierre
económico

complicado
o incluso

catastrófico no
es menor
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La gravedad
de la inflación
Hace tiempo que se formó el consenso en

torno a la ¡dea de que, en efecto, la in
flación es un problema económico grave
con afectación directa a los segmentos
de la población que poseen menos re

cursos lo que se traduce en fuertes impactos sociales
con severas repercusiones políticas para los gobier
nos. Nuestro país como el resto de las economías es
tá padeciendo esté mal que puede durar todavía un
tiempo. Bajo esta lógica el gobierno está buscando
los medios para que este episodio inflacionario sea
lo menos lesivo. El problema estriba en nuestra rigi
dez regulatoria, la falta de herramientas económicas
y la poca capacidad que tenemos para lograr cam
bios acelerados en el enfoque para la generación de
inversiones aunado a las notables deficiencias en la
penetración social real de las políticas fiscal y mone
taria. Para nuestro país las previsiones están en un
crecimiento cero para la administración del presiden
te López Obrador; en este sentido el llamado debe
de ser a la unidad nacional, a la apuesta por la in
versión y evitar un daño permanente a la estructura
económica.

Así, el incremento constante en el nivel de precios
de los bienes y servicios presupone inestabilidad en

todos los órdenes, con fuertes movilizaciones socia
les como ya las vemos en Europa e impacto en las
preferencias electorales como lo veremos hacia ade
lante. En estos momentos, los altos niveles de infla
ción, producto de la crisis que viven los sectores pro
ductivos interconectados globalmente, está alterando
el balance de riesgos de buena parte de las econo
mías. Lo anterior se debe a que por años las econo
mías desarrolladas fueron transfiriendo fuera de sus

fronteras sus capacidades productivas para alcanzar
mayores utilidades gracias vía mano de obra signifi
cativamente barata. Al llegar la pandemia comenza
ron a desengranarse las cadenas de producción; en
estos momentos, la situación se agrava ya que la sa
lida del Covid está siendo sumamente dispareja, en
particular por el fiasco en que resultaron las vacunas
chinas lo que tiene a ese país batallando todavía con
el virus a lo que se adiciona igual la invasión de Ru
sia a Ucrania. El auto Ford Fiesta, por ejemplo, se ma
nufactura en Alemania, España, Brasil, México, Chi
na, India y Sudáfrica, pero no se vende en Canadá y
EU, además, tiene autopartes de 17 países distintos lo
que representa el grado de integración y diversifica
ción que se tiene que a la vez hace al sistema econó
mico internacional uno muy vulnerable. La situación
se torna grave cuando en lugar de un coche, habla
mos de alimentos básicos o servicios clave como la
educación o la salud. El volver a sincronizar toda es

ta cadena de producción, reestablecer el abasto de
energéticos y alimentos, así como establecer un piso
sanitario mínimo en el mundo va a tomar mucho más

tiempo del que se espera, entre tanto, veremos esca
sez, fuertes tensiones sociales y mayor pobreza. Estos
hechos obligan a repensar la arquitectura financiera
y comercial del mundo.
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Restricciones
comerciales, controles
de precios y subsidios,
pueden agravar
la escasez

a guerra en Ucrania ha causado importan
tes interrupciones en el suministro y ha lleva
do a precios históricamente más altos pa
ra una serie de productos básicos. Para la
mayoría de los productos básicos, se espe

ra que los precios sean significativamente más altos en
2022 que en 2021 y que se mantengan altos a media
no plazo. Se proyecta que el precio del petróleo cru
do Brent alcance un promedio de $100/bbl en 2022,
un aumento del 42% desde 2021 y su nivel más alto
desde 2013. Se espera que los precios no energéticos
aumenten alrededor de un 20% en 2022, con los ma
yores aumentos en las materias primas donde Rusia
o Ucrania son exportadores clave. Se pronostica que
los precios del trigo, en particular, aumentarán más del
40% este año, alcanzando un máximo histórico en tér
minos nominales (...) se espera que los precios alcan
cen su punto máximo en 2022, se mantendrán mucho
más altos de lo previsto anteriormente. Las perspectivas
de los mercados de materias primas dependen en gran
medida de la duración de la guerra en Ucrania y de
la gravedad de las interrupciones en los flujos de mate
rias primas, con un riesgo clave de que los precios de
las materias primas sean más altos durante más tiem
po (...) los aumentos previos del precio del petróleo lle
varon a la aparición de nuevas fuentes de suministro y
una reducción de la demanda a través de mejoras en
la eficiencia y la sustitución de otros productos básicos.
En el caso de alzas en los precios de los alimentos, se
empezaron a utilizar tierras adicionales para la pro
ducción. Para los formuladores de políticas, una prio
ridad a corto plazo es brindar apoyo específico a los
hogares más pobres que enfrentan precios más altos
de alimentos y energía. A más largo plazo, pueden fo

mentar mejoras en la eficiencia energética, facilitar la
inversión en nuevas fuentes de energía sin emisiones de
carbono y promover una producción de alimentos más
eficiente. Recientemente, sin embargo, las respuestas
políticas han tendido a favorecer las restricciones co
merciales, los controles de precios y los subsidios, que
probablemente exacerben la escasez".
Esto es lo que dice el Resumen Ejecutivo del repor

te Commodity Markets Outlook, April 2022 : The Im
pact of the War in Ukraine on Commodity Markets, ela
borado por el Banco Mundial y difundido la semana
pasada.

La última frase del Resumen Ejecutivo —las restric
ciones comerciales, los controles de precios y los subsi
dios, que probablemente exacerben la escasez— de
fine lo que está haciendo el gobierno del presidente
Andrés Manuel López Obrador: subsidiar o topar los
precios de la electricidad, el gas y las gasolinas pa
ra que los consumidores intermedios o finales de los
mismos no sientan el golpe inflacionario en toda su
magnitud.
Este año el subsidio para las tarifas eléctricas será

de 73,000 millones de pesos como mínimo, el de las
gasolinas será de 400,000 millones de pesos, y los
precios máximos del gas LP están topados por la Comi
sión Reguladora de Energía.
AMLO anunciará hoy su plan para combatir la in

flación. Si este tiende "a favorecer las restricciones co

merciales, los controles de precios y los subsidios", muy
probablemente habrá escasez de muchos productos, lo
cual en vez de ayudar a las personas, las perjudicará.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
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A media semana

La narrativa edificad!

Guillermo Deloya Cobián
Twitter: @gdeloya

Una iniciativa de modifica
ción constitucional impli
ca una amplísima labor
de consenso previo. El ca
bildeo, el "hacer política"

y el intercalado de intereses son activi
dades presentes con meses de antela
ción a la llegada del proyecto correspon
diente al conocimiento del legislativo. Es
casi imposible que el poder interesado,
como impulsor de la nueva legislación,
desconozca las posibilidades de conse
guir el cometido. También, es casi impo
sible que, de conocer un destino negati
vo para la misma, no exista un objetivo
de intercambio que se genere tangenáal
mente a lo que originalmente se busca
ba cumplir.

Por ello, resulta inverosímil que el eje
cutivo federal no haya hecho cálculos pa
ra entender que el proyecto de modifica
ción constitucional que engloba la nueva
reforma electoral es un alumbramiento de
un producto fenecido. Posterior a las pos
turas encontradas por la mal lograda re
forma del sector eléctrico, son casi irre
conciliables los pareceres después de la
cruda refriega que llevó incluso a tildar a
los legisladores opositores, como auténti
cos criminales según el dicho de aquellos
que no lograron el cometido planteado.
Lo cierto es que, entre la bruma de

una discusión estéril, se pierde una valio
sa oportunidad para buscar los caminos
que llevan a la consolidación de una de
mocracia mucho más funcional y mucho
menos costosa. Que gran ocasión para
que, entre los pormenores de una trans
formación integral pregonada desde el
poder público, se pugnara por una real
participación fortalecida de la ciudada

nía en la toma de decisiones públicas.
Qué gran ocasión también para acotar
el poder desmedido de los partidos po
líticos fincado en su acceso al financia

miento público de su gasto corriente. Sin
embargo, en una crisis real de represen
tación política como la que se vive en la
actualidad, se pondera con mayor peso
específico, el construir narrativas conve
nientes que renten en lo político, lejos de
buscar un cauce de solución a los proble
mas que han aquejado a la democracia
electoral durante décadas y a través de
incontables reformas en el tema.

La polarización de posturas permite
señalamientos perniciosos. Desde en el
seno del poder ejecutivo, seguramente se
recrudecerá el señalamiento hacia el INE

como un órgano disfuncional en la daña
da y viciada democracia mexicana. Por
otra parte, la oposición encarnada en el
PRI, PAN y PRD, aprovechan la coyuntura
para distinguirse como perseguidos polí
ticos. Y en el entorno lo que queda es el
acendramiento de rencores de los simpa
tizantes que muy poco abonará a lo ve
nidero que, cabe decir, se antoja suma
mente complicado.
Un nuevo movimiento de ajedrez que

en el tablero deja a un lado la discusión
de fondo. Adiciona desánimos y renci
llas adquiribles por un público electoral
que, en grandes proporciones, solo dis
tingue la capa más superficial para tildar
de buenos y malos a quienes abanderan
colores de la política. Sin embargo, ahí
estarán nuevamente en los reflectores los
discursos insulsos que distraen de un ob
jetivo supremo: contar con una democra
cia vigorosa y fortalecida en el consen
so social.

Fecha: 04/05/2022

Página: 46

Area cm2: 186

1 / 1

Columnas Políticas

Guillermo Deloya Cobián

Costo: 150,434

Página 8 de 8

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



Rayuela
El PAN ocupaba Los
Pinos, en el estado de

México mandaba el PRI y
la represión reinaba en
Ateneo. Fue hace 16 años

y los crímenes
permanecen impunes.
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¿Segunda guerra de Texas vs México?
ALFREDO JALIFERAHME

EN FORMA ASOMBROSA, 176
años después de la guerra de EU
contra México de 1846 a 1848, que
implicó la anexión de Texas por
EU, el gobernador de Texas, Greg

Abbott del Partido Republicano y quien busca
su relección en noviembre, estudia calificar la
masiva migración como una "invasión (/mega
sic!)", lo cual le procuraría derechos militares,
de acuerdo con su interpretación de la Consti
tución (https://nyti.ms/3w0r6fA)

AQUÍ EL PROBLEMA radica en definir a qué
país (sic) adjudicar tal "invasión" cuando los
migrantes de México son en menor cantidad
y se suman a los provenientes del "Triángulo
Norte" de Guatemala/Honduras/El Salvador
ya no se diga, de Nicaragua, Venezuela y Cuba
(https://bit.ly/2R8s9JH)". ¿De cuántas "invasio
nes" se trata: de una, de cuatro o de siete?

EN MI LIBRO El espejo negro de EU: la migra
ción latinoamericana (https://bit.ly/3LFzCqF)
abundé profusamente en la deliberada laxitud
de la administración Biden, así como la inep
titud de la malhadada vicepresidenta Kamala
Harris, que tiene presuntamente como objeti
vo alterar la ecuación demográfica en favor de
la redistritación electorera del Partido Demó
crata, como los acusan sus feroces adversarios
del Partido Republicano.

EL GOBIERNO DEL presidente López
Obrador ha sido atrapado entre el Escila y el
Caribdis monstruos marinos de la mitología
griega: los dos partidos que buscan los votos
de los mexicanos en EU.

JVYTMUY CERCANO a los Clinton (Bill y
Hillary) y al globalista neoliberal George Soros,
mucho más que al Partido Demócrata per se,
da mucho vuelo a los presuntos designios del
gobernador de Texas, quien "pondera si invoca
los actuales poderes de guerra con el fin de
tener mayor autoridad estatal en la frontera,
declarando oficialmente una "invasión (/mega
sic!)" para acoplarse a la cláusula de la Cons
titución de EU que asienta que los estados no
pueden librarse a una guerra excepto cuando
sean "actualmente invadidos (sic)". NYTopera
su asignada labor demoledora del polémico
Abbott quien "ha movilizado miles (sic) de

tropas de la Guardia Nacional en la frontera
y ha ordenado inspecciones de seguridad de
los camiones provenientes de México", lo cual
ha interrumpido el comercio internacional

(https://nyti.ms/3kDOTOQ), además de haber
ordenado la construcción de 32 kilómetros
de un "nuevo muro fronterizo", mientras
"defiende" la postura de la administración
Biden que califica los actos Abbott de "truco
político".

ABBOTT ASIGNÓ 3 mil 500 millones de dó
lares para la seguridad fronteriza, pero no ha
tenido resultados tangibles más allá de la cap
tura de estupefacientes y de la numerología de
los arrestos, según NYT, que sentencia que "su
accionar no ha impedido la avalancha de los
migrantes que solamente en marzo cruzaron
casi (sic) 129 mil en Texas, pese a la llamada
Operación la Estrella Única de Abbott, donde
brilla intensamente la zona de Eagle Pass.

SEGÚN NYT, AHORA los "funcionarios
en Texas se preparan a un mayor flujo de
migrantes, quienes se espera vengan cuando
la administración Biden finiquite la política
pandémica de regresar a muchos buscadores
de asilo bajo la regla de salud pública conocida
como "Título 42".

NYT JUZGA QUE las "deficiencias" del man
datario texano "reflejan los límites del poder
de un gobernador para lidiar con una situación
enraizada en las turbulencias internacionales,
la política migratoria federal y la tracción eco
nómica de una mejor vida en EU".

EL CIERRE DRAMATICO de la transfronte
ra de Texas con los tres estados mexicanos de
Tamaulipas/Coahuila/Chihuahua "resultó en
promesas de una política más agresiva (sic) del
lado mexicano (https://nyti.ms/3vGHR04)",
mientras el canciller mexicano, Marcelo
Ebrard muy cercano a la administración
Biden, fustigó como una "extorsión" el sello
de la transfrontera por Abbott (https://bit.
ly/3s52Vvh).

LA REALIDAD ES que los partidos Republi
cano y Demócrata se pelean el alma de México,
en la fase de su 4T, a quien buscan "otanizar",
si es que no lo "balcanizan" y/o "ucranizan"
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antes (https://bit.ly/382Wz8T).

http://alfredojalife.com
https://www.facebook.com/Alfredo.Jalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
https://t.me/AJalife

h ttps://www.youtube. com/chann el/
UClfxfOThZDPL_ cOLd7psDsw?view_
as=subscriber

h ttps://vm. tiktok. com/ZM8Kn kKQn/
Podcast: https://spoti.fi/3uqpTly

EL gobernador de Texas, Greg Abbott, en imagen de archivo. Foto Ap
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ASTILLERO

Avalaral impugnado fiscal i1 "La política no es
maniquea^i Ángel Yaeh verdad y justicia
ÍÍL11: impunidad "reparatoria"

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

Ante la pregunta de una re
portera, el presidente López Obra
dor extendió un aval, cuando menos
provisional, a Alejandro Gertz
Mañero, el muy impugnado titular

de la Fiscalía General de la República (FGR).
"No estoy yo pensando yo (sic) en intervenir, en
inmiscuirme en un asunto que tiene que ver con
una institución independiente, sólo que hubiese
una cuestión grave; eso es lo que establece la
ley", respondió el político tabasqueño.

SE INSISTIÓ EN preguntarle si no consideraba
graves las acusaciones hasta ahora hechas, y el
Ejecutivo federal contestó: "no lo considero, no
lo considero. Y hay que ver a todos, porque la
política no es maniquea, no es de buenos y ma
los, no es así. Entonces, siempre hay diferencias,
intereses, y mi obligación es garantizar la paz,
la tranquilidad, lagobernabilidad que existe en
México" (https://bit.ly/37XY602)./

DE ENTRADA RESULTA llamativo que el
Presidente utilice en el caso del fiscal Gertz la
plausible tesis de la política como algo ajeno
al maniqueísmo, a la división entre malos y
buenos, justamente cuando en la discusión pú
blica está el ardiente etiquetado morenista de
sus opositores, legislativos y partidistas, como
traidores a la patria a partir de la votación de la
reforma eléctrica.

NO ES UN dato menor, por otra parte, que en
tre los acusadores formales del fiscal Gertz esté
Julio Scherer Ibarra, quien durante el primer
tramo obradorista fue ni más ni menos que el
consejero jurídico de la Presidencia.

SIN ESE PESO, diríase que ex institucional, pe
ro sí con una serie de señalamientos hasta ahora
no atendidos ni esclarecidos, esta parte de la
familia que fue del hermano del fiscal, a una de
cuyas integrantes se mantuvo en prisión duran
te 528 días, hasta que la Corte intervino para
frenar las acciones con abierto tufo de venganza
familiar o de protección de datos financieros
secretos.

ALECXAÍ YLLADES, DALIA Laray Luis
Gerardo Domínguez recuerdan que Angel

Yael Ignacio Rangel, asesinado por un guardia
nacional en Irapuato, Guanajuato, "continua
mente afirmaba: 'la ciencia es mi prioridad'".
Además, tenía una gran pasión por el diseño y
planes de emprender un negocio junto con sus
amigos. Era miembro fundador de una orga
nización juvenil por la ecología y costeaba sus
estudios vendiendo productos de cuidado de la
piel elaborados por su familia".

AGRUPADOS BAJO LA denominación "Fuga
de Cerebros", los jóvenes plantean; "si de ver
dad buscamos 'abrazos, no balazos' en Guana
juato y en el resto del país, no podemos reducir
nuestras exigencias a despedir o encerrar al
miembro de la Guardia, quien sólo sigue la ruta
de acción del proyecto nacional de seguridad.
Es necesario demandar mayor transparencia
en los cuerpos de seguridad, investigaciones
sobre los presuntos 'criminales' asesinados,
reconsiderar la presencia de los militares en
los operativos contra el robo de combustibles y
que se abandone el discurso oficial que justifica
la criminalización de jóvenes. No queremos
más militarización disfrazada de 'seguridad'.
Exigimos memoria, verdad y justicia" (https://
bit.ly/3MIFrns).

EN OTRO TEMA: ayer se cumplió un año de la
caída trágica de un tramo de la Línea 12 del Me
tro, a la cual en su momento se denominaba Do
rada y era presumida como ejemplo de calidad y
modernidad. Con 26 muertos y unos 80 heridos
como saldo, no hay detenidos ni consignados
por lo que ha pretendido asignarse a problemas
con unos pernos equívocamente instalados.

NO HAY SANCIÓN para ningún servidor
público de primer nivel, ya fuera el inaugural
Marcelo Ebrard, o el señalado por no dar man
tenimiento adecuado, Miguel Angel Mancera,
o Claudia Sheinbaum, durante cuya adminis
tración hubo denuncias y evidencias de fallas
estructurales. Es probable que todo quede a
nivel del ebrardista Enrique Horcasitas, quien
fue director del Proyecto Metro.

Y DEL GRUPO Carso, de Carlos Slim, sólo se
ha visto que ha soltado cheques para garan
tizar que no haya acusaciones en su contra,
aprovechando la figura de los "acuerdos repa
ratorios", con ayuda de autoridades del máxi
mo nivel. ¡Hasta mañana!
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• Delicado cambio de alineación
El que se aventó a hacer cambios en el último tercio del partido fue el gobernador de
Morelos, Cuauhtémoc Blanco. Para muchos, sin embargo, se trata de movimientos
delicados, pues decidió prescindir de quien fuera su mánager y jefe de la oficina de la
gubernatura, José Manuel Sanz Rivera, y también de su secretario de Gobierno, Pablo
Ojeda. Las sustituciones se dan en un momento complejo para la entidad, pues, por un
lado, se dice que la autoridad iba por los funcionarios cesados. Por otro lado, ocurren tras
la captura del capo conocido como El Señorón, hecho a partir del cual el propio exfut
bolista declaró que quienes deberían estar preocupados son "los actores políticos del
pasado y del presente, que pactaron y quieren pactar con la delincuencia para generar
una paz falsa".

• Un hombre de Adán en Segalmex
Tras la intempestiva salida de Ignacio Ovalle de Segalmex, en medio de fuertes cues
tionamientos por las indagatorias de presunta corrupción que algunos ya cuantifican
en unos 10 mil millones de pesos, el Presidente nombró para reencauzar y eliminar las
prácticas que tienen bajo una sombra de irregularidad a la dependencia, al exgobernador
de Baja California Sur, Leonel Cota, como nuevo titular del organismo de Seguridad
Alimenta ria. Y, pues resulta que este último llega acompañado del diputado tabasqueño
con licencia Luis Roberto Salinas Falcón, quien, nos comentan, era uno de los hombres
más cercanos al secretario de Gobernación, Adán Augusto López, en el Congreso local
de Tabasco. Salinas llega al ámbito federal a reforzar al grupo Tabasco, aunque con un
gran reto encima, pues asume como nuevo responsable de la Dirección de Precios de
Garantía y Estímulos. Ahí el dato.

• Encontronazo por L12
Así que a los saldos por la tragedia de la Línea 12 del Metro que ayer cumplió un año
habrá que agregar el encontronazo que se dio ayer entre la Jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, y los partidos de oposición. Sin mencionar a nadie por su nombre, la man
dataria calificó de "hipócritas, ruines y miserables" a quienes lucran políticamente con
la tragedia. No dijo a quiénes se refería, pero no fue necesario. Los señalamientos de
Sheinbaum fueron una reacción a expresiones políticas sistemáticas a que ha sido so
metida desde hace dos días con motivo del primer aniversario de la tragedia. Hay quien
piensa que los políticos de oposición tienen razón al exigir justicia y castigo a los respon
sables. Pero que también la Jefa de Gobierno tiene mucho de razón al acusar que detrás
de las críticas hay una intención de sacar raja política de un accidente que causó mucho
daño. Ahora habrá que estar atentos a las secuelas que traerá este nuevo choque de tre
nes entre los dos grandes bloques en que está dividida nuestra clase política.
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• Ansia de micrófonos
En tiempos de "corcholatas", en la Ciudad de México también hay quienes buscan reflec
tores y, ayer, el que pidió que le dieran un espacio para dar un mensaje fue el secretario de
Gobierno capitalino, Martí Batres. En un evento sindical al que asistió la secretaria del
Trabajo, Luisa María Alcalde, y en el que participaron varios senadores, el funcionario
local entró sorpresivamente con una comitiva y pidió que le dieran el micrófono, ante
el desagrado de la propia Alcalde, quien le hizo la señal con el reloj de que ya no había
tiempo para su participación. Batres, quien aseguró que era amigo de los trabajadores,
presumió logros laborales de la 4T, al igual que todos los oradores y tuvo por algunos
minutos los reflectores y algunos aplausos. Salió del lugar sin mayor atención.

• Novedoso bando en la B J
Donde están dando un paso adelante en materia de micromovilidad es en la alcaldía Be
nito Juárez, al frente de la cual está Santiago Taboada. Y es que en esa demarcación fue
aprobado por una nimidad, por parte del Concejo, el primer bando reglamentario en ma
teria de bicicletas y monopatines sin anclaje, con el cual se busca beneficiar la economía
local y contribuir a proteger el medio ambiente. La disposición, nos comentan, permitirá
que en la demarcación operen empresas que ofertan ese tipo de medios de transporte a
fin de atender una demanda real que surgió o se hizo más notoria durante la pandemia
en el territorio juarense. Lo positivo del caso, nos hacen ver, es que las contraprestaciones
que paguen dichas empresas serán para invertir en materia de infraestructura ciclista
como cruces seguros y ciclovías.

• ¿Será que lo hagan luego canciller?
Así que ayer el representante de México ante la Organización de las Naciones Unidas,
Juan Ramón de la Fuente, estuvo en Palacio Nacional para hablar con el Presidente
Andrés Manuel López Obrador sobre la situación en Ucrania. Al salir de la reunión, nos
comentan, los reporteros le preguntaron si, ante la posibilidad de que el canciller Marce
lo Ebrard contienda por la candidatura presidencial de Morena, él podría ocupar la titu
laridad de la Secretaría de Relaciones Exteriores. Aunque el exrector de la UNAM prefirió
no hablar sobre el tema y salió casi huyendo de la prensa, contestó que está dedicado a
su labor diplomática para seguir representando a México con la mayor dignidad posible,
el caso es que no descartó claramente el planteamiento que le hicieron los reporteros.
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La tarde del lunes, la revista Político compartió la filtración de un proyecto
de sentencia para revertir Roe vs. Wade, que garantizaba el acceso legal
a la interrupción del embarazo en todos los estados de la Unión Ame

ricana. El proyecto firmado por el juez Alito recupera los resquicios sexistas
del pasado y convierte su propuesta en una apología de los privilegios de los
hombres, sobre los derechos de las mujeres.

En ese sentido, la propuesta de revertir la sen
tencia es más profunda que la interrupción del
embarazo. La pregunta de fondo es: ¿quién tiene
derecho a decidir sobre el cuerpo de las mujeres?
Cuestión que, solamente en los casos de esclavi
tud, se ha hecho sobre el cuerpo de los varones.
La sentencia original garantizaba la libertad y la
igualdad de las mujeres reconociendo la autono
mía sobre nuestros propios cuerpos; mientras que,
la propuesta de Alito, sugiere que sean los estados
mediante el voto de los electores los que decidan
la legalidad del procedimiento. Es decir, Alito su
giere que los ciudadanos voten si las mujeres son
o no dueñas de su cuerpo y si pueden decidir sobre
él. Éste es, precisamente, el punto de quicio de la
discusión.

Para comprender el contexto de las personas
que promueven esto, revisemos algunas de las po
siciones y circunstancias de los jueces que impul
san este dislate jurídico.

El juez Clarence Thomas fue acusado por Anita
Hill por hostigamiento sexual en 1991. Entonces, no
existía ni el lenguaje ni el marco jurídico para aten
der y sancionar estos casos. Gracias a la declaración
de Hill, el concepto se popularizó y se construyó
la base jurídica correspondiente. Clarence Thomas
usó el cuerpo de Anita Hill y quedó impune.

EljuezBrett Kavanaugh también fue designado
como ministro de la Corte, a pesar de la acusación
de la reconocida profesora universitaria, Christi
ne Blasey Ford; en la audiencia también testifica
ron Julie Swetnick y Deborah Ramírez. El señala
miento de Kavanaugh como agresor sexual no fue
investigado correctamente y, en un nombramiento
apresurado, el agresor ocupó un lugar en la Supre
ma Corte. Desde ahí, en 2019, Kavanaugh un hom
bre con muy poco respeto por los cuerpos ajenos
votó una resolución que respaldó la propuesta de
Donald Trump para impedir "pertenecer al ejército

y servir en él a las personas transgénero que re
quieren o han sufrido una transición de género—".
Kavanaugh es un depredador sexual que usó el
cuerpo de las mujeres e impidió el acceso al Ejér
cito de ciertos cuerpos —los de las personas trans—.

El juez Samuel Alito ha sido un férreo oposi
tor al aborto. Pero, también, escribió y votó en el
caso Lilly Ledbetter, contra su empleador, Good
year Tire & Rubber Co., por discriminación salarial
por género. En su exposición, Alito desestimó el
caso porque habían pasado los días establecidos; al

hacerlo, impidió la revisión histórica de la brecha
salarial. El juez impidió que la Corte pudiera decidir
sobre la brecha salarial entre hombres y mujeres.

Los jueces Neil Gorsuch, Clarence Thomas y
Samuel Alito fueron los encargados de promover
el veto migratorio para impedir el acceso a Esta
dos Unidos de las personas musulmanas. Afor
tunadamente, Ruth Bader Ginsburg, Stephen G.
Breyer, Sonia Sotomayor y Elena Kagan se opusie
ron. Al final, los votos de los jueces John Roberts
y Anthony Kennedy se unieron a los opositores y
aprobaron una versión restringida de la propues
ta original, impidiendo el abuso de la política
trumpista.
Un último dato, tres de los cinco jueces que

quieren tumbar Roe vs. Wade fueron nombrados
por Donald Trump: un presidente con 16 acusacio
nes de violencia sexual, amigo personal de Jeffrey
Epstein —el famoso pederasta norteamericano—.

En resumen, las personas que buscan revertir
Roe vs. Wade —o sobre la autonomía del propio
cuerpo— son o agresores sexuales, u opositores a
la igualdad salarial, o discriminadores por motivos
religiosos o discriminadores de las personas trans.

Estos perfiles dejan claro que la discusión poco
tiene que ver con el derecho a la vida o con las
convicciones religiosas; es, en vez, la defensa de
la propiedad de los cuerpos ajenos desde el sesgo
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epistémico del privilegio. Al hacerlo, envían una
señal clara a la sociedad: en ese país, solamente
los hombres tienen derechos y, el más sagrado es
el derecho a tener privilegios sobre los cuerpos aje
nos. Los demás, tienen que mendigar el derecho a
tener derechos. Es difícil imaginar una perversión
jurídica tan aberrante. No podemos permitirlo.
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En días previos circuló una pro
puesta de Reforma Electoral bajo
el auspicio del Gobierno y sus alia

dos que, en caso de aprobarse, no sólo
cambiaría profundamente las reglas de
competencia para la conformación de go
biernos y congresos en México, sino que,
además, dañaría significativamente la co
rrecta senda por la que hasta ahora se ha
transitado hacia el pluralismo político y la
consolidación democrática del país.

No me detengo, por ahora, en las consecuencias téc
nicas que en distintos ámbitos produciría la propuesta,
en caso de aprobarse. Dejaré eso para una siguiente en
trega. Baste por ahora hacer algunas precisiones sobre el
contexto político en que se pretende aprobar la reforma.
Empecemos por lo que resulta obvio: dado que el actual
sistema electoral funciona muy bien, no sería necesario
hacer cambios significativos. Y considerando las diversas
y agudas problemáticas que actualmente padece el país,
y que debería afrontar y resolver el Gobierno, ¿es políti
camente responsable crear un nuevo distractor y frente
de conflicto, en vez de abocarse a resolver esos graves
problemas?

Otra cuestión es entender la naturaleza del cambio de

reglas en el juego democrático. Si bien es cierto que para
reformar la Constitución se requiere una exigente mayoría
calificada de dos tercios, si algo hemos aprendido como
país a golpes de realidad es que, en el caso de las re
formas político electorales, lo deseable es que todas las
fuerzas políticas relevantes participen en su negociación

y aprobación, de modo que el acuerdo alcanzado sea por
un amplio consenso y, de preferencia, por unanimidad, de
modo que la nueva institucionalidad cuente, al menos de
inicio, con una fuerte legitimidad.

Pero analicemos el ambiente en el que se pretende
aprobar la iniciativa. En primera instancia, el lopezobra
dorismo viene de dos derrotas importantes: el desdén
ciudadano frente a la revocación de mandato y el rechazo
legislativo a la Reforma Eléctrica. Lanzar una iniciativa así
en este momento, después de tales descalabros, tiene un
claro componente de oportunismo político: entramos en
la recta final, a un escaso mes, de las elecciones locales en
seis estados de la República, que incluyen la misma can
tidad de gubernaturas. El lopezobradorismo arrancó con
un diagnóstico en el que arrasaría en esos comicios; al día
de hoy, todo apunta a que se va a abollar la carrocería de
ese ansiado "carro completo". Así, para ellos es esencial
seguir apostando a la narrativa de que cuando consiguen
triunfos electorales, es a pesar de las autoridades y, que,
si no los logran, invariablemente es porque hubo fraude
(que sólo existe en su imaginación).

Además, algo sumamente grave: estamos en medio
de una campaña de odio, sin precedentes en el país, en la
que el Gobierno y sus aliados promueven un linchamiento
mediático contra los legisladores que no avalaron su pro
puesta de Reforma Eléctrica, a quienes no se deja de seña
lar con furia como "traidores a la patria". ¿Es ese un entor
no apropiado para solicitar la cooperación de la oposición
para aprobar una reforma? Definitivamente no. Por ello,
en las condiciones actuales, esa reforma nació muerta.

Pero lo más importante que hay que señalar con toda
claridad es que no debe ser aprobada ninguna reforma
que vaya en contra de la pluralidad política y el funciona
miento adecuado de un sistema electoral que tomó gene
raciones construir. Avalar lo que se presentó públicamen
te sería claramente regresivo y opuesto a la consolidación
democrática de México.
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El estado de Morelos siempre se
caracterizó por ser el lugar de
escape, de descanso para los

miles de capitalinos que buscaban
salir del estrés o caos, que los agobia
a diario en la Ciudad de México.

A tan solo dos horas de la capital del país,
Morelos cuenta con parques acuáticos, sitios
arqueológicos, áreas naturales protegidas, mu
seos y pueblos mágicos como Tepoztlán, Te
quesquitengo, Tlayacapan y la misma ciudad
de Cuemavaca, la llamada "eterna primavera",
que alberga edificaciones de notable belleza y
relevancia histórica, como la Catedral, el Palacio
de Cortés, el Palacio de Gobierno y el Chapitel.

Pero desde hace poco más de 12 años, la vio
lencia en Morelos se ha incrementado de una
forma exponencial tras la caída de Arturo Beltrán
Leyva, alias El Barbas, fue en ese momento que
el estado comenzó a ver cómo recrudeció la vio
lencia y que en la actualidad pemianece por la
disputa entra varios grupos criminales.

Esta entidad forma parte del corredor Ciudad
de MéxicoGuerrero, por ello, Morelos es una
parada estratégica para el trasiego de drogas y ar 
mas, la cual era controlada por Los B eltrán I. eyva.

Era la noche del 16 de diciembre de 2009,
cuando elementos de Infantería de Marina de la
Armada de México, acudieron al fraccionamien
to Altitudes en la ciudad de Cuemavaca, donde
protagonizaron un enfrentamiento contra pre
suntos delincuentes de la organización delictiva
de Los Beltrán Leyva.
Además del Barbas, tres sicarios fueron aba

tidos en el intercambio de disparos, otro delin 
cuente se suicidó al verse rodeado por marinos,
de acuerdo con un comunicado en ese momento.

Hasta ese lugar llegamos para hacer un re
portaje para Todo Persona!. Lo que pudimos ver,
después de ese abatimiento, fue lo que quedó de
una batalla frontal entre marinosyArturo Beltrán
Leyva y sus sicarios.

Tiempo después, en el funeral del marino
abatido, los sicarios de Los Beltrán Leyva reco
nocieron a la familia y la mataron. La saña y vio
lencia con la que trabajan esos grupos criminales
es aterradora. Recordemos que El Barbas nació
en Badiraguato, Sinaloa, fue uno de los narcotra 
ficantes más buscados en México, y Morelos fue
laúltimaplazaquedominó para traficar drogas a
nivel nacional e internacional. Su dominio en ese
estado comprendía más de 15 municipios, gra
cias a su red de protección, que incluía militares,
exjefes policiacos y oficiales corruptos.

Pero desde entonces y hasta ahora, ya con
más de tres años de la administración del go
bernador Cuauhtémoc Blanco, la disputa de los
gmpos criminales, asesinatos, secuestros y otros
delitos no han disminuido.

El cártel de Los Beltrán Leyva era uno de los
cuatro que compraba y traficaba cocaína pro
ducida en Colombia, para venderla en Estados
Unidos. PeroconlamuertedeArturo, ocurrieron
diversas escisiones de la organización criminal,

una de ellas Los Rojos, quienes se encuentran
asentados en Amacuzac, Morelos. Su mayor
disputa es con Guerreros Unidos, ambos han sido
ligados al caso de los 43 estudiantes de Ayotzina
pa, desaparecidos en septiembre de 2014, debido
a que GuerrerosUnidos, confundió a los jóvenes
con su rival, Los Rojos, y los mandó a matar.

Incluso después de este hecho, las autorida
des morelenses reconocieron un incremento de

la violencia en la zona sur y surponiente, zonas
que colindan con Guerrero y Estado de México.
Lo cual se intensificó con la detención de San
tiago Mazarí Hernández El Cañete, líder de Los
Rojos, ocurrida en agosto de 2020.

La violencia que afecta a Morelos se observa
en los datos más recientes, debido a que suma
301 homicidios dolosos, de enero a marzo de este
año, de acuerdo con el Secretariado Ejecutivo del
Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP).

En 2018, cuando concluyó la pasada adminis
tración, el número de estos crímenes fue de 693,
para el primer año de gobierno de Cuauhtémoc
Blanco, el número llegó hasta 911, es decir, 218
casos más. A nivel nacional, Morelos se encuen
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tra en el lugar numero 10 con mayor numero de
víctimas por asesinatos, por encima de estados
como Veracruz, Ciudad de México y Sinaloa.
Además, es sexto lugar en incidencia por cada
100 mil habitantes.

Hasta 2016, la entonces Procuraduría General
de la República tenía identificados a tres grandes
cárteles de la droga que operaban en Morelos
junto a dos células q ue buscaban el control de los
principales municipios: Temixco, Cuernavaca,
Cuautla, Jiutepec, Emiliano Zapata, Tepoztlán,
Xochitepec, Joj utla y Zacatepec.

Para 2022, las autoridades federales y esta
tales han detectado 12 grupos criminales con
presencia en 37 municipios de Morelos. Entre las
actividades delictivas que realizan está la siem
bra, cosecha y trasiego de marihuana y goma de
opio, también extorsionan, lavan dinero, realizan
tala ilegal de árboles y trafican con personas.
A finales de diciembre del año pasado, el

cártel del Noreste anunció su llegada ala entidad
a través de la colocación de mantas en distintas
partes del estado.

Mientras que este año, las autoridades han
identificado que integrantes de la dinastía cri
minal de Los Rojos ha conformado un nuevo
grupo denominado Sangre Brava Morelense,

encabezado por Eric Mazarí, el hijo del Carrete.
Y Morelos no escapa de la violencia política,

Amacuzac reporta las mayores disputas debido
a que el linaje del Carrete mantiene el control en
ese municipio.

Prueba de ello, es el intento de asesinato de
Noé Reynoso Nava, alcalde de 2012 a 2015, por
una venganza, GabrielMirandaDomínguez, hijo
de Alfonso Miranda Gallegos, quien también
estuvo al frente de ese municipio, lo mandó a
matar, pero Noé sobrevivió a los disparos, que le
impactaron en el rostro y el pecho.

Esta entidad es una de las que reporta un ma
yor número de denuncias por amenazas contra
políticos locales, debido a que a nivel municipal
muchos de los candidatos a un cargo fueron
relacionados con grupos criminales.

El caso de Alejandra Lagunas es una muestra.
A10 días de haber iniciado su campaña por la
alcaldía de Xochitepec, Morelos, en mayo de2021,
se vio obligada a suspenderla por las amenazas
de muerte que recibió.

Mientras que en febrero de 2021, un escánda
lo rodeó al gobernador de Morelos, Cuauhtémoc
Blanco, cuando se dio a conocer el presunto
encuentro, en su casa de Cuernavaca, en la zona
residencial de Tabachines, con Irving Eduardo
Solano Vera, El Profe o El Gato, quien formaba
parte de Guerreros Unidos y del Cártel Jalisco
Nueva Generación.

Otra de las personas identificadas es Homero
Figueroa Meza, La Tripa, líder de Los Tlahuicas
y Raymundo Isidro Castro Santiago, El Ray, inte
grante del C JNG, quien fue asesinado en octubre
de 2019.

Hace unos días fue detenido, Francisco Javier
Rodríguez Hernández, conocido como El Seño
rón o El XL, identificado. Según las autoridades,
este hombre era de los principales generadores
de violencia en la entidad, jefe del Cártel Jalisco
Nueva Generación y uno de los objetivos priori
tarios del gobernador Cuauhtémoc Blanco.

De acuerdo con la Secretaria de MarinaAr
mada de México, se informó que en operación
coordinada con la Fiscalía Especializada en
Materia de Delincuencia Organizada (FEMDO),
la detención se llevó a cabo el pasado 29 de abril.

El Señorón fue detenido en el municipio de
Mazatlán, en el estado de Sinaloa, por efectivos
de la Marina por su presunta responsabilidad en
diversos delitos.
Además de contar con varios laboratorios

para la elaboración de droga sintética, se dice
que Rodríguez Hernández distribuía en los mu
nicipios de Cuernavaca, Jiutepec, Puente de Ixtla,
Amacuzac, Emiliano Zapata, Cuautla, y Cocoyoc,
en el estado de Morelos.

Desde junio del 2021, la fiscalía general del
Estado de Morelos había emitido una ficha de
búsqueda, en la que ofreció una recompensa de
500 mil pesos para quien aportara información
para su localización y ulterior aprehensión.

La situación de seguridad en Morelos es críti
ca y se pude descomponer aún más.

Esta columna forma parte de un trabajo pe
riodístico, en el cual se analiza la segurid a d en los
estados de la República Mexicana.

DE IZQ. A DER.r IRVING SOLANO, £7Profe; Home
ro Figueroa, La Tripa, el gobernador de Morelos,
Cuauhtémoc Blancoy Raymundo Isidro El Ray.
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Juzgar y discriminar a las perso
nas privadas de la libertad (PPL)
es un lastre social que lleva si

glos. Va más allá del modelo peni
tenciario porque nos toca en nuestra
dimensión humana, desde nues
tros propios cautiverios juzgamos a
otros, dentro y fuera de prisión.

El esquema carcelario, surgido de la Consti
tución de 1917, estableció los Centros de Rege
neración, y las personas en esa situación debían
ser por tanto "regeneradas". Para 1964 se utili
zó la palabra "readaptación", lo cual llevaba a
conceptualizarles como inadaptadas. Fue hasta
2008, con la reforma al sistema de justicia, que
se empleó el concepto "reinserción".
Así, el sistema penitenciario busca garantizar

a las PPL los mecanismos que les permitan rein
corporarse a su condición ciudadana mediante
el trabajo, capacitación, educación, deporte,
salud física y mental, labor que actualmente está
a cargo del subsecretario del Sistema Penitencia
rio de la CDMX, Enrique Serrano Flores, y que
es impulsada por la Jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum.

Los datos revelan una realidad que nos con
voca a todas y todos, ciudadanía y autoridad.
Según la Encuesta Nacional de Población Pri
vada de la Libertad 2021 (ENPOL) del Inegi, el
59.4% de las PPL en la Ciudad de México con
sidera que haber estado en un centro peniten
ciario afectará sus posibilidades de reinsertarse
al ámbito laboral cuando cumpla su condena y
sólo 31.6% piensa que podría lograr la integra
ción a su familia.
Al interior de los centros penitenciarios, hay

datos muy reveladores de un cambio que vale la
pena reconocer. Actualmente, el 80.4% realiza
una actividad laboral, principalmente artesanal
o en la venta de alimentos; 41.8% estudia para
obtener un nivel escolar y, al salir, forjarse un
mejor futuro.

Hace un par de años, un hombre me abordó
en la calle para preguntar si habría algún empleo
para él. Como el 77% de las PPL había estado en
un reclusorio por robo y por sus antecedentes,
las empresas evitaban contratarlo. Hoy, él tiene
un empleo formal en el Consejo Ciudadano para
la Seguridad y Justicia de la Ciudad de México y
vive la posibilidad de reinsertarse a la sociedad;
su desempeño ha sido impecable y, cuando le
pregunto la clave, me habla de sus hijas de 8 y
10 años.

Una encuesta del Consejo para Prevenir y Eli
minar la Discriminación de la Ciudad de México
(Copred) señala que 3 de cada 4 encuestados
advierte que las personas con antecedentes pe
nales son discriminadas. En el combate a esa es

tadística, el trabajo que teje Arturo Morell, desde
el Instituto de Reinserción Social de la CDMX, es
digno de apreciarse.

Pensemos en quienes recuperan su libertad
como personas en el más amplio sentido; es in
dispensable para hablar de una ciudadanía plena
con sentido de comunidad. Y es, también, una
responsabilidad colectiva.
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La decisión del gobierno de Es
tados Unidos de no invitar a

Cuba, Venezuela y Nicaragua
a la próxima Cumbre de las Améri
cas, que se celebrará en junio en Los
Ángeles, como el presidente Andrés
Manuel López Obrador le pidió a su
homólogo anfitrión, Joe Biden, que
lo hiciera a todos los mandatarios de

la región, durante la conversación te
lefónica que sostuvieron el viernes
pasado, parece ser la respuesta del
ocupante de la Casa Blanca.

Sin embargo, a pesar de que fue el secretario
adjunto del Departamento de Estado, Brian Ni
chols, quien hizo ese anuncio en Washington, el
Ejecutivo Federal recordó que el planteamiento
se lo hizo al presidente estadounidense, quien
dijo que "lo iba pensar", por lo que comentó que
"hay que esperar" su respuesta. Este fin de sema
na, AMLO emprenderá una breve gira a Centro
américa, que concluirá justamente en la isla del
Caribe.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Esa primera gira que el presidente López Obrador
hará al extranjero a partir del viernes, que incluirá

Cuba, es vista con singular atención desde Wash
ington, por ese empeño que ha tenido en subrayar
la relación diplomática, pero sobre todo personal,
con su homólogo caribeño, Manuel DíazCanel, y
de simpatía con los dicta dores de Venezuela y Nica
ragua, que esperaba fueran invitados a esa Cumbre.
La misma atención hay en la Casa Blanca, por el in
terés del tabasqueño en hacer patente su "cercanía"
con Rusia y su presidente, Vladimir Putin, a los que
condenara por la invasión aUcrania, varios días des
pués de que lo hiciera la mayoría de mandatarios de
naciones de todo el mundo, empero sin sumarse a
la imposición de sanciones por esa criminal acción.
Será difícil que por decreto gubernamental se re
duzcan las operaciones en el aeropuerto interna
cional Benito Juárez, para obligar a aerolíneas na
cionales y pasaj eros a utilizar el A1FA, distante y sin
vialidades, motejado como el "aeropuerto de Santa
Lucía", por su mínimo número de vuelos desde que
fue inaugurado sin terminar y carece de servicios.
Tras reiterar que la obra pondría en riesgo el equi
librio ecológico de la zona, porque pasaría sobre
cenotes, ríos subterráneos, y carecer de Manifes
tación de Impacto Ambiental, el Juzgado Prime
ro de Distrito de Yucatán, concedió una segunda
suspensión de la construcción del Tren Maya en el
tramo 5 entre Tulum y Cancún, demandada por la
organización Defendiendo el Derecho a un Medio
Ambiente Sano.

Lamentos, pesar y duelo de familiares de las vícti
mas, a un año de la tragedia déla Línea 12 del Metro,
por una parte y, por otra, reparto de culpas, pretex
tos e intentos de eludir responsabilidades, a cargo
de autoridades de hoy y de antes.
Festeja Joaquín LópezDóriga, 28 años de su noti
ciario en Radio Fórmula.
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El diagnóstico de Gaviria

Raras veces se produce en la po
lítica latinoamericana un regre
so como el que está protagoni

zando el expresidente César Gaviria en
Colombia. No se trata de un regreso en
la primera fila de la titularidad del po
der sino en la segunda: en la sombra o
en los entre telones de una justa presi
dencial que hará historia en el presente
colombiano y latinoamericano.

Como líder del Partido Liberal, Gaviria ha to
mado la decisión de respaldar al candidato de la
derecha, Federico Gutiérrez, a pesar de que algu
nos dirigentes liberales como Juan Carlos Losada y
Alejandro Carlos Chacón, han llamado a votar por
la candidatura rival. Estos líderes se suman, una
docena de liberales y a amplias bases juveniles de
ese partido, que han dado su respaldo a la fórmula
de Gustavo Petro y Francia Márquez.

La decisión de Gaviria es de la mayor relevancia,
dada la fuerza legislativa del Partido Liberal, confir
mada en las últimas elecciones parlamentarias. No
es esta una decisión rígida, que llama a un cierre de
filas contra la izquierda colombiana dentro del libe
ralismo, pero sí de un posicionamiento de gran per
suasión entre los votantes de ese partido histórico.
Un documento revelado por el periódico El

Tiempo, da cuenta del diagnóstico de Gaviria. A
su juicio, Colombia enfrenta una crisis estructural
profunda, signada por el aumento de la desigual

dad, la pobreza, la violencia y la exclusión. La
mayor "prelación" del nuevo gobierno debe ser el
combate a la inequidad, por medio de una refor
ma fiscal que incrementará los costos sociales del
nuevo gobierno.

La pugna entre Petro y Gutiérrez, según Gavi
ria, puede ser interpretada como un choque entre
"populismo" y "autoritarismo". Ninguna de las dos
candidaturas, tampoco la de Gutiérrez, que se plan
tea en perfecta continuidad con los gobiernos con
servadores, ofrece soluciones eficaces, según Ga
viria. Pero como mal menor, la opción de Gutiérrez,
si llega a comprometerse con el proceso de paz y a
echar a andar la reforma fiscal que demandan los
liberales, podría funcionar como alternativa salu
dable a la izquierda.

No carece de profundidad el proyecto de Gavi
ria, pero adolece de una caracterización superficial
del populismo. A su juicio, el gobierno de Petro y
Márquez transitará por una ruta semejante a la del
chavismo y el madurismo en Venezuela. Ese prece
dente, magnificado, lo lleva a solicitar un voto útil a
favor de Gutiérrez, condicionando el apoyo de los
liberales a un abandono del "autoritarismo" que, a
su juicio, ha distinguido a los gobiernos de Alvaro
Uribe e Iván Duque y, en menor medida, de Juan
Manuel Santos.

La naturaleza contradictoria del diagnóstico de
Gaviria se plasma en su llamado al voto de mujeres,
afrodescendientes, jóvenes y comunidades indíge
nas, sujetos todos que han sido privilegiados en el
programa de Petro y Márquez. Es difícil no ver en el
gesto del liberalismo colombiano, una explotación
del argumento del miedo a la llegada de la izquier
da al poder en Colombia.
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Un presente que será
pasado en tres años
No ha dejado de tener parte de razón el

Presidente en su diagnóstico sobre el
porqué del estado de las cosas.

Durante muchos años hemos vivido bajo condiciones pro
fundamente desiguales, las cuales han llevado a una polariza
ción de la cual no se hablaba, pero que estaba la vista.

Las diferencias existían, siguen existiendo sin la menor
duda, pero estaban sometidas y se convirtieron lamentable
mente en la mirada del país, todos sabíamos, sabemos, que la
desigualdad económica y social era y es una forma de defini
ción de la sociedad mexicana.

El Presidente le ha saca do el máximo provecho al pasado.
Se le ha pasado la mano, porque ha dejado de reconocer lo
que hombres y mujeres han hecho de manera genuina, con
principios y convicciones.

Lo que ha venido pasando es que su diagnóstico sobre el
pasado, a menudo parcial, es por mucho mejor que su diag
nóstico sobre el presente. En lo que va de su gobierno hemos
visto que el discurso va siendo rebasado por la terca realidad.

En su crítica y quizá hasta en su hartazgo sobre el pasado
ha buscado la forma de transformar la realidad sin importarle
a menudo cómo lo hace y si llega a lograrlo.

Se han presentado circunstancias cuestionables sobre la
forma en que se toman decisiones en las que se pasa por alto
el Estado de derecho o se da una reinterpretación sobre el
mismo de forma discrecional.

EL DESENLACE

del sexenioserá la
construcción del
futuro. Morena

no va ganar sólo
con la playera

recordando que,
el Presidente no

estará en la boleta.
Se acercan los

tiempos en donde
quien gobierne

empezará a cargar
un pasado
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Cada vez hay más evidencias de la radicalización del Pre
sidente tanto en su discurso como en sus acciones. Si alguien
lo ha entendido son sus seguidores quienes entre ocurrencias,
iniciativas y estrategias se han dedicado a expandir la narra
tiva presidencial.

Si alguien va a seguir al Presidente hasta el final es la per
filada, el tono de su discurso y el uso de adjetivos es cada vez
más empático con el del tabasqueño. Ayer le mandó un no me
olvides a la oposición que bien pudo haber firmado el Presi
dente: "...son hipócritas...son ruines, son inmorales y les va
a ir muy mal".

El pasado como instrumento y referencia para la crítica y
como parte de la gobernabilidad se han ido diluyendo aunque
conserven en nuestra cotidianidad evidentes vestigios. Más
allá de que la memoria sea efímera crecen las exigencias de la
sociedad en función de su carencias, lo que se quiere al final
es tener mejores condiciones de vida.

El presente en ocasiones aparece confuso en cuanto a la
gobernabilidad llegándose a definir a menudo más por una
narrativa que por un proyecto de gobierno.

Esto resulta particularmente importante, porque como
hemos venido insistiendo al Presidente le urgen resultados
los cuales no necesariamente tienen que ver con un aeropuer
to, un tren o una refinería.

El Presidente tendrá que poner en la mesa su idea del todo
o nada, se ve difícil que cambie, pero es un hecho que para
cerrar su sexenio y poder amarrar algunos de sus proyectos
tendrá que participar en terrenos que ya se vio que no le gusta,
negociar y dialogar.

Con la construcción del Tren Maya está entrando en áreas
cada vez más confrontativas y quizá delicadas por el desen
lace que se pudiera presentar. El gobierno sigue sin hacer un
acuse de recibo serio y analítico sobre las fundadas críticas a
la obra que merecen ser debatidas y atendidas.

Sigue sin quedar claro el porqué el Ppresidente canceló
la reunión con ambientalistas y con quienes se les identifica
"como famosos", el encuentro hubiera generado espacios y
ánimos necesarios para debatir.

El desenlace del sexenio será la construcción del futuro.
Morena no va ganar sólo con la playera recordando que el
Presidente no estará en la boleta. Se acercan los tiempos en
donde quien gobierne empezará a cargar un pasado.
El presente de hoy será el pasado para los futuros

gobernantes.
• RESQUICIOS
El gobierno mexicano propuso otra vez que se ayude a Centro
américa para fortalecer su situación interna y para atemperar
la migración. Fue lo mismo que acordaron López Obrador y
Trump, a ver si ahora sí va en serio.
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tras dos años de reci

bir acompañamiento técnico
por parte de ONUHábitat, el
Fonatur puso fin a esa colabo
ración en ordenamiento terri

torial en los cinco estados por
donde se desarrolla el Tren

Maya, justo en el momento
de mayor crítica por el cam
bio de trazo del tramo 5, por
las afectaciones a selva, siste

mas de cuevas y acuífero. El
organismo desarrolló linea
mientos para la planificación
urbana y desarrollo sosteni
ble de México, como "respetar
los hábitats", puestos en duda
al iniciar el desmonte sin con
tar con una evaluación de im

pacto ambiental ni medidas
de mitigación.

quienes no hicieron
bien su tarea fueron los di

putados locales del PAN, en
tre ellos Mariana Gómez del
Campo, que tuvieron todo un
año para preparar su protesta
contra las autoridades capita
linas y Morena, y al llegar a las
puertas de Palacio Nacional,

todos muy formaditos, traían
mal en sus cartulinas la cifra

de fallecidos por la tragedia de
la Línea 12 del Metro, 27 en lu
gar de 26, y obvio la jefa de Go
bierno y las redes les dieron
con todo.

la embajada de Esta
dos Unidos, que encabeza Ken
Salazar, ya le entró a la onda
de las subastas y en su página
de Facebook, a la muy mexi
cana voz de "¡llévele, llévele!",
adjuntó una liga para puj ar por
muebles, colchones, refrigera
dores, hornos de microondas,
impresoras y fierro viejo que
quiera, empezando hoy a las 4
de la tarde y cerrando el próxi

mo domingo. En los comenta
rios debajo no faltaron los que
dijeron que eran productos
quitados a los paisanos.

el embajador de Mé
xico en la ONU, Juan Ramón
de la Fuente, se descartó co
mo relevo de Marcelo Ebrard

en cuanto el canciller deje su
cargo para buscar la candida
tura presidencial. Aseguró,
saliendo de su visita a Palacio

Nacional, que el Presidente le
pidió mantener la posición en
el Consejo de Seguridad sobre
la guerra en Ucrania, dando
prioridad a la protección de ci
viles, el envío de ayuda huma
nitaria y no sumarse a ninguna
sanción contra Rusia,
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Amigui refífí, date cuenta. Es tiempo de que el
sector opositors, que ha encadenado inter
minables eslabones de derrotas, sepa que so
lo le queda un camino para sacar al PRIAN
Chu de la barranca: despedir a su capitán,

Claudio XXX González, y mandarlo a los confines de nin
guna parte. Alguien dirá con no poca angustia, "Es el due
ño del changarro, no lo podemos correr"; no a menos que
quieran acabar en un agujero profundo y negro como su

suerte por seguir a un capitán que es adicto a los icebergsy
que se solaza chocando con ellos.

Primero sea nnpró los piulidos políticos más chafas que en
contró con los líderes partidistas más guangos de la comarca
Yluego se mantuvo rodeado por el mismo personal que, en el
2018, lo único que hizo fue ayudar a que Ló
pez Obrador llegara a la Presidencia Cual
quier otro magnate yahubiera corrido ato
dos, o ¿apoco creen que con tan raquíticos
resultados Elon Muskhubiera mantenido

en]anónúcaaKikeKrauze,Markitititititito
Cortés, Zambranititititito, Dan ti ti ti ti ti titoy
Alitititititito Moreno? Pues claro que no, al
menorerroryestosllevanunbonche—los
hubierapuestodepatitasenla calle.

Es claro que el verdadero problema no son el ChiMJiQua
dri, Calderóny la Zavala; bueno, sí lo son pero más mi Clau
dito XXX que ni siquiera es capaz de armar un buen compló,
pues le salen pior que los de Salinas y el subjefe Diego. Di
go, cuando tu máxima aportación para tirar a la Cuatroté es
mandar a todos tus buitres a atacar al hij o menor de López

Obradorconfotosfalsasylamentosde señoras copetudasde
la Liga de la decencia (a todos esos ñorayñorcspcrfectirijillos
los he visto hacer perros osos de campeonato, el ridi en el ri
di, y se ponen flamencos por un chico echando humo), pues
estás muy dañado. Y ya cuando a través de sus testaferros le

quieres echarla culpa a AMLO hasta
del advenimiento de Thanos, es que es
tiempo de retirarte a vender papel de
baño. Y peor cuando mandas a hacer
una manta con la foto de todos los trai

dores que no quieren que les digan trai
dores ala patria Es que, de plano, ahí sí
que aplicaba la máxima de Marx, Grou
cho Marx para que no se me espanten:
"Nunca aceptaría pertenecer a un club

que admita a gente como yo entre sus miembros".
Digo, si sus empleados no se atreven, por lo menos

ClaudioX su padre, debería de regañar aClaudio XXX por
tropezarse siempre con las mismas piedras.
Como diría Trump, ya díganle "You're fired" a Clau

dio XXX. —
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Defender dictaduras
MiguelDíazCanel es un dictador que mantiene a Cuba en una gran crisis
humanitaria:pobreza, falta de libertades, disidentes en la cárcel, libertad de

expresión en el apando. ¿Eso queremos?No cuenten con Gamés...

Gil caminaba sobre la duela de
cedro blanco con las inanos
entrelazadas en la espalda. El
presidente Liópez Obrador ha
puesto en la agenda con Esta

dos Unidos ladefensa de la dictadura cubana

y su inclusión en la Cumbre de las Américas
de los Angeles. Gil apuesta doble contra sen
cillo a que Liópez se referirá al asunto a su pa
so por Cuba en la gira, la primera en forma,
que realizará el Presidente de México. Jesús:
prepárame un discurso de ñiego para la Ha
bana, que se vean las llamas hasta Washing
ton, que hable de los sueños bolivarianos, de
laesperanza cubana, delbloqueo, Sí, señor. Y
eso sí, Jesús, que se note el sueño de las Amé
ricas. Dile a Pedro que te eche la mano. ¿A
San Pedro? No es momento para bromas,
Jesús, aPedro Miguel.
Amigos que no malquieren a Gamés, le

dicen que los presidentes mexicanos van
a Cuba y tienen relaciones incluso amis
tosas con los dictadores. De acuerdo, pero
esos presidente no pretendían encabezar
un bloque autoritario: Cuba, Venezuela,
Nicaragua, Bolivia. Gilga se pregunta: ¿es
necesario ese punto de tensión con Esta
dos Unidos y añadirlo al pleito con el go
bernador de Texas, a la tibieza ante la in
vasión de Ucrania? Ahora mal sin bien: A

Gil no le entra en la cabeza aguantar las
ofensas de Tramp e incluso decirle que le
simpatizay confrontar a Biden porque no
invita a Cuba, Venezuela y Nicaragua a la
Cumbre. Y ni una palabra sobre los dere
chos humanos. ¿Estamos locos?

DíazCanel, dictador
Gil informa: la oficina de prensa de la Ca
sa Blanca presentó un documento sobre la
llamada del presidente Biden con el presi
dente Andrés Manuel López Obrador de
México. Lean por piedad: "el presidente
Joseph R. Biden Jr. habló hoy con el presi
dente Andrés Manuel López Obrador para
reafirmar la visión que establecieron en la
Cumbre de Líderes de América del Norte

¿Es necesario ese punto
de tensión con EU y

añadirlo al pleito con el
gobernador de Texas?

de noviembre de 2021 de una América del

Norte que sigue siendo la región más com
petitiva y dinámica del mundo. En un mo
mento de inmensos desafíos globales, des
de la mayor invasión de Ucrania por parte
de Rusiahastala volatilidad económica, los
líderes se comprometieron atrabajar jun
tos en toda la amplitud y profundidad déla
relación entre nuestras naciones. El presi
dente Bideny el presidente López Obrador
discutieron cómo nuestros países pueden
continuar avanzando en nuestros objeti
vos compartidos de gestión económica,
climática, energéticay migratoria".
Así es la diplomacia, dice sin decir, y crí

tica sin develar, y Gil no sabe si así lo entien
den ahora en la Secretaría de Relaciones
Exteriores. Tal vez allá sí, pero en los Pinos,

definitivamente no. Repitamos lo leído: ob
jetivos económicos, climáticos, económicos,
energéticosy migratorios. ¡Hueles agas! Gil
garevisa: de esos obj etivos, tenemos serias di
ferencias conEstados Unidos en cuantoapo
líticas climáticas, energéticas y migratorias,
ahora agreguen la Cumbre de las Américas.
¿Qué ganamos con esos diferendos? Nada.
¿Qué perdemos? Todo. Se le cuecenlas habas
a Gilga por leer el discurso del Presidente en
laHabana Pedro, mandé copia para el amplí
simo estudio. Por cierto, a Gil no se la pegan:
DíazCanel es un dictador que mantiene ala
isla en una gran crisis humanitaria: pobreza,
falta de libertades, disidentes en la cárcel, li
bertad de expresión en el apando. ¿Eso que
remos? No cuenten con Gamés.

Coincidencia, anjá
Según el documento de la Casa Blanca, "los
Presidentes reiteraronlanecesidadde cons

truir herramientas más sólidas para gestio
narlos picos migratorios regionales. Con ese
fin, acordaron mejorar nuestra colaboración
para apoyar esfuerzos justos, humanos y
efectivos para reducir la migración irregular
y avanzar en nuestro obj etivo compartido de
que los países de la región mejoren su capa
cidad para gestionar sus fronteras en apoyo
de los objetivos humanitarios y de seguri
dad. Discutieron la importancia de trabajar
junto con los países de todo el hemisferio pa
ra garantizarmedios devida seguros y soste
nibles para sus respectivos ciudadanosy po
blaciones migrantes, para avanzar en nuestra
asociación para crear empleos en Centroa
inéricay apoyar los esfuerzos para ampliar
las vías legales para los migrantes y refugia
dos". Anjá, sí cómo no. Despreocúpense. Es
que de veras. Otra destrucción: la diplomacia
mexicana
Todo es muy raro, caracho. Como diría

Albert Camus: "La tiranía totalitaria no se
edifica sobre las virtudes de los totalitarios
sino sobre las faltas de los demócratas".!^™

Gils'enva
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adié, desde el gobierno federal o los gobier
\ 1 nos estatales de Morena, les amenaza. No le

_JL vantan sus armas ni el Ejército ni la Marina,
por orden superior, en contra suya.
Sonlibres de manifestarse donde, como y cuando quie

ren, de decirlo que les venga en gana. No les toca el gobier
no ni un pelo, ni una coma.
Son hoy, los integrantes de la derecha conservadora, li

bres; tan libres como nunca permitieron, cuando estaban
en el poder, que fueran quienes, desde la oposición, lucha
ban por democratizar a México.
¿Perseguidos? ¡Qué va!
Qué descaro el suyo, qué impostura, qué ofensa para

quienes pagaron con su sangre la libertad de la que hoy
gozamos, la democracia que finalmente conquistamos.
Qué desmemoria la suya, qué atroz su falta de respeto

a quienes cayeron víctimas de la represión en las calles y
campos de este país, alasylos masacradosy heridos, aquie
nesfueronencarcelados, torturados,desaparecidos, some
tidos al feroz linchamiento de los medios y condenados en
vida, y a punta de mentirasycalumnias, alamuerte pública.
¿Perseguidos? ¿Cómo se atreven a presentarse como

mártires? ¿Cómo heroínas y héroes que enfrentan a una
tiranía que solo en su cabezay en su propaganda existe?
¿Cómo un hombre, un traficante de influencias como

Claudio X González, desde su posición de añej os e indebi
dos privilegios tiene el cinismo de decirse víctima?
¿Cómo mercenarios de la información, que tantas vidasy

reputaciones han destruido impunemente hoy, que se exhi
be su riqueza, se fingen paladines de una libertad de expre
sión que con sus mentirasy montaj es traicionaron siempre?

¿Y?

¿De esos dirigentes de partidos como el PRI y el PAN
que no dudaron en perseguir, reprimir, censurar o com
prar a quienes se les oponían? ¿De quienes en el pasado

fueron luchadores sociales y hoy aparecen hermanados
con sus viejos verdugos por el dinero y la ambición?
¿Qué decir?
Que no son víctimas, son victimarios.
Como lo son también los políticos y ex gobernan

tes Margarita Zavala, Ricardo Anaya, Silvano Aureo
les, Rubén Moreira, entre otros personajes impresenta
bles que, con las manos manchadas de sangre inocente
y los bolsillos llenos de dinero del pueblo, se anotan, con
brutal desvergüenza y para eludir la justicia, en la lista de
víctimas de una supuesta venganza de Andrés Manuel
López Obrador.
Una lista ala que dicen pertenecer los integrantes de la

élite periodística e intelectual solo porque el Presidente,
en el pleno ejercicio de su derecho de réplica, les dice sus
verdades cuando mienten.

Perseguidos se dicentambiénjueces y magistrados que
emiten amparos y sentencias por consigna o consej eros
electorales que, en contra de lo que establece la Constitu
ción, han tomado partido.
¿Perseguidos? ¿A quién creen que engañan con este

cuento?

La gente en este país sabe y entiende perfectamente lo
que significaserunperseguidopolíticoynohabrápuesde
comulgar con esta rueda de molino. Nada más insultante
para quien ha sufrido en carne propia la represión del ré
gimen autoritario que la falsa empatia que pretenden hoy
mostrar, al fingirse víctimas, los opositores.
Esa arrogancia de ser libres que fuera antes solo de

unos cuantos luchadores sociales eso no lo entiende la

derecha conservadora es hoy una arrogancia compar
tida por millones de personas en todo el país. ¿Cómo van
a creer quienes protagonizaron la gesta libertaria del
2018 ese gesto mayoritario de insumisión, que aquí no
hay libertad si con sus votos la conquistaron y con sus vo
tos lavan a defender?
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La reforma
electoral y la
venta del voto
¥7
¦ n el dictamen de la ini

j ciativa presidencial pa
! ra una reforma electoral

promoveré un addendum en relación
a la compra del voto, establecida por
los malos candidatos quienes basan
su estrategia de campaña alrededor
de esta dañina práctica, donde saben
que el sufragio voluntario no existiría

por causa de escepticismo o descon
fianza de los ciudadanos, a diferencia
de los buenos candidatos que constru
yen un ambiente electoral creíble y de
confianza entre sus futuros votantes.

Los malos candidatos construyen
sus campañas alrededor de estructuras
que aseguren que los comercializado
res de votos, los líderes locales, lleven a
sus comprometidos alas casillas des
pués de haber asegurado su compro
miso de votar por el mal candidato.
Estos contendientes ilegítimos

compiten con igual
mente ilegítimas,
ventajosas y costosí
simas campañas, que
por lo general son fi
nanciadas por públi
cos y privados a cam
bio de promesas de pago de sus favores,
enquistando la corrupción en los go
biernos y generando un sistema de fal
sa representatividad que retroalimen
ta entre los votantes la falta de credibi

lidad en la efectividad de su sufragio.
Buscando corregir este aberran

te problema es necesario elevar a la
compra y venta del voto a la categoría

de delitos graves; asegurar que todos
los candidatos cuenten con un paz y
salvo de estar libres de investigacio
nes previas, por autoridades federa
les y locales, de presuntos delitos de
cualquier tipo; fortalecer a la Fiscalía
Especializada para la Atención de los
Delitos Electorales (Fepade) en su
capacidad para detectar y sancionar
delitos electorales, incluida la evi
dencia de pago por el voto antes, du
rante y después de las elecciones; ga
rantizar el transporte ciudadano gra

tuito a todos aquellos
que tengan que reco
rrer distancias largas
a sus casillas; asegu
rar que un número
no menor a tres ele
mentos de la Guardia

Nacional vigile las casillas durante la
jornada electoral, y reforzar la rendi
ción de cuentas mediante referendos
a mitad de ciclo de los mandatarios

para que sus promesas de campaña
puedan ser evaluadas en su cumpli
miento, dándoles a los ciudadanos
un incentivo contra su escepticismo
de la efectividad de su voto
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Volando bajo
Quieren cosechar donde no han sembrado.

Fiorestán

¦ uando en mayo de 2021 la Admi
nistración Federal de Aviación del

^ gobierno de Estados Unidos, l*'AA.
degradó a la Agencia Federal de Aviación Civil,
AFAC, su equivalente en México, de categoría 1
a categoría 2 por no cumplir los estándares de
seguridad aérea de la Organización de Avia
ción Civil Internacional, el presidente López
Obrador declaró que no era un asunto grave,
que la medida era para ayudar a las aerolíneas
estadunidenses, que no afectaría a las compa
ñías mexicanas porque están más dedicadas al
transporte interno. Ya estamos viendo el asun
to, pero no es un tema delicado<, remató.
Esa declaración confirma el desconoci

miento que tiene de los asuntos que afectan la
economía del país y la falta de información que
se allega o le acercan sus funcionarios, que no
se atreven a decirle la verdady menos a contra
decirlo. Le tienen pánico.
En este caso la sanción de la FAA, y nadie se

lo dijo, impide que las aerolíneas mexicanas
aumenten o abran nuevas rutas a Estados Uni

dos, lo que deja todo el mercado alas estaduni
denses, que es lo que sí traíabien.
Entonces, las voces oficiales trataron de

atenuar la sanción recordando que en 2010, en
tiempos de Felipe Calderón, la FAA también
degradó a la autoridad aeronáutica mexicana,
lo que es cierto, pero también que lo resolvió
en cinco meses, y aseguraron que en agosto pa
sado ya la habrían recuperado.
Pero nada. Estamos en mayo de 2022, el día

25 se cumple un año de la degradacióny no hay
visos de arreglo.
Esta es otra expresión de la incapacidad de

aceptar lo que no quieren ver y de gerenciar el
gobierno, negando, dando otros datos, atacan
do y descalificando a quienes difieren.
Así en los tiempos gloriosos de la 4T.

RETALES
/

1. CONFIAAyerpreguntaba que ibaadecir Ló
pez Obrador ante el anuncio del subsecretario de
Estado,BrianNichols,enelsentidodequeelpre
sidente Biden, contrario alo que le habíapedido,
no invitaría a los gobiernos de Cuba, Nicaragua
y Venezuela a la Cumbre de las Américas de ju
nio en Los Angeles. Pues, a su estilo, dijo que él
hablaba con el dueño del circo, Biden, no con sus
actores, Nichols. Ya veremos lo que le dice míster
Atayde y cómo reacciona El domingo estará en
La Habana;
2. CONFUSION. El mismo lunes por la no
che, la Secretaría de Salud informó que la se
mana pasada habían muerto 200 personas
por covidy ayer el Presidente declaró que es
taba muriendo uno al día. De nuevo el cruce de
cables y sus datos; y
3. JUAY. Muchas críticas recibió ayer el em
bajador Ken Salazar, quien en el Día Mundial
de la Libertad de Prensa tuiteó un mensaje
para reconocerlos esfuerzos del gobierno de
López Obrador para reducirla impunidad y
arrestar a perpetradores que han asesinado a
periodistas. ¿Cómo se dice en inglés es un ho
nooor estar con Obradooor...?

Nos vemos mañana, pero en privado
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Polarizar

r I orno "batalla campal" ha
i descrito el inteligente y re

.J: finado senador de Morena,
Héctor Vasconcelos, la contienda elec
toral que se avecina.
Vasconcelos pertenece sin alardes al

círculo cercanoy leal al Presidente y sa
be de qué está hablando.
Para muchos es inentendible, políti

camente, que el Presidente se disponga
a enviar otras dos propuestas de reforma

constitucional a un Congreso donde la
oposición ha dichoya que las rechazará.
A muchos otros les parece un sal

to fuera de la caja tratar de dividir las
aguas de la vida pública entre traidores
y patriotas.
Ambas cosas cobran sentido si se

piensa que el Presidente se prepara en
efecto para una batalla campal y que lo
que necesita es polarizar los bandos, se
pararlos y enconarlos, camino a la elec
ción de 2024, para que
ésta en el fondo sea un
plebiscito, un voto sí
o no, a favor o en con
tra... del Presidente.
Será su manera de

estar en laboleta.

Mandar al Congreso reformas que
sabe que serán rechazadas tiene el sen
tido de aprovechar el rechazo para po
larizar también ahí.
En el caso de la reforma electoral, el

rechazo desatará la diatriba presiden
cial contra quienes no quierenla demo
cracia verdadera, la democracia direc
ta, y defienden una institución caduca
y antidemocrática, según él, símbolo

del neoliberalismo político que el país
debe dejar atrás.
Más polvorita lleva de ntro la polari

zación inducible con la segunda refor
ma que se enviará al Congreso, la que
propone constitucionalizar el dominio
del Ejército sobre la seguridad pública,
entregando el mando de la Guardia Na
cional a la Secretaría de la Defensa.
Si la oposición rechaza esta reforma,

estará emitiendo un voto de descon
fianza cuando no de

censura hacia el Ejér
cito, y el Presidente
podrá hacer suyo el
agravio que los con
servadores infligen a
la dignidad de las fuer

zas armadas, las cuales, como sabemos,
no son sino pueblo uniformado.
Todo esto tiene la lógica de polarizar

la contienda electoral de modo que se
vuelva un plebiscito. El Presidente pa
rece estar seguro de que en un mano a
mano plebiscitario todavía tiene los vo
tos suficientes para ganar.
Yo, la verdad, lo dudo mucho. Creo

que ese trenyapasó. —
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EL ASALTO
A LA RAZÓN

Confesión ele parte,
relevo de prueba

CARLOS
MARÍN

La Ley Ambiental de Protección a la Tierra
que rige en Ciudad de México establece
que la tala, poda o trasplante de árboles

puede autorizarse, pero solo en casos específicos. Para
quienes lo hagan sin permiso, el345 Bis del Código Penal
prevé multas que van de500a dos mil veces la Unidad de
Medida y Actualización (LIMA), equivalente apoco más
de 192 mil pesos, y de tres meses a cinco años de prisión.
Viene a cuento el breviario por la confesión, este lu

nes, del ingeniero residente de la obra del tren maya,
general de Brigada Gustavo Ricardo Vallejo Suárez (tu
vo a su cargo la construcción del Aeropuerto Interna
cional Felipe Angeles), en la mañanera, confirmando
que cuatro de los siete tramos del proyecto no cuentan
con la obligada Manifestación de Impacto Ambien tal.
Pero ya se "trabaj a estrechamente con los expertos,

en coordinación con Semarnat (Secretaría de Medio
Ambiente y Recursos Naturales), Fonatur (Fondo Na
cional de Fomento al Turismo) y las autoridades am
bientales de los tres niveles de gobierno para dar cum
plimiento" al previsor requerimiento.
"Ya estamos tomando acciones, estamos elaboran

do la Manifestación de Impacto Ambiental con insti
tuciones de educación superior de prestigio, en aras de
investigación del medio ambiente", informó, confir
mando lo que diversas organizaciones ambientalistas y
personalidades de la ciencia y la
cultura vienen denunciado para
alertar sobre la probabilidad de
que se cometa un ecocidio en el
dichoso Tramo 5} que unirá Can
cón con Tulum.
No obstante, el militar asegu

ró que la Secretaría de la Defensa
Nacional "reafirma su responsa
bilidad institucional con el me

dio ambiente mediante acciones concretas para el cui
dadoypreservaciónde la flora, faunay demás recursos
naturales de esa región".
A su vez, María Luisa Albores, titular de la Semarnat,

dij o que los tramos 1 (PalenqueEscárcega) y 2 (Escárce
gaCalkiní) sí cuentan con la Manifestación definitiva.
Entretanto, el avance de los trabajos nadie lo para

debido al decreto del 22 de noviembre que impide fre
nar con amparos las obras prioritarias del presidente
López Obrador, quien las considera de interés público
y seguridad nacional.
A quienes le demandan suspender la construcción

del tramo 5 por temer que el suelo y subsuelo porosos
de la zona (como de toda la Península de Yucatán) pone
en riesgo tanto los cenotes, los ríos subterráneos, la flo
ra, la fauna, el tren mismo y la seguridad de los futuros
pasaj eros (hace un año colapso un tramo de la Línea 12
del Metro), los califica de "conservadores, neoliberales,
hipócritas y corruptos".
¿... y si tienen razón?
Lo cierto es que enla obra delmaya priva una varian

te del "mátalos, después viriguas", porque sin las ma
nifestaciones de impacto ambiental nadie, absoluta
mente nadie, sabe lo que pasará cuando concluyan los
trabaj os y empiece la operación.
Por eso mismo, ante el derribo de árboles nativos

y su prometido "trasplante" (de lo demás ni se diga),
conviene saber lo que en la capital significa talar sin
permiso... =

Lo cierto es que en
la obra del maya

priva una variante
del "mátalos,

después viriguas"
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El sueño de NL

Hace unos 25 años las éli
tes económicas y polí
ticas de Nuevo León tu

vieron un sueño: a partir del despla
zamiento de los habitantes de la zona

rural del estado y otras migraciones
internas del país, crear una metrópoli
alrededor de Monterrey donde se esta
bleciera una gran cantidad de mano de
obra barata disponible para la indus
tria local, nacional e internacional, así
como también consolidar una potente

economía interna basada en los servi
cios requeridos por esa población.
Hoy, 95 por ciento de los habitantes de

los 51 municipios de NL reside en Mon
terrey y sus 12 municipios conurbados,
donde; viven cerca de 6 millones de perso
nas, casi el doble de las que lo hacían hace
25 años en el mismo territorio.

Gracias al anterior plan, Nuevo León
ha mantenido y afianzado la solidez de
sus tradicionales corporaciones loca
les (Cemex, Femsa, Alfa...) yhagenera
do nueva industria internacional (Kia,
Caterpillar, Navistar,
Lego...) que le dan
una fuerza especial
en el sector manu

facturero, logístico y
automotriz.
Y es así como el

sueño de hace 25 años se convirtió en

realidad y la metrópoli regiomontana
es hoy un éxito económico.
Sin embargo, algo que ha salido a re

lucir en los meses recientes es que alas
élites económicasy políticas se les olvi
dó incluir en su sueño proyecciones so
ciales y culturales, así como de infraes
tructura básica para toda la población.

En lo que va de 2022, el abasteci
miento doméstico de agua ha entrado
en crisis, la contaminación ambien
tal está peor que nunca, el servicio de
transporte no cubre la atención básica
y la inseguridad se ha desatado, ya no
por los Zetas o el cártel en turno, sino
por la misma aglomeración y descom
posición social de una urbe exitosa en
lo económico pero con una calidad de
vida cada vez más decadente.
Por ejemplo, salvo Fundidora, no

existen parques recreativos dignos;
tampoco ha aumen
tado la red de museos

locales, y los de antaño
se han quedado reza
gados y un tanto obso
letos. ¿Por qué no ha
cer entonces museos

y parques en las periferias de Santa Ca
tarinay San Nicolás o Escobedo (donde
murió Debanhi)?
Ya se cumplió el sueño económico,

a las élites económicas y políticas les
toca ahora realizar el sueño huma

no de la urbe. Y hay que hacerlo antes
de que sea demasiado tarde y todo se
vuelva pesadilla. ¦
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Algunas lecciones
déla Línea 12

e cumplió un año del desplo
i ~ . ine de la viga metálica que
IC. M sostenía las vías de un tramo
elevado de la Línea 12 la noche del 3 de
mayo de 2021, causando una tragedia
que terminó con la vida de 26 personas
y dejó heridas a decenas más. Son días
de memoriay, como siempre, de politi
quería alrededor de lo sucedido.
Tal vez es muy pronto, pero con to

do lo que hoy conocemos: documen
tos, investigaciones periodísticas, pe
ritajes, declaraciones de los involucra

dos, podríamos comenzar a hacer un
inventario de lecciones para que algo
así no vuelva a suceder. Lecciones que
podrían aprender, también, en el go
bierno actual.

La primera debería ser no construir
grandes obras de infraestructura con
prisa. No hay una sola de estas en el
mundo que se termine a tiempo y se
gún el presupuesto original. Así es, ni
modo.
La 12 es una línea

que desde el primer
momento se había

Visto afectada por
problemas que pro
vocaron varios cierres
i ntermitentes ocasio

nales. Algo sabemos, ¿pero cuánto de
esto fue por la presión del gobierno de
Marcelo Ebrard por inaugurarla antes
de dejar su puesto en la jefatura de Go
bierno, incluido el cambio de trazo?
Segundo. Vivimos en una ciudad

que tiemblay tiembla en serio. Una vez
más, las prisas no son buenas conseje
ras. Hoy también es evidente que las
revisiones y reparaciones de 2017 en

el gobierno de Mancera no fueron su
ficientes.

Tercero. Cuando suceda la tragedia,
dala caray actúa. Hay que decir que eso
hizo laj efa de Gobierno. No siempre ha
sucedido. Atendió alas víctimas, no hu
yó de la prensa y después, con la ayuda
del Presidente, se sentó con las empre
sas y llegaron a un acuerdo.
Cuarto: La justicia restaurativa fun

ciona Así como el partido del Presiden
te y la jefa de Gobier
no han, en los hechos,
despreciado el sistema
de justicia acusatorio
con, entre otras cosas,
la mayor prisión pre
ventiva, han utilizado

en este caso con acierto la medida de la

restauración como medio para obtener
justicia. En un país con sed de vengan
za no es sencillo. Uno esperaría que ellos
mismos lo hayan aprendido.
Quinto: No utilices la tragedia para tu

beneficio. Con todo lo que hastahoy sabe
mos, Sheinbaum pudo haber destrozado
a su principal adversario frente a 2024.
Nolohizo. Hay que reconocerlo.
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¿Qué tan fuerte es la CNTE?
Comenzó la cuenta regresiva para el
Día del Maestro. El 15 de mayo se
podrá calibrar qué tan fuerte es la
CNTE; o, con más precisión, el seg
mento de la coordinadora que le de
claró la guerra a la 4T.
Morena repartió posiciones en el
Congreso a dirigentes de la CNTE y
se desatendió del tema magisterial.
Lo cierto es que esos diputados hace
rato fueron rebasados por un sector
amplio cada vez más radicalizado
de activistas, que tiene articulación,
no hay que perderlo de vista, con las
escuelas normales rurales del país.
La versión es que el Día del Maes
tro dejarán en claro el rompi
miento con la 4T en la que no se
guirán, dicen, en sus aventuras

políticas.
Se desconoce si alguien de la 4T es
tá negociando con los activistas pa
ra desactivar las protestas más vi
rulentas o están complacidos con el
choque que viene.

En el último lugar
La dirigencia nacional del PRI ha
cometido errores en Quintana Roo.
El primero fue rechazar competir
en alianza con el PAN y el PRD. El
segundo fue elegir como candidata
a Leslie Hendricks y el tercero es
haber abandonado a su abandera

da a la que no le echan ni un lazo.
En el entorno de la candidata del

tricolor dicen que no reciben na
da de ayuda del centro, ni siquie

ra algún mensaje de aliento en las
redes sociales, y en Insurgentes
Norte la versión es que no le quie
ran meter dinero bueno al malo.
El resultado es que la candidata del
PRI va en último lugar de las en
cuestas entre los ocho partidos que
compiten.
El tricolor entregó la plaza y pasa
rán años para que puede posicionar
se de nuevo en el estado.

IMSS, ELSSA
El IMSS presentó con bombos y pla
tillos el programa Entornos Labo
rales Seguros y Saludable. Busca
construir una nueva cultura de la

prevención de accidentes y promo
ción de la salud en los centros de

trabajo.
El director general del instituto, Zoé
Robledo, se desplazó a Monterrey, y
en el escenario del Parque Fundido
ra, presentó el programa que será
columna vertebral de la nueva nor
malidad laboral.
Es un esfuerzo conjunto para
combatir enfermedades que re

sultaron letales en la pandemia,
como la diabetes, la hipertensión
y el sobrepeso. Hay que aprender
de las amargas lecciones.
La idea es que el centro de trabajo
tenga un efecto positivo sobre la sa
lud de los trabajadores que, recono
ció Zoé, son el mayor activo de las
empresas.

Acapulqueños no pagan
Acapulco está entre los municipios
del país cuyos habitantes simple
mente no quieren pagar servicios
como agua y luz.
Como la gente no quiere pagar el
agua, la Comisión de Agua del puer
to no puede pagar la luz y ya tiene
un adeudo con la CFE que se acerca
a los 750 millones de pesos, más lo
que se acumule esta semana.
Brava como es, la alcaldesa Abe
lina López sostiene que la CFE la
presiona, pero no la pondrá de
rodillas y tendrá que negociar si
no quiere enfrentar movilizacio
nes populares.
Abelina reconoce que uno de los
mayores problemas del puerto es
que no recauda, porque se ha ex
tendido la cultura del no pago y
ante una recaudación raquítica los
problemas de multiplican»
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Filtración sobre el aborto,
terremoto político

Estamos a punto de ver un Estados Unidos que no he
mos visto en medio siglo, donde la Suprema Corte
de Justicia, de mayoría conservadora, está a punto
de dar marcha atrás a los derechos reproductivos
y la decisión de la mujer de hacer con su cuerpo lo

que mejor le convenga.
Esto se hizo público luego de que alguien filtró a Político,

un diario impreso y sitio virtual, un borrador de la decisión
de los magistrados que oficialmente se conocerá en junio, re
vocando el derecho al aborto que toda mujer tiene en este
país, legislación conocida como Roe contra Wade y que data
de 1973. Desde entonces ha sido controversial y ha dividido
a la nación.

Todo se inició en 1971 cuando Norma McCorvey, de 22
años, y residente de Texas,
trató de terminar un embara
zo no deseado. Se había casa
do a los 16 y divorciado mien
tras esperaba a su hija, cuya
custodia cedió a su madre. Un

segundo hijo lo dio en adop
ción y cuando esperaba un tercero decidió tener un aborto,
algo entonces prohibido en su estado.

McCorvey demandó a Ftenry Wade, un abogado del gobier
no en Dallas por impedírselo, y el asunto fue a dar a la Supre
ma Corte, en un caso donde para preservar la privacidad de
ella, se le llamó Roe. Fue entonces que la Corte, en una vota
ción de 72, legalizó el aborto a nivel nacional.

Si la Suprema Corte revoca su dictamen, quedaría a de
cisión de cada estado permitir su práctica o no y se estima
que al menos 26 entidades lo considerarían ilegal. Otros 18
tienen ya leyes muy restrictivas donde no se permite abortar
ni en casos de incesto, violación o aún si la vida de la madre
está en peligro.

Políticamente será un terremoto y se cree que muchas vo

tantes se alejarían del partido republicano en las próximas
elecciones de medio término en noviembre, mientras muje
res demócratas que generalmente se quedan en casa y no
acuden a votar, ahora lo harían, incrementando las pocas po
sibilidades que tiene su parti
do de retener la mayoría en el
congreso.

Es cierto que, a corto plazo,
la revocación de la corte pro
vocaría un gran enojo en infi
nidad de mujeres que están a
favor del derecho al aborto, pero estas en su mayoría son de
mócratas y viven en entidades donde se seguirá practicando.

En cuanto a McCorvey, la mujer cuyo caso llevó a la des
penalización, por años vivió en el anonimato y no fue hasta
en los ochentas que reveló ser Roe y se convirtió en activista,
aun trabajando en una clínica de abortos.

Sin embargo, en 1995 anunció que "volvía a nacer como
cristiana" y viajó extensamente haciendo campaña antiabor
to. En 2003 buscó sin éxito que la Suprema Corte invalidara
su caso. Murió a los 69 años en un asilo, pero antes confesó
que había recibido miles de dólares por declararse opositora
a su propia causa. Una causa ahora en riesgo, que tanto cam
bió aquí la vida y derechos de la mujer»
Quedaría en manos de
cada estado permitir o
no la práctica; y se cree
que 26 la harían ilegal

Se cree que muchas
votantes se alejarían del
Partido Republicano en

las intermedias
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SUBE Y BAJA

María Katzarava
Cantante de Ópera

La voz poderosa, emotiva, sensual, fra
terna, solidaria, amorosa... cumple 20
años de carrera y lo celebra con el es
treno mundial escenificado de la ópera
"Juana sin cielo".

Mario Delgado
Presidente de Morena

Dice que la idea de dotar de paneles sola
res a las viviendas es un proyecto "de la
derecha que quiere hacer negocio". Acusa
a los gobiernos panistas de instaurar un
sistema de "saqueo y corrupción".
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Albert Einstein, cuyo genio todos
celebran, pero pocos entienden
verdaderamente, decía cosas
muy simples, pero como las de

cía él, se convirtieron en parte del catá
logo internacional de frases de ocasión.
Citas citables, decía el Selecciones.

Y en ese mismo camino, todos hemos
escuchado aquello de los límites einste
nianos del universo, cuya dimensión só
lo podría ser superada en infinitud por la
estupidez humana. Eso decía don Albert.

Pero a mi parecer estaba equivocado.
Y si no errado, sí incompleto. La vanidad
—hija de la megalomanía—, puede su
perar a la idiotez. Y un reciente mensa
je tuitero, leído hace unos cuantos días
lo confirma.

Se trata de un "tuitazo" emitido por
José Ramón López Beltrán, quien des
pués del escándalo de la Casa Gris, en
vez de "taparse", como les dicen los to
reros a sus subalternos en el ruedo, se
exhibe con ingenios de esta dimensión:

.@elonmusk: Now that you are the
big owner of @twitter you can make
amazing changes in this cool platform.
Clean the @TwitterMexico administra
ron and erase all the mean evil bots

using by corrupt politicians. For the
good of the freedom, for the universal
fraternity. https://t.co/Kt6LU70bN9
— José Ramón López Beltrán

(@30JR41_) April 25, 2022.
Una posible traducción es esta:
.@elonmusk: Ahora que eres dueño

de @twitter, puedes realizar cambios en
esta plataforma. Empieza en @Twitter
Mexico y borra los bots tendenciosos y
ofensivos controlados por políticos co
rruptos. Por el bien

de la libertad, por la
fraternidad univer

sal. pic.twitter.com/
ftfGWnYH5C
Como todos sa

bemos un señor cu

ya capacidad de ne
gocios le permite gastar 44 mil millones
de dólares en una adquisición, difícil
mente necesita el consejo de nadie para
manejar esa empresa. Sobre todo, si ese
espontáneo asesor pertenece a una cate
goría conocida en la cultura americana
con el nombre genérico de Mr. Nobody.

Pero la imaginación nos podría llevar
a esta escena:

—Señor, perdón si lo distraigo, jefe,
pero los buscadores nos han desviado
este mensaje para usted. Es una de las
reacciones sobre la compra reciente. Ve
rá usted. Quizá le interese.

Mr. Musk leyó el mensaje en la table
ta de su secretario, por cierto, el núme
ro 53426.

—No entiendo, ¿quién es ese perso
naje? ¿Lo debería conocer?

—Es el hijo del presidente de México,
el señor López Obrador.

—¡Wow!, ¿el po
pulista[RCl] [RC2]
de izquierda ami
go de Trump? A ese
tampoco lo conozco,
pero creo que acaba
de hacer un mono

polio con el litio de
su país, verdad...

—Si señor.

—Mmmm, ¿Y además de ser hijo de
ese caudillo tercermundista, qué otra
cosa es este señor; cómo dices que se

llama? Ah, sí "Josirrramoun".
—Pues nada, señor. En México si al

guien es hijo de un presidente ya no ne
cesita trabajar en nada más. Ni sus hijos
ni sus nietos... Vive de eso, bueno y al
parecer tiene una esposa rica y muchos
protectores al amparo de los negocios
del gobierno.

—Ah, un "coyote", como les dicen en
México, apuntó Musk en pleno dominio
de sus conocimientos binacionales.

—No señor, yo no me atrevería a de
cir eso. Se trata de un joven intelectual
de la Cuarta Transformación, compro
metido desde chiquito, con las causas de
la justicia promovidas por su padre. Por
eso no trabaja en ninguna otra cosa.

Musk, hombre de negocios, al fin y al
cabo, revisó el asunto ese de los "bots"
por el tuiter mexicano y les ordenó a los
instaladores de algoritmos vedar esos
accesos.

Al día siguiente los "amlovers" y los
chairos, quedaron fuera de tuiter.
Una voz en Palacio dijo, ¿pero cómo

se te ocurrió hablar mal de los "bots", si
de esos vivimos...

Pero ya era tarde.
En fin, todo esto es producto de la

imaginación. Lo único cierto es esto: un
hombre sin oficio ni beneficio conocidos
quiere intervenir en la operación de un
negocio de 44 mil millones de dólares.

Esos son cojones, diría el baturro •
Un señor cuya capacidad de
negocios le permite gastar

44 mil millones de dólares en

una adquisición, difícilmente
necesita el consejo de nadie...
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JÉfc.
BRA

Ya dijo el presidente López Obrador que no se
meteré en el asunto de la Fiscalía General de la

República contra un columnista y una activista,
no obstante, hay quienes se preguntan ¿dónde
está la Comisión Nacional de Derechos

Humanos, de Rosario Piedra, para pronunciarse
al respecto? La misma pregunta aplica para el
subsecretario de Derechos Humanos,
ALEJANDRO ENCINAS, pues hasta el momento
no han hecho un posicionamiento ante un hecho
que no tiene precedentes como que un alto
funcionario del Ministerio Público acusara a un

comunicador y a una luchadora social, a través
de un medio de comunicación presuntamente ya
alineado con el sistema, de cometer un presunto
delito, violentando incluso el debido proceso.
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Pese a las señales que le mandaron desde la Se
cretaría de Gobernación al gobernador de Mo
relos, Cuauhtémoc Blanco, de que no moviera
nada, la decisión del exfutbolista fue salirse del
área chica y sacó de la cancha a dos de sus con
tenciones: se deshizo de su secretario de Go

bierno, Pablo Ojeda; y del jefe de la oficina de
Gobierno, Juan Manuel Sanz.

Al primero lo sustituye Samuel Sotelo, que llega
desde la consejería jurídica del estado, y al se
gundo Ménica Boggio, que antes estaba en la
Secretaría de Hacienda estatal, pero se le re
cuerda muy bien como parte del gobierno de
Javier Duarte en Veracruz en la época en donde
se desviaron recursos a proyectos privados que
hoy son cuestionados.

Nos comentan que la decisión del Cuauh se to
mó hace más de un mes, sin embargo, el recorte
de personal tiene más que ver con la urgencia
de cubrir sus propias huellas ya que la informa
ción que se tiene sobre el gobernador y los gru
pos de poder es suficiente para mandar a más
de uno a la cárcel. Los objetivos de Boggio están
enfocados a proteger al gobernador de Morelos,
nos recuerdan.

Que ayer, el presidente de México, Andrés Ma
nuel López Obrador, ofendió a los guerrerenses.
Muchos de los hijos de Chilpancingo, Tierra Co
lorada, Iguala, Taxco y Marquelia sintieron co
mo un golpe en la panza que dijera que Tixtla
era de Morelos.
El mandatario se refería a Ignacio Manuel Alta
mirano un Basilio, escritor y periodista, un or
güilo de los tixtlecos. Pero el presidente dijo que
era de Morelos. Incluso recordó que Vicente
Guerrero, era de Tixtla. Sin reconocer todavía
que ahí es su cuna y que los de Tixtla siguen
peleando que Chilpancingo es la capital sin nin
gún mérito.

"Estoy pobre —y era un intelectual de primer
orden— estoy pobre porque no he querido ro
bar. Otros me ven desde lo alto de sus carruajes
tirados por frisones, pero me ven con vergüen
za. Yo los veo desde lo alto de mi honradez y de
mi legítimo orgullo, siempre va más alto el que
camina sin remordimiento y sin manchas. Esta
consideración es la única que puede endulzar el
cáliz porque es muy amargo', dijo el presidente
del de Morelos, perdón, del de Guerrero, de Tix
tla para ser más exactos, un pueblo que está al
pie de la montaña y que ya se infestó de narco
traficantes que controlan toda la zona que ro

El mandatario se refería a Ignacio Manuel Alta
mirano un Basilio, escritor y periodista, un or
güilo de los tixtlecos. Pero el presidente dijo que
era de Morelos. Incluso recordó que Vicente
Guerrero, era de Tixtla. Sin reconocer todavía
que ahí es su cuna y que los de Tixtla siguen
peleando que Chilpancingo es la capital sin nin
gún mérito.

"Estoy pobre —y era un intelectual de primer
orden— estoy pobre porque no he querido ro
bar. Otros me ven desde lo alto de sus carruajes
tirados por frisones, pero me ven con vergüen
za. Yo los veo desde lo alto de mi honradez y de
mi legítimo orgullo, siempre va más alto el que
camina sin remordimiento y sin manchas. Esta
consideración es la única que puede endulzar el
cáliz porque es muy amargo', dijo el presidente
del de Morelos, perdón, del de Guerrero, de Tix
tla para ser más exactos, un pueblo que está al
pie de la montaña y que ya se infestó de narco
traficantes que controlan toda la zona que ro

dea a Chilapa. ¿Tixtla, Morelos? Se pasó el pre
sidente de Tabasco.

La empresa china Huawei, de Ren Zhengfei, for
taleció su presencia en la industria de las tecno
logías gracias a la obtención de 100 acuerdos de
licencias cruzadas con las principales empresas
de Estados Unidos, Japón y Corea del Sur.

Además, en únicamente dos años, alcanzó el
segundo sitio del Cuadro de Indicadores de In
versión en I+D Industrial de la Unión Europea y
ha agregado a sus filas a 107 mil empleados en el
rubro de Investigación y Desarrollo.

Por lo anterior, durante la Cumbre Mundial de
Analistas de Huawei, el gigante tecnológico con
vocó a jóvenes de todo el mundo, incluyendo Mé
xico, a integrarse a las áreas de Conectividad, In
teligencia Artificial, Dispositivos Inteligentes, Nu
be y Computación, Vehículos Inteligentes y Fa
bricación Inteligente, como parte de su programa
"Top Minds", que está en operación desde 2019.
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Ciclovía División del Norte
La oposición a la Ciclovía de División del Norte podría
haber sido sobreestimada. Desde hace años han fra
casado diversos intentos de confinamiento de un ca

rril ciclista por la advertencia de los comerciantes y
algunos vecinos de impedir su instrumentación.

Últimamente, los comerciantes han utilizado un
número escandaloso: siete mil familias afectadas por
la ciclovía. El dato es falso.

Conforme al Directorio Estadístico Nacional de

Unidades Económicas, que identifica, local por local,
el giro del establecimiento y un rango de posibles per
sonas empleadas. Luis López Martinelli, usuario de la
bicicleta en la zona, me compartió su análisis. En Divi
sión del Norte, sólo en el tramo de la alcaldía Benito
Juárez, habría más de 400 locales; sin embargo, de ese
número, unos 97 estarían enfocados a la venta de ma
teriales de construcción y acabados. Conforme al ran
go más bajo, habría 349 empleados; conforme al más
alto, mil 190. De hecho, 68 locales cuentan con cinco o
menos empleados; 12, de seis a 10 empleados; 16, de 11 a
30; y sólo uno de 101 a 250 trabajadores.

En un estudio de diciembre de 2017, en el que se
entrevistó a vecinos (12 por ciento), locatarios (47 por
ciento) y usuarios de la vialidad (41 por ciento), mos
traba que en general la percepción de la bicicleta es
buena, salvo para 26 por ciento de los locatarios que
tienen una mala o muy mala percepción respecto al
modo de transporte. Sesenta y dos por ciento de los
locatarios opinó en contra de la ciclovía, pero un 38
por ciento a favor.

En el caso de los vecinos, sólo 16 por ciento tiene
una opinión negativa respecto a la bicicleta como mo

do de transporte. Cincuenta y ocho por ciento piensa
que sí debe hacer ciclovía y 42 por ciento la rechaza.
Para los usuarios del corredor, 79 por ciento piensa
que la ciclovía sí deberla existir y sólo 21 por ciento se
manifiesta en contra.

Cuando se analizó la disposición u oposición a la
ciclovía por grupo de edad, sólo las personas de más
de 61 años se manifestó en contra. En las personas con
hasta 60 años, dominan los partidarios a la construc
ción de la ciclovía.

En una reciente manifestación, en la que se cerró
División del Norte, participaron muy pocos locatarios.
En cambio, en otro mitin, impulsado por ciclistas, se
logró un grupo mucho más nutrido.

No deja de ser complicado el reto que tienen las
autoridades. Así sean pocos opositores, no será senci
lla la instrumentación. Hasta el momento están de

mostrando compromiso: la Secretaria de Seguridad
Ciudadana está multando a quienes se estacionan en
el carril derecho de División del Norte, y eso está ayu
dando a hacer cómodo y seguro el uso de la bicicleta
en la avenida.

Recién he pedaleado la futura ciclovía y es una
gran ventaja encontrar el espacio liberado de autos,
algo que ocurre en general de Romero de Terreros ha
cia el sur, y sólo entre esa calle y Xola encontramos
aún vehículos estacionados en lugar prohibido.

Nuestras autoridades tienen todos los elementos

para confinar la ciclovía, además de un mandamiento
judicial y el respaldo de la comunidad ciclista. Parece
ser que esta vez sí tendremos ciclovía. Ninguna otra
había costado tanto trabajo, pero ya es tiempo.
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En los últimos meses, los maestros de Quintana Roo y de
Guerrero no han podido disponer de los recursos de su
nómina.

Señalan a la firma eNómina y su CEO en México, Gus
tavo Boletig, de la situación por la que atraviesan pues
dicen, son responsables de las constantes fallas que pre
senta su plataforma.

Hasta instancias federales como la Secretaría de Ha

cienda, de Rogelio Ramírez de la O; y la Comisión Nacio
nal Bancaria y de Valores (CNBV), de Jesús de la Fuente
Rodríguez, llegaron denuncias ciudadanas en las que se
expone la serie de trabas y fallas de la herramienta, mis
mas que han imposibilitado a los usuarios para obtener
los recursos que provienen de su trabajo, lo que les ha
impedido Llevar a cabo los gastos de la vida cotidiana.

Así, destacaron que, aunque eNómina promete admi
nistrar pagos de crédito de nómina con las mejores con
diciones del mercado, los tropiezos son tantos que exigie
ron indagar la forma en la que opera en el país, así como
verificar los mecanismos que utiliza.

"Promete administrar pagos de créditos vía nómina
para que tengamos acceso a productos y servicios más
justos y con las mejores condiciones del mercado, como
ponen en su página, pero en últimas fechas nos hemos
enfrentado a diversas problemáticas, que van desde pau
sas inexplicables en el uso de su aplicación para celula
res, hasta retenciones del recurso", apuntaron.

Señalan que, aunque supuestamente eNómina les iba
a brindar tecnología de calidad para evitar tropiezos, has
ta ahora solo han visto trabas y una fallida salud finan
ciera de parte de la firma brasileña.

Por ello, el llamado también fue con destino a la Se
cretaría de la Función Pública, de Roberto Salcedo Aqui
no; la SEP de Delfina Gómez; la Condusef, de Óscar Rosa
do; la Profeco, de Ricardo Sheffield; para el gobernador de
Quintana Roo, Carlos loaquín González, y para la gober
nadora de Guerrero, Evelyn Salgado Pineda.

No se olvide que la fintech constituida el 25 de marzo
de 2015 bajo la legislación mexicana utiliza un software
para implementar "sin costo", en las dependencias gu
bernamentales, su sistema de gestión de descuentos vía
nómina.

Entre los principales clientes de la firma están las se
cretarlas de Educación de Quintana Roo y Guerrero, con
quienes ha firmado sendos Convenios de Colaboración a
través de los cuales eNómina tiene carta abierta a la in

formación financiera de los trabajadores y a sus recursos.

LÍDERES MEXICANOS
Nos recuerdan que la revista Líderes Mexicanos y Ad
vertising Week presentan la lista de los 25 líderes más
influyentes del Marketing en América Latina, que reco
noce a las grandes personalidades de la industria de la
mercadotecnia como Kim Farrell (Head of Marketing de
TikTok), Mauricio Pallares (CMO de BBVA), Adriana Gri
neberg (Marketing Operations Director de Instagram), y
Fernanda Sobral {Head of Marketing LATAM de Linke
dln), entre otros. Este jueves es la comida en donde se
hará formalmente el reconocimiento. Ya le estaremos

compartiendo los detalles de una industria que maduró
aceleradamente durante la pandemia.
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Cumbre de industriales
Hoy inicia el Encuentro de Industriales 2022,
organizado por la Concamin. Se prevé que participen
las secretarias de Energía, Rocío Nahle; del Trabajo,
Luisa María Alcalde, y el titular de Gobernación,
Adán Augusto López. La temática será el desarrollo
del sureste y, desde luego, las reacciones al plan del
Presidente para amortiguar la inflación.

Sin acuerdo, en Telmex
En plena negociación está el secretario general del
sindicato de Telmex, Francisco Hernández Juárez,
con la directiva de la telefónica, encabezada por
Héctor Slim Seade para la revisión contractual y de
aumentos a las prestaciones de los agremiados. El
emplazamiento a huelga vence este miércoles y, nos
platican, todavía no hay acuerdo.
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Habla bien de Kuri
Espaldarazo presidencial recibió el gobernador de
Querétaro, Mauricio Kuri Ayer en la mañanera, el
presidente López Obrador destacó que en esa entidad
"hay progreso, hay un buen gobierno, el gobernador
Kuri está haciendo bien las cosas, de modo que lo veo
muy bien". De paso, también felicitó a otro panista: el
alcalde de la capital queretana, Luis Nava Guerrero.

Cero y van dos
Sigue la mata dando en San Luis Potosí, con casos de
ex funcionarios de la Secretaría de Salud detenidos.

Ahora, la Fiscalía estatal atrapó a Miguel Ángel
Lutzow quien asumió la titularidad de la dependencia
tras la salida de Mónica Liliana Rangel capturada hace
menos de un mes. Los delitos contra ambos son: abuso

de la función pública y asociación delictuosa.

Se destapa Horacio
Arrancó antes del disparo de salida el administrador
general de Aduanas, Horacio Duarte en la pista de la
carrera por la candidatura de Morena a gobernador
del Estado de México. En entrevistas de radio, se dijo
con ánimo de "formar parte de las candidaturas".
Madrugó, pues, a la secretaria de Educación, Delfina
Gómez, y al senador Higinio Martínez
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EL
BUENO

Elliott Tanner es un niño prodigio
que con 13 años logró titularse de
licenciado en Física y Matemáticas
por la Universidad de Minnesota,
también logró ser aceptado en el
doctorado en la institución.

La Policía Municipal de Irapuato,
localidad gobernada por la panista
Lorena Alfaro, dispersó con vio
lencia una protesta de mujeres. En
videos se ve como someten a gol
pes a las manifestantes.

En el palacio municipal de Zi
nacatepec, Puebla, se colocó una
estatua de! gobernador estatal, el
morenista Luis Miguel Barbosa.
El Cabildo se justificó y dijo que el
mandatario es de esa localidad.
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Un año después no hay una sola persona detenida,
mucho menos sentenciada como responsable por
acción u omisión de la muerte de 26 personas

Qué es la justicia, sino la búsqueda de la
verdad? Ayer se cumplió un a ño del derrum

J be en un tramo elevado c!e la Línea 12 del

¦ — Metro, ydespuésdeunañosepoclrándecir
muchas cosas; hablarse de audiencias,
carpetas de investigación, reparación del
daño, rehabilitación del tramo colapsaclo,

pero lo cierto—el hecho irrefutable—es que 12 meses después
no hay una sola persona detenida, mucho menos sentenciada
como responsable por acción u omisión de la muerte de 26
personas. Mal haríamos en politizar la tragedia. No se trata
de eso, sino c!e encontrar la verdad. Y esa no ha llegado. Se
necesita la verdad no sólo para que haya justicia, sino para
saber qué pasó, porqué pasó lo que pasó y, sobre todo, que
no vuelva a suceder.

A un año del 3 de mayo de 2021, las versiones encontradas
y los intereses que rondan la Línea 12y la indagatoria sobre la
tragedia, permiten alimentar narrativas donde se responsabi
liza del colapso, según convenga, lo mismo a quienes cons
truyeron que a quienes estaban a cargo del mantenimiento.
Las carreras políticas y los equipos de Marcelo Ebrard y

Claudia Sheinbaum intercambian
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dardos, mensajes y acusaciones.
Mientras el choque de verdades se
enmarca en la carrera por2G24, las
víctimas siguen esperanclojusticia.

Las preguntas se acumulan. Si
bien 10 personas, entre ellas el ex
director del Proyecto Metro, Enri
que Harcasitas, son acusadas por
la Fiscalía capitalina por homicidio

culposo, lesiones culposas y daño a la propiedad culposo, hay
un rosario de funcionarios y exfuncionarios más, además de
personas ligadas a las empresas que participaron en la Línea
12 en su diferentes etapas, que tendrían que, al menos, ser
llamadas a declarar. ¿Por qué en 12 meses, por ejemplo, no
se ha citado a quien era directora del STC al momento de la
tragedia, Florencia Serranía? ¿En serio no tiene nada que
aportar? ¿Nada que decir? ¿Nada que informar?

El dictamen de la empresa noruega DNV señaló seis fallas:
proceso de soldadura de los pernos Nelson, porosidad y falta
de fusión en la unión pernotrabe, falta ele pernos Nelson en
las trabes que conforman el conjunto del puente, diferentes
tipos de concreto en la tableta, soldaduras no concluidas o
mal ejecutadas, y supervisión y control dimensional en sol
daduras de filete. ¿Falló la construcción o el mantenimiento"
• Un gobierno que inauguró una obra hace 10 años? ¿0 uno
que debía garantizarla seguridad c!e la misma?

El abogado de Horcasitas, Gabriel Regino con quien ayer
platicamos en la radio, en MVS Noticias, aseguró con base en
información recopilada, que la tragedia "pudo evitarse". Más
aun, nos cíijo que "el gobierno sabía que ese tramo iba a caer
y no hicieron nada". ¿Es cierto? Mientras no haya verdad y no
llegue la justicia, cada quien puede construir su propia expli
cación, pues la autoridad ha dejado un vacío de un año que se
llena con todo tipo de versiones. 26 familias que perdieron a un
ser querido en el desplome siguen a la espera ele respuestas.
Y, desde luego, esperan y merecen justicia.

M.LOPEZSANMARTIN@CMAIL.COM / @MLOPEZSANMARTIN
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"Ningún prablema económico tiene una solución pura
mente económica". John Stuart Mili

orel año 2014 circuló un tabloide, y poste
riormente se convirtió en meme, donde el
encabezado decía que "el conflicto entre
Rusia y Ucrania no impactará el precio de
las tortillas en Chiapas". Fue durante la
anexión de Crimea a Rusia, siendo en aquel
momento el conflicto internacional desde

la Guerra Fría. En nuestros días, sabemos que este titular fa
lló. Hoy se alcanza a sentir una crisis inflacionaria en países
desarrollados, emergentes y en vías de desarrollo y, según
expertos, dará inicio a una crisis alimentaria alrededor del orbe.

Según David Malpass, presidente del Banco Mundial, "la
economía mundial se enfrenta simultáneamente al COVID19,
la inflación y la incertidumbre respecto cíe las políticas; el gasto
públicoy las políticas monetarias se adentran en un territorio
desconocido. El aumento de la desigualdad y los problemas
de seguridad son perjudiciales para los países en desarrollo",
comentaba en enero de este ano, así que, sumado a la guerra,
las predicciones podrían ser catastróficas.

Podemos añadir al dicho de Malpass que el mundo aún
no se recupera de la desaceleración económica ocasionada
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por la emergencia sanitaria, las san
ciones impuestas por las potencias
occidentales a Rusia por la invasión
a Ucrania, el conflicto bélico de estos
países, las crisis energéticas y ali
mentarias comienzan a ser un caldo

de cultivo para una recesión.
Si acercamos la lupa a esta crisis

podremos observarque en la todavía
nación hegemónica, EU, en marzo la

inflación interanual ha alcanzado 8.5 puntos porcentuales, 6%
más respecto al mismo periodo de 2021, siendo la mayor alza
de precios en 40 años. Sin embargo, gracias al agresivo plan
de recuperación económica, iniciado porTrump e incremen
tado por Biden, el consumo de la sociedad estadounidense
también ha visto crecimiento en 2.7%.

Del laclo de la Unión Europea, la inflación llegó a 7.5% con un
impacto directo en el uso de los energéticos y en la canasta
básica alimentaria, pues el alza del trigo, aceite de girasol y
maíz proveniente de la región en conflicto ha disparado sus
precios. En regiones ele mercados emergentes o en vías de
desarrollo los porcentajes llegan a ser alarmantes, por citar
algunos ejemplos, las proyecciones ele inflación en Argentina
son de casi 52%y una grave crisis en el trigoy sus derivados; en
Irán de 32% y Venezuela alcanzará los 500 puntos porcentuales.

Nuestro país no es ajeno a la realidad inflacionaria mundial.
El incremento al precio ele las tortillas es cíe 17% respecto al
año anterior y la inflación interanual se colocó en 7.72%. Ante
esto, está previsto que hoy el Presidente anuncie el plan para
el combate a la inflación, que buscará precios de garantía en
maíz, frijol, leche, entre otros productos básicos en el consumo
cíe los mexicanos. Veremos si estas medidas son suficientes

para amainar la ola inflacionaria a nivel global.

ADRIANASARUR@KOTMAIL.COM / (gASARUR
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Entiendo que el listón lo pusieron muy alto
personajes como LópezGatell, con aquello de que
el Presidente es una fuerza moral, no de contagio

o es necesario tacar fondo, compañeres,
se los digo con preocupación solidaria, fra
ternal. Sé que el Presidente, padre amoro
sísimo, es también un padre muy exigente,
y que el sexenio entero se trata, antes que
nada, de tenerlo contento, es decir, de una
ovación de seis años.

Sé también que se acerca el final del ciclo sexenal, y, por
lo tanto, la sucesión. Y sé que para entrar en esa carrera no
puedes tener muy en mente tu imagen pública, anclar de
pudoroso, cederá las tentaciones del amor propio: o gritas los
elogios más fuerte que los demásy radicalizas las muestras
de veneración, o te quedas fuera.

Lo entiendo, como entiendo que el listón lo pusieran muy
alto personajes como LópezGatell, con aquello de que el
Presidente es una fuerza moral, no de contagio. Ysin embargo,
repito, hay que saber moderarse. Hay límites.

Esto viene a cuento porque me topé con un video en el
que Marcelo Ebrarcl, en mangas de camisa, en un escenario,
grita aun voz en cuello lo de "¡Es un honor, estar con Obrador!",
mientras alza y agita el puño en plan toma del Palacio de

Invierno o el CCH Naucalpan.
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Canciller: no. Así no. El morenismo

tiene expertos en ese tipo de per
formances. No es necesario pisar
los terrenos de Fernández Noroña

o la compañera Citlalli. Sobre tocio,
es inútil. Con todo el afecto, estima
do señor Ebrarcl, el Presidente no lo
quiere como sucesor.

Es entenclible: le sobran a usted

estudios, veleidades priistas.y, para citar a Jorge ibargüengoitia,
dos o tres idiomas que dice hablar a las tres maravillas, sin
mencionar la casa de la Roma y el apellido francés. No hay,
pues, manera.

Luego está la compañera jefa de Gobierno. Estimada Clau
dia: no es indispensable ponerse en plan "Llevaremos a los
traidores a la patria al Cerro de las Campanas".

Créame. Por supuesto, era necesario entrarle a lo de la
Reforma Energética. Pero era suficiente con un "coincido
plenamente con que es crucial garantizar la soberanía ener
gética, como dice nuestro Presidente". Y listo. Sin estriden
cias, todo trcmqui, sobre todo después de que violó usted
varias veces la ley con lo de la revocación: su entrega no
admite dudas.

Además, luego de tanta entrega pasa que el Presidente
más feminista de la historia le da el banderazo de salida a

un portento de heteronormatividacl tabasqueña como Adán
Augusto, su bro.

Lo mismo podríamos decirle a Epigmenio, que no parece
aspirara Presidencia alguna —ni a la mexicana ni a la guate
malteca, pues—, pero que está un poco sobre actuado en las
últimas semanas. Camarada: entiendo que hay quejustificar
los 150 millones, pero nadie te exige un tuitfurioso cada cinco
minutos. Respira.

Y es que el camino hasta 2024, compañeres, sí: se tiene que
atravesar de rodillas. Pera tampoco es necesario besar el piso.

Sigan al doctor Patán para una autoestima más robusta.

JULIOPATAN0909@CMAIL.COM / @JULIOPATAN09
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Un estudio de impacto en redes del gobierno
federal, al que tuvo acceso ayer esta columna,
revela al principal mencionado en este hecho

un año de la tragedla de la Línea 12 del Metro,
Ala opinión pública exculpó a dos de tres

personajes públicos de primer nivel que
estaban en la mira porsu involucramiento
directo en el colapso del tren, entre las
estaciones ele San Lorenzo Tezoncoy Los
Olivos, que dejó un saldo de 26 personas

muertas y 104 lesionados.
Miguel Ángel Mancera, exjefe c!e Cobiernoy actual senador

y coordinador del PRDen la Cámara alta, quedó exculpado al
no ser nombrado en redes sociales c!e la catástrofe. A pesar
de que hace un año estuvo en el ojo del huracán debido a
que en su administración, en el sexenio pasado, se cerró el
tramoelevaclociescleCuIhuacánaTláhuac, adjudicando fallas
estructuralesy ele diseño afectadas aún más por el sismo ele
2017. A Mancera se le señaló de no hacerla supervisión directa
para prevenir el colapso.

Marcelo Ebrarcl, ex jefe de Gobierno de la Ciudad de Méxi
co de 20062012, fue el encargado de impulsar el proyecto
cíe la Línea 12 y fue acusado de inaugurar la obra c!e manera
anticipada, es decir, cuándo aún no estaba terminada la obra
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al 100 por ciento.
La premura, así como la pobreza

en la ejecución en soldadura de los
pernos que decían sostener el via
ducto elevado, fueron parte de las
investigaciones

Sin embargo, aunque Mancera
pasa sin pena ni gloria como sena
dor, su nombre quedó fuera de las
acusacionesal cumplirse un añocle

la tragedia.
Y mientras Ebrarc! dedica su tiempo a cumplir los encargos

c!e López Obrador en materia exterior y en sus ratos libres
hace giras de trabajo para prometer su candidatura a la pre
sidencia en 2024, Claudia Sheinbaum terminó pagando los
platos rotos, o mejor dicho, los pernos rotos que provocaron
la peor desgracia en la historia del Metro.

Un estudio de impacto en recles sociales del gobierno
federal, al que tuvo acceso ayer esta columna, revela que
Sheinbaum fue la principal mencionada de los tres nombres
citados.

De acuerdo con un análisis de Branclwatch Search del 27

de abril al 3 de mayo, las menciones respecto de la Línea 12
se dispararon un 200 por ciento. Mientras que las menciones
de Sheinbaum subieron un 100 por ciento y las de Marcelo
Ebrarcl se mantuvieron con un ligero incremento de 20 por
ciento. En cambio, no se detectaron menciones de Mancera.

Han sido semanas muy difíciles para la jefa cíe Gobierno
desde la consulta de Revocación de Mandato, por lo que tendrá
que hacer algo sorprendente para reivindicar sus aspiraciones
a la presidencia cíe la República en 2024.

• ••

UPPERCUT: Víctimas directas y familiares de las per
sonas que murieron en el colapso de la Línea 12 acudieron
con flores y veladoras al punto del derrumbe para exigir

justicia, porque a 12 meses de la tragedia, sigue sin haber
culpables.

I¦

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM / @ALEXSANCHEZMX
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— ESTADO —
POR ESTADO

Duarte irá a prisión cuando llegue a México
BC: feministas queman pistas de elimínales
Menchaca, entre pueblos y rancherías

os gobernadores de Durango. losé Rosas,
y de Coahuila, Miguel Riquelme, están
alertas ante un grave brote de influenza
aviar. Estiman que no es transmisible a
humanos, pero ha matado a 90% de aves de
ambas entidades. Surgió en una granja en
RamosArizpey seextendióa la región de

La Laguna. Ante un millón de pollos muertos, aplican cuaren
tenas, sin éxito. El contagio amenaza a 37 millones de aves. El
directordelServicioNacionaldeSanidadAgroalimentaria
(Senasica), Javier Trapío, no alertó a tiempo a granjeros
de la región y fueron tomados por sorpresa. El subsecretario
Hugo LópezGatell debió mandar a analizar a Atlanta ese
virus y detectar si es transmisible a las personas. Conociendo
al "cloitor ahorrador", seguramente no lo hizo.

CHIHUAHUA: El exgobernaclor César Duarte (PRl) prepara
maletas para regresara México. No viene a regresa reí dinero
que se aseguran robó. Será extracíitacío de Estados Unidos para
juzgarlo en México por fraude y peculado. El fiscal Roberto
Fierro, pese a las marrullerías de los abogados de Duarte, lo
llevará a tribunales e impedirá que llegue y quede libre. Es la
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misma línea para el otro exgober
naclor, pero del PAN, Javier Corral.

BAJA CALIFORNIA: El fiscal Iván

Carpió perdió archivos clave, luego
que, hace unos días, colectivos femi
nistas incendiaron las oficinas de su

fiscalía. Por ello, detuvieron a 10 mu
jeres que en poco tiempo liberaron,
pese a comprobarse que quemaron
oficinas y computadoras de peritos

que investigan asesinatos en la entidad. Que se manifiesten,
exijan, luchen y resistan, es legal. Pero dañar pesquisas contra
asesinos, incluido feminiciclas, es un crimen. ¡Hay límites!

HIDALGO: Impecable campana realiza por la gubernatura el
aspirante ele Morena, Julio Menchaca. En un mes, recorrió41
municipios de la Sierra y Huasteca HidaIguense, Sierra Otomí
Tepehua, Sierra Gorda, Valle del Mezquital, Región TulaTepeji,
Valle de Tulancingo, Zona Metropolitana de Pachuca.

PUEBLA: El líder ele Morena en el Congreso local, Sergio
Salomón, puso en la cangeladorci a la diputada Nora Escantilla.
La considera traidora luego que falsificó un certificado ele C0
VID19, paranoacucliravotarporelceseclelauclitorFrancisco
Romero. Desde Casa Aguayo, Miguel Barbosa marcó como
preferida a Amanda Gómez, extitular ele la Función Pública.
Amanda sobresale ele 10 aspirantes. No se hagan bolas.

GUERRERO: El arzobispo ele Acapulco, Leopoldo Gonzá
lez, así como los obispos ele Chilpancingo, Jesús González;
ele Altamirano, Joel Ocampo y Tlapa, Dagoberto Sosa, se
manifestaron contra la despenalización del aborto. El Congreso,
que preside Eunice Monzón del PVEM retrasa la aprobación,
que es un hecho, en la entidad que gobierna Evelyn Salgado.
Sólo ahonda divisiones en la sociedad.

EDOMEX: Morena en el Congreso local, liderado por MauriEo
Hernández, puso en su mira al exgobernaclor y actual senador
Eruviel Ávila. Investigan el destino ele mil millones ele pesos
para concluirla construcción ele nueve hospitales. Estos siguen
inconclusos cíesele hace nueve años. Un asunto con historia.

Dañar

pesquisas
es un crimen.

¡Hay ¡imites!
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Suma cuatro renuncias en lo que va de la
Legislatura y otros senadores más amagan con
seguir e¡ mismo camino

a fracción del PAN en el Senado de la Re

pública hace agua. Arrancó la legislatura
con 24yya perdió cuatro senadores.

Decidieron abandonar sus filas por di
versos motivos, pero principalmente por
la exclusión que sienten de su dirigencia
nacional, encabezada por Marko Cortés,

y la coordinación de Julen Rementería en la Cámara alta.
Eso no es lo peor, cuatro senadores más amagan con seguir

el mismo camino. Gustavo Madero inició el éxodo, después
de varios desacuerdos con su partido, derivados del proceso
electoral de 2021, en Chihuahua. Quería ser candidato, pero la
cúpula del blanquiazul optó por MaruCampos, haciéndolo a
un laclo por su cercanía con Javier Corral. A pesar de esas dife
rencias, llegó al Senado como panista, aunque en septiembre
de 2021 dejó la bancada, más no al partido, y se incorporó al
Grupo Parlamentario Plural. La siguiente en salir, después de
18 años de militancia.fue la hiclrocálida MarthaMárquez. Lo
hizo por las mismas razones quemadero. La excluyeron como
candidata del PAN en Aguascaiientes, dándole el lugar a la
diputada Tere Jiménez.
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El 12 de noviembre de 2021 re

nunció, no sin antes acusar que "la
dirigencia del PAN permite que no
haya democracia (...) y no ha hecho
nada para evitar la corrupción que
emana de sus gobiernos",

Para marzo de este año, hizo lo
propio el senador potosino Marco
Antonio Gama, quien en 2021 buscó
ser candidato del PAN al gobierno

de su estado. Fue excluido del proceso interno, por lo que
después de una reflexión, aglutinó a un grupo de panistascle
su estado, y en marzo de este año, optaron por incorporarse
a las filas ele Movimiento Ciudadano. La senadora Gloria

Núñez Sánchez, de Nayarit, es la baja más reciente de la
bancada panista en la Cámara Alta. El 28 de abril renunció a
una militancia de seis años y está en proceso de incorporarse
también al partido naranja, que dirige Dante Delgado a nivel
nacional, y coordina Clemente Castañeda en el Senado.

El año pasado fue la candidata a la gubernatura de su es
tado, de la alianza Va por Nayarit, pero con todoy eso reclamó
a Marko que ella y su grupo hayan sido excluidas de la toma
de importantes decisiones. Esas son las cuatro bajas, hasta
el momento, pero Xóchitl Gálvez, Raúl Paz, Roberto Juan
Moya y hasta el propio Damián Zepeda amagaron también
con seguir los mismos pasos, lo cual podría materializarse en
septiembre, con el arranque del siguiente periodo ordinario
de sesiones. Lo que es una realidad es que vienen impor
tantes procesos electorales y, con ellos, saldrán a flote los
intereses e intenciones de varios panistasque.si no son bien
administrados, terminarán provocando un boquete mayor en
las filas del PAN, cuya cúpula da la impresión que cuida más
los intereses del PRI y dei PRO que los de sus propios activos.

• ••

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "La crisis se pro
duce cuando lo viejo no acaba de morir y cuando lo nuevo
no acaba de nacer".

ALFREDO@ELKERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ
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La cantidad de dinero que el gobierno federal
presume como éxito, es el segundo mayor ingreso,
como tínico rubro no comercial, que recibe el país

as remesas son parte del sueldo que reci
ben los migrantes mexicanos porsu trabajo
en Estados Unidos. El 98 por ciento de ese
dinero proviene de hombresy mujeres que
dejaron el país para ir en busca de mejores
opciones con el vecino del norte.

Oportunidades que, tanto este gobierno
como los anteriores, no les pudieron dar. Mexicanosy mexi
canas que decidieron dejar atrás a México y separarse desús
familias para sobrevivir. Ellos son las remesas.

La cantidad c!e dinero que el gobierno federal presume
como éxito, representa el segundo mayor ingreso, como único
rubro no comercial, que recibe el país. México "obtuvo" 3 mil
911 millones de dólares tan sólo en el primertrimestre ele 2022.

Hay un repunte anual de envío de 10.6 por ciento, incluso
a pesar cíe la crisis económica demostrada en desempleo e
inflación como consecuencia de la pandemia por COVID19,
y por la invasión de Rusia a Ucrania.
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Con 21 meses al alta, las reme
sas confirman un nivel récord. Las

operaciones suman un poco menos
de la inversión extranjera directa ele
España en México, que anualmente
es de 51 mil millones de dólares.

Y eso, a pesar de las quejas de lo
que llamaría yo, la nueva Conquista,
y lo que apunta el presidente López
Obrador como saqueo cié los espa

ñoles. No lo digo yo, lo dijo en la mañanera.
Platicamos con el cónsul de México en Washington, D.C,

Rafael Laveaga, y como bien señala, perdemos de vista que
millones de dólares, en realidad significan millones c!e his
torias de personas con un relato, en ocasiones trágico, pero
también, la mayoría, casos de éxito.

Personalmente conozco a muchos de ellos y el las, perso
nas de quienes me siento profundamente orgullosa como
mexicana, porsu valentía ante la adversidad extranjera,y por
la generosidad con sus propias familias.

Las remesas, que no son un éxito de ningún gobierno, todo
lo contrario, son reflejo ele un fracaso de las administraciones
gubernamentales, representan el esfuerzo de millones de
personas que no le deben nada al gobierno; mucho menos
sus familia res, quienes, a pesa releías terribles circunstancias,
siguen viviendo aquí.

iORGINACAX@CMAIL.COM / @JORGINA_GAXIOLA
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El expresidente se conuirtio en el líder máximo del
Partido Republicano, uno que se ha desplazado a la
derecha, debido a su retórica natiuista y xenofobiaI

i Esposibleel trumpísmosin DonalclTrump?
^ Esa es la apuesta que se hacen algunos
j políticos y la pregunta que se plantean
m muchos republicanos en Estados Unidos.

El problema es que el expresidente pa
11 rece la figura dominante en ese partido,

donde prácticamente bendice o descarta
candidaturas, según la posición que tengan o hayan tenido,
respecto a sus reclamos de fraude en las elecciones de 2020.

Trump se ha convertido en el líder máximo del Partido Re
publicano, aunque uno que se ha desplazado notablemente a
la derecha, ciebiclojustamente al influjo cíe elementos atraídos
y su retórica nativista, xenofóbica y hasta racista.

Pero esa consideración lo hace adversario también de

un sector más tradicionalista de los republicanos, menos
dispuestos a usar tácticas y formulaciones consideradas
cuestionables hasta hace poco, pero usadas porTrump.

En su papel de líder informal de los republicanos y más
viable candidato presidencial, en 2024, el magnate ha dado
su respaldo a una serie de aspirantes que no sólo apoyan sus
puntos de vista, sino que ele ser autorizados como candida
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 , tosy quizá electos reconfirmarían el
vuelco del Partido Republicano a la
derecha "dura".

Pero, al mismo tiempo, el ex
presidente es un personaje no sólo
brutalmente polémico, sino que se
encuentra en medio de un sinfín de

problemas potencialmentejudicia les
 , y la que parece una inacabable lista

de revelaciones negativas sobre sus
acciones, tanto en cuanto a su actuación como empresario
privado y en lo que se refiere a su desempeño político.

Varios libros escritos por antiguos cola boradoresy exmiem
bros de su gabinete presentan una negativa imagen de él.

Con todo, es probable que ni la descripción del caótico y
autoritario estilo de Trump y que las investigaciones en su
contra lleguen a nada, tanto por los interminables litigios que
han sido siempre su práctica como empresario y por sus
implicaciones políticas.

Una de las costumbres de Trump ha sido destruir docu
mentos confidenciales y hay testimonios de que lo hizo a lo
largo de su Presidencia, pese auna prohibición legal expresa.

Para varios aspirantes, como los gobernadores Creg Abbott,
de Texas, y Ron DeSantis, de Florida, la idea es presentarse
como seguidores cíe las ideasy propuestas de Trump, pero sin
el bagaje personal que lo hace un elemento divisivo, incluso
entre los republicanos.

Pero otros, como el exvicepresidente Mike Pence, confían
en que su defensa del proceso legal, pese a las presiones de
Trump para desconocer los resultados de las elecciones,
ayuden a sus propias aspiraciones presidenciales.

En declaraciones a un medio político estadounidense
Larry Hogan, gobernador republicano de Marylanc!, dijo creer
que la mayoría c!e los candidatos apoyados por Trump para
las elecciones intermedias serán derrotados. Y eso tendría

enormes consecuencias políticas para un partido que hoy
espera ganar la mayoría en las dos cámaras del Congreso.

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @CARREN0J0SE1
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Ebrard desmiente a AHILO: cuatro años y EU
no financia programas para Centroamérica
México pasó de ser un país amigo de los migrantes, donde, según Andrés

Manuel López Obrador, se les daría hasta empleo, a un enemigo.
Y todo por quedar bien con Estados Unidos.

Primero con Donald Trump y, ahora, con Joe Biden.
El demócrata también prometió puertas abiertas y un cambio en la políti

ca migratoria, pero, tal como el morenista, modificó el discurso y hoy el trato
es hostil.
¦ Basta recordar la revelación, en realidad confirmación, que hizo Trump la
semana pasada, de que dobló fácilmente a Marcelo Ebrard Casaubon, cuando
vi^jó a Washington en 2019 a recibir órdenes de cómo reforzar las fronteras
norte y sur para evitar el paso de migrantes a cambio de no incrementar los
aranceles a productos mexicanos.

Y ahí están 28 mil elementos de la Guardia Nacional.
Y Trump presumía.
López Obrador y su equipo cambiaron el discurso.
El tabasqueño advirtió, entonces y ahora, a los migrantes que no pueden

transitar por territorio nacional de manera ilegal y que se atenderán las cau
sas.

Desde que ganó la elección en julio de 2018 hasta los había invitado a venir,
porque aquí encontrarían apoyo y empleo.

Olga Sánchez Cordero, el florero en la Secretaría de Gobernación, cele
braba el falso aplauso de Trump porque la 4T resolvió el tema migración en
cinco días, pero cuando su protector cambió también dijo quenadie podría
cruzar México sin papeles.

Y Trump presumía un muro prometió construir uno para que los migran
tes mexicanos, en su mayoría asesinos y violadores, decía hasta más bonito
y más barato.

 Stronger, bigger, better and cheaper (más fuerte, más grande, mejor y
más barato), decía.

Y así es.
Gratis.
Ylo volvió a decir la semana pasada.
La historia de mentiras no termina ahí.
López Obrador ha dicho que los programas Sembrando Vida y Jóvenes

Construyendo el Futuro fueron aceptados por el gobierno de Biden para
contener la migración, la salida de miles de centroamericanos en busca de
sustento e ingresos para sobrevivir.

Ayer, Ebrard Casaubon lo desmintió.
El Carnal pidió a Estados Unidos más inversión en América Central para

crear empleos y contener la migración.
Y todo porque se avecina un incremento de personas que saldrá en busca

de asilo y del sueño americano, al concluir el llamado Título 42, que ordena
la expulsión inmediatade los migrantes con el argumento de la epidemia de
Covid19.

¡Ah!, y advirtió que nadie cruzará México rumbo a Estados Unidos como
si se tratara de la sala de su casa.

 Hagamos una inversión importante en Centroamérica. Lo llevamos
diciendo desde hace cuatro años y no se ha hecho hasta ahorita, dijo el can
ciller con rol de vicepresidente en una conferencia en la embajada de México
en Washington.
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México ha destinado cien millones de dólares en programas sociales en
Centroamérica, como la réplica de Sembrando Vida.

El objetivo es implementarlo en Honduras, El Salvador y Guatemala.
Y así se terminará el sexenio de López Obrador, con un proyecto que sólo

recibe el sí, pero no el cuándo.
La Agencia Mexicana de Cooperación y Desarrollo (Amexcid), que depen

de de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), donde cobra Ebrard y
muy bien levanta los censos y pone en marcha los progamas a medias.

Los apoyos tardan en entregarse hasta seis meses.
Seguro dirán que por la pandemia.
¿Y quién dirige la Amexcid?
¡Bingo!
La prima de Mario Delgado Carrillo, líder de Movimiento Regeneración

Nacional (Morena), Laura Elena Carrillo Cubillas.
Sólo es coincidencia, no sea mal pensado.

Acoso y amenazas en Cruz Azul
Los socios cooperativistas de La Cruz Azul aseguran que lo sucedido en la
planta de Hidalgo es consecuencia de la permanente campaña de acoso
y amenazas de la directiva encabezada por José Antonio Marín y Víctor
Velázquez que ha derivado en secuestros de socios, órdenes de aprehensión
por encargo, cancelación de sueldos, prestaciones y hasta anulación de pen
siones y servicio médico de jubilados.

En el caso de Tula este es el cuarto intento por realizar una toma violenta
que en esta ocasión provocó pérdida de vidas humanas, incluida la del hijo de
uno de los socios.

Por si fuese poco, hay que agregar la afectación a la economía de miles
de familias que dependen déla actividad de la planta es una tragedia ya que
el detener las operaciones se afecta gravemente su forma de subsistencia. Y
dicen que fue un auto atentado.

Vámonos:
Nuevamente López Obrador respalda a Gertz.

Dice que no intervendrá en la FGR hasta que suceda algo grave.
Le parece poco todo lo que ha hecho.
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Emisarios van
con ofrecimientos

Nos comentan que algunos opera
dores de Morena en la Cámara de

Diputados, con respaldo incluso
de la dirigencia nacional del par
tido, comenzaron a sondear entre

diputados del bloque opositor

para que den su brazo a torcer en
lo que queda de la Legislatura y
comiencen a apoyar las reformas
que aún tiene pendientes la "4T"
no solo la electoral, sino también
la de la Guardia Nacional. Hasta

el momento se han topado con pa
red, pues ni siquiera han logrado

un acuerdo para abrir un periodo
extraordinario para comenzar el
análisis de la reforma electoral,

y ya ni pensar en un Parlamento
Abierto. Eso sí, los guindas no
tiran la toalla y confían que tras
los resultados electorales de

junio, donde esperan avanzar en
algunas entidades, se vuelvan
una opción más atractiva y que,
algunos que hoy están reacios, se
replanteen su futuro político.

Que no se confíen
Tal parece que al Presidente de la
República le gusta "placear" a sus
posibles sucesores y darles reflec

tores en diferentes momentos,

pero no son los únicos, también
podría empezar a hacerlo con
posibles candidatos para las
siguientes gubernaturas enjuego,
como en el Estado de México.

Nos dicen que la elección de
Horacio Duarte como el encarga
do de dar a conocer la iniciativa

de reforma electoral, además de

por su amplio dominio del tema,
también pudo haber sido un men
saje de cara a la elección para la
candidatura mexiquense en 2023,
y es que si la mejor colocada pare
ce de momento la titular de la SEP

Delñna Gómez, desde Palacio

Nacional no quieren que nadie se
confíe, y por eso no se da nada por
seguro. Eso sí, la baraja de Morena
para la entidad luce robusta.

No lo apunten
Muy diplomático el embajador de
México ante la ONU, Juan Ramón
de la Fuente, al descartarse para
encabezar la Secretaría de Rela

ciones Exteriores en caso de que
su actual titular, Marcelo Ebrard,

deje el cargo para buscar la candi
datura presidencial en 2024. ¿Será
realmente que quiere concluir su
encargo en la ONU o quizá está
apuntando más alto?
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ACTIVA ESCOBEDO BÚSQUEDA
INMEDIATA Y MARROQUÍN
CUESTIONADA POR FALTA

DE ÉTICA
El alcalde de Escobedo, Andrés
Mijes, estará presentando el
día hoy el Protocolo 48, el cual
consta de una serie de pasos
para la búsqueda inmediata de
personas y así evitar perder ho
ras valiosas en su desaparición.

La intención primordial es
que los familiares de la persona
reportada como desaparecida
no tengan que esperar hasta 72
horas desde que se interpuso la
denuncia para que se aplique el
código de búsqueda.

Con este protocolo, en las
primeras 48 horas el munici
pio de Escobedo activará la
difusión, búsqueda inmediata
y localización de niñas, niños
mujeres, hombres y personas
de la tercera edad que tengan
reporte de extravío.

Incluso, si la persona no es
residente de este municipio
y su última ubicación fue en
Escobedo se activará dicho

protocolo. Esto podría ayudar a
que se avance en la ubicación
de una persona no localizada.

Se habilitará también una

línea telefónica en el C4 de

Seguridad Pública, que tendrá
que iniciar la búsqueda.

Veremos cómo toma la

Fiscalía General de Justicia

este proyecto y si realmente
se suma al mismo. En un

futuro habrá que ver si otros
municipios o incluso a nivel
estatal pueden homologar un
protocolo.

MARROQUÍN CUESTIONADA
POR FALTA DE ÉTICA

La secretaría de Salud, Alma
Rosa Marroquín, fue criticada
por su actuar, calificado como
poco profesional, ahora que dio
a conocer a detalle los resul

tados de los estudios médicos

que se le aplicaron al exgoberna
dor, Jaime Rodríguez, hoy preso.

Tal parece que la funcionaría
no tuvo en cuenta la protección
de datos personales y que ella no
pueda dar a conocer los pade
cimientos de un paciente sin el
consentimiento de este. Pero lo

más lamentable es que estaría
violando la secrecía profesional
como doctora.

Y peor aún, el Hospital Uni
versitario depende de la Univer
sidad Autónoma de Nuevo León,
no de la Secretaría de Salud esta

tal. Sin duda, el único que debería
ofrecer el estado de salud, siem
pre y cuando el exmandatario lo
permita, es el director Edelmiro
Pérez Rodríguez.

Ahora habrá que esperar
precisamente a a ver si Pérez Ro
dríguez se pronuncia o no sobre
la intromisión de Marroquín.
Y es que el tema no es menor,
pues en el peor de los casos, nos
comentan, podría llevar a una
denuncia. O al menos, la fun
cionaría se estaría exponiendo
a una llamada de atención por
parte de la Comisión Estatal de
los Derechos Humanos.
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El Ministerio del Futuro
Kím Stanley Robinson ha publicado una de las novelas

recientes más interesantes sobre los posibles efectos
del cambio climático enlas próximas décadas. El Minis

terío delFuturo imagina a la humanidad enfrentando los efec
tos más destructivos derivados del aumento de la

temperatura global, los procesos de toma de decisiones para
contener dichas consecuencias, el desarrollo de alternativas
tecnológicas y las respuestas sociales violentas y no violentas
que pueden irrumpir en escena ante el fracaso político.

La historia arranca con una ola de calor extremo en India

que mata a millones de personas y sigue las políticas impul
sadas por el Ministerio del Futuro, un mecanismo imaginario
derivado del Acuerdo de París, a lo largo de los siguientes
treinta años. Si bien la novela pertenece al género de la cien
cia ficción, en realidad interpreta un futuro inmediato donde
la devastación ambiental, los desastres naturales extremos,
el incremento de la vulnerabilidad humana y la negligencia
de los tomadores de decisiones adquieren un tono hiperrea
lista.

Redacto estas líneas en el contexto de la más reciente ola

de calor extremo en la India y la publicación de los reportes
del IPCC sobre el cambio climático, que nos advierte que no
estamos reduciendo las emisiones globales y que el margen
para evitar la catástrofe climática es cada vez más reducido.

La amenaza de aumentos en la temperatura por encima
de los 2 °C, la destrucción irreversible del mundo natural y la
irrupción de desastres naturales no es un escenario propio de
un futuro lejano, algo que ocurrirá a las próximas generacio
nes, nos incumbe y afecta a nosotros mismos y, al proyectar
cambios destructivos en las próximas tres décadas, en reali
dad se proyecta daño irreversible en nuestro propio üempo
de vida con un sentido intergeneracional.

Tres ideas que recorren el texto me parecen especialmente
interesantes. En primer lugar, el que se tomen acciones más
efectivas y rápidas no va a ocurrir por simple voluntad de ac

tores políticos y económicos, sean nacionales o globales. La
posibilidad de que la humanidad actúe con el sentido de ur
gencia necesaria para evitar la catástrofe, dependerá cada vez
más de la protesta y movilización social, de la presión interna
que provoquen en países desarrollados y en desarrollo las con
secuencias humanas de desastres naturales cada vez más ex

tremos y del surgimiento de liderazgos mucho más decididos
en las agencias internacionales.

Segundo, contener las consecuencias inevitables de la
emergencia climática e impulsar una transformación susten
table a nivel global, requerirá la combinación de múltiples üp os
de acciones simultáneas, algunas de ellas incómodas o impo
pulares: restricción a la quema de combustibles fósiles, secues
tro acelerado de C02, proyectos de geoingeniería, modificación
de prácticas de producción agrícolay de alimentos, cambios en
hábitos de consumo en países desarrollados, nuevos patrones
para el impulso al desarrollo en países pobres y en desarrollo,
restauración de espacios naturales exclusivos para la vida sal
vaje, entre muchas otras. No hay una bala de plata que resuel
va la emergencia climática y ambiental y la agenda se vuelve
cada vez más complicada conforme se deja pasar más tiempo.

Finalmente, la novela es optimista y presenta a la huma
nidad movilizada hacia una transformación sustentable para
evadir la catástrofe. Pero esto ya no ocurrirá sin costos socia
les y ambientales. El enfoque de la novela se acerca a lo que
Ulrich Beck denomina una "emancipación catastrófica", la
metamorfosis del mundo ocurrirá desde la emergencia cli
mática y global como respuesta a la experiencia traumática
de sufrir impactos catastróficos, de enfrentar altos niveles de
sufrimiento humano y de atestiguar testigos de destrucción
irreversible de ecosistemas y especies únicas. El nivel del da
ño y el sufrimiento dependerán del qué tan rápido comience
la transformación sustentable global. •
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Para la recuperación, ni le
entienden ni la quieren

"Un vaso medio varío devino es también

uno medio Reno, pero una mentha a medias,
de ningún modo, es una media verdad"

Jean Cocteau
La pandemia, llena de medias verdades guber

namentales, que era minimizada y lejana, y
que cuando llegó era de ricos, ahora ya no

existe; nunca fue atendida con la seriedad política,
social y económica que se requería

Aunque la Secretaría de Turismo del gobierno
federal insistía en que si bien había bajado el sector,
seguía estando en el top por el número de vuelos y
personas que entraron al país en 2020 y 2021, nunca
reconoció que eran en su mayoría en ese tiempo,
vuelos de repatriación, de esos que no generan per
nocta ni mayor derrama económica.

No hicieronnadapara apoyar ala industria turís
tica. La falta de incentivos fiscales y el fracaso de su
propuesta de préstamos hicieron que pequeñas y
medianas empresas no accedieran ni solicitaran ob
tenerlos. La recuperación se centró enla sobreviven
cia empresarial individual.

Esta lucha se llevó a cabo día con día. Las asocia

ciones de hoteles, agencias de viajes y de restauran
tes, entre muchas otras, trataron de generar
sinergias y estrategias en conjunto, para salir ade
lante. La política y la economía debían caminar jun
tas, pero fueron amigos distantes y no lo hicieron

Hasta febrero de 2022, informó en su Outlook Tu
rístico, el Centro de Investigación y Competitividad
Turística Anáhuac (CIC0TUR), llegaron a México 5.3
millones de turistas internacionales, lo que repre
sentó un 23.2% menos de lo reportado en el mismo
periodo de 2019, y un 50% más que en 2021. Lo ante
rior generó un ingreso de poco más de 4 mil millo

nes de dólares. Es decir, 9.4% menos que en 2019.
Respecto a cuartos de hotel, en el mismo mes de

este año llegaron 6.8 millones de turistas a ellos, cifra
menor en 16.6% a la reportada en 2019. La Balanza
Turística registró un saldo positivo de 3 mil 267.6 mi
llones de dólares, un 12.9 % menos que en 2019.

Por tanto, y para tener la claridad necesaria, CI
COTUR reportó una reducción del consumo turístico
respecto del año 2020 vs. 2019 de menos 28.4% con
940 miles de millones de pesos (mdp); así como de
2019 vs. 2021, se obtuvo la cantidad de 563.8 mdp, que
representaron menos 17%. Respecto del Producto
Interno Bruto (PIB) de la industria, en 2020 vs. 2019,
se perdió el 24.3%; y en 2021 vs. 2019 el 16%.

Existe mucho trabajo pendiente para la recupe
ración. La industria turística, sola, ha tratado de salir
adelante, pero esto no será suficiente y requiere de la
promoción de los destinos mexicanos.

El gobierno podría con una pequeña designación
presupuestad y si le entendiera y quisiera, generar
unapromoción turística efectiva para México. Abriría
los canales para lograr más visitantes y apostaría no
sólo por Estados Unidos, Canadáy España; sino traba
jaría en recuperar Asia y crecer en Medio Oriente.

Los beneficios serían sin duda para el país al lo
grar mayor derrama económica y generación de
empleos en medio de la crisis inflacionaria en la que
vivimos. El problema es que insisten en aferrarse a
seguirle dando la espalda y negar la relevancia del
sector enla estabilidad y economía de México, que en
g enerar acciones para incrementar a la industria. •
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EL DESPEÑADERO DE MORELOS
El chiste es que al gobernador

de Morelos, Cuauhtémoc
Blanco, le dijeron de la oficina
del secretario de Goberna

ción, Adán Augusto López,
que no moviera nada en su gabinete has
ta que recibiera el visto bueno, pero le ga
nó el mal genio y corrió a su secretario de
Gobierno, Pablo Gjeda; y a su jefe de la
oficina de Gobierno, Juan Manuel Sanz. A
pesar de que Je pidieron que no lo hiciera.
La realidad es que, desde hace un ines, la
relación con ambos ya estaba muy dete
riorada y, a pesar de los cargos que de
tentaban, les fueron retirados lo equipes
de seguridad y el personal especializado
a pesar de la ola de violencia que hay en
el estado. Nos cuentan que la decisión la
tomó el gobernador el lunes cuando le in
formó a los relevos Samuel Sotelo que
llega déla Consejería Jurídica del estado a
Gobierno y Mónica Boggio Tomasaz, que
estaba en Secretaria de Hacienda, a su
oficina. Lo que se dice es que pronto ha
bría decisiones desde la Ciudad de Méxi

co en relación con la administración del

exfutbolista que incluyen su remoción
del cargo o ¿a poco creen que la Fiscalía
Anticorrapción no va a hacer nada?
La decisión del juez de Control,

José Luis Palacios Fernández,

de posponer por cuarta oca
sión la audiencia de imputa
ción contra Enrique Horcasi

tas, exdirector del Proyecto Metro y co
acusados y dejar de lado a las victimas
no tiene precedente alguno, ya que se se
inclinó más por los argumentos de las
personas que se pretende imputar, sin
atender la prioridad que representan las
victimas. El jurista Teófilo Benítez expli
có que esa decisión se basó fundamen
talmente por dos casos: primero, uno de
los imputados tiene complicaciones de
salud y, segundo, su asesora jurídica des
conoce el contenido de la carpeta judi
cial. Benítez mantendrá la postura y hará
las imputaciones hacia un dolo eventual
en la próxima diligencia.
En Tamaulipas, la lucha por la

disputa por la gubernatura
agarró sabor. Américo Villa
rreal de MorenaPTPVEM y
César Verástegui de PAN

PRIPBD se balconean durísimo. La se

mana pasada, Verástegui dijo que Villa
rreal tenía nexos con el empresario Ser
gio Carmona Angulo, que fue ejecutado
en San Pedro Garza, pero esta situación
se revirtió porque se presentaron docu
mentos que dan testimonio de la relación
contractual que sostuvo el Gobierno es
tatal, donde Verástegui fue secretario
general de Gobierno, con este empre
sario que redituaron en contratos por
mantenimiento a infraestructura hospi
talaria por más de 150 millones de pesos
entre 2018 y 202L
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DE BARBOSA A BEATRIZ

JoelSaucedo
El 25 de febrero de 2015, el

entonces senador Miguel
Barbosa pegó el grito en el
cielo.

Esto porque en el 79
Aniversario de la Confederación de

Trabajadores de México (CTM) se de
veló una estatua de su líder Joaquín
Gamboa Pascoe.

Barbosa criticó el hecho porque da
ña la política; se alejan de toda moder
nidad y opinión favorable de la socie
dad. Pues bien, este martes se difundió
que el gobernador de Puebla se mandó
a esculpir una estatua.

Cual porte similar al saludo hitle
riano, colocó su monumento en la Ca
sa de Gobierno.

Hay que recordar que la madruga
da del 1 de enero de este año, en Atla
comulco, fue derribada y decapitada la
estatua del Presidente López Obrador.

A un costo de 50 mil pesos, la es
cultura había sido inaugurada el 29 de
diciembre de 2021. Finalmente, el pue
blo la derrocó. Años atrás, en 2007,
una estatua del ex presidente Vicente
Fox colocada en Veracruz, también fue
derribada por sus opositores.

¿Cuál será el destino de Barbosa

convertido en estatua a 21 meses de

que concluya su mandato?
¿Cuánto tiempo durará la efigie en

la residencia oficial del mandatario?

¿su sucesor o sucesora dejará que per
dure? Por lo pronto, empiezan a ma
nejarse nombres para competir en las
elecciones de 2024.

Uno de los que suena con fuerza es
el de Beatriz Gutiérrez Muller, esposa
del Presidente López Obrador.

En las últimas fechas ha hecho pre
sencia en la entidad, especialmente en
la Benemérita Universidad Autónoma

de Puebla (BUAP).
Gutiérrez también estará en la Casa

Blanca para el festejo del 5 de Mayo,
informó López Obrador.
¿Acaso ha iniciado su campaña

rumbo al gobierno de Puebla con el
visto bueno de su esposo?

PROSPECCIÓN... Familiares de vic
timas de la tragedla de la Línea 12 del
Metro realizaron un homenaje luctuo
so en la denominada zona cero. El pe
nalista Teófilo Benítez anunció que se
hará una consulta entre las familias de

los afectados para elegir el lugar y el
tipo de memorial de las víctimas y en
contra de la corrupción.
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LUCRAR CON LA TRAGEDIA

JUAN CARLOS FLORES AQUINO

Se cumplió ayer un
año de la mayor tra
gedia que se haya
dado en el transpor
te público de la Ciu

dad de México: el derrumbe de
la linea 12 del Metro. Recuerdo

aün cómo aquella fatídica fe
cha, lejos de pensar en las vícti
mas que fallecieron y otros que
hasta la fecha sufren secuelas

del colapso, para el gobierno es
te dolor pasaba a segundo pla
no, como sucede hasta ahora.
Solo de poner un ejemplo, como
la lefa de Gobierno insistía en
llamarle "incidente" a la mayor
tragedla del siglo, y en encubrir
la responsabilidad (culpabili
dad) de sus funcionarios, como
la desaparecida Florencia Se
rranía.

Pero no solo el gobierno,
sino la oposición intentando sa
car raja política, mientras la

ciudadanía adolece la impuni
dad de esta criminal negligencia
y el "no pasa nada" común ya
en nuestra realidad. Solo ver al

PAN capitalino haciendo mitin
político en Paseo de la Reforma
y Bucareli pa la foto, según ellos
para pedir justicia por las vícti
mas que murieron en la trage
dla. Increíble que aún y sabien
do cómo los recibieron el año

pasado en el lugar de la catás
trofe, insistieran en colgarse del
desastre un año después. Segu
ramente por eso no hicieron su
conferencia de prensa en el lu
gar de la tragedia.

Muy mal si el PAN capitalino
no es capaz de conocer que la
ciudadanía en su mayoría y
hasta en Morena lo saben, cas
tigaron con su voto al partido de
AMLO en la Ciudad de México,
precisamente por su deplorable
papel frente al siniestro. Pero
no solo el PAN lucra con la tra

gedla. También lo hacen aque
llos en el gobierno que a toda

costa intentan minimizar el de

sastre.

Hace apenas un mes y me
dio se mofaban de la Alcaldesa

de Cuauhtémoc por la "repara
ción del daño" afirmando que
no quitaba el supuesto de lo que
la acusaban, pero ahora Insiste
la Fiscalía que la reparación del
daño Implica justicia. Cómo si
con ello las familias de las vícti

mas fueran a recuperar a sus 26
muertos. Y otro que también
solo hace ahora el ridiculo es

Mario Delgado, quien en confe
rencia de prensa afirmaba: "la
derecha normalmente tiende a

ver el gobierno como una opor
tunidad de negocios, mientras
que en Morena vemos al go
bierno como una oportunidad
para mejorar el bienestar de la
población"

¿Le habrá dicho alguien a
Mario Delgado la percepción de
la ciudadanía sobre la porque
ría de la Línea 12? ¿Corta me
moria o cinismo?
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MANIOBRAS SUCIAS
RUBÉN PÉREZ

Cada vez se calienta más el
tema de los limites territo

riales entre municipios del
Estado de México. Hace
unos días la tensión subió

entre laltenco y Zumpango, con acu
saciones directas entre alcaldes, al
grado de que hubo golpes y agresiones.
En Ecatepec y Acolman la tónica está
en la misma tesitura, pues durante la
pasada audiencia de ley en el Congreso
mexlquense, donde diputados comen
zaron a revisar el conflicto entre las

fronteras municipales, algunos legisla
dores acusaron al gobierno de Ecate
pec y a su alcalde, Fernando Vilchls
Contreras, de utilizar a grupos de agi
tadores de otras localidades para que
justo cuando se estuviera celebrando
dicha audiencia, éstos se manifestaran
con altavoces, palos y garrafones. Sin
embargo, esta acción de presión e inti
midación contra los legisladores y fun
cionarios de Acolman no surtió efecto

en los representantes populares, ya
que se registró el quorum requerido
para iniciar el trabajo parlamentario.
La disputa es por 469 hectáreas, cuyas
colonias están desatendidas y sin ser
vicios. Ecatepec, que se ha pronuncia
do contra lo que llama mutilación del

municipio, ni siquiera presta atención
a las demandas de la población de esa
zona. Al Interior del Congreso Elba Al
dana Duarte, presidenta de la Comi
sión de Limites Territoriales, confirmó
que por ningún motivo permitiría que
se generará algún tipo de conflicto, a
pesar de las maniobras sucias del edil
de Ecatepec.

A RENGLÓN SEGUIDO
DEBIDO al caos en los procesos sobre
las Autoridades Auxiliares y Consejos
de Participación Ciudadana en algunos
municipios, diputados de Morena pro
pusieron que el Instituto Electoral del
Estado de México organice las votacio
nes para elegir a esas representaciones
vecinales, pues los ayuntamientos han
demostrado ser ineficientes y procli
ves a la "mano negra"... A PROPÓSITO
del IEEM, uno de los principales requi
sitos para ser consejero de ese órgano
electoral es la imparcialidad. Y desde
luego que este aspecto no lo cubre en
ninguna medida Amalia Pulido Gómez.
En diversos artículos de opinión la as
pirante a presidenta del Instituto Elec
toral del Estado de México demuestra

una franca animadversión para la lla
mada 4T.
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Mas iniciativas para
el campo: Monreal

De gira por Tampico, Tamaulipas, a
donde acudió al congreso nacional
de los ganaderos del país, el senador

Ricardo Monreal Ávila adelantó que el
Congreso se alista para aprobar varias ini
ciativas en beneficio del campo a fin de sal
dar la deuda que se tiene con este sector y
darle un impulso.
Dijo además que los temas prioritarios

que se deben atender para responder a los
reclamos de los campesinos son: más apo
yos para el sector primario, sobre todo en
lo que se refiere a la comercialización de
sus productos; lograr que puedan acceder a
la seguridad social y abatir la inseguridad.
Ahí destacó la importancia de respaldar al

campo dado que este fue, dijo, el único sec
tor que creció a pesar de la pandemia.
"Todo el sector agroalimentario, el sector

agroexportador, agropecuario, ganadero,
pecuario, es un sector que creció y que genera
empleos y está produciendo riqueza para los
mexicanos, y hay que respaldarlos", mencionó.
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Ganará américo
Al referirse al clima electoral que se vive

en ese estado, Monreal Ávila consideró que,
pese a que el proceso está competido, el
candidato con mayores posibilidades de
ganar la gubernatura es el morenista
Américo Villareal que es, señaló, un hombre
sensato y prudente.
11Morena está muy fuerte en Tamaulipas,

porque es como la esperanza de un cambio
aquí en este lugar, un cambio real, y aunque
no será un día de campo, creo que la elec
ción, como ustedes la están viendo, se está
cerrando. Pero creo que va a ganar Américo.
Esa es mi percepción", abundó.
También aclaró que su visita en la entidad

no fue para hacer proselitismo en favor del
morenista, sino para reunirse con ganaderos
y escuchar sus preocupaciones.
"Pero soy solidario porque soy fundador de

Morena; fui líder; soy líder de los senadores; él
es senador, que proviene de nuestra bancada,
y tiene todo nuestro respaldo y nuestra solida
ridad. Américo va a ser gobernador, con el
apoyo de los tamaulipecos", precisó.
Por cierto, ayer 3 de mayo fue Día

Internacional del Periodista y el senador
Monreal Ávila hizo votos porque el ejercicio
del periodismo se afiance en la transforma
ción democrática del país, y envió un men
saje de felicitación por medio de sus redes
sociales:

*Hoy, 3 de mayo, se conmemora el Día
Mundial de la Libertad de Prensa, en reco
nocimiento a la labor periodística, elemen
to esencial de la democracia.

Mi solidaridad con las familias, los
medios y las comunidades que sufren la
ausencia de las y los periodistas asesina
dos.*

En otros temas, todavía tenemos en mente
algunos tópicos que abordó el senador en
una entrevista para el sitio *sinembargo. *
Ahí les va una probada:

—Las decisiones que se tornarán en
Morena rumbo a la sucesión presidencial
del 2024 marcarán, en buena medida,
el tipo de competencia que tendremos

en ese año.
E1 método para nombrar al candidato o

candidata a la Presidencia de la República y
sobre todo zanjar diferencias, mantener la
unidad y no perseguir a quienes piensan dis
tinto, serán fundamentales para refrendar la
victoria que el movimiento obtuvo en 2018\ de
lo contrario habrá ruptura y quien salga se
llevará con él un porcentaje del voto indis
pensable para ganar.Los únicos con la
fuerza para obtener la candidatura de su
partido son Claudia Sheinbaum. Marcelo
Ebrard y él. Y aunque no descartó al secreta
rio de Gobernación Adán Augusto López, sí
consideró que los cuatro deberán "ponerse
de acuerdo" para no pulverizar el voto.
"Halago en boca propia es vituperio,

pero yo lo he expresado y no me cuesta tra
bajo reiterarlo y ratificarlo. Pero al final, si
nosotros tres o el propio Adán Augusto, que
lo acaban de destapar en Tabasco, si los
cuatro no nos ponemos de acuerdo, uno de
ellos, el que se salga con el 10 por ciento de
intención de voto que arrastre afuera pode
mos perder.
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Diplomacia blanda o panda
y Gutiérrez MüllerJill Biden

Ejemplo: Previo inicio de la Operación Especial de Ru
sia en Ucrania, Olena Zelenska, esposa del presidente Volo
dimir Zelenski, encabezó el Día de la Independencia en el
foro 'Ucrania 30\ con lo cual inauguró la diplomacia del
poder blando, que hace la función del poder político o
influencia económica aplicado por la exinquilina de la Casa
Blanca, 20082016, Michelle Obama. No se trata de poder
político o influencia económica, sino diálogo cultural e
influencia humanitaria ejercicio de la voz de figuras públicas
al más alto nivel, porque las primeras damas y caballeros, son
ante todo, figuras públicas y es necesario crear oportunidades
para y crear una plataforma y reunir estas voces fuertes en un
solo lugar.

Objetivo: Así surgió la idea de crear una cumbre de pri
meras damas y caballeros, explicaron las primeras damas;
Obama, Zelenskya, Biden y posiblemente Gutiérrez Müller,
víspera de la Cumbre de las Américas que se celebrará en
junio, en Los Angeles, considerada la Meca de la inmigración
mundial. Para Obama y Zelenska, el poder blando en la nueva

Fecha: 04/05/2022

Página: 8

Area cm2: 840

1 / 4

Columnas Políticas

Federico La Mont

Costo: 45,637



realidad, una respuesta a las nuevas condiciones que experi
menta el mundo como 'coronacrisis1 que convirtieron a la
diplomacia tradicional en algo obsoleto. En la Cumbre de
Kiev, Zelenski afirmó: "Todos somos testigos de la creación de
un nuevo sistema de coordenadas global y debemos aprender
a existir frente a la nuevas condiciones que requieren nuevos
enfoques y cambios de perspectivas humanitarias".

Sobre Jill: En 2003, la mentora y señora Biden, pese a la insis
tencia de un grupo de líderes demócratas, persuadió a su marido
no contender vs. el presidente George Walker Bush, quien busca
ba su reelección, nominación que al final recayó en el actual Zar
contra el Cambio Climático, quien hace 15 días visitó México, John
Forbes Kerry. Lo anterior se desprende del libro Where the Light
Enters, que la ubicó en su piscina desde la cual instruyó a su mari
do Joe a decir 'No'. Por ello, Biden se presenta como 'señor de Jill1,
quien lo salvó de un evento de la pasada campaña presidencial
cuando lo protegió de una manifestante de Filadelfia, quien preten
día acusarlo de acoso. La serie televisiva que cambió la vida de Jill
fue en la que Julia Roberts interpretó a Martha Mitchell, la espo
sa del fiscal John Mitchell durante el escándalo del Watergate que
costó la presidencia a Richard Nixon.
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Rebeldía: La biografía de Jill, quien en junio cumplirá
los 71 años, cuenta con su anecdotario como ser la primera
dama de Estados Unidos que continúa con su carrera profe
sional mientras reside en la Casa Blanca. Dedica horas para
responder los mensajes de sus alumnos sobre los exámenes
finales, apoyar emocionalmente a los que temen a la inyección
en los centros de vacunación y reunirse con líderes sindicales,
entre otras actividades de su extenuante agenda. Como parte
de la tradición de las mujeres en su posición hasta ahora no
hay un primer hombre escogió tres iniciativas para respaldar
al presidente en los temas de educación, investigación del
cáncer y familias de militares. Una de las iniciativas más
relevantes de la 'doctora B', como la llaman sus alumnos por su
doctorado en Educación, es la creación de colegios comunita
rios gratuitos.
¿Y dona Beatriz? Sorprendió por un lenguaje suelto a

su similar Brigitte Marcron esposa del reelecto Emmanuel
octavo inquilino del Palacio Liceo, su agenda incluyó la inaugu
ración 1Los olmecas y las culturas de Méxicoen el Museo
Quai BranlyChirac, donde en tres ocasiones asistió Raísa
Gorbachova. Acompañó al tres veces candidato presidencial
AMLO en sus recorridos por toda la república y resistió. Llegó
a la vida del primer mandatario en una situación dolorosa por
el deceso de Rocío Beltrán y en la resistencia al fraude vía
caso Monex, que permitió al expresidente más corrupto en la
historia de México gastar 13 veces más del tope permitido por
la ley electoral que no vieron ni el IFE ni el TEPJF.
ECOS de la Línea 12: "Solo falta 10 por ciento del total

de las víctimas pendientes de atención por parte de las autori
dades capitalinas, las cuales deben investigar y castigar a ese
funcionario del gobierno de la Ciudad de México que solicitó
10 mil pesos a cada uno, para entregarles el derecho a una
vivienda y por ello su enojo e inconformidad", aseguró el abo
gado Teófilo Domínguez. Por cierto, ya se investiga a un
exdirector del STC Metro, quien cuenta con tres fastuosas
residencias en la exclusiva calle Riobamba de Lindavista.

También se le atribuye un hotel en calzada de Guadalupe
por lo que de aplicarle extinción de dominio, serían favore
cidos los familiares de las víctimas de la Línea 12.

CdMx: Una de las dependencias más activas del gobier
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no capitalino es la Consejería Jurídica y de Servicios Legales,
cuyo titular es Néstor Vargas Solano, quien obtuvo un reco
nocimiento a las acciones emprendidas, sobre todo por haber
obtenido de la Sala Regional Especializada del TEPJF la In
existencia del uso indebido de recursos públicos atribuidos a
la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Shein
baum, derivado de la difusión de propaganda gubernamental
en periodo prohibido y difusión de promoción personalizada
en favor del Presidente de la República, por lo que el magis
trado Luis Espíndola Morales el 28 de abril de este año da
revés a demanda interpuesta en un Procedimiento Especial
Sancionador, por el Partido Acción Nacional.
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Denuncias
El excand!dato a la presidencia mu
nicipaL de Huixquilucan por Morena
Enrique Garay denunció el año pa
sado aL ahora diputado Localpanista
Enrique Vargas del Villar. por haber
reaüzado un supuesto "turismo
electoral' al haber sembrado miles

de votos, con gente que supuesta
mente se habría trasLadado de otros

municipios a obtener su 1NE con
domicilios de HuixquiLucan para Lo
grar que eL PAN ganara La eLección.
Ahora, eL equipo jurídico de Vargas
del Villar informó que denunciarán
s Enrique Garay por dado moraL,
entre otros deLitos, haber menti
do al Ministerio PúbLico FederaL al

aportar pruebas falsas y obtener
información exclusiva tíeliNE, como
Lo fueron datos deL padrón electo
ral, para pretender acreditar deLitos
electorales en contra deL panista.

En la Uaemex se han vuelto muy
pLuraLes.y ahora invitaron a los
Líderes perredistas Agustín Barrera
y Ornar Ortega quienes platicaron
con 200 estudiantes, y coincidieron
en que los jóvenes deben dejar de
ser mera escenografía y tomar La
batuta en eL cambio democrático,y

en el PRD, aseguraron. Las puertas
están abiertas para elLos.

El Diputado panista Gerardo Lamas
Pombo, hizo un LLamadoalgober
nador del Estado de México, Alfredo
del Mazo Maza, y al secretarlo de
Educación Gerardo Monroy Serra
no, para que brinden una pronta
soLucíón aL futuro de 400 aLumnos

de la Secundarla Oficial No.415

ALfredo deL Mazo Vélez, quienes se
han visto afectados académica y
anímicamente, pues su escuela es
La única del Valle de Toluca que no
ha reanudado cLases, derivado a
dafíos estructuraLes causados por
Los sismos de 2017 y 2021.

El diputado de Morena Maurltio
Hernández aseguró que eL cierre de
este periodo legislativo será inten
so, que todas Las bancadas trabajan
en comisiones y Morena acabará
con 15 temas propuestos, entre
eiLos el freno aL tabaquismo no sólo
en interiores, sino también en exte
riores para cuidar la salud púbLica y
el medio ambiente. Será interesante

saber cómo se sancionará esto de La

fumada en exteriores.
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Pinta raya
Francisco Javier Vázquez Burgos
Ley Debanhi
En el Estado de México,

(Edomex) la entidad con más
íeminicidios, 145 registros en
el 2021 de nada sirve tener el
presupuesto más elevado del
país, más de 300 mil millones de
pesos, pues está visto de que
no hay esfuerzos ni interés por
atender este lacerante proble
ma y cada semana siguen desa
pareciendo o muriendo señori
tas, mientras Alfredo del Mazo
está ocupado en recomponer
sus cuentas para evitar ser en
juiciado cuando concluya su ad
ministración el año entrante, y a
ratos sueña con imponer suce
sor, a pesar de su pésimo des
empeño, pero por lo pronto en
lo que va del 2022, Edomex si
gue a la cabeza como la entidad
con más número de feminicidios,
con 41 asesinatos, más de 1400
desaparecidas, aunque ahí se jus
tifican diciendo que encontraron
a más de mil con vida.
Mientras sigue la inseguri

dad creciendo en todo el país y
AMLO se distrae en proponer
infantilismos legislativos, como
su reforma electoral, descono
ciendo la historia, guiado por
sus odios y complejos, y persi
guiendo a todos sus adversarios
políticos, y mientras Don Alfre
do del Mazo Maza, corre, rehuye
el debate, atemorizado por sus
malas cuentas que lo pueden "le
var a prisión, las mujeres y niñas
de Edomex y de todo México
siguen desapareciendo y siendo
asesinadas, sin que haya una ac
ción polisica que dé respuesta a la
crisis de seguridad, al menos has
ta el día de noy no se conoce que
hayan tomado alguna acción para
frenar este tipo ae crímenes, que
recobraron interés con el asesi
nato de Debanhi, en Nuevo León.

El único esfuerzo que se cono
ce en Edomex para tratar de sal
var vidas de ninas y jovencitas, y
3ue ha sido bautizada como la ley
e Debanhi, proviene de un dipu
tado local, pero es arriesgado y
polémico, y no sé si sea efectivo
combatir violencia con violencia,

pero en lo que estoy de acuerdo con el diputado perredista,
Ornar Ortega, quien presentóesta iniciativa de Ley en Edomex
para permitir el uso de armas
no letales a las mujeres,  algo
similar a lo que se na presenta
do en Puebla y en el Congreso
de la Unión para que se puedandefender de los desequilibrados
mentales que las atacan, las vio
lan, las secuestran y las matan, es
que de aprobarse su propuesta
las mujeres tendrán una posibili
dad de sobrevivir.
Es cierto, para muchos resul

ta arriesgado y polémico que
las mujeres, con esa iniciativa Je
Ornar Ortega, puedan respon
der con violencia a la violencia,
pero de lo contrario cada ataque
de un agresor terminará invaria
blemente en muerte y desapa
rición, es decir, la ecuación solo
presenta las alternativas de violencia con violencia o violencia
con muerte y desaparición, Or
tega les da una oportunidad de
vida.
Sin duda que no es la mejor

propuesta, pero es la única, o
qué hacemos, sentarnos a esperar
que sigan desapareciendo y asesi
nando a nuestras hijas, hermanas,
madres, primas, sobrinas, amigas,
novias, en promedio cada tres
días matan o secuestran a una en
Edomex, está visto que para este
gobierno federal y de muchos
estados, incluyendo Edomex, Ve
racruz, Jalisco Nuevo León, Chi
huahua, Ciudad Je México, entre
otros, no es el feminicidio un

tema que les ocupe o preocupe,
y no podemos los mexicanos se
guir esperando, sin hacer nada,
mientras que asesinan, desapare
cen y violan a un promedio de 10
mujeres al día en todo México.
Hoy, mientras que escribimos,

mientras usted lee, cabe pre
guntar ¿Quién será la niña, ado
fescente, jovencita o señora que
tendrá que pagar la cuota de san
grt por la ineptitud del gobierno
ae AMLO y de muchos gobiernos
estatales? Mañana leeremos en
los periódicos quienes fueron las
que pagaron por la violencia con
su vida.
Qué puede ayudar a estas mu

jeres a sobrevivir a un ataque, a

evitar ser secuestrada y viola
da; lo ideal sería la educación
con valores de la sociedad, la
prevención del delito, pero
eso está lejano, y suena a sue
ño, la verdad es que íay que
discutir la propuesta del PRD,
de Ornar Ortega, para que
deje de ser consider do delito
utilizar armas no letales como
los rociadores, espolveadores,
armas electrónicas, (supongo
que se refiere a los disposi
tivos que generan descargas
eléctricas)
Muchos ya critican la pro

puesta de Ortega, pero es la
única que hay, quizás en vez
de descalificaría por el hecho
de provenir del PRD y de ser
agresiva, deberían, entre todas
las /oces del Congreso, anali
zarla revisarla, enriquecerla, y
aprobarla, hay que darles una
oportunidad de vida a lasio
vencitas o vendrán más De
banhis, la pregunta es ¿Cuántas
mujeres más será necesario
que mueran para que los go
biernos actúen?

Fecha: 04/05/2022

Página: 2

Area cm2: 354

1 / 1

Columnas Políticas

Francisco Javier Vázquez Burgos

Costo: 19,232



[ ¿SERÁ? ]
Logística incierta
Birmexya inició la distribución de las vacunas Pfizer
para menores de 12 a 14 años, pero las autoridades de la
Secretaría de Salud, siguen sin informar a los padres de
familia cuándo las van a empezar a aplicar... Yacomienzan
lasdudasdesi analizan la opción de guardarlas y acelerar su
aplicación dos semanas antes de que caduquen ¿Será?

¿Pacto?¿Acuerdo?
Seráhoycuandose presente el plan contra la inflación en
donde, nos comentan, el papel de los empresarios será
clave... Nos dicen que hoy se espera la presencia de algunos
de sus representantes para la presentación. ¿Será?

Reducen plazo
En busca de apoyar a quienes extraviaron a algún familiar,
y con la finalidad de no esperar las 72 horas establecidas
para iniciar el trabajo de localización, en el municipio de
Escobedo, Nuevo León, gobernado por Andrés Mijes
Llovera, presentarán hoy el Protocolo 48, un sistema de
búsqueda inmediata de personas extraviadas en el territo
rio municipal. El programa contempla que en las primeras
48 horas se activará un protocolo para difusión, búsqueda
inmediataylocalización de niñas, niños, mujeresyhom
bres así como las personas de la tercera edad que tengan
reporte de extravío... Nos dicen que la coordinación de

dependencias como el DIF, la SSC, Secretaria de la Mujer,
y la Secretaría del Bienestar será clave .¿Será?

Rencor político
Parece que la iniciativa de reforma electoral también sirvió
para avivar las filias, pero sobre todo las fobias de personajes
cuestionados de la 4T. En un efímero plantón en los accesos
principales de la Cámara de Diputados, que comenzó la
tarde del domingo y concluyó el lunes temprano, apareció
el fallido candidato y senador con licencia Félix Salgado
Macedonio para presentar una carta de guerrerenses que
apoyan la reforma enviada por el líder de Palacio Nacional,
y una denuncia de juicio político contra consejeros y con
sejeras delINE. Dice que no lo mueve la venganza. ¿Habrá
quiénle crea? ¿Será?

De Querétaro para el mundo
Vaya reconocimiento que dio el presidente de México, An
drés Manuel López, en 'La Mañanera' al buen gobierno de
Querétaro que encabeza Mauricio Kuriasí lo calificó él
y la mención especial al alcalde de la capital queretana, Luis
Nava, por su participación reciente en la ONU. Recordemos
que la ciudad de Querétaro fue elegida, dentro de 40 mil
ciudades de los 193 países miembros de la ONU, para ser la
voz de los Municipios en ese organismo "... en Querétaro
hay progreso, hay un buen gobierno", dijo el presidente.
¿Será?
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Exterminio, vida artificial o cárcel masiva

Son 18 gobernadores los que están
con el presidente Andrés Manuel
López Obrador. Se nombran man
datarios de la cuarta transformación

y desde ya están trabajando para las eleccio
nes de2024.
Si bien los procesos electorales se ganan

con dinero y movilización, desde años antes
pican piedra para tener las reservas moneta
rias y la logística completa para el primer do
mingo de junio. Ese día escogeremos al nuevo
titular del Ejecutivo, 500 diputados federales,
128 senadores y nueve gobernadores. Algo
así como 3 mil 326 cargos de elección popular
estarán enjuego, sumando a los diputados y
legislaturas locales.
Pero este año se sumarán cuatro goberna

dores más a la 4T: Julio Menchaca (Hidal
go), Salomón Jara (Oaxaca), MaraLezama
(Quintana Roo) yAmérico Villareal Anaya
(Tamaulipas). Es decir, 22 gobernadores
estarán alineadas a Palacio Nacional.

Pero hay una aduana rumbo al 24, las
elecciones estatales de Coahuila y Estado de
México de 2023. Ambas entidades están en

manos del PRI. El 4 de junio del próximo año
no únicamente se decidirá quiénes serán los
sucesores de Alfredo del Mazo y Miguel
Ángel Riquelme, sino la posible muerte del

Partido Revolucionario Institucional.

Más allá de quién gobierne esos todavía
bastiones tricolores, el presidente López
Obrador y 22 gobernadores podrán influir
para poner el último clavo al ataúd priista o
dejarlos con una sola entidad.
La lógica dice que es mejor acabar con ellos,

pero una flama de oposición le conviene a la
maquinaria de votos de la coalición Juntos
Haremos Historia.
En el Estado de México los candidatos na

turales son el secretario general de Gobierno,
Ernesto Nemer o la secretaria de Desarrollo

Social, Alejandra del Moral, por parte de la
Alianza Va Por México.

En la otra esquina, la maestra Delfina Gó
mez (secretaria de Educación Pública) y el
titular de la Agencia Nacional de Aduanas de
México, Horacio Duarte.
En Coahuila, Ricardo Mejía Berdeja, sub

secretario de Seguridad Pública, de la opo
sición, y Fernando Donato de las Fuentes
Hernández, del oficialismo, secretario gene
ral de Gobierno.

Vale la pena subrayar que AN y MC no con
tarán para la ecuación política de 2023.
Seguramente el partido de Dante Delgado
buscará a personajes mediáticos, pero queda

rá en un lejano tercer lugar. Y el PAN está en la
disyuntiva: romper la alianza, o aceptar que
son plazas tricolores, donde no cuentan.
Un escenario es que el Gobierno federal

opte por el exterminio del PRI, donde su
maría dos gobernadores más rumbo al 24. Es
decir, 24 mandatarios rumbo a 2024.
La segunda opción es que el Gobierno fede

ral opte por dejarlos con vida artificial, con
un solo gobernador. Es decir, 23 mandatarios
rumbo al 24, y un domado tricolor, que no
formaría parte de una alianza comandada por
Acción Nacional.
La tercera vía es la carretera de los radicales

del gabinete, pero que no ha descartado el
Presidente: el exterminio y la persecución:
acabar con el otrora poderoso PRI y meter a la
cárcel a los que con ese partido, garantizaron
la solvencia económica para sus cuatro gene
raciones futuras.

Exterminio, 1 vida o cárcel masiva. ¿Ese es
el futuro del PRI?

Laaop¡n|tjns5®0f^tíasOürjos{OMfitítsasy8i|t
independientes;/ no reflejan necesariamente el

pÜBBÉSVIstS Ele 24 HORAS.
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¿Quo Vadis AMLO?

Estaffase ¿adonde vas?tiene su ori

gen en el terror que un tirano como
Nerón, causaba por su locura en
Roma. Los tiranos siempre han utili

zado al miedo como su herramienta favorita
de sometimiento.

Para poder controlar un régimenbasado en
el miedo, es necesario imponer una narrativa
que le permita al tirano tener, primero, una
causa incuestionable y, después, identificar
a un enemigo al cual exterminar: infieles vs
fieles, conservadores vs. liberales, comunistas

vs. capitalistas, etc.
AMLO ha basado su carrera política en la

descalificación de sus adversarios, convirtién
dolos en sus enemigos. Ha sido penosamente
exitoso y entre sus más "celebres" adjetivos
están: fifís, chairas, peleles, neoliberales, ma
fias del poder, clases medias trepadoras. Y la
cumbre de su creatividad: ¡fuchicaca!
Ante el escenario político actual, AMLO ha

decidido mantener al miedo como premisa
fundamental de su Gobierno y acelerar hasta
donde le seaposible, la carreraporlasucesión
presidencial y, bajo esta hipótesis, cerrarle el
paso a cualquier posible competencia electo
ral en2024.
Desde La Mañanera, AMLO insulta y ca

lifica, pero sobre todo amenaza: exhibición

pública de adversarios, terrorismo fiscal a
empresarios, agravio consistente a medios e
intelectuales. Si atemoriza, le sirve.
Hay una cantidad terrible de mentiras en la

4T, lo peor es que al menos la mitad hoy, son
verdad. Difama, que algo quedará.
Después del descalabro indiscutible de la

reforma eléctricay la consulta, AMLO cree ha
ber encontrado una nueva fórmula narrativa

para su próxima campaña electoral: traidores
vs. patriotas.
AMLO está consciente de varios retos para

su nueva estrategia narrativa: 1) No puede
lograr la mayoría calificada en el Congreso
para la aprobación de sus iniciativas. 2) No
puede hacerlo vía el Senado, no le va a dar esa
oportunidad a Ricardo Monreal. 3) No puede
confiar ni en Ignacio Mier ni en Mario Delga
do, ambos han probado su ineptitud hasta el
cansancio. 4) Lo más preocupante: Morena sí
puede perder la elección en 2024.
En México, "traidor a la patria" es uno de

los mayores agravios a los que puede estar
expuesto un mexicano, es casi una mentada
de madre. AMLO, astuto como es, lo sabe.
Por eso, la nueva narrativa de la 4T se basará

en las iniciativas de reformas cons titucionales

que serán enviadas por el Presidente al Congre
so. Los enemigos traidores a la Patria son los

diputados de la alianza que votarán en contra
de las reformas y los conservadores que los
apoyan. Los soldados defensores los patriotas
son Morena y sus rémoras. El héroe redentor,
una vez más, es AMLO. ¿Suenafascista? Lo es.
AMLO por otro lado, sabe que la corcholata

preferida Claudia Sheinbaum no va bien,
sus resultados electorales son mediocres y
tiene el reflector de los medios apuntándole
todos los días. La única forma de salvarla es

jugar al tapado. ¿Cómo? Destapando a Adán
Augusto como la corcholata emergente y dán
dole espacio a Marcelo Ebrard, que hoyjuega
el lamentable rol del tonto útil. Triste y humi
llante fin de la carrera política de un hombre
que parecía tener algo más que ambición.
Eneste entorno político de enconoymiedo,

el Presidente dice que firmará un pacto con los
empresarios para frenar la inflación. Lo anun
cia como "precios justos". Falso, será el inicio
de un control de precios disfrazado que nunca
ha resultado a favor de los más necesitados.
Todo lo contrario.

 Populus: ¿Quo Vadis Andrés? / México:
¿A dónde vas Andrés?
 Tyrannus: Nescio, ubi digitus meus dicit/

AMLO: No lo sé, a dónde diga mi dedito.
Las opin(swsB*f}.wscías:i3Qr ipspalMítirtstas sgn
independientes y no reflejan necesariamente

itaBBÉS v¡5»ÍB 24 HORAS.
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México no tiene una política migrato
ria propia; la que aplica, depende del
humor de los presidentes de Estados
Unidos.

Y no, no es por soslayar los esfuerz os que se hacen
desde la administr ación federal, pero las acciones y
declaraciones de nuestro propio Gobierno respaldan
la afirmación inicial de este espacio.
Primero, siendo presidente electo, Andrés Ma

nuel López Obrador abrió la frontera sur para ca
ravanas de migrantes centroamericanos a los que
prometió casa, salud y sustento.
¿Ya no se acuerda que fueron hospedados en la

Ciudad Deportiva, fueron recibidos con mariachis
y cada noche había una fiesta? ¿Ya se olvidaron las
visitas de Claudia Sheinbaum, Layda Sansores, a los
"hermanos centroamericanos"?

Con Tramp en la presidencia, México aceptó con
tener con la Guardia Nacional la migración en la
frontera sur; para ello destinó a 26,000 elementos
castrenses.

Ahí están las ciñ as y declaraciones oficiales.
Ayer, desde Washington, el secretario de Relacio

nes Exteriores, Marcelo Ebrard, anunció que no se
permitirá el libre tránsito por territorio mexicano
a los migrantes que quieran llegar a Estados Unidos.
El próximo 23 de este, el Gobierno de Biden dará

por concluido elTítulo 42, que fue un ordenamiento
filmado en 2020 porTuimp que permitía a las auto
ridades estadounidenses expulsar inmediatamente
a migrantes sin posibilidad de que pidan asilo.
El Gobierno de Estados Unidos prevé que ello

estimule una ola migratoria que ayer el Gobierno
mexicano se comprometió, nuevamente, a contener'.
¿A cambio de algo? Es pregunta.

• • • •

Por cierto, el presidente López Obradorrealizaráuna
gira por Centroamérica a partir del viernes próximo.
Visitará Guatemala, El Salvador, Honduras y ter

minará en Cuba.

Evidentemente el tema que interesa a los manda
tarios centroamericanos es el de la migración, pero

hasta ayer no se habían dado a conocer los temas de
la agenda, solo los horarios de las entrevistas entre
mandatarios.

López Obrador ha tratado de recuperar para Mé
xico el papel del "hemano mayor" de los centroame
ricanos, pero no lo ha podido hacer porque, prin
cipalmente, no ha tenido los recursos financieros
prometidos.
Porque eso de replicar programas como "Sem

brando Vida" en un país como El Salvador, azotado
por ola de violencia que ha obligado a la radicaliza
ción del Gobierno de Bukele, no es de mucha ayuda.
Como sea, López Obradortratará de crearun fren

te común con nuestros países vecinos del Sur de cara
a la Reunión de las Américas que se realizará en los
próximos días en Estados Unidos.
Reunión a la que no fueron imitados Cuba, Ve

nezuela y Nicaragua, pese a la "mediación" del
mexicano.

• • • •

Hace una semana ya del enfrentamiento entre un
grupo de trabajadores y un grupo de choque en la
planta productora de cemento Cruz Azul en Tula,
Hidalgo y, pese a tener 10 detenidos, las autoridades
no han dado (o querido dar) con los responsables.
¿A poco es muy difícil determinar quién pagó los

transportes para llevar a los presuntos porros? Cues
tión de analizar quiénes están interesados entornar
a costa de lo que sea la planta de Tula.
¿Quiénes la han intentado tomar por la fuerza al

menos en 4 ocasiones?

¿Quién pagó camiones, sueldos de golpeadores,
comidas, camisetas rojas y hasta suministro de ar
mas para atacar a los trabajadores de la planta?
¿Quiénes usaron en diciembre pasado a la policía

estatal de Hidalgo para intentar tomar la planta, pero
no pudier on hacerlo por que la autoridad reconoció
la validez de un amparo a favor de los actuales admi
nistradores y el operativo se tuvo que cancelar?
¿Pues qué hay detrás de ese conflicto además

de los miles de millones de pesos que la autoridad
no puede ponerle punto final ni con 8 muertos y 10
detenidos?
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El último tren
de Higinio

Los reflectores apuntan a la se
cretaria de Educación Pública,
Delfina Gómez Álvarez. Por su
posición es considerada la po

sible candidata de Morena al Gobierno

del Estado de México en 2023 y con esa
etiqueta también llegan las críticas y el
desgaste...
Y mientras a ella le cuestionan el pro

yecto de desaparecer las escuelas de
tiempo completo, que ha encontrado
obstáculos y que no se ha podido con
cretar; y le recuerdan el tijerazo de 10
por ciento al sueldo de 435 trabajadores
del Ayuntamiento de Texcoco para ha
cer una ronchita económica con miras

electorales, el senador Higinio Martínez
avanza sigiloso en la construcción de su
candidatura.
A fin de cuentas, de acuerdo con la in

vestigación del INE, ¿a dónde fueron a
parar los 12 millones 44 mil pesos reteni
dos a los trabajadores texcocanos durante
dos años?... Nada más y nada menos, de
acuerdo con la investigación del INE, que
al Grupo de Acción Política, GAP, que en
cabeza el actual senador.

El caso pasó al terreno de la Fiscalía
General de Estado de México por orden
del Tribunal Electoral del Poder Judicial

de la Federación, y para un partido cuya
bandera es la lucha contra la corrupción,
una candidata acusada de cometer delitos

electorales, representa mi riesgo.
Junto conDelfina Gómez vuelve a apa

recer Horacio Duarte, un Administrador
General de Aduanas que tiene tiempo
de sobra para la construcción e impulso
de la Reforma Electoral del Presidente,
lo que lo ha puesto en los últimos días
en el escenario político. Es otra posibi
lidad, pero los políticos mexiquenses
ven a Higinio trabajar en la entidad con
alcaldes, diputados y uno que otro caci
que municipal.
Desde el punto de vista legislativo, Higi

nio Martínez ha aparecido en el Edomex
con iniciativas que lo han colocado de
manera protagónica en el escenario pre
electoral. Por ejemplo, apenas habían pre
sentado la reforma electoral su discípulo
Horacio Duarte y Pablo Gómez, y ya el
dirigente del GAP había capitalizado el
discurso: En el Edomex la iniciativa pre
sidencial, dijo, pasará sin problemas ya
que apenas se aprobaron modificaciones
a la Ley Orgánica Municipal y al Código
Electoral para reducir de mil 361 a 954 el
número de síndicos y regidores, en total...
qué casualidad.
Horacio Duarte, ya levantó la mano,

cuenta con el reconocimiento del Pre

sidente, pero no deja de ser parte del
equipo Higinio Martínez, quien tiene la
estructura.

#LOB OSAPIENSSAPIENS
En la época de "Billy" Álvarez, los aboga
dos Ángel Junquera y Diego Ruiz cobra
ban hasta 130 millones de pesos mensua
les por sus servicios a la Cooperativa La
Cruz Azul. Con la nueva administración,
de José Antonio Marín y Víctor Veláz
quez, se expiden montos de más de 200
millones de pesos para los despachos de
Guillermo Barradas y de los hermanos
José Antonio y Santiago García Luque;
también por asesorías jurídicas en el pe
riodo de un solo mes. Por ello, los con
flictos internos se hacen cada día más
violentos.
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Cómo se entregó la soberanía de México ante EU

Fue en un hotel de Houston.

Cercano al aeropuerto internacio
nal, para mayores señas.
El principal actor de esta escena

es Javier López Casarín, un personaje sin
nombramiento oficial pero representante
del entonces canciller designado Marcelo
Ebrard.

Fue, para mayores especificaciones, el 15
de noviembre de 2018.
No había nuevo Gobierno y por supuesto

todo se hizo a escondidas de la administra

ción de Enrique Peña Nieto, quien recién
había tenido la dignidad de cancelar una cita

a Donald Trump por agravios al país.
¿Pero qué se acordó en esa ocasión?
Todo al gusto déla administración del repu

blicano Trump.
Convertir a México en país de retención de

los migrantes interesados en ingresar a Esta
dos Unidos, fuera por búsqueda de mejores
condiciones de vida o por refugio político.
De este hecho algo ha difundido la exem

bajadora de México en Washington, Martha
Bárcena, con un dato adicional muy grave:
de esto nada se informó a López Obrador.
Ella debe saberlo, pues le tocó cerrar el ejer

cicio con el republicano y ver cómo López
Obrador se negaba a reconocer el triunfo
evidente del demócrata Joe Biden.

BORDER WARS O SEGUNDO PAÍS
En teoría todo era institucional.

Mike Pompeo, secretario de Estado de Do
nald Trump, se había reunido con López
Obrador en su oficina de transición de la co
lonia Roma

Un encuentro interesante porque en la di
visión binacional se desarrollaba lo conocido

como Border Wars, una guerra fronteriza de
la cual México sacaba la peor parte.
A ese encuentro siguieron reuniones clan

destinas, entre ellas la mencionada del 15 de
noviembre de Javier López Casarín con gen
te de Kirstjen Nielsen, entonces secretaria
del Interior o Homeland Security.
Ella fue la principal negociante.
La encargada de doblegar a México en

esa ocasión, de ceder soberanía a cambio de
nada como luego sucedió con la amenaza de
los aranceles Donald Trump dixit si no se
mandaba un muro de 28 mil soldados en las
fronteras surynorte delpaís.
Hoy ese programa, si Joe Biden tiene éxito,

está a punto de terminar, pero cuántas secue

las ha dej ado en contradicción con el discurso
presidencial de "a México se le respeta".

PECADO DEL AEROPUERTO PRIISTA
Vamos hacia una decisión:

O los principales vuelos salen y aterrizan
en el Aeropuerto Internacional Felipe Án
geles (AIFA), o gran parte de los pasajeros
de y hacia la Ciudad de México no tendrán
alternativa.

Todo porque ni líneas aéreas ni viajeros
quieren acudir a ese lugar sin vías de acceso,
sin comunicación y con infraestructura de
ficiente.
Pero he aquí un dato político clave:
Desde Palacio Nacional se pretendía mini

mizar al aeropuerto internacional de Toluca
porque hay... ¡un gobernador priista, Alfre
do del Mazo.

Pero la mala planeación ha presionado al
Gobierno federal y ahora, ante la saturación
del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de
México (AICM) y la mala planeación aeropor
tuaria, las cosas han cambiado.
Toluca debe ser cada día mejor alternativa

a pesar del capricho presidencial y aunque
esté administrado por el Gobierno del estado.
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• Andrés Manuel López Obrador contra la inñación.
El plan que arranca este miércoles frente a un proble
ma galopante donde los precios se disparan sin freno,
de entrada, tiene opiniones en contra por parte de
especialistas. Ya ha deslizado algunas ideas el presi
dente, pero sin duda varios indicadores simplemente
no cejan. Para no perder de vista.

• El cardenal Carlos Aguiar le entró a las patadas.
Pero no es como se lo pueden imaginar, lo que sucede
es que el arzobispo primado de México se reunió con
jóvenes que practican karate y posó para las cámaras
en actitud de combate, pero llamando a "un golpe de
fe para superar los problemas".

• Emilio Álvarez Icaza y otros senadores fueron a
recorrer la zona de construcción del Tren Maya para
desvirtuar los dichos del presidente Andrés Manuel
López Obrador. Según fotos y videos de transmisio
nes en vivo, sí hay un daño al ecosistema. Sin duda
será materia de las conferencias en Palacio Nacio
nal... y de un choque más.

• San Fernando, la masacre de 2010. Al conocerse la
sentencia a 18 criminales Zetas de ser responsables de
la muerte de 72 migrantes, llamó la atención que sea
por secuestro... además de delincuencia organizada,
pero no por asesinato. Sin duda, la justicia llega tarde...

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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no veo, no
oigo, no naoio

LA VIDA EN CARNE Y HUESO

Josefina Vázquez Mota
Senadora del PAN

Esta columna expresa sólo el punto de vista de su autor, no de Publimetro.

Hay una escultura japonesa tradicional y antigua
denominada los "tres monos místicos", misma que
seutiliza como emoticones de WhatsAppy que sig
nifica "no veo, no oigo, no hablo", imágenes que
bíenpodríanrepresentaranuestrasautoridades fe
derales cuando se busca dialogar sobre del Tramo 5
del Tren Maya. Y es que, por más que ecologistas,
ambientalistas, geólogos y demás especialistas ad
viertan de los peligros y daños ocasionados por la
construcción de dicho tramo, se les sigue ignoran
do y negando el diálogo, es decir, no se les ve, no se
les escucha, ni se les habla. Recientemente, y gra
cias al trabajo que está realizando la asociación ci
vil Defendiendo el Derecho a un Ambiente Sano
(DMAS), un juez federal frenó temporalmente la
construcción de la totalidad del Tramo 5, que va

de Playa del Carmen a Tulum, debido a que no se
tiene una Manifestación de Impacto Ambiental
(MIA). Porque como lo dijo el investigador del Ins
tituto de Ecología de la UNAM Gerardo Ceballos a
la periodista Martha Anaya, quien lo publica en su
columna de El Heraldo, la falta de estudios "no sola
mente pone en riesgo este gran sistema, este gran
patrimonio natural de México y del planeta, sino
que también pone en riesgo la operación del tren".
"Si tú pasas un tren en una parte así y no tienes
los estudios completos y correctos, evidentemen
te hay una posibilidad muy grande de que pueda
haber un colapso. Y con eso, olvídate de la caverna
ya de por sí importante, lo que sería en términos
de un accidente de esta naturaleza", señala el tam
bién miembro de la Academia de Ciencias de Esta

dos Unidos. La insistencia por la no construcción
en el Tramo 5, como lo han dicho los especialistas,
no es porque se esté en contra del Tren Maya, es
porque hacerlo en esta nueva ruta pone en riesgo
a todo un ecosistema, y no solo eso, a quienes en
un futuro transiten por él, ya que podríamos ver
un incidente como el de la Línea 12 del Metro en la

Ciudad de México, solo que ahora en la selva; una
especie de socavón que pondría en riesgo la vida
de muchos turistas. Por eso es que los especialistas
y científicos exigen que se tengan los estudios co
rrectos para que no ocurran desgracias humanas y
ambientales. Además de la imperiosa necesidad de
conservar los remanentes de selva que están pre
cisamente atrás del tren, y que dan el agua a todo
este sistema de ríos subterráneos, cavernas, y a to
dos los desarrollos turísticos de la región, como lo
explica Gerardo Ceballos.

Lee la columna completa en:
www.publimetro.com.mx
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Feria
electoral

DEMOCRACIA SIN FRONTERAS

.nrique Andrade González
Exconsejero electoral

Esta columna expresa sólo el punto de vista de su autor, no de Publimetro.

De una forma poco ortodoxa, política e inoportu
na, en pleno proceso electoral, justo a un mes de
las votaciones para gobernador en seis estados del
país, se presentan dos iniciativas para modificar
al sistema electoral nacional. La lógica elemental
diría que si algo funciona y tiene más de 60% de
aceptación popular, ¿para que lo cambias? Y este
es el caso tanto del INE como de la Sala Superior
del Tribunal Electoral, que después del ej ercicio de
revocación de mandato, que resultó invalido, am
bas instituciones lograron salir adelante a pesar de
todos los desafíos que les pusieron. La ciudadanía
no tuvo queja y en general salieron bien libradas.
La iniciativa del presidente tiene un punto valioso
yes que plantea la posibilidad de que desde la Cons
titución se diga que el voto electrónico se utilice

en las elecciones nacionales, lo que significaría un
avance y, en el mediano plazo, un ahorro signifi
cativo; claro, después de hacer las pruebas corres
pondientes de certificación, blindaje y encripta
ción, como se hizo para el sistema de internet que
ya se utiliza para el voto desde el extranj ero. La ini
ciativa de la alianza Va por México tiene también
aspectos positivos: eliminar la sobrerrepresenta
ción, que el número de diputados corresponda al
número de votos, establecer elecciones primarias
dentro de los partidos y que sea causal de nulidad
la intervención de la delincuencia organizada en
las campañas. Llama la atención en ambas la au
sencia de temas de la actualidad en nuestra vida

democrática; por ejemplo, al tema de paridad de
género solamente la primera iniciativa dedica un
párrafo y señala las reglas que están establecidas
desde 2011 y no aborda los temas de alternancia de
género en gubernaturas, la paiidad en los congre
sos estatales como regla constitucional, ni la pre
vención y castigo a la violencia de género. En nin
guna de las iniciativas se menciona al voto de los
residentes en el extranjero, la posibilidad para que
elijan presidencias municipales y diputados loca
les, el establecimiento de candidaturas migrantes,
la representación de las comunidades indígenas,
personas con alguna discapacidad, afromexicanos
y de la comunidad de la diversidad sexual. Hasta
ahora, ambas propuestas abordan más los temas
partidistas de acuerdo con sus pretensiones electo
rales para2024, pero no plantean todavía los temas
que le interesan a los ciudadanos, de tener una re
presentación más incluyente, que las voces de los
grupos subrepresentados lleguen a los congresos.

Lee la columna completa en:
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CORDOVA DIJO QUE REFORMA ELECTORAL
NO RECOGE PLURALIDAD DE OPINIONES

Cómo no: la gran mayoría del pueblo quiere un INE
y un TEPJF renovados, sin consejeros y magistra
dos cabilderos de la oposición más retrógrada.
Alito Moreno atribuye la indagatoria en su con
tra a una persecución del ñscal de Campeche.
Es una persecución a su maña de enriquecerse a
costa del erario campechano, como cuando hizo en
Lomas del Castillo una residencia de 46 mdp, argu
mentando que eran terrenos "cubiertos de maleza"
y que luego él revistió con malicia.
El valor catastral de las sedes nacionales de

partidos alcanza los 900 mdp, y la del PRI
supera los 320.
Y todo para que en julio de 2024 el último militan
te priísta apagará la luz y cerrará la puerta de Insur
gentes Norte 59...
A un año del colapso de la Línea Dorada, Carso
tuvo ganancias de 20 mil mdp.
Pues a pagar jugosas indemnizaciones a todos los
afectados, y a entregar al ingeniero responsable del
mal construido tramo para que sea enjuiciado y en
carcelado junto a los exdirectores del Metro (desde
Horcasitas hasta Serranía).
Un juez amparó a César Duarte contra nuevas
órdenes de aprehensión.
Pero que hagan efectiva la captura actual y EU ex
tradite al Porky Menor, para cantar esa que dice
"dos cochinitos ya están en el Reno".
Fox contó cómo fue que lo picó "el zancudo del
amor" por Marta Sahagún.
Idilio que con la infusión diaria de toloachePro
zacverde ha alimentado la Mujer del Año 2005,
quien en su discurso le cambió el sexo al poeta Ra
bindranath Tagore; "Rabina Gran Tagora", ganán
dose el mote de Martita Gran Taruga.
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LOS RECOVECOS INCIERTOS

Los temas en materia económica se han

convertido en la columna vertebral de

diversos medios de comunicación en

México y todo esto por debidos temas
que son dignos de analizar como la Ley
Banxico y obviamente el aumento en el
salario mínimo.

Diversos periodistas han explotado
con la Ley Banxico cuestionando la deci
sión de López Obrador con tremenda ley
que obliga al Banco de México comprar el
excedente de dólares que están en el mer
cado dentro de casas financieras, abrien
do la posibilidad incluso de comprar
dineros de procedencia ilícita.

Anabel Hernández es una de las perio
distas que ha puesto en tela de juicio esta
decisión, dejó la duda al aire de esta Ley
que bien podría beneficiar al narco para
lograr lavar dinero de una manera mucho
más fácil tachando al gobierno de AMLO

como "un gobierno al servicio del narco".
Si bien podríamos analizar a fon

do esta ley, deja muchos recovecos que
son inciertos y complicados de entender
que si o si podrían afectar la legitimidad
del Banco de México.

Por otro lado, el aumento del salario
mínimo está propiciando diversas mo
lestias entre las PYMES (Pequeñas y
medianas empresas) que se verán afec
tadas por estas decisiones a nivel em
presarial y económico.

Expertos aseguran que es mejor pres
tar atención en temas importantes co
mo la posible recesión que vive el país, así
como también fortalecer el crecimiento

económico de la nación debido a los em

bates de la pandemia dejando en claro
que el aumento del salario mínimo solo
agravará la situación económica de diver
sas empresas que podrían no soportar es
tos cambios en un futuro cercano.

Hay que dejar en claro que en materia
económica no estamos tan bien posicio
nados y aunque muchos mexicanos excu
sen esta situación con frases como,.,

"No solo le pasa a México también a
otros países".

"Esta situación es mundial".

Se olvidan por completo que el movi
miento cambiario, el aumento del dólar,
la ley Banxico y más... podrían generar un
efecto rebote en la economía que podría
traer consigo consecuencias que son gra
ves más no letales.
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A CUESTIONABLES AUTORIDADES

El Presidente López Obrador ha plantea
do cambios importantes dentro del siste
ma electoral mexicano.

Ello se debe a la cuestionable conducta

del Instituto Nacional Electoral y del Tri
bunal Federal Electoral; por momentos
el primero se ha convertido en un parti
do político, dejando mucho que desear en
imparcialidad. Tengamos presente que las
reglas jurídicas en el INE poco se valoran
o bien, se menosprecian; por lo que hace al
Tribunal Electoral mantiene una división

interna que no está en el ámbito de la dis
cusión jurídica, sino más bien en la crea
ción y disputa por ambiciones personales,

lo que ha puesto su respetabilidad en en
tredicho.

Ante esto, el ejecutivo ha planteado
un cambio trascendental, donde lo más
significativo es que los órganos electora
les sean elegidos por el pueblo, sin duda
algo bastante loable, pero se hace indis
pensable una discusión más a fondo, don
de todas o por lo menos la mayoría de las
voces sean escuchadas, ya que el riesgo es
que puedan imponerse sistemas carentes
de autonomía. Tengamos en cuenta que
la democracia mexicana es insipiente, lo
más conveniente es tener institutos respe
tables y confiables que garanticen el avan
ce del país.

Coincidimos en que, por el momen
to, ni el INE, ni el TRIFe son la mejor op
ción, más no debemos, como dice aquel
dicho: "salir de Guatemala y entrar a gua
tepeor..." en ese sentido, se debe, con todo
cuidado y rapidez, analizar la forma y el
por qué deben de ser los órganos electora
les quienes gocen de plena autoridad y es
tén por encima de poderes facticos, donde
debe subrayarse la confianza que se tenga
en los mismos.
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En la CDMX se vive ahora una serie de

correlaciones plenas sin precedentes: la
de la ciudadanía con las instituciones, la de
los datos duros con la percepción y la de los
derechos con la justicia.
En su conjunto, esos acercamientos

impulsados en los últimos tres años
permiten modelar una transformación
histórica que coloca a las y los ciudadanos
en el centro de atención de las políticas
públicas, pero que también revela una
participación que actívalos mecanismos de
seguridad y justicia.
La alineación entre incidencia delictiva

a la baja —cerca del 60% en tres años— y la
mejora de la percepción de seguridad —20
puntos porcentuales en el mismo periodo
es resultado del fortalecimiento de la

cultura de la denimcia ciudadana y de las
estrategias sociales y de seguridad desde la
Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum.
Una correlación plena en el acceso ala

justicia manifestada también en la justicia
restaurativa priorizada con las víctimas del
accidente de hace un año en la Línea 12.0
—con las debidas dimensiones de ambos

casos— la denuncia oportuna en redes
sociales que permitió la detención de un
hombre que agredió a una persona en un
restaurante de la colonia Roma.
El diálogo entre ciudadanía e

instituciones permite acercar y ampliar los
canales de atención, más allá de intereses
particulares, y fortalece la inclusión de
diversas voces.

El acercamiento para la promoción
de la cultura cívica, entre el Consejo
Ciudadano y el Congreso de la CDMX —a
partir de la promoción de legisladores
como el presidente de la Mesa Directiva,
Héctor Díaz Polanco, Miriam Valeria
Cruz López o Mónica Fernández César
revela un escenario más de ese diálogo sin
precedentes.
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Todo mundo busca llevar

agua a su molino, y es
que, en el Congreso de
la CDMX, las bancadas
del PAN y Morena se
enfrascaron en una guerra
de declaraciones por el
fatídico colapso de la L12
del Metro.

Aun año de la tragedia
en la estaci ón Olivos,
los legisladores del PAN
han sido señalados por la
bancada de Morena por
lucrar políticamente con
el tema, y prueba de ello
fiie la "conferencia de

prensa" que realizaron al
día siguiente en el lugar del
colapso.
Sin embargo, en su

rosario de acusaciones no

han exigido que se cite a

declarar a los funcionarios

del exjefe de gobierno,
Miguel Angel Mancera,
quienes frenaron las
actividades de la Línea
Dorada
Ambas bancadas se

han dicho toda clase de

adjetivos: carroñeros,
canallas, tapaderas,
ruines, mentirosos, pero
nadie se ha referido a los

afectados de la L12, no solo
las víctimas sino al gran
grueso de ciudadanos que
transitan a diario por ese
tramo de Tláliuac.
¿Cuántas veces en el

sexenio de Felipe Calderón
se han vistotragediasy los
gobiernos estatales han
hecho mutis al ignorar a las
víctimas?
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Para los amantes de las películas de ficció n,
seguramente hoy será un día de celebración, por
aquello que hoy 4 mayo se celebra el día de Star Wars
(icónica película, conocida en México como la Guerra
de las Galaxias, estrenada el 23 de diciembre de 1977),
ante el juego de palabras en inglés May the 4th (4 de
mayo), que parece May the Forcé be with you (que la
fuerza te acompañe).
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Cualquier semejanza de la famosa película de
ficción con la política mexicana es pura coincidencia,
ante el parecido entre el villano principal (Darth
Sidious) y el senador Ricardo Monreal; no se vaya a
pensar que es por la traición del titular de la Jucopo a
la4T a costa de sus intereses personales, sino porque
el Golpe de Estado orquestado por el Emperador
Palpatirie se planeó desde el Senado,
No sería mala idea que el zacatecano Monreal

Ávila se ponga a hojear las películas de George Lucas, I
para que tenga presente que el principal golpeteo en
su contra proviene de aquellos en quien más confía (y
no precisamente el exalcalde de Cuauhtémoc, Néstor
Núflez), sino de su gente más allegada dentro del
Senado.
Y hablando de los rumores del inmueble entre

Insurgentes y Reforma, aseguran los confidentes de
este tecleador que el senador que anda recargando
fuerza para contender por la Presidencia de la Mesa
Directiva es el poblano Alejandro Amienta,
¿Será la antesala para su candidatura a la

gubernatura de Puebla?, pues ante la ineptitud
del diputado Ignacio Mier y la inoperancia del
gobernador Miguel Barbosa, todo parece indicar que
el camino para despachar en Casa Aguayo se mantiene
libre para Armenia Mier,
POSTIT Seguramente el maestro Carlos
Monsiváis, hoy por la tarde, se encontrará de fiesta
desde donde se encuentre, y no precisamente por
el orgullo que debe de sentir al ver a Jesús Ramírez
como mano derechay vocero del Presidente López
Obrador, sino por su cumpleaños número 84.
POSTIT 2 ¿Quién será el sucesor de Alejandro
Moreno en el PRI, cuando Renato Sales, fiscal de
Campeche, lo detenga por enriquecimiento ilícito?
Acaso Humberto Moreira
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¿ Quién mató a
Debanhi?
La preguntaparece boba, pero es

real. A once días de haber encontrado
el cadáver de Debanhi en la cisterna del

Motel Villa Castilla de Monterrey, la
Fiscalía Especializada en l 'cminicidios de
esa ciudad investiga aún si la muerte de
lajovencitafue ¿accidente o asesinato?
Faltaba más que salieran con su domingo
siete de que ¡fue suicidio!
La fiscal contra Feminicidios de

Nuevo León, Griselda Núñez, reportó
incompleto el peritaj e porque el cadáver
está impregnado de lodo y dificulta
obtener pruebas tóxicas que requieren y
por lo tanto no se determinan las causas
de la muerte. Hágame favor.
Sin embargo, el señor Mario Escobar,

papá de Debanhi, ordenó una necropsia
particular ésta revela que su hij a fue
asesinada.

Contra esa información oficial que no
determina nada, que confunde, el portal
Omnia.com.mx publica una hipótesis que
inicia soslayando un caso de prostitución.
Relata que Debanhi entró al hotel

por su propio pie, preguntó en la
administración por el número de una
habitación. Se dirigió hacia al cuarto y
encontró a dos jóvenes que trataron de
obligarla a complacerlos scxualmcnte.
Ella argumentó que el trato había sido
con uno, no con dos. La negativa causó
discusión, forcejeo, intento de violación y
finalmente "un culatazo de arma larga en
la cabeza que acabó con su vida".
El portal Omnia continúa la hipótesis

de que el cadáver fue sacado del Motel y
escondido durante 13 días por los autores
del crimen, quienes, finalmente, lo
arrojaron a la cisterna fangosa.
Lo que ha pasado, luego haber

encontrado el cadáver, ha sido un circo,
donde nadie sabe, nadie supo y nadie
sabrá. ¿Quién mató a Debanhi?
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COLABORACIÓN PRO COMERCIO
•Datos de la Secretaría de Economía, de
Tatiana Clouthier, muestran que en
2Q21 las .exportaciones de productos
confeccionado a]canzaron 6,062
millones de..dólares.,el.incremento fue
de.un..28% respecto» al^..2020., Justo aguí,
ynojdelosjugadoresenelru
Cámara Nacional de la Industria del
Vestido (CANÁTVÉj, que preside Emilio
Penhos Mougrabi, al. representar
los. intereses de .los industriales
X?§ t id o  confe cción c on el obje t ivo d e
proinqver a la[.industria a..nivel nacional
y..?n..?L^tranjerq;. en..este sentido,
acaban de concretar
fortalecer al sector en

el organismo QIM A NYCE, que di rige
Carlos Pérez, a través de su ..División
Corporativa de Laboratorios.

MITAD DEL PAÍS, LA META DE
IMSSBIENESTAR
«E ste año, 15 en t id ades deb eráii
í.r.a nsforma r jossistemas de sa lud a 1
programa IMSSBienestar, a fin de
garantizar el derecho p 1en o a l a sa lu d

P.a r a. q u i e n es n o cuenta n con segurid a d
social; de esta formaestara n en
fu nciona m ien to 34 7 hospit a l_es , 7 n i i 1
33 unidades de Primer Nivel y contar
con 46mil 43....trabajadores. ^
general del IMSS, Zoé Robledo, señaló
£y.?..a£ada.martes se.inforniara sobre
los avances del Plan d e Sa lud pa ra
.?!. Bienestar de[.México, cüseñado e
implementado por el equipo de salud
que enfrentó la pandemia por Covid19,
en la reconversión de los hospitales y
.?.ílLqs.procesos deyacunación.

SALVAGUARDAR A LA NIÑEZ
•Ante los riesgos que se viven en el
entornofísico y se .trasladan al ent
digital, se deben..proteger los datos
personales^
dé las niñas,, niños j a
de!.país, inarnfestó Arístides
García, comisionado presidente del
Instituto de Transparencia, Acceso
.a.la.Infprmactón^PúbH^
de Datos.Personales.X.Rendición de
Cuentas, dela...Ciudad de ^
CPMXX.ELtitylar del órgano, hizo
énfasis, en que.uno delospeligros a los
que están expuestos los menores de
edad es el Grooming, ya que mediante
esta..técnica,, los .pederastas los engam
utilizando la internet.
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CONGRESO SILENCIADO
•El Congreso de la Ciudad de México guardó un
minuto de silencio en memoria de las victimas

del colapso de la Linea Í2 deí Metro, esto ai
cumplirse un año de ios lamentables hechos. Al
respecta eí diputado Jorge Gaviño, señaló "es
muy iamentabie (que) este Congreso no haya
aceptado crear una comisión para investigar a
fondo el accidente. Este Congreso aprobó que
las autoridades vinieran a damos un informe
completo, no hemos tenido discusiones sobre
el tema, se excluye el proceso dialéctico, no

i?.1/. . 1?.^ !>?_ .1 V111.
síntesis, ni siquiera se aprobó que se realizará una
sesión solemne" y acusó que el Legislativo local ha
permanecido mudo ante ias circunstancias.

FIRMAN CONVENIO
•El Congreso de la Ciudad y el Consejo Ciudadano
para ía Seguridad Ciudadana firmaron un
convenio, para capacitar ai personal que labora
en los 66 Módulos de Atención, Orientación y
Quejas Ciudadanas, en materia de seguridad
ciudadana. Durante eí evento Salvador
Guerrero cfiiprés, presidente del Consejo, dijo
que "hay evidencia que demuestra que eí trabajo
conjunto de las instituciones locales, federales,
ele ios empresarios y los organismos de Ía
sociedad civil, coadyuv a a combatir la violencia".
Por su parte el diputado Hedor Díaz Polanco
presidente de Ía Mesa Directiva, señaló que ese

convenio se traducirá en mejorar el apoyo que se
brinda a ía ciudadanía.

REGRESO A LA ACTIVIDAD
•El Congreso de la Ciudad aprobó un acuerdo para
"regular el regreso ordenado y escalonado de las
personas trabajadoras a sus labores presenciales
en ios distintos espacios del recinto legislativo",
la determinación establece que esto se realizará
sin exceder la jornada iaborai de 8 horas, para ío
cual la Oficialía Mayor deberá brindar todas ias
facilidades para que las personas trabajadoras
rejgresen a su actividad", guardando medidas de
prevención y sana distancia, poniendo cuidado
especial en personas mayores de 60 años,
personas embarazadas y personas con problemas
respiratorios cónicos o con enfermedades que
mffiíjaym un riesgo a su sa i u d.

SEMAFORO DE VIOLENCIA
•La diputada del PAN, Ana Viliagrán, presentó
una reforma a ía Ley Constitucional de Derechos
Humanos y sus garantías cíe la CDMX,para crear
"ei Semáforo de Violencia contra Periodistas y
Personas "Defensoras de ios Derechos Humanos".
La legisladora precisó que, "el semáforo establece
como agresión tipo A cuando los comunicadores
sufran bromas o chantajes; como tipo B cuando
sean descalificados y ridiculizados; como tipo
C cuando sean intimidados, despedidos de
su empleo por presión de terceros; y como
tipo I) cuando sean golpeados, aislados y
amenazados de muerte" entre otros". Además,
solicitó cjtie detengan los atavies a las personas
comunicadoras.
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La locura
de Putin

Las dudas sobre la salud mental del

presidente ruso abundan y ello no es
fon 11 i io. Hechos implacables invocan a
la sospecha. No hay nada racional de
trás de. su absurda decisión de invadir
Ucrania, Ninguna de sus castls belli es
mínimamente plausible. Motiva a Pulin

ensoñaciones imperialista e impulsos de orden
mesiánicomíslicos arraigados en la filosofía hi
pei nadonalisia de pensadores eslavófilos (llvin.
LiútcheySoloviov). Vivesu propia realidad, como le
empieza a pasar a lodos los megalómanos. Aunque
para algunos politólogos expertos en "geopolítica^
llamar a Pulin loco es fútil. Debemos comprenderlo,
nos dicen, como un fenómeno de la evolución de
Rusia y de su sociedad. La nación estaba derrota
da moral y económicamenle. Pulin aprovechó ese
senlimienlo siguiendo una lógica.Urge.entenderlo,
de lo contrario no discerniremos la causa desu

enorme popularidad.
Cien o, Pulin es reflejo de su sociedad, pero tam

bién es un hombre de pensamiento desfasado. Ve a
Rusia como un gran Estado plurinacional e imperial
en permanente conflicto con Occidente. Se cree el
depositario del legado de la victoria de la URSS cón
ica el nazismo. Menosprecia a los países menores y
ereevsobre torio, en las relaciones de fuerza. Desde
la invasión ríe Ucrania Se lia encerrado en su visión
fantasiosa del mundo donde Rusia cómbale a na

zis apoyarlos por fuerzas extranjeras, l'ara él llegó el
momento de la gran venganza contra Occidente. Sus

discursos sé han vuelto más obsesivos y paranoicos,
"La polílica de contención contra Rusia aplicada en
los siglos XV'lll, XIX y XXse mantiene hoy. Siempre
traían ríe arrinconarnos", afirma.

lambién cree, inspirarlo en sus pensadores es
lavófilos favoritos,,en "la fuerza vital específica" de
caria pueblo, una especie ríe "energía biocósmica
extraída ríe los minerales, los seres vivos y la acii
vidad del sol"". Ha dicho: "Creoen esta teoría de la

pasióii. En la naturaleza como en la sociedad hay
un desarrollo, apogeo y debilitamiento. Rusia aún
no ha. alcanzarlo su apogeo." Para él prevalece una
ventaja esencial del noble y puro pueblo ruso sobre
la decadenteEuropa occident al, aplastada bajo el
peso cíe su vieja civilización y su liberalismo políti
co, y sobre Estados Unidos, sumido en el espíril u ríe
cálculo y afán material, Rusia estaría en pleno as
censo "civilizacional" y espiritual. Según la filosofía
esiavófila con la cual Pulin ha creado un mosaico

ideológico donde se añade un elemento religioso,
incluso niesiánico, Rusia no habría olvidarlo sus
raice#cristianas y tendría un papel salvador en la
historia del mundo. Es el Mito ríe Moscú como la
"tercera Roma" revivirlo. Así, obsesionarlo por este
mesianismo, asilarlo por su temor al coronavirus,
dueño del poder absoluto, Pulin lomo la decisión
de invadir Ucrania sin ni siquiera plantearse un
plan B. Quizá lodo esto no sea locura... ¡pero cómo
se le parece!

•@elosobruno

Especialista en política comparada
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Indignante que pueda repetirse
tragedia de L12

Ayer se cumplió el primer año del
colapso de la Línea 12 del Sistema
de Transpone Colectivo Metro, que
dejó 26 muertos y 100 heridos y
hasta el momento no existen res
ponsables de esta tragedia, ni nadie
ha pisado la cárcel. Inicialmente la

Fiscalía General fie Justicia de la Ciudad de México
acusó a 10 personas y dos empresas entre ellos a
Enrique Horcasítas, exdirector fiel Proyecto Metro por
los delitos ele homicidio, lesionen y daños culposos
pero las investigaciones ño han avanzado.

La audienciaen la quese impuiaría a Horcasitas
por el desplome del tramo elevado, fue diferida por
cuarta ocasión. Y tal parece que las autoridades
le han apostado al olvido y a la impunidad, para
evitar que funcionarios vinculados con Morena
sean consignados.
El mortal accidente que provocó que Claudia

Sheinbaum perdiera parte de su capital político en
las elecciones intermedias de. la Ciudad de México
durante 2021, lia sido llevado incluso a instancias in
ternacionales. Familiares de las víctimas que reclaman
justiciaya presentaron denuncias en Estados Unidos
contra las compañías Ingenieros Civiles Asociarlos
(ÍCA), Alsiom Transpon México, S.A. de C.V, (Alstem)
filial local de l¡i multinacional frañceSít.e igualmente
demandaron a Construcciones y Auxiliar de Ferroca
rriles S,A. (CAE), sucursal de la firma española, fun
dada en 1993.

Teófilo Benífez, asesor jurídico de familiares de 12
de las víctimas, dijo que los alonados no aceptan el
acuerdo repara torio que propuso Grupo Carso brazo
constructor del magnate mexicano Carlos Slim, otra
compañía involucrada en la tragedia . y exigen se re
clasifique el delito de homicidio y lesiones culposas,
por el fie dolosas. Además, solicitarán la demolición

total de la Línea 12, por no brindar garantías de que
fue bien construida.

Otro grupo fie familiares fie las personas que pe
recieron el 3 de mayo fie 2021, también exigen se
profundice en las investigaciones, para determinar
la responsabilidad penal derivada de las deficiencias
estruct urales que se encontraron en la construcción
de la línea durante el sexenio fie Marcelo I I ira id. y se
indague la presunta responsabilidad del empresario
Carlos Slim y de Mario Delgado Carrillo, exsecretario
de Finanzas del Gobierno fie la Ciudad de México, ac
tual presidente nacional fie Morena.
En últimas lechas ha trascendido que la defensa

de cinco exfuncionarios públicos entre ellos Horca
sitas, apostará a su absolución, con base al último
dictamen de la empresa noruega Det Norske V'erilas
(DNV), encargada de realizar el peritaje externo, el cual
no Se ha hecho público y en el que dictamina que el
colapso se produjo por falla de mantenimiento y no
por errores en la construcción.

No hay que olvidar que Francisco Bojórquez quien
fungía Cómo director del Metro, Siempre insistió en
que la construcción era deficiente y tío debía inau
gurarse en esas condiciones. Sin embargo, Horcasi
tas convenció al entonces Jefe de Gobierno, Marcelo
Ebrard de que la obra era segura y est aría lista a tiempo.

Una investigación fie Mexicanos contra la Corrup
ción y la Impunidad (MCCl) señala que el registro fie
bitácoras de la obra correspondiente a 20082012, "se
dejaron plasmadas alertas de omisiones o irregula
ridades en tramos al frente rte Grupo Carso, como la
su bcon tra tación de empresas sin las certificaciones
requeridas, falta de varillas en cabeza los. inconsis
tencias en fabricación dé trabes y pernos fallantes
en estructuras".

Vale la pena recordar que, durante el proceso de
construcción de dicha línea, tampoco se realizaron
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licitaciones públicas para adjudicación de la obra y se
detectaron sobreéoslos en el arrendamiento fie trenes.

Asimismo, las compras no cumplían las especifica
ciones leen ¡ras y hubo fallas en lá construcción, las
cuales obligaron al gobierno a suspender el servicio
por casi dos: años,en el tramo de las estaciones Tlá
huacTlaliloo.

Los más de 220 mil capitalinos que diariamente
utilizaban ese ramal de la Línea 12 que se desplo
mó fatalmente hace un año y afectó gravemente la
movilidad en esa zona de I láhuae .siguen sufrien
do las consecuencias. Una investigación del diario El
Universal menciona quecuando la línea 12 del Metro
funcionaba, el 11 averio de Tláhuac a la estación Zapa t a
era de media hora, y de 50 minutos con transbordo
hacia Ciudad Universitaria. Act ualmente los usuarios

llegan a emplear hasta tres horas para realizar esté
mismo recorrido.

Funcionarios del Gobierno fie la Ciudad fie México
aseguran que ya aprendieron la lección, después fiel
lamentable accidente en la estación del Metro Oli
vos, por lo que en la rehabilitación y ampliación de
la también conocida como Línea I torada, no van a
aceptar presiones de ningún tipo para concluir las
obras, "Seriamos muy burros si no aprendiéramos
fie lecciones", aseguró en entrevista con El Universal
el director fiel Metro, Guillermo Calderón.

Inri uso el Secrei ario de obras de la Ciudad de Méxi
co, Jesús Esteva Medina, entendió el enfado y conster
nación fie los usuarios deésta línea, por el tiempo que
les lleva salir fie Tláhuac. Sin embargo, insistió en que
los trabajos noSe van a acelerar acostade la seguridad
y el control de calidad en las obras de reconstrucción.

Lo cierto es que, a un año fiel funesto colapso fie
la Línea 12, Ebrard y Sheinbaum quienes desespe
radanienie busc.au la candida!uia a la presidencia de
la República con el aval fie Morena y del presidente
Andrés Manuel López Obrador . han tratado de sor
tear las posibles imputaciones legales en este caso,
ya que está en juego su futuro político. Y no es para
menos, ya que analistas j urídicosconsideran que, sí se
comprueba la responsa bilidad deesi os funcionarios,
poflrían enfrentar una demanda penal.

Los capitalinos esperamos que las autoridades ju
diciales realicen una investigación efectiva y a fondo,
para conocer realmeniecuáles fueron las verdaderas
causas qué provocaron el derrumbé dé la Línea 12.
El gobierno no puede ser omiso, ni tapadera fie la co
rrupción y negligencia de los gobernantesy resultaría
ofensivo para los mexicanos que tragedias como estas
pudieran volver a repetirse.

•Ex diputada federal, asesora de AC
Impulsa y colaboradora del STUNAM.
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Las "garantías", visión desde los EU
1 presidente fie los Estados
l nidos. |oe Bulen, llene muy
claro el nivel de respeto a los
derechos humanos que Sé
vive en el país.Ea embajada
estadounidense hizo un diag
'nóstico sobre el tema, y lo va

mos desmenuzando aquí en Sociedad.
La ley mexicana prohibe el arresto o la

detención arbitraria y esta blece el derecho
fie cualquier persona a impugnar su lega
liflad ante un tribunal; sin embargo, el go
bierno ha incumplido con estos requisitos.

La Consl it lición permite que cualquier
persona arreste a olra, si el delito se co
mete en su presencia. No se requiere una
orden fie arresto si un funcionario tiene
evidencia directa sobre la participación
fie una persona en un delito, como haber
sido testigo de Jé comisión dé un delito.

En un informe reciente, un grupo de
expertos de México Evalúa determinó qué
el!)() por ciento de iodos los arrestos caían
f lenl ro de esta categoría. 1.a fianza está dis
ponible para la mayoría de los deliios, a
excepción de los relacionados con el n i
men organizado y un número limitado de
oíros deliios.

En la mayoría de los casos, la ley exige
que los detenidos comparezcan ante un
juez para una audiencia de custodia fien

tro fie las 48 horas posteriores ¡ti arresto,
durante la cual iasautoridades deben pre
sentar pruebas suficientes para justificar
la detención. Este requisito se incumplió
en lodos los casos, part icularmente en las
zonas remotas fiel país.

Algunos detenidos se quejaron por la
falta de acceso a familiares y abogados,
después de que la policía mantuviera a
las personas incomunicadas durante va
rios días y realizara arrest os arbit rarios sin
orden judicial. En ocasiones, la policía no
facilitó a los detenidos acceso a un aboga
do duianie los arrestos, lal como dispone
la ley.
Las denuncias de detenciones arbi

trarias persistieron durante iodo el año
pasado. 1.a ( omisión Inleramericana de.
Derechos Humanos (CIDEl), el Grupo fie
Trabajo de la ONU sobre la Detención
Arbitraria y las ()\(, expresaron su pre
ocupación por la detención arbitraria y
la posibilidad de que condu/.ca a otros
abusos contra los derechos humanos.

Entré «ñero y agosto la (M )l I registró
123 denuncias por detenciones arbitra
rias.

El 21 de julio en la ciudad de Mérida.
Yucalán, policías municipales detuvieron
a José Eduardo RavelO Echeverría, Según
la madre fie la víciima, lo interrogaron sin

sospecha razona ble, ni ca usa probable. Se
informo que las autoridades lorltiraron y
abusaron sexualmente dé Havelo.

ün médico forense de la Eiscalía Gene

ral de Justicia confirmó qué había sufrido
abuso sexual. El3 de agosto, Havelo murió
a. causa de sus heridas. El 7 de agosto, el
gobernador de Yucatán an unció la deten
ción flecualro policías, pero el 14 deagos
to un juez los dejó en libertad por'Talla de
pruebas':
Es fie esta forma como ventilamos

nuestras acciones de gobernanza al exte
rior, sil naciones que consideramosf lornés
licaspero que a nuestro vecino le importa
porque Comparte uña buena parte de po
lítica, economía y seguridad.

PUNTO CERO
México ya cuenla con su primera cripto
moneda; AxenCoin. Esta fue lanzada al
mercado por \\eii Capital, empresa fie
tecnología financiera con presencia en
el país desde hace casi 5 años, cuando
arrancó como fondo fie inversión. Ade
más de ser un instrumento de inversión,
está pensada para hacer compras y pa
gosen distintos establecimienlos,. así lo
afirmó Dante Eltidier, CEO ríe firma,

•periodista @JoseVictor_Rdz
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¿Qué es el metaverso?
Recieiuemenie hemos

escuchado a medios

meneionax el concep
lo de meiaverso. Este
fig una realidad virlual
o realidad alterna, en
la que Se pueden inte

grar escenarios como un espacio, un
parque, una economía, o incluso un
évenio. Masque una herramienta,es
un espacio virlual que proporcionará
experiencias en sí mismas.

El diario The Washington Post ex
plica lo Siguienie; BEpic (raines va le
permite comprar zapa los Air Jordán
I como parle de un skin ("piel" en
español, que son opciones estéticas
de personalización) para ni a va ta r de
I ni uiiie. y hoy en día podríasllevarlos
pueslospara combatir en un balde ro
yale en la mañana antesde lucirlos en
un culi cieno fie Ariana Grande en la
noche. Ahora; imagina que pudieras

aparecer en una isla de Animal Cros
sing de Viniendo vistiendo lo mismo,"
Internet se ha vuelto parte insepa

rable de nuestras vidas, a la que és^
laníos conectados 24/7, ya no es un
espacio independien le. Las nuevas
generaciones no conocen el mundo
previo a Iniernel. Y para ellos, tener
una experiencia virlual es casi lo mis
mo que tenerla en el mundo físico o
real. Ereme a este escenario, es crucial
analizar espacios como el metaverso y
conocer sus usos, beneficios y riesgos.
Es imporlanle empezar a encon

irar formas de regular estos espacios,
i 1puesto que recientemente hemos es

cuchado fie casos fie abuso sexual y
violencia en el metaverso. Respecto a
lo anterior, las empresas que cuentan
con estos espacios han lomado canas
en el asumo.
Poco nos debe de extrañar, ya que

nuestra realidad esta traslapada, con
sus avances y bondades pero también
Con sus defectos y vicios. Pronto, lene

mos que analizar si la comunicación
fle gobiernos e inslii liciones; también
se dará en esta realidad virl ual, ya que
marcas de maquillaje, ropa y calzado,
ya están presentes en este ámbito e in
el uso están vendiendo sus productos.

Estos avances tecnológicos nos obli
gan a reconsiderar las fronteras legales
en el mundo virl ual, ya que habrá que
definir lasreglas del metaverso y cómo
actuar en caso de delitos, así como el
intercambio de bienes,entre oíros.
Además se han conjuntado distintas

tecnologías que son poco conocidas
entre la mayoría tle la población co
mo NEl^blockchaiñ, realidad virtual,
monedas digitales, entre oíros. Gomo
legisladores nuestro trabajo consiste
en estar conectados a la realidad de
nuestro país y de nuestro mundo, ya.
sea en inl ernet o no. Para así, procurar
lo mejor para nuestro país.

«Senadora del PVEM, Secretaria de la
Comisión de Ciencia y Tecnología.
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Estatua
En la Guaría Transformación Iraen una de

bilidad por dejar su legado a iravésde mo
numenlosy estatuas, Ayer,el gobernador
de Puebla, Miguel Barbosa H ueria, declaró
que había sirio informado de una esíalua
que se colocó en su honor en el municipio
de Zinacatepee, por acuerdo de .cabildo,

pero ha pedido su redro inmediato porque no comulga
con la cultura del culi o a la personalidad ríe políticos.

Señaló a través de lumen "esia noche me enteré
de la recienle colocación ríe una. estatua alusiva a mi
persona colocada en la explanada en la presidencia
municipal de Zinacatepec, lo cual fue resuello por
acuerdo de su Cabildo'..

Agregó que él ignoraba la existencia desdicha SS»
tatúa, por lo que dijo que "agradezco la inlención del
avuniantienio. pero héSolicitado su retiro inmediato
porque no comparlo la idea del culto a la personali
dad ríe los políticos y gobernantes, Me considero una
persona madura, seria, y responsable. Soy un hombre
congruente".

Previamente en un comunicado oficial indicaron

qtte, con relación a la información difundida en diver
sos medios de comunicación sobre la supuesta deve
lación de una esíalua del gobernador en Casa Aguayo
(serle del Ejecutivo), era falso.

Mal favor le hacen a Barbosa con la mala prensa que
lo sigue por la muerte de la ex gobernadora Mariha
Érika Alonso y su esposo, Rafael Moreno Valle. Cierlos
ciclos y momentos represen tan turbulencia para este
mandatario local.

Por lo que su equipo de asesores tiene que trabajar
a marchas forzadas para reiterar el mensaje de que el

ejecutivo poblano ejerce un poder público al servicio
de la geni e, sin fanl ochería ni sim ulaeión, su prioridad
es atender a la población que más lo necesilacon obras
que >mi vitales para su seguridad y desarrollo.

VENTANAL
La violencia en el Estado de México no para.

Un nuevo ataque se registró en contra de elementos
estatales en la Eiscalía Regional de Sullepec. A la par,
se han repon arlo bloqueos en la. carret era Texcaliiláñ
Zacualpan, dondese han incendiado unidades de carga
y repartidoras.

De acuerdo a reportes policiacos, la agresión se dio
después de las 1!):27 horas. La institución reconoció
que tuvieron un evento, aunque se encuentran en el
desarrollo de la información.

En un primer audio que ha circulado en redes so
dates, se escucha como un elemento pide auxilio "Ne
cesitamos apoyo, estamos en la Eiscalía ríe Sullepec,
necesiiamos apoyo".

En ol ros se ría a conocer que "tenemoscompañeros
herirlas".

En la agresión habrían eslado involucradas al menos
20 camionelas y la pan icipación extraoficial de más de
100 persona armadas. Aún se desconoce si por este nue
vo aiaque hay elementos herirlos o faltecidosen la zona.

La úliima agresión en contra de elementosestatales
se dio el 4 de noviembre del 2021 en Texcaltiilán, que
dejó el saldo de seis heridos y tres muertos; el Eiscal
Regional de Ixlapan de la. Sal salió lesionarlo.

El i de julio en Oizoloapan un convoy fue aiácado
en dondeno hubo tesionarlos y el 18 de marzo de2021
en Coatepec Harinas, que dejó el saldo de 13 policías
asesinarlos.
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¿Otra burla para
aspirantes a
magistrados?

Todo parece indicar que el Senado volverá a incurrir
en falta de respeto para el grupo de abogados as
pirantes a magistrados elect orales locales. Más de
200se apuntaron para competir por 2 í vacantes en
18 estados, para el cargo de "magistrado del órgano
jurisdiccional local en materia electoral".

Ya comparecieron ante integrantes de la Comi
sión de J usticia de dicha cámara y cumplieron con los requisitos
constitucionales y legales^ Nada más que ninguno de ellos, des
puésde dos períodos ordinarios de sesiones septiembrediciem
bre 2021 y febreroa bril 2022 ha sido votado, aprobado al menos
por las dos terceras partes de los asistentes al pleno, como lo se
ñala la norma. Los grupos parlamentarios: no lograron ponerse
de acuerdo.

El ful uro de estosaspirantes es; incierto, porque la propuesta
constitucional fie reforma elecloral enviada por el Ejecutivo al
poder legislativo, desaparece su estructura, para ser absorbida
por la sala superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de
la Federación (TEPJE).

Con el argumento de reducir la burocracia, simplificar el pro
ceso para llegar 3 resoluciones definitivas y disminuir gasto, se
eliminaría la figura de magistrado local en materia electoral. Nada
más quedarían magistrados desalas regionales y magistrados de
Jé sala superior.

No es la úllima palabra, porque falta se apruebe la iniciativa
presidencial. La discusión en la Cámara de Diputados, como cá
mara ríe origen, estaría prevista para el periodo ordinario que
arranca en séptiembre próximo.

El Senado ha quedado mal, en ocho meses no ha sido capaz
de ponerse acuerdo para aprobar 21 nombramientos.

Historia similar se vivió con 18 a bogados aspirantes a magis
trados administrativos anticorrupción, propuestos (abril 2017) en
el gobierno de Enrique Peña. N unca fueron aprobados en Senado
ron mayoríapriísta. 13 optaron por declinar y los otros 5 dieron sin
éxito la pelea legal. Llegó en el 2018 nuevo gobierno y acabó con
ese esquema que le pareció burocrático, costoso y nada electivo.

Ahora, la senadora Indira fie Jesús Rosales San Román, se
cretaria de la Comisión de Justicia,enlrevisiada poresteespacio,
reconoce y lamenta que los legisladores, hasta la fecha, no hayan
hecho la tarea en el caso de los aspirantes a magistrados locales
electorales, Las vacantes, de manera transitoria, hall sido ocupa
das por secretarios de acuerdo de los tribunales, en los términos
establecidos por la normatividad del poder judicial.

En el Senado, donde se presume que son muy buenos para
negociar y acordar, no lograron consenso para el nombramiento
deestos magistrados. Nada más entrevistaron y revisaron perfiles
de aspirantes.

De prolongarse el retraso, advierte la senadora Indira San Ro
mán, existe riesgo fie crisis en impartición de justiciaelectoral,
porque en próximas semanas, habría más vacantes.

I'ara que estas historias no se repitan, recomienda legislar y
establecer plazos fatales, aunque no tiene clare qué sanción pro
poner si los senadores incumplen su trabajo.

Independientemente del destino que tenga la iniciativa fie re
forma electoral, mientras no cambíela ley y por respeto a quienes
atendieron la convocatoria para buscar nueva responsabilidad,
corresponde al Senado (en receso, volverá a sus actividades or 
dinarias hasta.septiembre) procesar el nombramiento de magis
trados locales.
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Lo Blanco y lo Negro
de la inflación
La década de los óchenla puede

ser acusada de lodo, menos de
timidez. La gen le se atrevía a
hacer cualquier cosa y producir
cualquler cosa, sin miedo al ri
dículo. En México, las sucesivas
crisis económicas (a veces sexe

nales, a veces trienales), impacraron en todos
los prodnetos culiurales, los de la Mía culiu
ra" (todos log expertos oran, en ese entonces,
analistas de la crisis) pero también los de la
culi ura popular,desde las canciones hasta, las
.emblemáticas telenovelas nacionales.

Una de estas últ imas fue protagonizada por
el señor telen ovela, Ernesto Alonso, y marcó el
debut actinal (creo) fie Lupila DAIessio. Por si
fuera, poco, don Ernesto hacía dos papeles, el del
gemelo bueno y el malo. El bueno era una especie
de predicador ecologista y misterioso; un místico
de la crisis que conducía a su pueblo (un grupo
de gente, me parece que no muy grande) hasta
una i ierra prometida con árboles y sin IVA.

Traigo a colación esta memoria de neón por
que desde hace sarias semanas muchos añores
económicos (sobre lodo teenocráticos y mediá
ticas) han manifestado la preocupación de que,
ante las presiones inflacionarias y la peculiar
cultura del empresariado nacional, entremos en
uña era de especulación y distorsión de precios
controlada por un manojo de ricos inescrupu
loses (¡como en la novela!). ¿Qué tan ingenuo o
justificado es este miedo? En primer lugar, exis

ten factores innegables; sobre torlo externos,para
explicar las presiones inflacionarias: primero la
pandemia, y luego la guerra en Ucrania, ha im
pactado sobre lodo los precios fie las materias
primas (de por sí volátiles) y resquebrajado las
cadenas de suministro.

Secreía queuna vez rea bierl as las .economías*
las cadenasse normalizarían, pero no ha sucedi
do así; las secuelas de la pandemia en la econo
mía trascenderán las sanitarias. Cuando suben
los precios de los combustibles y las materias
antedichas,:la inflación general tiene un impacto,
uníuralmenle.
El gobierno federal ha emprenflido, hasta

ahora, acciones agresivas para mantener bajo
control, en lo posible, el precio del gas y fie la
gasolina. Para ver lo que sucerfecuandose libera
el precio en estos t iempos, basl a.echar un ojo a lo
queestá sucediendo en algunos países europeos,
donde la gente de clase media está encendiendo
velas durante el día para no pagar la luz (no es
broma).
Adicionaimenle, el plan, nos dicen, es poner

precios de garantía a 24 productos de la canasta
básica, l a lógica de la estrategia es sólida: si se
controla la inflación de lo básico,seconlrolaráen
áulomáiico la fie lo derivado. Ahora bien, lo que
se gaste para subsidiar los precios se notará en
d l,áWk3° im,y probablemente deficitario.

**¿ülEM1 publicó hace unos días unos dalos de
los que se deduce que, de las nuevas medidas que
han adoptado los países latinoamericanos para
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contener la estanflación, ni Brasil ni México han
optado por nuevos impuestos, y se han centrado
enaumenlarelgastoparacompensar.Laprimera
razón es obvia: nada tiene un impacto electoral
negativo hacia el partido en el gobiernocomo las
cargas imPosilivas y el encarecimiento de la vida.

;El golpe al bolsillo es de las pocas cosas que
castigan con igual severidad los electorados de
,lr"'rhillos c'e i/,i|,i,'l,lil ylos ili,lrris"sPero
a segunc|a raz5n, creo, es que México y Brasil
tienen experiencias históricas traumáticas, en
las fiue ,lrial a la decisión del mercado (iue es
la buena de Dios) los ajustes económicos, sólo

conlleva la perpet uación de incent ivos perversos,
may°r,""l,i,ri,'nyunarsi,iralinflacionariaque
en los peores años llegó a superar las tres cifras
(sí, 120 a 15.0% anual).
Eas medidas estatales para mantener una

política contracíclicasin que se caiga en la crisis
riela deuda pública son discutibles y el objetivo
no Sencillo. Pero hay algo peor, no hacer nada
y dejar que "los particulares y el mercado" en
su sa biduría, lo decidan iodo. Allí sí, que Don
Ernesto Alonso nos ampare.
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itinerario Político

¡El delirio de volar por
decreto desde el AIFA!

Por Ricardo Alemán*

Sin duda que se trata de un decre
to delirante, propio de un dictador
que no tolera el "no''

Otro decreto de un presidente que día
a día pierde consenso y que, por esa razón,
no encuentra otra salida que recurrir a la
autoritaria figura del "decretazo'' como el
que amenaza emitir para que ciudadanos y
empresas aéreas vuelen por el remodelado
Aeropuerto de Santa Lucía.

Es decir, a mayor debilidad del manda
tario y a menor consenso social de sus alo
cadas decisiones, cada vez serán más y de
mayor riesgo los decretos dictados desde
Palacio.

Decretos que no solo carecen de consen
so ciudadano, sino quecomo en el caso del
decreto expropiatorio del Tren Maya, igno
ran la voz popular y refuerzas el talante au
toritario de un presidente cada día más solo.

Y es que López Obrador no tolera que
ia realidad confirme que resultó un rotundo
fracaso el capricho motejado como Aero
puerto Internacional Felipe Ángeles (AiFA)

No tolera la crítica por el fracaso y tam
poco la burla mordaz tanto de los "canonis
tas" como de los críticos y especialistas.

Pero tampoco tolera que el delicado ne
gocio del trasporte aéreo se haya negado
a utilizar una terminal que resulta costosa
para todos; para las líneas aéreas, para los
usuarios y, en especial, para los ciudadanos
que menos tienen.

Y es que "el gran pecado" de la remode
lada terminal de Santa Lucía es que su costo
no sólo será pagado por los usuarios mexi
canos que pueden desembolsar miles de
pesos por un transporte exclusivo, como el

transporte aérea, sino que "el caprichito" lo
pagaremos todos, con nuestros impuestos,
incluidos los mexicanos que menos tienen.

Es decir, que los más pobres y que nunca
han utilizado transporte aéreo y probable
mente nunca lo usen, pagarán buena parte
del costo del AIFA y subsidiarán a los que
más tienen; a los "clasemedieros" mexica
nos, que son los mayores usuarios del ex
clusivo transporte.

En pocas palabras, resulta que López
Obrador derribó el NAIM que sería pagado
exclusivamente por los usuarios del trans
porte aérea y sin costo para los contribu
yentes, y edificó el AIFA exclusivamente
con dinero público; recursos que fueron es
catimados a un mejor servicio de salud, una
mejor educación pública, mejor seguridad,
más medicinas...

Por esa razón porque se tira a la basura
el dinero de los más pobres, resulta más
cuestionable el intento de Palacio de obligar
a las empresas y a los usuarios a volar, por
decreto, desde el AIFA.

Claro, sin tomar en cuenta que un decre
to que obligaría a empresas y usuarios a vo
lar desde el AIFA, de nuevo abrirá las puer
tas a la necesidad de recurrir masivamente

a la figura del amparo.
Pero en especial, tal decreto que obliga

ría a las empresas a prestar servicio desde
Santa Lucía y que no deje más alternativa
que Santa Lucía a los usuarios de ese trans
porte, es prueba plena del talante dictato
rial, autoritario, intolerante y pendenciero
del mandatario mexicano.

Y es que si bien el decreto es una figura
legal y necesaria en manos de toda autori
dad en casos extremos, también es cierto
que para un mandón delirante, como López
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Obrador, no solo es un nuevo abuso de po
der y de autoridad, sino un mural, de cuerpo
completo, del tirano en cuyo diccionario no
aparecen las expresiones "fracaso" o "noV

Y, a propósito, contaban los abuelos la
parodia del político que en campaña prego
naba que, de ser electo, "les vamos a cons
truir el puente...','a lo que una nutrida multi
tud respondía a gritos: "pero no tenemos río
y no necesitamos puente''

Entonces, el político replicaba, al mejor
estilo de López Obrador: "pues entonces
también les construimos el río'.'

Lo cierto es que intentar un gobierno por
decreto como lo lleva a cabo López Obra

dor, además de reforzar el talante autoritario
y dictatorial de quien lo intenta, profundiza la
percepción social de que el gobernante es un
mandón poco o nada confiable, que despre
cia el diálogo, la negociación y el acuerdo,
además de que rechaza la legalidad.

Y conforme se agota el tiempo del go
bierno de AMLO, también crece la tentación
autoritaria de recurrir al extremo del decreto;
como amenazó el propio presidente a quie
nes se oponen alTren Maya.

Vale recordar que apenas el pasado fin
de semana, al referirse a las voces que recha
zan el "ecocidio" que se comete en el sureste
mexicanos a causa de otro de los caprichos
presidenciales, López Obrador amagó con
otro decreto: la expropiación de tierras de
particulares.

Queda claro que, conforme se consume
el sexenio fallido de López Obrador, el man
datario mexicano endurece cada día más

sus caprichosas decisiones, al extremo de
exhibir a los ojos de México y del mundo,
que el mexicano es un presidente cada día
más solo, más aislado, más autoritario y al
que poco o nada le importa el interés de sus
gobernados.

¿Qué más podemos esperar los ciuda
danos de un presidente que está dispuesto
a utilizar el decreto para todo aquello que se
opone a sus delirios, dislates y ocurrencias?

Y ese es el verdadero peligro; que un
locuaz presidente pierda la última pizca de
cordura que le queda, frente a una eventual
"paliza" electoral que en las próximas elec
ciones sepulte a su partido, sus candidatos y
ambiciones de trascender a los altares de la

patria.
En pocas palabras, queda claro que un

mandatario que gobierna con el decreto en
la mano, como López Obrador, terminará
por decretar la validez o la nulidad de las
elecciones presidenciales del 2024.

Sí, por los delirios presidenciales, la de
mocracia mexicana está en el mayor riesgo
de su historia.

Al tiempo.
* @RicardoAlemanMX
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Entre Líneas
Los "donantes enmascarados"
Por Antonio López de la Iglesia

La celebración del 1 de mayo. Día In
ternacional del Trabajo en las instala
ciones de lo que será la refinería de

Dos Bocas, no solo fue un evento básico en
una sociedad responsable y ciudadana, sino
que sirvió para que MORENA, y el presiden
te AMLO y su gobierno, reagruparan fuerzas
cuando por primera vez en lo que va de se
xenio, la oposición ha conseguido algunos
tímidos logros.

Sin embargo, no parece les estén dando
rendimientos, porque con que López Obra
dor levante tantito su moral les deja muy
atrás en sus aspiraciones de derribar todo
lo que huela a "lopezobradorismo" para el
2024, Las encuestas son tercas y aunque re
flejan subidas y bajadas de la popularidad
del presidente y de MORENA, son tan insig
nificantes que apenas han pasado algunos
días o cuando mucho, unas semanas de
que se hayan enfrentado aun revés, para
que la opinión pública de nuevo les conce
da su confianza.

Y en eso el juego de los precandidatos
está teniendo mucho relieve. Adán Augus
to López, el paisano, muy estimado en esta
tierra, avanza a pasos agigantados hacia la
candidatura por la presidencia de la Repúbli
ca y se le reconoce ya como "factor a tener
en cuenta" en las próximas elecciones. La
solidez que ha demostrado AALH, la seguri

dad en todo lo que hace y como lo hace, y la
sencillez en su trato, lo han convertido en un
incuestionable merecedor a ese honor.

Lo reconoce todo el mundo: amigos y
adversarios. Que, por cierto, en su intento de
reinventarse en la oposición, ios perredistas,
panistas y priistas junto con eventualmente
el MC están buscando dinero para financiar
se y eso puede ser un verdadero problema.
Criptonita auténtica para esa posible coali
ción. El run run está en la calle y dicen que a
meses de unas elecciones convendría aclarar

un punto clave para acabar con la corrupción:
Las donaciones. La adorable virtud de la hu

mildad se ha refugiado en algunos políticos.
Ninguno se muestra partidario de que

sean divulgados los nombres de sus genero
sos donantes, ni tampoco el de sus impacien
tes acreedores. Creen que es mejor que no se
haga pública la identidad de los derrochado

res, para que no les acusemos de pródigos. La
verdad es que no son despilfarradores, sino
inversores. Quienes le regalan dinero a un
partido político y ocultan su nombre piensan
cobrárselo todo junto, cuando llegue el mo
mento, que siempre llega.

Quienes mandan, cuando sus desmanes
trascienden, ceden su sitio a los opositores,
que vuelven a volver, como las oscuras golon
drinas de Bécquer o como las machadianas
cigüeñas que tornan a los campanarios. Para
evitar esa monotonía, si los legisladores de
verdad quieren acabar con la impunidad y ios
corruptos, deberían redactar una iey de con
trol de la actividad económicafinanciera, que
por otra parte es la única que puede controlar.

Se acabaron los dadivosos enmascara

dos. Todo el que dé dinero verá publicado su
nombre y reconocido su altruismo. Y los par
tidos políticos deberían ser obligados a hacer
público su estado de cuentas permanente
mente, en línea. De aquí en adelante debe
ríamos saber al detalle con que se financian
reuniones de proselitismo de personajes que
en teoría no disponen de las cantidades nece
sarias para esa tarea, pero que en la realidad
disponen de millones y millones de efectivo
que nadie sabe de dónde sale.

Deberíamos saber quién paga la renta del
recinto, lo que se reparta de comida o bebi
da, la megafonía y en fin de donde sale tanto
y tanto efectivo, que además no paga ni IVA,
como debería de ser y más si se trata de un
candidato a gobernador. Además, los desem
pleados que quieran hacer donativos tendrán
que publicarlos en la página web y ellos de
testan cualquier forma de ostentación. Hay
comportamientos dignos de admiración y de
imitación, pero ambas cosas requieren tener
algún dinero.
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Tras la puerta del poder
Monreal pide a Marcelo y Claudia concertar
acuerdos; no hacerlos llevaría a la derrota en 2024

Por Roberto Vizcaíno*
Abierto, sin ias trabas de la su

misión ai poder, Ricardo Mon
real analiza la sucesión presiden

cial adelantada en la que participa, y advier
te que aún cuando hay quienes en Morena
creen que tienen garantizado un triunfo a
prueba de todos los errores, escollos y ad
versidades, los acecha la derrota en 2024

El fracaso en las elecciones presiden
ciales puede sobrevenir, dice, si quienes
compiten ya por la sucesión de Andrés Ma
nuel López Obrador dentro de Morena, no
logran ponerse de acuerdo.

Su análisis prospectivo le dice que la
alianza PRIPANPRD, al cual se le sumará
Movimiento Ciudadano, tendrán candidato
presidencial único.

Considera que las diferencias de proyec
to e ideologías, los agravios entre unos y
otros infringidos a lo largo de sus historias,
impedirá que ese candidato sea un panista
o un priísta. Será, afirma el zacatecano un
candidato externo.

Y comenta que eso mismo creen y pien
san panistas y priistas que han conversado
con él sobre este tema. Monreal ve enton

ces sólo 2 grandes bloques electorales: el
de AMLOMorena (PT y Verde) y el de la
Alianza PAN, PRI, PR y la suma de MC.

Dentro de Morena, dice:
"... yo no veo más que a tres, sin desdo

ro y sin tratar de hablar mal de nadie, pero
veo con mayor presencia y fuerza a Claudia
Sheinbaum, la Jefa de Gobierno; a Marcelo
Ebrard y a un servidor',' precisó.

Continua:

"Al final, si nosotros tres... o el pro
pio Adán Augusto, que lo acaban de desta
par, si los cuatro no nos ponemos de acuer
do, podría sobrevenir la derrota en 2024"

Afirma:

"Si no logramos la unidad, si no hay
apertura en la selección de candidatos, si
hay ruptura dentro de Morena entonces se
pondrá en riesgo la permanencia del pro
yecto de la transformación? señaló.

Agrega:
"Si cuidamos, de aquí al 24, la unidad, ¡ga

naremos!... si nos dividimos, perderemos''
La negociación deberá incluir, dice,

capacidad de apertura en su selección de
candidatos. Pero, sobre todo, indica, se de
berá dejar de "satanizar y perseguir a quie
nes pensamos diferente''

El líder de mayoría de Morena en el Se
nado dice que hoy todo indica que el bloque
conservador no tiene posibilidades de triun
far en las próximas elecciones presidencia
les, "salvo que cometamos el error de divi
dirnos en Morena"insistió.

El zacatecano insiste en que se manten
drá dentro de Morena.

"... tengo que mantenerme en Morena,
porque yo soy fundador, creo en este pro
yecto, he acompañado al Presidente 24 años
y soy militante de Morena''

Dice creer que aun cuando el presiden
te López Obrador hable y acuda a símbolos,
signos de preferencia hacia algunos, "aun
así, yo voy a luchar, porque yo me considero
de los de abajo y mi apuesta es con los de
abajo, no con las cúpulas ni con la nomen
clatura, que nunca he sido favorecido, prote
gido o promovido por ellas''

Recordó de nuevo que su vida pública
no ha sido fácil. Que la adversidad ha sido

su signo. Que siempre ha enfrentado a la
nomenclatura, a la cúpula económica o po
lítica del país. Y que ahora no es diferente.

"Obviamente no tendré el cobijo de la cú
pula, No sueño con eso, ni estoy esperando
que a mí me señalen o que digan 'es este'.
No, nunca ha sido así, perdería mi esencia,
por eso yo digo, sin afán peyorativo: yo soy
de los de abajo, y deseo que los de abajo me
respalden y me apoyen, porque estoy muy
alejado de las cúpulas','subrayó,

CUIDAR AL PERIODISMO GRANTIZA LA
LIBERTAD

Por lo demás, al celebrar ayer el Día
Mundial de la Libertad de Prensa, el zacate
cano repudió las agresiones que pretenden

El IndependienteFecha: 04/05/2022
Página: 15

Area cm2: 622

1 / 2

Columnas Políticas

Roberto Vizcaíno

Costo: 36,076

Página 9 de 18



inhibir o reprimir el ejercicio del periodismo.
"Tenemos mucho que hacer para lograr

las mejores causas para el ejercicio del pe
riodismo; por eso, en nuestro ámbito de ac
ciones, nos empeñamos en que la libertad
de prensa prevalezca, se afiance en el mar
co de la transformación de México''

Reconoció que, en el ejercicio de la li
bertad de prensa, se propicia que miles y
miles de mujeres y hombres que practican
el periodismo nos hacen llegar todos los
días, por los diferentes medios y platafor
mas, informaciones oportunas sobre la rea
lidad del mundo, noticias, investigaciones,
entrevistas, crónicas, reportajes y desde
luego opiniones a través de columnas artí
culos y editoriales.

El bagaje periodístico es sustancia de la
democracia, porque todos estos géneros se
elaboran con libertad, a partir de los hechos
de interés público, precisó.

Al nutrir a las personas y a la sociedad
con estos materiales informativos, dijo, las
y los comunicadores aportan elementos

para la conformación de criterios y, desde
luego, se produce la pluralidad característi
ca de la democracia.

"Por ello, quiero felicitar a todas, a to
dos los periodistas de México, por su apor
tación al flujo informativo, a la generación
de opiniones y a la dinámica de la demo
cracia? indicó.

En este contexto hoy se dan, dijo, ausen
cias relevantes, las de los periodistas y las
periodistas a las que se les ha privado de su
vida, a causa del ejercicio de su profesión,

"Mi abrazo solidario para las familias,
para los medios donde trabajaban y para
las comunidades que nos privamos de
su presencia"

"Mi reconocimiento a todas y todos los
periodistas de este país, en este Día Mun
dial de la Libertad de Prensa, un abrazo
para todas y todos" reiteró para significarse
como el único político dentro de la 4T que
hizo este reconocimiento.

* rvizcainoa@gmail.com
Twitter: @_Vizcaino
facebook.com/rvizcainoa
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Lo anticipamos
Por Carlos Ramos Padilla*

Lo señalamos, lo anticipamos, lo ad
vertimos y la voz se ha multiplicado
hasta en organismos internaciona

les: hay abuso, incompetencia e irregulari
dades en la construcción del tren maya.

Así como documéntanos el fracaso del

AIFA anticipamos el costosísimo cargo al
erario de un tren turístico que está partici
pando de un ecocidio. Se está violando la
propia normatividad ambiental y no hay
planes de mitigación

La secretaria del Medio Ambiente María

Luisa Albores González, reconoció que sólo
los tramos 1, 2 y 3 del Tren Maya tienen las
Manifestaciones de Impacto Ambiental y
estudios técnicos, mientras que los tramos
restantes: 4, 5, 6 y 7, cuentan con permisos
provisionales según un decreto del 22 de
noviembre de 2021 relativo a obras conside

radas de interés público y seguridad nacio
nal, así como prioritarios para el desarrollo
nacional. ¿Pregunto, entonces cómo es que
se define que Áreas destruir y en qué zonas
reforestar?

Por su parte el General Gustavo Ricardo
Vallejo, comandante del agrupamiento de in

genieros Felipe Ángeles, quienes construirán
558 kilómetros de los tramos 5 Norte, 6 y 7
delTren Maya, apuntó que se trabaja en coor
dinación con Semarnat, Fonatur y autorida
des ambientales para cumplir con todas las
normas en materia ambiental "dentro de un

marco de respeto y preservación del medio

ambiente cuidando la riqueza en biodiversi
dad. Estamos tomando acciones, elaborando
la MIA con instituciones de educación supe
rior de prestigio en aras de investigación del
medio ambiente''

Mientras las justificaciones políticas se
dan en Palacio Nacional, Adrián Fernando
Novelo, Juez Primero de Distrito en el Esta
do de Yucatán, prolongó tres semanas más
la suspensión provisional del tramo Cinco,
sector sur, del tren maya la cual ya fue im
pugnada por el Gobierno federal. En una no
tificación publicada, el juez aseguró que será
hasta el 13 de mayo cuando decida si conce
de o no la suspensión definitiva de la obra de
construcción, con base en un juicio de am
paro promovido por buzos y ambientalistas.

Así que las voces de expertos se suman a
la de los científicos mexicanos y académicos
universitarios que reafirman los graves ries
gos de accidentes y tragedias por insistir en
operar ese vehículo en suelo poroso que está
afectando los mantos acuíferos subterráneos

que por cierto abastecen de líquido al Estado
deYucatán.

No vaya a suceder cómo con el AIFA que
ahora amlo lance un "decretazo" para defen
der su proyecto anclado en un irresponsable
Partido Verde que en las próximas elecciones
debería de perder su registro.
* Conductor del programa VaenSerio

mexiquensetv canal 34.2 izzi 135
@cramospadilia
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Aquí en el Congreso
Sacar raja o que respondan los presidenciables

Por José Antonio Chávez*
El Presidente se quejó amargamente

que los opositores traten negativo el
tema del accidente de la Línea 12 del

Metro, pues señaló que nunca faltan los po
litiqueros que quieren sacar raja con el dolor.

Naturalmente que, a un año del acciden
te, los panistas como priistas y opositores en
conjunto recordaron esa tragedia registrada
por errores en la construcción.

No gusto nada que citaran que los presiden
ciables deberían responder por esa situación,
es decir de la actual jefe de gobierno, Claudia
Sheinbaum y del canciller Marcelo Ebrard.

La primera porque acusan los opositores
que no atendió el mantenimiento, y el segun
do porque fue en su sexenio como jefe de go
bierno cuando se construyó e inauguró esa
línea dorada del metro.

Sin embargo, la realidad es que el este
tema del Metro es uno más de los que utili
zan como pretexto y hoy lo ocupó este bando
para aventar el lodazal.

El Presidente Andrés Manuel López Obra
dor no ios suelta como traidores de la patria,
porque no aprobaron su reforma Eléctrica y,
para su información es una de las mayores
apuestas que busca en este su sexenio para sa
nar y recuperar la rectoría de la CFE para el país.

Ayer el Presidente también aprovechó
para restregarles que no echen mentiras o
traten de confundir con eso de que la refor
ma Electoral va a desaparecer el INE.

Primero, el Presidente les dijo que esta
reforma lo que busca es reducir de 11 a siete
el número de Consejeros y que sean desig
nados con el voto popular y no como cuota
de partidos que se lo repartían y, obviamente
obedecían a esos intereses.

Esa reforma también busca que se adel
gace de 500 a 300 diputados, de 128 a 96 se
nadores y todos los Cabildos y Congresos de
)os estados, porque mantienen cifras innece
sarias de diputados y regidores.

López Obrador tal vez tenga razón cuan
do acusa que hay regidores que ganan más
que el Presidente, vaya hasta 200 mil pesos y
nadie dice nada.

En respuesta los líderes del PAN y PRI,

Marko Cortés y Alejandro Moreno les refren
daron que no pasará ni esta ni ninguna y,
que al contrario ellos presentaran las propias
y entonces a debatir, pero eso de no moverle
ni una coma, no se va a poder.

La negativa de ese voto que frenó, pri
mero la eléctrica, agravó el pleito y en San
Lázaro su coordinador Ignacio Mier adelantó
que, con el presidente de la Cámara, Sergio
Gutiérrez empujaran esa denuncia contra los
diputados que votaran en contra y que no bc¡
jaran la frase de traidores a la patria.

Saben en Morena que acusarlos de trai
dores les representa votos, echan la culpa y
argumentan que esos diputados prefirieron
apoyar a las empresas que han saqueado
al país que a los mexicanos. Bueno, en San
Lázaro, los coordinadores del PRD, Luis Es

pinosa Cházaro, el priista Rubén Moreira y
el panista, Jorge Romero adelantaron que
presentarán nuevas denuncias contra el líder
nacional de Morena, Mario Delgado enfoca
das por la línea 12, donde fungió como su
pervisor y responsable de las finanzas en el
gobierno de Ebrard.

Vamos a ver ahora que sorpresa traerán
los legisladores en la sesión permanente que
arranca hoy en la Cámara Alta, porque de que
se van a dar un agarrón a como es su costum
bre a navaja limpia, de eso no hay duda.

AMERICO GANARTAMAULIPAS

El líder del Senado, Ricardo Monreal visi
tó el estado deTamaulipas compartió el pan y
la sal con los ganaderos y de paso soltó que
no será un día de campo para el candidato de
su partido, Morena, Américo Villaireal, pero
que al final del día va a ganar.

Que es solidario porque es fundador de
ese partido. Obviamente porque en su per
cepción está creciendo su partido en la enti
dad y porque además la elección, a 30 días
para que concluya, se está cerrando.

IMSS POR NUEVA CULTURA DE PRE
VENSION

Luego de la firma, EN Nuevo León, del
nuevo acuerdo Nacional por la Salud, con
empresarios y gobiernos de los tres nive
les, enfocado integrar esfuerzos y establecer
una nueva cultura de prevención y promo
ción de la salud en los centros de trabajo, el
director general del IMSS, Zoé Robledo re
veló que hacen falta 33 mil 20 trabajadores
de la salud entre médicas y médicos gene
rales y especialistas así como enfermeras en
todas las categorías, camilleros, de cocina
que prepara las dietas, o quizá de manteni
miento, etcétera.

Bueno, la idea es que, con estas acciones,
se busca favorecer la salud de los trabaja
dores para reducir las enfermedades cróni
codegenerativas y evitar accidentes en el
espacio laboral

* Jachavez77@yahoo.com
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LA AGENDA DE ^INDEPENDIENTE
Hace 553 años, el 3 de

mayo de 1469, nació en Flo
rencia el fundador del mo

delo de consejero político y
de la ciencia política, el hoy
conocido por su nombre cas
tellanizado de Nicolás Ma

quiavelo. Sin embargo, va
rios estudios han explorado
el origen de su apellido: Ma
chiavelli, en italiano, deriva
del escudo y la insignia de la
familia con una cruz y cuatro
clavos que recuerdan los de
la crucifixión de Jesucristo.

En italiano se dice mali clave

lli o malos clavos, lo que al
gunos refieren al contenido
perverso del maquiavelismo
de El Príncipe.

En sentido estricto, el
investigador García Jurado
toma el origen de malos cla
vos de la insignia de la Casa
Machiavelli y dice que en ita
liano es un plural, por lo que
la traducción del nombre del
famoso florentino debería

ser con rigor el de Nicolás de
los Maquiavelos, además de
que fue bautizado como Nic
coló y no Nicoia de donde se
deriva el nombre castellani
zado de Nicolás.

Aunque pasó a la historia
de la ciencia política como el
autor del opúsculo El Prínci
pe o cómo ejercer el poder
para mantener y expandir el

poder, el verdadero Nicolás
de los Maquiavelos se debe
leer en su obra magna Dis
cursos sobre la primera dé
cada deTito Livio. Y releer el

príncipe a partir del capítulo
XXVI que define los populis
mos modernos en el modelo
del redentorismo. En térmi

nos estrictos, Nicolás de los
Maquiavelos fue el funda
dor del Estado moderno, 119
años antes del Leviatán de
Thomas Hobbes.
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Chavizacion de INE con Córdova;
cuarto poder electoral autónomo

Por Carlos Ramírez

http://indicadorpolitico.mx
indicadorpoliticomx@gmail.com

@carlosramirezh
Canal YouTube:

https://t.co/2cCgm1Sjgh

Ante la propuesta de una
reforma electoral rea

lizada por un partido
político a través del canal institu
cional de debate legislativo con la
oposición, el consejero presidente
del Instituto Nacional Electoral,
Lorenzo Córdova Vianello, ha em
prendido una campaña mediática
para meter a funcionarios de ese
organismo en un debate que solo
le corresponde a los partidos polí
ticos registrados.

La intención de Córdova no es

muy oculta: pretende convertir el
INE en un cuarto poder electoral
autónomo, exactamente igual
al que creó Hugo Chávez en la
Constitución venezolana. Bajo la
batuta del cacique electoral José
Woldenberg, Córdova y los ba
rones y baronesas del INE y es
tán tratando de crear un espacio
de debate a la reforma electoral

fuera del Congreso, pero sin que
exista un interés social por par
ticipar en la reorganización. En
todo caso, el activismo de Córdo
va ha convertido a los partidos de
oposición en peones del juego de
tronos políticos.

La gran oportunidad que tiene
la estructura electoral con la ini

ciativa de reforma de Morena y el
presidente López Obrador estaría
en la creación de un organismo
autónomo del presidente de la Re
pública y de los partidos, con aho

rros en el despilfarro electoral que
financian burocracias partidistas y
con consejeros electorales que no
sean designados en intercambio
de favores entre los partidos.

La propuesta presidencial de
reforma electoral rompe el mode
lo salinista de 1990 de un Institu

to Electoral manejado a trasmano
por partidos y Gobierno vía con
sejeros electorales votados en la
Cámara: los presidentes del IFE
de 1990 a 1996 fueron los secreta
rios de Gobernación en turno con

el control de los directores gene
rales y sobre todo los secretarios
ejecutivos. Y todos los consejeros
electorales de 1994 a la fecha han

respondido a intereses partidistas,
gubernamentales o de bloques
políticos. Como factor de continui
dad, Córdova fue asesor del pri
mer consejero presidente del IFE,
José Woldenberg, lo que señala la
existencia de un grupo político de
interés que ha vivido de los recur
sos del Instituto.

La reorganización del sistema
electoral enfrenta entonces tres

grandes propuestas: la presiden
cial que enfatiza el ahorro electoral
y la disminución de la burocracia
del Instituto, la de la oposición que
no difiere de la gubernamental y
se centra en mecanismos ajenos a
la organización de elecciones que
tienen que ver más con candidatu
ras partidistas y la de Córdova que

quiere solo mantener el control ca
ciquil del grupo Woldenberg en el
Instituto para seguir beneficiándo
se de los recursos públicos de esa
burocracia.

Ninguna de las tres grandes
propuestas modifica la estruc
tura electoral de la democracia,
aunque las tres están enfocadas
a disminuir, ampliar o mantener
la burocracia electoral que a ter
giversado las funciones de respe
to al voto. La clave de la reforma

debe centrarse en la liquidación
de la actual estructura del INE y
la creación de un nuevo Instituto

Electoral que rompa el dominio
autoritario del secretario ejecutivo
como guardián de la burocracia
electoral una vez que Córdova y
Ciro Murayama Rendón abando
nen el INE por terminar su perio
do legal.

El único comportamiento auto
ritario en torno a la reforma elec

toral se localiza en la oposición y
el redescubrimiento del modelo

político que puede ser caracteriza
do como la dictadura de las mino

rías, es decir, la existencia de un
bloque de poder que impida ma
yorías calificadas para reformas
constitucionales, aunque esa opo
sición minoritaria tampoco pueda
lograr los votos para modificar la
Constitución.

La dictadura de las minorías

ha metido ai país en un bloqueo
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políticolegislativo que, junto con
las posiciones dogmáticas de Cór
doba en el INE, sí están generando
obstáculos al desarrollo demo

crático del país. Sin una reforma
del Instituto Electoral, la batalla
después de la salida de Córdova y
Murayama se centrará en la desar
ticulación del poder político buro
crático del secretario ejecutivo que

fue nombrado a través de trampas
legaloides para extender su poder
y presencia hasta 2026 y construir

un reinado burocrático de 18 años,
violando todas las reglas de la ver
dadera democracia. Se logre o no
la reforma electoral, la salida de
Córdova y Murayama el próximo
año debe también liquidar la pre
sencia de Edmundo Jacobo como

secretario ejecutivo del Instituto.

Política para dummies:
La política, se quiera o no, es un

juego de tronos.

E! contenido de esta columna

es responsabilidad exclusiva del co
iumnista y no del periódico que la
publica.
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